
Александр Коц -
об обстановке на фронте -

18:00 (четверг)

«Аналитика 
с именем»

Как изменится подоходный 
налог в следующем году?

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 16 - 17 �

Ольга РОДИНА

Казалось бы, очки и очки. Наушники. Ну 
что в них может быть нового? Но нет, тен-
денции есть даже в таких деталях, да еще 
какие. Ошибешься - и весь твой тщательно 
подобранный образ сочтут устарелым. Как 
правильно подбирать аксессуары, показы-
вают знаменитости.

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

После рекордного 
тепла вернутся 
заморозки.

Апрель в столице на-
чался с температурного 
рекорда - солнце нагрело 
воздух до +22 градусов. 
До сих пор, за все 145 
лет метеонаблюдений, в первый день апреля 
не бывало выше +17,8 градуса. Такая тем-
пература зафиксирована сорок лет назад, 
в 1983 году.

Вчера - еще один рекорд. В 16 часов 
градусники в столице показывали +22,8 
градуса, а в Домодедове - даже +23,7. 

А ведь максимум для этого дня, 
+17,4 градуса, держался с 1953 
года, уже 70 лет!

Впрочем, уже сегодня, в среду, 
погода начнет меняться, предупре-
ждают в Гидрометцентре России. 
Днем +15…+17 градусов, пройдет 
небольшой дождь.

В четверг, 4 апреля, будет пасмур-
но, опять же с небольшим дождем, 
и не теплее +7…+9 градусов.

Пик похолодания придется на 
пятницу, 5 апреля. В Московскую область 
вернутся ночные заморозки до -3 градусов, 
днем всего +3…+8. Получается, что бук-
вально за пару дней в столице похолодает 
на 20 градусов, с +23 во вторник до +3 в 
пятницу! И это даже если не брать во вни-
мание ночной минус.

- В пятницу температура будет ниже клима-
тической нормы. Но такой день только один. 
Волна холода будет короткой, хотя и интен-
сивной, - говорит главный специалист Мо-
сковского метеобюро Татьяна Позднякова.

А ее коллеги из Гидрометцентра пугают 
даже снегом!

- Ближе к выходным в ночные часы места-
ми возможны небольшие осадки в снежной 
фазе, - прогнозируют они.

Ночь на субботу тоже будет с замороз-
ками до -4 градусов, днем теплее, чем на-
кануне, +6…+11.

В воскресенье, 7 апреля, погода 
начнет налаживаться. Ночью уже вы-
ше ноля, +1…+6, днем +10…+15.

Прогноз погоды в Калининграде 
читайте на стр. 12 � Читайте на стр. 18   �

Инструкция 
для дачников

В Москве похолодает на 20 градусов сразу Засада 
с рассадой 
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Когда едины - 
мы непобедимы  

27 лет назад подписан договор 
о создании Союза Беларуси и России - стр. 12
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Весенняя 
мода: 
советы 
от звезд 
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Владимир КЛИМАНОВ, директор Центра 
региональной политики РАНХиГС:

- Минимальный порог я предлагаю оставить, как 
сейчас: 15% НДФЛ с 5 млн рублей в год. И мож-
но ввести какую-то прогрессию с большего дохо-
да. Допустим, 18% налога с 10 млн рублей в год 
и так далее.

Игорь НИКОЛАЕВ, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН:

- Во-первых, надо освободить от подоходного на-
лога тех, кто зарабатывает меньше прожиточного 
минимума. Потеря для бюджета небольшая, а для 
людей это заметное подспорье. Потом оставляем 
часть нынешней системы: до 5 млн в год платишь 
13%, больше 5 млн - 15%. А вот если доход больше 
10 млн в год, то НДФЛ можно зафиксировать на 20%. 
И еще важно понять: мы фиксированный процент 
берем со всей суммы или повышенным процентом 
облагается только сумма, превышающая порог.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист, 
депутат Госдумы:

- Должна быть гибкая система, работающая и на 
снижение налогов. Получаешь меньше МРОТ - во-
обще не платишь налог. Получаешь не сильно больше 
МРОТ - плати минимум. Ну и чем больше доход, тем 
выше процент. Еще надо защититься от уловок. К при-
меру, обычный работяга сейчас платит 13% НДФЛ. 
Богатый человек может нанять консультанта, офор-
мить ИП и проводить свои доходы по упрощенному 
налогообложению в 6%. Вот не должно быть так: чем 
ты богаче, тем больше используешь лазеек в законах.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
экономического факультета МГУ:

- Сначала надо понять, после какой суммы люди 
начнут активно уклоняться от уплаты налогов. По-
том надо посчитать, а какой будет эффект от повы-
шения, если кто-то все же начнет уклоняться. Если 
поступления в казну увеличатся, значит, реформа 
целесообразна. В любом случае без предварительных 
исследований цифры не назвать.

Оскар КУЧЕРА, актер, телеведущий:
- Надо посчитать, чтобы не было обираловки. Ведь 

странная ситуация получается: один ничем в жизни 
не рискует, мало получает и поэтому платит мало на-
логов. А другой - предприниматель - много рискует, 
много зарабатывает, но платит больше налогов в 
процентах. Но ему ведь риск никто не оплатит. Где 
тут справедливость? Дискуссионный вопрос…
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Уже в следующем году в стране может 
измениться система налогообложения 
(об этом на стр. 10 - 11). Ваше мнение: 

С какого дохода нужно 
вводить прогрессивную 
шкалу налога?

Евгений ОРЛОВ

В рейтинг самых 
богатых людей мира 
попали 125 россиян.

Умеют же люди! Уж и санк-
циями их душат, и имущество 
арестовывают, и счета блокиру-
ют. А они знай себе богатеют. 
Не все, конечно. Но многие.

Итак, журнал Forbes опубли-
ковал свой ежегодный список 
главных толстосумов мира. Вот 
первая тройка:

� Бернар Арно, Франция, 
президент группы компаний 
LVMH (бренды Louis Vuitton, 
Christian Dior, Hennessy и т. д.). 
Его состояние - $233 млрд.

� Илон Маск, США (Tesla, 
SpaceX): $195 млрд.

� Джефф Безос, США 
(Amazon.com): $194 млрд.

Российские богачи такими 
цифрами похвастать не могут. 
Но им тоже грех жаловаться. В 
нынешний список Forbes по-
пали и 125 граждан РФ, чье бо-
гатство превышает миллиард 
долларов. Это рекорд: год назад 
в рейтинге было на 15 россиян 
меньше. А суммарное состоя-
ние российских миллиардеров 
за год выросло с $505 млрд до 
$576,8 млрд.

Важный момент: состоянием 
того или иного богача Forbes 
считает не его сумму на счете. 
Вернее, не только ее. Богат-
ство - это и деньги в банке, и 
имущество, но главное - акции 
компаний. И поскольку они по-
стоянно дорожают и дешевеют, 
то и богатство растет или сни-
жается.

Как у «Форбса» за пазухой
Вагит Алекперов
Состояние: $28,6 млрд
Источники богатства: 28,3% акций нефтяной компании   
   «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 сентября 2021 года). 
     Почти $2 млрд получил в виде дивидендов 
       от «ЛУКОЙЛа» в 2023 году.
 Леонид Михельсон и семья
Состояние: $27,4 млрд
Источники богатства: 24,6% акций «Новатэка» 
(природный газ), 30,6% «Сибура» 
(нефтегазохимическое производство).
 Владимир Лисин
Состояние: $26,6 млрд
Источники богатства: владелец Новолипецкого    
       металлургического комбината, 
      «Первой портовой компании».
 Алексей Мордашов и семья
Состояние: $25,5 млрд
Источники богатства: пакеты акций «Северстали», 
золотодобывающей компании Nordgold, туроператора TUI, 
сети магазинов «Лента», энергомашиностроительной       
      компании «Силовые Машины».

 Владимир Потанин
Состояние: $23,7 млрд
Источники богатства: 37% акций 
«Норильского никеля», 45% Росбанка, 
     35% TCS Group («Тинькофф»).

 Геннадий Тимченко
Состояние: $23,4 млрд
Источники богатства: 23,5% акций «Новатэка», 
17% «Сибура», 53% «Стройтрансгаза», 80% «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов).

 Андрей Мельниченко и семья
Состояние: $21,1 млрд
Источники богатства: крупные 
пакеты акций угольной компании 
СУЭК, производителя удобрений «Еврохим».

 Павел Дуров
Состояние: $15,5 млрд
Источник богатства: 
мессенджер Telegram.

 Алишер Усманов
Состояние: $13,4 млрд
Источники богатства: 49% акций холдинга USM 
(«Металлоинвест», «Удоканская медь», «Мегафон»).
 Михаил Фридман
Состояние: $13,1 млрд
Источники богатства: по данным на 24.02.2022 
являлся основным владельцем группы LetterOne Holdings 
(нефтегазовая компания Wintershall DEA, 
телекоммуникационные компании VEON и Turkcell),
 а также «Альфа-Групп» (Альфа-Банк, 
«АльфаСтрахование», X5 Group).
 

Вагит Алекперов возглавил
российский список Forbes впервые. 
А вот кто чаще всего 
становился лидером рейтинга 
самых богатых россиян:

Впервые 
первый

Владимир 
Лисин: 
4 раза

Роман 
Абрамович: 
3 раза

Леонид 
Михельсон: 
3 раза

Алишер 
Усманов: 
3 раза

Владимир 
Потанин: 
2 раза
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Знакомьтесь, самый 
богатый человек планеты - 

Бернар Арно.

Москва
www.kp.ru2  03.04.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Президент рассказал, 
как стал возможен теракт 
в «Крокусе», и призвал 
обновить миграционную 
политику.

Во вторник Владимир Путин 
приехал на расширенное заседание 
коллегии МВД. Это первая встреча 
с силовиками, когда у нас уже есть 
какие-то существенные результа-
ты расследования теракта в «Кро-
кусе». Мы выбрали для вас главное, 
о чем говорил российский лидер.

О ТЕРАКТЕ В «КРОКУСЕ»
� Те, кто применяет это оружие 

против России, должны пони-
мать, что оно обоюдоострое. За-
казы преступлений за деньги не 
единичны. Также в этой профес-
сиональной среде нет надежной 
агентуры. Там делают за деньги 
все, что угодно, не руководству-
ясь никакими ни религиозными, 
ни политическими соображения-
ми, а только финансовыми. Так-
же всё легко и продается: любая 
информация. Так что до конеч-
ных заказчиков мы, безусловно, 
доберемся.

� Мы заплатили очень высо-
кую цену. И весь анализ ситуа-
ции должен быть предельно объ-
ективным и профессиональным. 
Это важно прежде всего для то-
го, чтобы вывести на новый уро-
вень обеспечение правопорядка и 
безопасности в местах массового 
пребывания людей, на спортив-
ных сооружениях, транспорте, 
в торгово-развлекательных цен-
трах, школах, больницах, вузах, 
театрах и так далее.

ЗНАТЬ ТРАДИЦИИ, 
ЯЗЫК И КУЛЬТУРУ

� Нам нужно глубоко, карди-
нально обновить подходы к ми-
грационной политике. Прошу 
Министерство внутренних дел, 
другие наши правоохранительные 
органы и специальные службы 
совместно с правительством и с 
администрацией президента все 
эти вопросы комплексно и де-
тально проработать.

� Прежде всего нужно обеспе-
чить интересы и безопасность 
государства и общества, сбе-

речь, сохранить межэтническое 
и межрелигиозное согласие, нашу 
культурную, языковую самобыт-
ность - все то, что является силой 
России.

� Принцип, что приехать жить 
и трудиться в России могут только 
те, кто уважает наши традиции, 
язык, культуру, историю. Этот 
принцип должен быть решаю-
щим.

� Когда начинаешь разбираться 
в обстоятельствах того или иного 
дела, конкретного преступления, 
оказывается, что человек попал в 
Россию без особых проблем: про-
шел все формальности, оформил 
трудовой патент, имея зачастую 
за спиной целый букет правона-
рушений, причем иногда и злост-
ных. Затем он подает заявление 
на гражданство, даже не зная эле-
ментарно русского языка.

� Здесь необходимы современ-
ные цифровые, электронные ба-
зы биометрических данных. Те, 
что сейчас работают, их, судя 
по всему, недостаточно. Они не 
позволяют в полном объеме ку-
пировать риски, рецидивы неза-
конной эмиграции. Причем на-
ши соотечественники, у которых 
предки выросли в самых что ни 
на есть центральных регионах на-
шей страны, гражданство порой 
не могут получить годами.

НИКОМУ НЕ УДАСТСЯ 
СДЕЛАТЬ НАШУ СТРАНУ 
СЛАБЫМ ЗВЕНОМ

� После развала СССР наши 
геополитические недоброже-
латели, безусловно, поставили 
перед собой цель доразвалить то, 
что еще осталось от историче-
ской России. Как ни странно, 
кто-то хочет реванша за неудачи 
в борьбе с Россией еще в исто-
рические периоды, за неудачные 
походы Гитлера, Наполеона… А 
кто-то стремится к тому, чтобы 
в сегодняшних условиях быстро 
меняющегося мира сохранить 
свою гегемонию, в том числе за 
счет нас.

� Кто-то посчитал нашу с вами 
страну слабым звеном. Ошибают-
ся. И на мой взгляд, уже многие 
поняли, что ошибаются. Этого 
никогда не было, никому этого 
не удавалось, этого не будет, и 
никому не удастся это сделать.

Картина дня: в верхах

«Человек подает 
на гражданство, 
не зная русского»

 � ФОТОФАКТ

Мэр Москвы Сергей 
Собянин проверил, как 
строится станция «Народ-
ное Ополчение» Рублево-
Архангельской линии. 

«Мы приступили к строи-
тельству одного из самых 
больших радиусов метро 
- Рублево-Архангельская 
линия от «Москва-Сити» 
длиной 18,5 километра, - 
сказал Собянин. - Эта ли-
ния улучшит транспортное 
обслуживание 800 тысяч 
жителей, разгрузит Ново-
рижское шоссе».

Строители уже заверша-
ют проходку перегонных 
тоннелей между станциями 
«Народное Ополчение» и 
«Звенигородская». 

Всего на первом строящемся отрезке графитовой ветки (таким цветом будет отмечена 
Рублево-Архангельская на схеме метро) разместятся шесть станций - «Звенигородская», 
«Народное Ополчение», «Бульвар Генерала Карбышева», «Серебряный Бор», «Строгино» и 
«Липовая Роща». 
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Кустурица - большой друг России и любитель русской культуры. 
Так что неудивительно, что его в Кремле принимает президент.

Олег АДАМОВИЧ

О своих планах оскаронос-
ный сербский режиссер рас-
сказал Владимиру Путину 
в Кремле. Президент принял 
маэстро в том же зале, где по 
протоколу проходят беседы с 
главами государств.

Говорили Путин и Кустури-
ца не очень долго. Сначала 
режиссер сравнил происходя-
щее на Украине с граждан-
ской войной в Югославии, 
когда «бандеровцы выгнали 
из Хорватии 200 тысяч сер-
бов».

- Я был в Ханты-Мансийске 
на фестивале [кинодебютов 
«Дух огня»]. У меня идея сде-
лать русский триптих. Три 
фильма. Первый - «Инженер 
легких прогулок»  - моя вер-
сия Достоевского. Потом 
Гоголь  - как Иван Иванович 
рассердился на Ивана Ники-
форовича. Очень смешно и 
очень важно сделать сейчас. 

Третий фильм - «Казаки», гла-
ва Льва Толстого,  - пере-
числил серб.

При этом он добавил, что, 
возможно, к триптиху при-
соединится и четвертое про-
изведение - «Лавр» Евгения 
Водолазкина.

- Новый мир - и конец моей 
карьеры. Если ваша поддерж-
ка будет, - сказал Кустурица.

Путин в ответ заверил, что 
талантливому режиссеру еще 
рано говорить о завершении 
карьеры. И согласился со 
сравнением Украины и Хор-
ватии.

- Ваши оценки сегодняш-
него дня, в том числе траги-
ческих событий на Украине, 

полностью совпадают с мои-
ми. Так и есть. То, что про-
исходило в Сербии, то, что 
происходит сейчас между 
Россией и Украиной: возвели-
чивание, поднятие на пьеде-
стал фашистских элементов 
прошлого, придание этому 
новой жизни, - это очень по-
хожие явления. Удивительно, 
насколько живучая эта идео-
логия - человеконенавистни-
чество и крайний национа-
лизм, который используют 
очень многие силы на протя-
жении веков прежде всего, 
кстати говоря, не в идеологи-
ческих, а в геополитических 
интересах, - заявил глава го-
сударства.

Эмир Кустурица 
снимет три фильма 
о России

� Наращивать готовность к чрезвычайным ситуациям. Особенно 
это актуально для прифронтовых регионов - бдительность должна 
быть на первом месте. «Буквально подомовой обход проводить», 
чтобы не дать легализоваться диверсантам.

� Бороться с экстремизмом и, как следствие, незаконной миграцией.
� При этом теракт в «Крокусе» не должен привести к всплеску 

ксенофобии. Полиция должна об этом позаботиться.
� Борьба с коррупцией - еще одна из важнейших задач. Ведь госу-

дарство теряет деньги, необходимые для обороны и развития.
� В 2023 году выросло количество тяжких преступлений. Право-

охранителям надо разобраться почему.
� На 30% выросло количество преступлений с информационными 

технологиями. И этим тоже надо заниматься.

ЗАДАЧИ ДЛЯ ПОЛИЦИИ
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Владимир КЛИМАНОВ, директор Центра 
региональной политики РАНХиГС:

- Минимальный порог я предлагаю оставить, как 
сейчас: 15% НДФЛ с 5 млн рублей в год. И мож-
но ввести какую-то прогрессию с большего дохо-
да. Допустим, 18% налога с 10 млн рублей в год 
и так далее.

Игорь НИКОЛАЕВ, главный научный 
сотрудник Института экономики РАН:

- Во-первых, надо освободить от подоходного на-
лога тех, кто зарабатывает меньше прожиточного 
минимума. Потеря для бюджета небольшая, а для 
людей это заметное подспорье. Потом оставляем 
часть нынешней системы: до 5 млн в год платишь 
13%, больше 5 млн - 15%. А вот если доход больше 
10 млн в год, то НДФЛ можно зафиксировать на 20%. 
И еще важно понять: мы фиксированный процент 
берем со всей суммы или повышенным процентом 
облагается только сумма, превышающая порог.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист, 
депутат Госдумы:

- Должна быть гибкая система, работающая и на 
снижение налогов. Получаешь меньше МРОТ - во-
обще не платишь налог. Получаешь не сильно больше 
МРОТ - плати минимум. Ну и чем больше доход, тем 
выше процент. Еще надо защититься от уловок. К при-
меру, обычный работяга сейчас платит 13% НДФЛ. 
Богатый человек может нанять консультанта, офор-
мить ИП и проводить свои доходы по упрощенному 
налогообложению в 6%. Вот не должно быть так: чем 
ты богаче, тем больше используешь лазеек в законах.

Андрей КОЛГАНОВ, завлабораторией 
экономического факультета МГУ:

- Сначала надо понять, после какой суммы люди 
начнут активно уклоняться от уплаты налогов. По-
том надо посчитать, а какой будет эффект от повы-
шения, если кто-то все же начнет уклоняться. Если 
поступления в казну увеличатся, значит, реформа 
целесообразна. В любом случае без предварительных 
исследований цифры не назвать.

Оскар КУЧЕРА, актер, телеведущий:
- Надо посчитать, чтобы не было обираловки. Ведь 

странная ситуация получается: один ничем в жизни 
не рискует, мало получает и поэтому платит мало на-
логов. А другой - предприниматель - много рискует, 
много зарабатывает, но платит больше налогов в 
процентах. Но ему ведь риск никто не оплатит. Где 
тут справедливость? Дискуссионный вопрос…

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Уже в следующем году в стране может 
измениться система налогообложения 
(об этом на стр. 16 - 17). Ваше мнение: 

С какого дохода нужно 
вводить прогрессивную 
шкалу налога?

Евгений ОРЛОВ

В рейтинг самых 
богатых людей мира 
попали 125 россиян.

Умеют же люди! Уж и санк-
циями их душат, и имущество 
арестовывают, и счета блокиру-
ют. А они знай себе богатеют. 
Не все, конечно. Но многие.

Итак, журнал Forbes опубли-
ковал свой ежегодный список 
главных толстосумов мира. Вот 
первая тройка:

● Бернар Арно, Франция, 
президент группы компаний 
LVMH (бренды Louis Vuitton, 
Christian Dior, Hennessy и т. д.). 
Его состояние - $233 млрд.

● Илон Маск, США (Tesla, 
SpaceX): $195 млрд.

● Джефф Безос, США 
(Amazon.com): $194 млрд.

Российские богачи такими 
цифрами похвастать не могут. 
Но им тоже грех жаловаться. В 
нынешний список Forbes по-
пали и 125 граждан РФ, чье бо-
гатство превышает миллиард 
долларов. Это рекорд: год назад 
в рейтинге было на 15 россиян 
меньше. А суммарное состоя-
ние российских миллиардеров 
за год выросло с $505 млрд до 
$576,8 млрд.

Важный момент: состоянием 
того или иного богача Forbes 
считает не его сумму на счете. 
Вернее, не только ее. Богат-
ство - это и деньги в банке, и 
имущество, но главное - акции 
компаний. И поскольку они по-
стоянно дорожают и дешевеют, 
то и богатство растет или сни-
жается.

Как у «Форбса» за пазухой
Вагит Алекперов
Состояние: $28,6 млрд
Источники богатства: 28,3% акций нефтяной компании   
   «ЛУКОЙЛ» (по состоянию на 31 сентября 2021 года). 
     Почти $2 млрд получил в виде дивидендов 
       от «ЛУКОЙЛа» в 2023 году.
 Леонид Михельсон и семья
Состояние: $27,4 млрд
Источники богатства: 24,6% акций «Новатэка» 
(природный газ), 30,6% «Сибура» 
(нефтегазохимическое производство).
 Владимир Лисин
Состояние: $26,6 млрд
Источники богатства: владелец Новолипецкого    
       металлургического комбината, 
      «Первой портовой компании».
 Алексей Мордашов и семья
Состояние: $25,5 млрд
Источники богатства: пакеты акций «Северстали», 
золотодобывающей компании Nordgold, туроператора TUI, 
сети магазинов «Лента», энергомашиностроительной       
      компании «Силовые Машины».

 Владимир Потанин
Состояние: $23,7 млрд
Источники богатства: 37% акций 
«Норильского никеля», 45% Росбанка, 
     35% TCS Group («Тинькофф»).

 Геннадий Тимченко
Состояние: $23,4 млрд
Источники богатства: 23,5% акций «Новатэка», 
17% «Сибура», 53% «Стройтрансгаза», 80% «Трансойла» 
(перевозки нефти и нефтепродуктов).

 Андрей Мельниченко и семья
Состояние: $21,1 млрд
Источники богатства: крупные 
пакеты акций угольной компании 
СУЭК, производителя удобрений «Еврохим».

 Павел Дуров
Состояние: $15,5 млрд
Источник богатства: 
мессенджер Telegram.

 Алишер Усманов
Состояние: $13,4 млрд
Источники богатства: 49% акций холдинга USM 
(«Металлоинвест», «Удоканская медь», «Мегафон»).
 Михаил Фридман
Состояние: $13,1 млрд
Источники богатства: по данным на 24.02.2022 
являлся основным владельцем группы LetterOne Holdings 
(нефтегазовая компания Wintershall DEA, 
телекоммуникационные компании VEON и Turkcell),
 а также «Альфа-Групп» (Альфа-Банк, 
«АльфаСтрахование», X5 Group).
 

Вагит Алекперов возглавил
российский список Forbes впервые. 
А вот кто чаще всего 
становился лидером рейтинга 
самых богатых россиян:

Впервые 
первый

Владимир 
Лисин: 
4 раза

Роман 
Абрамович: 
3 раза

Леонид 
Михельсон: 
3 раза

Алишер 
Усманов: 
3 раза

Владимир 
Потанин: 
2 раза
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Знакомьтесь, самый 
богатый человек планеты - 

Бернар Арно.
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Олег АДАМОВИЧ

Президент рассказал, 
как стал возможен теракт 
в «Крокусе», и призвал 
обновить миграционную 
политику.

Во вторник Владимир Путин 
приехал на расширенное заседание 
коллегии МВД. Это первая встреча 
с силовиками, когда у нас уже есть 
какие-то существенные результа-
ты расследования теракта в «Кро-
кусе». Мы выбрали для вас главное, 
о чем говорил российский лидер.

О ТЕРАКТЕ В «КРОКУСЕ»
✓ Те, кто применяет это оружие 

против России, должны пони-
мать, что оно обоюдоострое. За-
казы преступлений за деньги не 
единичны. Также в этой профес-
сиональной среде нет надежной 
агентуры. Там делают за деньги 
все, что угодно, не руководству-
ясь никакими ни религиозными, 
ни политическими соображения-
ми, а только финансовыми. Так-
же всё легко и продается: любая 
информация. Так что до конеч-
ных заказчиков мы, безусловно, 
доберемся.

✓ Мы заплатили очень высо-
кую цену. И весь анализ ситуа-
ции должен быть предельно объ-
ективным и профессиональным. 
Это важно прежде всего для то-
го, чтобы вывести на новый уро-
вень обеспечение правопорядка и 
безопасности в местах массового 
пребывания людей, на спортив-
ных сооружениях, транспорте, 
в торгово-развлекательных цен-
трах, школах, больницах, вузах, 
театрах и так далее.

ЗНАТЬ ТРАДИЦИИ, 
ЯЗЫК И КУЛЬТУРУ

✓ Нам нужно глубоко, карди-
нально обновить подходы к ми-
грационной политике. Прошу 
Министерство внутренних дел, 
другие наши правоохранительные 
органы и специальные службы 
совместно с правительством и с 
администрацией президента все 
эти вопросы комплексно и де-
тально проработать.

✓ Прежде всего нужно обеспе-
чить интересы и безопасность 
государства и общества, сбе-

речь, сохранить межэтническое 
и межрелигиозное согласие, нашу 
культурную, языковую самобыт-
ность - все то, что является силой 
России.

✓ Принцип, что приехать жить 
и трудиться в России могут только 
те, кто уважает наши традиции, 
язык, культуру, историю. Этот 
принцип должен быть решаю-
щим.

✓ Когда начинаешь разбираться 
в обстоятельствах того или иного 
дела, конкретного преступления, 
оказывается, что человек попал в 
Россию без особых проблем: про-
шел все формальности, оформил 
трудовой патент, имея зачастую 
за спиной целый букет правона-
рушений, причем иногда и злост-
ных. Затем он подает заявление 
на гражданство, даже не зная эле-
ментарно русского языка.

✓ Здесь необходимы современ-
ные цифровые, электронные ба-
зы биометрических данных. Те, 
что сейчас работают, их, судя 
по всему, недостаточно. Они не 
позволяют в полном объеме ку-
пировать риски, рецидивы неза-
конной эмиграции. Причем на-
ши соотечественники, у которых 
предки выросли в самых что ни 
на есть центральных регионах на-
шей страны, гражданство порой 
не могут получить годами.

НИКОМУ НЕ УДАСТСЯ 
СДЕЛАТЬ НАШУ СТРАНУ 
СЛАБЫМ ЗВЕНОМ

✓ После развала СССР наши 
геополитические недоброже-
латели, безусловно, поставили 
перед собой цель доразвалить то, 
что еще осталось от историче-
ской России. Как ни странно, 
кто-то хочет реванша за неудачи 
в борьбе с Россией еще в исто-
рические периоды, за неудачные 
походы Гитлера, Наполеона… А 
кто-то стремится к тому, чтобы 
в сегодняшних условиях быстро 
меняющегося мира сохранить 
свою гегемонию, в том числе за 
счет нас.

✓ Кто-то посчитал нашу с вами 
страну слабым звеном. Ошибают-
ся. И на мой взгляд, уже многие 
поняли, что ошибаются. Этого 
никогда не было, никому этого 
не удавалось, этого не будет, и 
никому не удастся это сделать.

Картина дня: в верхах

«Человек подает 
на гражданство, 
не зная русского»

 ■ ФОТОФАКТ

Мэр Москвы Сергей 
Собянин проверил, как 
строится станция «Народ-
ное Ополчение» Рублево-
Архангельской линии. 

«Мы приступили к строи-
тельству одного из самых 
больших радиусов метро 
- Рублево-Архангельская 
линия от «Москва-Сити» 
длиной 18,5 километра, - 
сказал Собянин. - Эта ли-
ния улучшит транспортное 
обслуживание 800 тысяч 
жителей, разгрузит Ново-
рижское шоссе».

Строители уже заверша-
ют проходку перегонных 
тоннелей между станциями 
«Народное Ополчение» и 
«Звенигородская». 

Всего на первом строящемся отрезке графитовой ветки (таким цветом будет отмечена 
Рублево-Архангельская на схеме метро) разместятся шесть станций - «Звенигородская», 
«Народное Ополчение», «Бульвар Генерала Карбышева», «Серебряный Бор», «Строгино» и 
«Липовая Роща». 
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Кустурица - большой друг России и любитель русской культуры. 
Так что неудивительно, что его в Кремле принимает президент.

Олег АДАМОВИЧ

О своих планах оскаронос-
ный сербский режиссер рас-
сказал Владимиру Путину 
в Кремле. Президент принял 
маэстро в том же зале, где по 
протоколу проходят беседы с 
главами государств.

Говорили Путин и Кустури-
ца не очень долго. Сначала 
режиссер сравнил происходя-
щее на Украине с граждан-
ской войной в Югославии, 
когда «бандеровцы выгнали 
из Хорватии 200 тысяч сер-
бов».

- Я был в Ханты-Мансийске 
на фестивале [кинодебютов 
«Дух огня»]. У меня идея сде-
лать русский триптих. Три 
фильма. Первый - «Инженер 
легких прогулок»  - моя вер-
сия Достоевского. Потом 
Гоголь  - как Иван Иванович 
рассердился на Ивана Ники-
форовича. Очень смешно и 
очень важно сделать сейчас. 

Третий фильм - «Казаки», гла-
ва Льва Толстого,  - пере-
числил серб.

При этом он добавил, что, 
возможно, к триптиху при-
соединится и четвертое про-
изведение - «Лавр» Евгения 
Водолазкина.

- Новый мир - и конец моей 
карьеры. Если ваша поддерж-
ка будет, - сказал Кустурица.

Путин в ответ заверил, что 
талантливому режиссеру еще 
рано говорить о завершении 
карьеры. И согласился со 
сравнением Украины и Хор-
ватии.

- Ваши оценки сегодняш-
него дня, в том числе траги-
ческих событий на Украине, 

полностью совпадают с мои-
ми. Так и есть. То, что про-
исходило в Сербии, то, что 
происходит сейчас между 
Россией и Украиной: возвели-
чивание, поднятие на пьеде-
стал фашистских элементов 
прошлого, придание этому 
новой жизни, - это очень по-
хожие явления. Удивительно, 
насколько живучая эта идео-
логия - человеконенавистни-
чество и крайний национа-
лизм, который используют 
очень многие силы на протя-
жении веков прежде всего, 
кстати говоря, не в идеологи-
ческих, а в геополитических 
интересах, - заявил глава го-
сударства.

Эмир Кустурица 
снимет три фильма 
о России

● Наращивать готовность к чрезвычайным ситуациям. Особенно 
это актуально для прифронтовых регионов - бдительность должна 
быть на первом месте. «Буквально подомовой обход проводить», 
чтобы не дать легализоваться диверсантам.

● Бороться с экстремизмом и, как следствие, незаконной миграцией.
● При этом теракт в «Крокусе» не должен привести к всплеску 

ксенофобии. Полиция должна об этом позаботиться.
● Борьба с коррупцией - еще одна из важнейших задач. Ведь госу-

дарство теряет деньги, необходимые для обороны и развития.
● В 2023 году выросло количество тяжких преступлений. Право-

охранителям надо разобраться почему.
● На 30% выросло количество преступлений с информационными 

технологиями. И этим тоже надо заниматься.

ЗАДАЧИ ДЛЯ ПОЛИЦИИ
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Анна ЛУКЬЯНОВА, 
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Петрозаводск, Новгород, 
Питер, Москва... Школьников 
из разных городов после терак-
та в «Крокусе» бомбардируют 
в мессенджерах неизвестные 
провокаторы, подбивая устро-
ить аналогичную бойню.

«НЕ СОГЛАСИШЬСЯ, 
УБЬЮ»

Обещают деньги (300 - 700 
тысяч рублей), наркотики, 
алкоголь. Часто обращаются 
по имени, знают, где ребе-
нок живет и где учится, на-
зывают ближайшие к дому 
торговые центры. Жестко 
угрожают: мол, соглашайся, 
иначе пострадаешь и ты, и 
твои родственники. Вплоть 
до «приеду, убью», «маме 
голову отрежем». От такого 
напора и взрослый бы впал 
в ступор, а тут дети.

- У нас шквал информации 
о таких сообщениях, - пишет 
в своем ТГ-канале 
Екатерина Мизулина, 
директор Лиги безопас-
ного интернета, член 
Общественной палаты 
России. - Проверили - 
большинство аккаун-
тов новые, все идет с 
территории Украины. 
Не вступайте в перепи-
ску с провокаторами, 
сразу блокируйте.

Хорошо, если ребе-
нок не растерялся и 
правильно отреагиро-
вал. Но ведь есть дети 
доверчивые и впечат-
лительные. И если ваш 
ничего про сообщения 
не рассказывал дома, 
это совсем не значит, 
что ему ничего не при-
слали и не пришлют.

ОТОБРАТЬ 
СМАРТФОНЫ?

В родительских чатах, 
помимо «разговаривать, 
объяснять, обращаться 
в полицию», предлага-
ют и радикальные методы - 
проверить все переписки 
ребенка, отобрать смартфон 
и выдать кнопочный. До луч-
ших времен. Можно для на-
дежности еще и номер по-
менять.

Поможет ли?
- Лезть в телефон ребенка 

точно не стоит. Начнет еще 
больше скрывать, даже если 
и не собирался. И доверие 
потеряете. А ведь только при 
доверительных отношениях 
ребенок сам придет к роди-
телям с проблемами, - пре-
достерег ведущий специалист 
Центра психологического раз-
вития ребенка «Архитектура 
будущего» Дмитрий Пана-
сюк. - Эти сообщения на-
помнили мне группы смерти 
«Синий кит». Сталкивался с 

подростками, которые такие 
группы создавали. И не ради 
того, чтобы задания давать, а 
чтобы привлечь к себе вни-
мание.

Психолог советует в разго-
воре с детьми о провокаци-
онных сообщениях сделать 
акценты на нескольких важ-
ных моментах. Ввязавшись 
в переписку, очень легко не-
заметно наговорить лишне-
го, даже если не собирался 
выполнять никакие задания 
провокаторов. Но если, не 
дай бог, дело дойдет до след-
ствия, эти фразочки, напи-
санные ради фана, из бравады 
и т. п., будут рассматриваться 
как доказательства преступ-
ных замыслов.

Да, скорее всего, собе-
седники пишут издалека и 

просто не могут никак на-
вредить ребенку. Но мало 
ли что? Лучше обо всех 
таких ситуациях расска-
зывать родителям - пусть 
разбираются они, на то и 
взрослые.

Если доверительный 
разговор не клеится, при 
этом видите, что ребенок 
странно себя ведет, при-
влекайте посредника, в 
беседе с которым у под-
ростка не будет задачи 

что-то скрывать: психолога, 
родственника, тренера.

ПРОБУДИТЬСЯ ДУШОЙ
- Есть такое понятие «ду-

шевное пробуждение», - гово-
рит семейный психотерапевт и 
детский психолог Екатерина 
Бурмистрова. - Это момент, 
с которого ты начинаешь 
осознавать себя. У кого-то 
из детей, которые взрослеют 
сейчас, душевное пробуж-
дение может быть связано с 
трагическими событиями. И, 
возможно, для кого-то имен-

но теракт в «Крокусе» станет 
таким событием.

Если ему «по барабану», 
пусть так и остается - значит 
недорос. Не нужно обвинять 
его в «нечуткости». Не заде-
ло, значит, так и надо.

Если подростка эмоцио-
нально зацепило, не остав-
ляйте его с горем один на 
один. У вас, скорее всего, 
уже есть опыт переживания 
трагических событий. Спро-
сите у ребенка: «А хочешь, я 
расскажу, как справляюсь?»

С детьми всегда важно по-
говорить, выслушать, даже 
поплакать вместе, потому что 
это действительно страшно и 

больно - в первый раз осоз-
нать, что человек смертен, и 
более того, смертен внезапно.

Говорите с подростком 
предельно честно. Не прой-
дут вранье и «заглаживание» 
ситуации. А вот искренние 
слова найдут отклик в душе 
сына или дочери. И они будут 
знать: с мамой (папой) можно 
говорить даже про то, про что 
непонятно, как говорить.

Если подросток глубоко 
переживает трагические со-
бытия, помогите ему выра-
зить эти переживания в дей-
ствии. Сдавать кровь ему еще 
нельзя, а вот отнести цветы к 
импровизированной «стене 
плача» - можно. Возможно, 
он захочет смонтировать па-
мятное видео или напишет 
песню. Может быть, вы ре-
шите поехать на ваши семей-
ные места памяти и побыть 
там. Если вы и/или дети ве-
рующие, вы знаете, что и как 
делать.

«Дам денег и оружие. 
Нужно устроить теракт»

Где и как будут 
сидеть террористы, 
устроившие бойню 

в «Крокусе», 
читайте на сайте

ВАЖНО
Подмосковный детский 

омбудсмен Ксения МИШО-
НОВА напоминает, что о полу-
чении провокационных сообще-
ний или сообщений с угрозами 
стоит сообщить в правоохра-
нительные органы (тел. 102).
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Помогите детям выразить свои эмоции действием: 
посетить мемориал, оставить там цветы или игрушку...

Автобиографичный роман Сергея Горбунова о том, как не просто взрос-
леть в эпоху 90-х. Узнаваемые исторические события, атмосфера советского 
и российского детства - автору удалось написать увлекательную историю. 
Главный герой, Коля, оказавшись невольным свидетелем кражи, не побоялся 
вмешаться... 

Книга будет интересна всем, чьи детство и юность пришлись на 90-е, а 
также всем, кто любит настоящие приключения и романтику.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Здравствуйте! А Коля выйдет?»

Нашу тревогу часто усиливают 
ситуации неопределенности, когда 
мы не понимаем и не знаем, что 
делать. И на такие страшные 
события, как теракт, мы повлиять, 
увы, не можем. Однако никуда 
не ходить - тоже не гарантия, 
что ничего плохого не произойдет. 
В конце концов, и жилые дома 
в нашей новейшей истории 
взрывали. Даже в уютной безопасной 
квартире может случиться 
какая-то беда. Если считаете 
нужным отменить поездку, 
объясните ребенку свое решение. 
Однако через время социальную 
активность нужно возобновить. 
Родителям, конечно, спокойнее, 
когда дети дома сидят. Кажется, 
что это лучше, чем шататься 
по торговым центрам. И сейчас 
удобный момент запретить такие 
встречи. Постарайтесь этого 
не делать. Жизненная цель 
подростков - общение 
со сверстниками и отдаление
от родителей. Не мешайте 
естественному течению жизни.

ВОПРОС - РЕБРОМ

ОТМЕНЯТЬ ЛИ 
ПОЕЗДКИ 

И КОНЦЕРТЫ?
Многих родителей 
сейчас волнует: отпускать ли 
детей на концерт, в поездку, 
на фудкорт в торговый центр?

Главная цель 
террористов - 
посеять панику. 
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Подростки по всей России 
получают сообщения 

с гнусными предложениями. 
Как защитить детей?

Подобные сообщения стали 
приходить школьникам 

в разных частях страны. 
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Александр РОГОЗА

После теракта в «Крокус Сити Хол-
ле» вновь заговорили об ужесточении 
миграционных законов (напомним, 
все четверо исполнителей массового 
убийства - граждане Таджикистана, 
а среди других задержанных есть уро-
женец Киргизии, получивший па-
спорт РФ. - Авт.). Глобальные цели, 
конечно, понятны: ограничить хао-
тичный заезд иностранцев в Россию 
и усилить контроль за теми, кто уже 
здесь. Но как этого добиться - тут, 
как говорится, есть нюансы.

Так, с двумя новыми инициативами 
выступает Министерство труда РФ:

1) В ведомстве предложили вы-
сылать из страны мигрантов, рабо-
тающих не по профилю. Например, 
по документам заехал в Россию для 
трудоустройства на стройке, а потом 
ушел в курьеры - будь добр покинуть 
страну в течение 15 суток.

2) Предложили прописать в законе 
максимальный срок заключения рос-
сийскими юрлицами трудовых дого-
воров с иностранцами - не более 2 лет.

Эти инициативы уже обсуждают 
в Госдуме. Если примут - это серьезно 
повлияет на общую ситуацию?

«…В ГОЛОВАХ НЕКОТОРЫХ 
ЧИНОВНИКОВ»

- Обе эти инициативы касаются 
приезжающих по линии организо-
ванного набора на работу, - объяс-
няет «КП» миграционный эксперт, 
президент Фонда содействия борьбе с 
терроризмом Вадим Коженов. - Но по 
большому счету он существует лишь 
в головах некоторых чинов-
ников.

Для справки: оргнабор - 
это заказ от конкретных 
работодателей на пригла-
шение определенного коли-
чества иностранных рабочих. 
По этому поводу есть меж-
правительственные соглаше-
ния - в том числе с Таджики-
станом и Узбекистаном.

- Это касается небольшого 
количества иностранцев, - 
уточняет эксперт. - На самом 
деле практически все трудо-
вые мигранты приезжают 
сами, получают патенты и работают 
там, где им подходят условия.

Напомним, граждане ЕАЭС (Бела-
русь, Казахстан, Киргизия, Армения) 
могут работать в России без специаль-
ных разрешений. Иностранцы, имею-
щие право въезжать в Россию без ви-
зы (Таджикистан, Узбекистан и др.) 
для трудоустройства в РФ должны 
оформлять патент. Его цена в каждом 
регионе своя - для работы в Москве 
и Подмосковье патент стоит 7500 ру-
блей в месяц, в Петербурге - 4600. А 
вот гражданам всех остальных стран 
нужно разрешение на работу.

ПРИКАЗ 469
- Давайте о конкретной ситуации. 

Трагедия в «Крокусе». Трое из четы-
рех исполнителей в России на данный 
момент работы не имели. В итоге их за-
вербовали, пообещав за массовый рас-
стрел людей 500 тысяч рублей. На всех.

- Само по себе временное отсут-
ствие работы не преступление. Мно-
гие ее теряют, а потом находят. То, 
что произошло, - чудовищно. Но я бы 
не стал обобщать.

- Тем не менее у нас есть реальные 
проблемы с миграцией. Какие нужны 
решения?

- Проблемы есть. А про-
стых решений - нет. Еще 
в 2020 году президент 
утвердил Перечень по-
ручений по вопросам 
реализации концепции 
государственной мигра-
ционной политики, он 
же приказ 469. Была про-
ведена огромная работа 
по концепции реформи-
рования законодатель-
ства. Это объемный до-
кумент, где все по уму 
расписано. Но его до сих 

пор не приняли. Сначала была пан-
демия, сейчас - СВО. Наверное, пока 
не до этого. Но если работу довести 
до ума, ситуация серьезно изменится.

По словам Коженова, нынешняя 
система работы с мигрантами порож-
дает коррупцию.

- Вот, приезжает мигрант. На рынке 
труда он нужен - у нас колоссаль-
ный спрос на рабочие руки. Но сам 
иностранец не может встать на ми-
грационный учет. Для этого нужен 
некий человек, собственник жилья, 
который это сделает. Хорошо, если 
владелец квартиры, которую снимет 
иностранец, готов на это пойти. А ес-
ли нет? Поэтому вокруг мигрантов 
целая толпа посредников, которые 
предлагают сделать временную ре-
гистрацию за деньги. Мы проводили 
опрос: 40% приезжих признались, 
что заплатили за регистрацию. У нас 
ежегодно 18 миллионов постановок 
иностранных граждан на учет. 40% - 
более 7 млн регистраций за деньги. 
По средним расценкам, это около 
40 млрд рублей в год. Вот вам и кор-
рупция. Постановка на учет должна 
стать официальной госуслугой, за ко-
торую будет получать деньги государ-
ство, а не посредники и диаспоры.

ПОРТАЛ «ГОСУСЛУГИ»
Многие говорят о создании систе-

мы контроля за перемещениями ми-
грантов и их местонахождением.

- Такой инструмент уже есть, - от-
мечает Коженов. - Мигранты ведь те-
перь могут регистрироваться на пор-
тале «Госуслуги», чтобы через него 
оформлять документы. Через телефо-
ны, на которые установлено прило-
жение, видно геолокацию человека. 
Но этот ресурс мы пока не исполь-
зуем. Несколько раз в год проводит-
ся операция «Нелегал» - участковые 
обходят квартиры.

По словам эксперта, с помощью 
данных, получаемых через «Госус-
луги», искусственный интеллект мог 
бы анализировать геолокацию ми-
грантов - действительно ли человек 
ночует по адресу прописки.

- Это облегчало бы работу сило-
викам: вот эти 2,5 тысячи человек 
каждый день приходят на указанные 
адреса, а этих 500 нужно проверить. 
Не бываешь по месту регистрации - 
протокол о нарушении миграцион-
ного законодательства и депортация.

Осталось «всего ничего» - заставить 
всех прибывающих в Россию мигран-
тов регистрироваться на «Госуслугах» 

и дать согласие, чтобы Большой Брат 
отслеживал их перемещения…

КВОТЫ НА ГРАЖДАНСТВО 
КАЖДЫЙ ГОД УМЕНЬШАЮТ

- Штука в том, что абсолютное 
большинство приезжающих к нам 
мигрантов - законопослушные люди, 
которые стараются все делать офи-
циально, - продолжает Коженов. - 
Но даже у таких постоянно возни-
кают проблемы. Приходит ко мне 
человек. Хорошо говорит по-русски. 
Рассказывает: я 8 лет живу в России, 
законы не нарушаю, но не могу по-
лучить гражданство из-за жесткой 
квоты.

Каждый год правительство России 
устанавливает квоту на количество 
человек, которые могут получить 
разрешение на временное прожива-
ние (это один из этапов получения 
гражданства). И эта квота год от года 
уменьшается. Например, в 2023 году 
это были 13,5 тысячи РВП для ино-
странцев, а на 2024-й в документах 
прописаны лишь 10,5 тысячи.

- Хотя еще лет 10 - 15 назад квота 
была предусмотрена для 120 - 160 ты-
сяч человек в год, - говорит эксперт. 

- А вам не кажется, что государ-
ство сознательно делает этот барьер? 
Мы же видим примеры, когда люди, 
получившие гражданство РФ, даже по-
русски не говорят. Это всплывает после 
задержаний очередных преступников, 
связанных с диаспорами.

- В таком случае не лучше ли наве-
сти порядок в отделах, которые раз-
дают гражданство и бороться с кор-
рупцией?

- По вашим оценкам, какова доля 
мигрантов, которые до сих пор оста-
ются в сером секторе, живут в России 
нелегально или полулегально?

- Думаю, процентов 20. Напом-
ню, что с 2021 года все пребываю-
щие в Россию иностранные граждане 
обязаны проходить процедуру дакти-
лоскопии. (Информация вводится 
в базу МВД, а сам мигрант получает 
карту с чипом, на которую записа-
ны отпечатки его пальцев. - Авт.). 
Через это прошли уже 5,6 млн че-
ловек. По экспертным оценкам, в 
России единовременно проживает 
около 7 млн иностранцев. Получа-
ется, остальные пока сидят где-то 
по квартирам, домам, дачам - ня-
ни, садовники, подсобные рабочие 
и прочие.
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В столичном регионе полиция практически каждую неделю устраивает 
проверку документов на крупных складах, производствах, в общежитиях. 

Нарушителей миграционных законов высылают из страны. 

Миграционный 
эксперт 

Вадим Коженов.

«В серой зоне 20% мигрантов.
За остальными можно 
следить через «Госуслуги»

Разбираем с экспертом последние предложения 
по изменению миграционных правил.

А В ЭТО ВРЕМЯ
С начала марта текущего года мигрантам, которые оформляются через Мно-

гофункциональный миграционный центр в Сахарово, начали выдавать карты 

иностранного гражданина (КИГ). На ней хранится вся его личная информация - 

не только ФИО, дата рождения и фотография, но и данные патента, дактилоско-

пия, медицинские справки. А еще ее можно использовать для оплаты поездок 

на общественном транспорте в Москве и области - через встроенную «Тройку». 

Карту иностранного гражданина, которая действует 5 лет, мигрант обязан носить 

с собой вместе с оригиналом патента.

Пока это пилотный проект. Однако, по данным «КП», в ближайшие месяцы по-

лицию начнут оснащать устройствами для считывания КИГ. Это серьезно упро-

стит процедуру идентификации личности при проверке документов и поиска 

иностранцев в базе нарушителей.
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Анна ЛУКЬЯНОВА, 
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Петрозаводск, Новгород, 
Питер, Москва... Школьников 
из разных городов после терак-
та в «Крокусе» бомбардируют 
в мессенджерах неизвестные 
провокаторы, подбивая устро-
ить аналогичную бойню.

«НЕ СОГЛАСИШЬСЯ, 
УБЬЮ»

Обещают деньги (300 - 700 
тысяч рублей), наркотики, 
алкоголь. Часто обращаются 
по имени, знают, где ребе-
нок живет и где учится, на-
зывают ближайшие к дому 
торговые центры. Жестко 
угрожают: мол, соглашайся, 
иначе пострадаешь и ты, и 
твои родственники. Вплоть 
до «приеду, убью», «маме 
голову отрежем». От такого 
напора и взрослый бы впал 
в ступор, а тут дети.

- У нас шквал информации 
о таких сообщениях, - пишет 
в своем ТГ-канале 
Екатерина Мизулина, 
директор Лиги безопас-
ного интернета, член 
Общественной палаты 
России. - Проверили - 
большинство аккаун-
тов новые, все идет с 
территории Украины. 
Не вступайте в перепи-
ску с провокаторами, 
сразу блокируйте.

Хорошо, если ребе-
нок не растерялся и 
правильно отреагиро-
вал. Но ведь есть дети 
доверчивые и впечат-
лительные. И если ваш 
ничего про сообщения 
не рассказывал дома, 
это совсем не значит, 
что ему ничего не при-
слали и не пришлют.

ОТОБРАТЬ 
СМАРТФОНЫ?

В родительских чатах, 
помимо «разговаривать, 
объяснять, обращаться 
в полицию», предлага-
ют и радикальные методы - 
проверить все переписки 
ребенка, отобрать смартфон 
и выдать кнопочный. До луч-
ших времен. Можно для на-
дежности еще и номер по-
менять.

Поможет ли?
- Лезть в телефон ребенка 

точно не стоит. Начнет еще 
больше скрывать, даже если 
и не собирался. И доверие 
потеряете. А ведь только при 
доверительных отношениях 
ребенок сам придет к роди-
телям с проблемами, - пре-
достерег ведущий специалист 
Центра психологического раз-
вития ребенка «Архитектура 
будущего» Дмитрий Пана-
сюк. - Эти сообщения на-
помнили мне группы смерти 
«Синий кит». Сталкивался с 

подростками, которые такие 
группы создавали. И не ради 
того, чтобы задания давать, а 
чтобы привлечь к себе вни-
мание.

Психолог советует в разго-
воре с детьми о провокаци-
онных сообщениях сделать 
акценты на нескольких важ-
ных моментах. Ввязавшись 
в переписку, очень легко не-
заметно наговорить лишне-
го, даже если не собирался 
выполнять никакие задания 
провокаторов. Но если, не 
дай бог, дело дойдет до след-
ствия, эти фразочки, напи-
санные ради фана, из бравады 
и т. п., будут рассматриваться 
как доказательства преступ-
ных замыслов.

Да, скорее всего, собе-
седники пишут издалека и 

просто не могут никак на-
вредить ребенку. Но мало 
ли что? Лучше обо всех 
таких ситуациях расска-
зывать родителям - пусть 
разбираются они, на то и 
взрослые.

Если доверительный 
разговор не клеится, при 
этом видите, что ребенок 
странно себя ведет, при-
влекайте посредника, в 
беседе с которым у под-
ростка не будет задачи 

что-то скрывать: психолога, 
родственника, тренера.

ПРОБУДИТЬСЯ ДУШОЙ
- Есть такое понятие «ду-

шевное пробуждение», - гово-
рит семейный психотерапевт и 
детский психолог Екатерина 
Бурмистрова. - Это момент, 
с которого ты начинаешь 
осознавать себя. У кого-то 
из детей, которые взрослеют 
сейчас, душевное пробуж-
дение может быть связано с 
трагическими событиями. И, 
возможно, для кого-то имен-

но теракт в «Крокусе» станет 
таким событием.

Если ему «по барабану», 
пусть так и остается - значит 
недорос. Не нужно обвинять 
его в «нечуткости». Не заде-
ло, значит, так и надо.

Если подростка эмоцио-
нально зацепило, не остав-
ляйте его с горем один на 
один. У вас, скорее всего, 
уже есть опыт переживания 
трагических событий. Спро-
сите у ребенка: «А хочешь, я 
расскажу, как справляюсь?»

С детьми всегда важно по-
говорить, выслушать, даже 
поплакать вместе, потому что 
это действительно страшно и 

больно - в первый раз осоз-
нать, что человек смертен, и 
более того, смертен внезапно.

Говорите с подростком 
предельно честно. Не прой-
дут вранье и «заглаживание» 
ситуации. А вот искренние 
слова найдут отклик в душе 
сына или дочери. И они будут 
знать: с мамой (папой) можно 
говорить даже про то, про что 
непонятно, как говорить.

Если подросток глубоко 
переживает трагические со-
бытия, помогите ему выра-
зить эти переживания в дей-
ствии. Сдавать кровь ему еще 
нельзя, а вот отнести цветы к 
импровизированной «стене 
плача» - можно. Возможно, 
он захочет смонтировать па-
мятное видео или напишет 
песню. Может быть, вы ре-
шите поехать на ваши семей-
ные места памяти и побыть 
там. Если вы и/или дети ве-
рующие, вы знаете, что и как 
делать.

«Дам денег и оружие. 
Нужно устроить теракт»

Где и как будут 
сидеть террористы, 
устроившие бойню 

в «Крокусе», 
читайте на сайте

ВАЖНО
Подмосковный детский 

омбудсмен Ксения МИШО-
НОВА напоминает, что о полу-
чении провокационных сообще-
ний или сообщений с угрозами 
стоит сообщить в правоохра-
нительные органы (тел. 102).
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Помогите детям выразить свои эмоции действием: 
посетить мемориал, оставить там цветы или игрушку...

Автобиографичный роман Сергея Горбунова о том, как не просто взрос-
леть в эпоху 90-х. Узнаваемые исторические события, атмосфера советского 
и российского детства - автору удалось написать увлекательную историю. 
Главный герой, Коля, оказавшись невольным свидетелем кражи, не побоялся 
вмешаться... 

Книга будет интересна всем, чьи детство и юность пришлись на 90-е, а 
также всем, кто любит настоящие приключения и романтику.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Здравствуйте! А Коля выйдет?»

Нашу тревогу часто усиливают 
ситуации неопределенности, когда 
мы не понимаем и не знаем, что 
делать. И на такие страшные 
события, как теракт, мы повлиять, 
увы, не можем. Однако никуда 
не ходить - тоже не гарантия, 
что ничего плохого не произойдет. 
В конце концов, и жилые дома 
в нашей новейшей истории 
взрывали. Даже в уютной безопасной 
квартире может случиться 
какая-то беда. Если считаете 
нужным отменить поездку, 
объясните ребенку свое решение. 
Однако через время социальную 
активность нужно возобновить. 
Родителям, конечно, спокойнее, 
когда дети дома сидят. Кажется, 
что это лучше, чем шататься 
по торговым центрам. И сейчас 
удобный момент запретить такие 
встречи. Постарайтесь этого 
не делать. Жизненная цель 
подростков - общение 
со сверстниками и отдаление
от родителей. Не мешайте 
естественному течению жизни.

ВОПРОС - РЕБРОМ

ОТМЕНЯТЬ ЛИ 
ПОЕЗДКИ 

И КОНЦЕРТЫ?
Многих родителей 
сейчас волнует: отпускать ли 
детей на концерт, в поездку, 
на фудкорт в торговый центр?

Главная цель 
террористов - 
посеять панику. 
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Подростки по всей России 
получают сообщения 

с гнусными предложениями. 
Как защитить детей?

Подобные сообщения стали 
приходить школьникам 

в разных частях страны. 
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Александр РОГОЗА

После теракта в «Крокус Сити Хол-
ле» вновь заговорили об ужесточении 
миграционных законов (напомним, 
все четверо исполнителей массового 
убийства - граждане Таджикистана, 
а среди других задержанных есть уро-
женец Киргизии, получивший па-
спорт РФ. - Авт.). Глобальные цели, 
конечно, понятны: ограничить хао-
тичный заезд иностранцев в Россию 
и усилить контроль за теми, кто уже 
здесь. Но как этого добиться - тут, 
как говорится, есть нюансы.

Так, с двумя новыми инициативами 
выступает Министерство труда РФ:

1) В ведомстве предложили вы-
сылать из страны мигрантов, рабо-
тающих не по профилю. Например, 
по документам заехал в Россию для 
трудоустройства на стройке, а потом 
ушел в курьеры - будь добр покинуть 
страну в течение 15 суток.

2) Предложили прописать в законе 
максимальный срок заключения рос-
сийскими юрлицами трудовых дого-
воров с иностранцами - не более 2 лет.

Эти инициативы уже обсуждают 
в Госдуме. Если примут - это серьезно 
повлияет на общую ситуацию?

«…В ГОЛОВАХ НЕКОТОРЫХ 
ЧИНОВНИКОВ»

- Обе эти инициативы касаются 
приезжающих по линии организо-
ванного набора на работу, - объяс-
няет «КП» миграционный эксперт, 
президент Фонда содействия борьбе с 
терроризмом Вадим Коженов. - Но по 
большому счету он существует лишь 
в головах некоторых чинов-
ников.

Для справки: оргнабор - 
это заказ от конкретных 
работодателей на пригла-
шение определенного коли-
чества иностранных рабочих. 
По этому поводу есть меж-
правительственные соглаше-
ния - в том числе с Таджики-
станом и Узбекистаном.

- Это касается небольшого 
количества иностранцев, - 
уточняет эксперт. - На самом 
деле практически все трудо-
вые мигранты приезжают 
сами, получают патенты и работают 
там, где им подходят условия.

Напомним, граждане ЕАЭС (Бела-
русь, Казахстан, Киргизия, Армения) 
могут работать в России без специаль-
ных разрешений. Иностранцы, имею-
щие право въезжать в Россию без ви-
зы (Таджикистан, Узбекистан и др.) 
для трудоустройства в РФ должны 
оформлять патент. Его цена в каждом 
регионе своя - для работы в Москве 
и Подмосковье патент стоит 7500 ру-
блей в месяц, в Петербурге - 4600. А 
вот гражданам всех остальных стран 
нужно разрешение на работу.

ПРИКАЗ 469
- Давайте о конкретной ситуации. 

Трагедия в «Крокусе». Трое из четы-
рех исполнителей в России на данный 
момент работы не имели. В итоге их за-
вербовали, пообещав за массовый рас-
стрел людей 500 тысяч рублей. На всех.

- Само по себе временное отсут-
ствие работы не преступление. Мно-
гие ее теряют, а потом находят. То, 
что произошло, - чудовищно. Но я бы 
не стал обобщать.

- Тем не менее у нас есть реальные 
проблемы с миграцией. Какие нужны 
решения?

- Проблемы есть. А про-
стых решений - нет. Еще 
в 2020 году президент 
утвердил Перечень по-
ручений по вопросам 
реализации концепции 
государственной мигра-
ционной политики, он 
же приказ 469. Была про-
ведена огромная работа 
по концепции реформи-
рования законодатель-
ства. Это объемный до-
кумент, где все по уму 
расписано. Но его до сих 

пор не приняли. Сначала была пан-
демия, сейчас - СВО. Наверное, пока 
не до этого. Но если работу довести 
до ума, ситуация серьезно изменится.

По словам Коженова, нынешняя 
система работы с мигрантами порож-
дает коррупцию.

- Вот, приезжает мигрант. На рынке 
труда он нужен - у нас колоссаль-
ный спрос на рабочие руки. Но сам 
иностранец не может встать на ми-
грационный учет. Для этого нужен 
некий человек, собственник жилья, 
который это сделает. Хорошо, если 
владелец квартиры, которую снимет 
иностранец, готов на это пойти. А ес-
ли нет? Поэтому вокруг мигрантов 
целая толпа посредников, которые 
предлагают сделать временную ре-
гистрацию за деньги. Мы проводили 
опрос: 40% приезжих признались, 
что заплатили за регистрацию. У нас 
ежегодно 18 миллионов постановок 
иностранных граждан на учет. 40% - 
более 7 млн регистраций за деньги. 
По средним расценкам, это около 
40 млрд рублей в год. Вот вам и кор-
рупция. Постановка на учет должна 
стать официальной госуслугой, за ко-
торую будет получать деньги государ-
ство, а не посредники и диаспоры.

ПОРТАЛ «ГОСУСЛУГИ»
Многие говорят о создании систе-

мы контроля за перемещениями ми-
грантов и их местонахождением.

- Такой инструмент уже есть, - от-
мечает Коженов. - Мигранты ведь те-
перь могут регистрироваться на пор-
тале «Госуслуги», чтобы через него 
оформлять документы. Через телефо-
ны, на которые установлено прило-
жение, видно геолокацию человека. 
Но этот ресурс мы пока не исполь-
зуем. Несколько раз в год проводит-
ся операция «Нелегал» - участковые 
обходят квартиры.

По словам эксперта, с помощью 
данных, получаемых через «Госус-
луги», искусственный интеллект мог 
бы анализировать геолокацию ми-
грантов - действительно ли человек 
ночует по адресу прописки.

- Это облегчало бы работу сило-
викам: вот эти 2,5 тысячи человек 
каждый день приходят на указанные 
адреса, а этих 500 нужно проверить. 
Не бываешь по месту регистрации - 
протокол о нарушении миграцион-
ного законодательства и депортация.

Осталось «всего ничего» - заставить 
всех прибывающих в Россию мигран-
тов регистрироваться на «Госуслугах» 

и дать согласие, чтобы Большой Брат 
отслеживал их перемещения…

КВОТЫ НА ГРАЖДАНСТВО 
КАЖДЫЙ ГОД УМЕНЬШАЮТ

- Штука в том, что абсолютное 
большинство приезжающих к нам 
мигрантов - законопослушные люди, 
которые стараются все делать офи-
циально, - продолжает Коженов. - 
Но даже у таких постоянно возни-
кают проблемы. Приходит ко мне 
человек. Хорошо говорит по-русски. 
Рассказывает: я 8 лет живу в России, 
законы не нарушаю, но не могу по-
лучить гражданство из-за жесткой 
квоты.

Каждый год правительство России 
устанавливает квоту на количество 
человек, которые могут получить 
разрешение на временное прожива-
ние (это один из этапов получения 
гражданства). И эта квота год от года 
уменьшается. Например, в 2023 году 
это были 13,5 тысячи РВП для ино-
странцев, а на 2024-й в документах 
прописаны лишь 10,5 тысячи.

- Хотя еще лет 10 - 15 назад квота 
была предусмотрена для 120 - 160 ты-
сяч человек в год, - говорит эксперт. 

- А вам не кажется, что государ-
ство сознательно делает этот барьер? 
Мы же видим примеры, когда люди, 
получившие гражданство РФ, даже по-
русски не говорят. Это всплывает после 
задержаний очередных преступников, 
связанных с диаспорами.

- В таком случае не лучше ли наве-
сти порядок в отделах, которые раз-
дают гражданство и бороться с кор-
рупцией?

- По вашим оценкам, какова доля 
мигрантов, которые до сих пор оста-
ются в сером секторе, живут в России 
нелегально или полулегально?

- Думаю, процентов 20. Напом-
ню, что с 2021 года все пребываю-
щие в Россию иностранные граждане 
обязаны проходить процедуру дакти-
лоскопии. (Информация вводится 
в базу МВД, а сам мигрант получает 
карту с чипом, на которую записа-
ны отпечатки его пальцев. - Авт.). 
Через это прошли уже 5,6 млн че-
ловек. По экспертным оценкам, в 
России единовременно проживает 
около 7 млн иностранцев. Получа-
ется, остальные пока сидят где-то 
по квартирам, домам, дачам - ня-
ни, садовники, подсобные рабочие 
и прочие.
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В столичном регионе полиция практически каждую неделю устраивает 
проверку документов на крупных складах, производствах, в общежитиях. 

Нарушителей миграционных законов высылают из страны. 

Миграционный 
эксперт 

Вадим Коженов.

«В серой зоне 20% мигрантов.
За остальными можно 
следить через «Госуслуги»

Разбираем с экспертом последние предложения 
по изменению миграционных правил.

А В ЭТО ВРЕМЯ
С начала марта текущего года мигрантам, которые оформляются через Мно-

гофункциональный миграционный центр в Сахарово, начали выдавать карты 

иностранного гражданина (КИГ). На ней хранится вся его личная информация - 

не только ФИО, дата рождения и фотография, но и данные патента, дактилоско-

пия, медицинские справки. А еще ее можно использовать для оплаты поездок 

на общественном транспорте в Москве и области - через встроенную «Тройку». 

Карту иностранного гражданина, которая действует 5 лет, мигрант обязан носить 

с собой вместе с оригиналом патента.

Пока это пилотный проект. Однако, по данным «КП», в ближайшие месяцы по-

лицию начнут оснащать устройствами для считывания КИГ. Это серьезно упро-

стит процедуру идентификации личности при проверке документов и поиска 

иностранцев в базе нарушителей.
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Глава управления по туризму 
Египта Амр Эль-Кади в экс-
клюзивном интервью «КП» 
рассказал о новинках для ту-
ристов из России. А главное, 
ответил на вопросы о безопас-
ности отдыха в стране.

«МЫ ХОТИМ ПОКАЗАТЬ 
ВАМ КАИР»

- Сейчас российские тури-
сты прилетают в основном 
на Красное море - в Хургаду 
и Шарм-Эль-Шейх. Прямые 
рейсы из России есть и в Ка-
ир. И мы очень хотим, чтобы 
россияне чаще посещали на-
шу столицу. В Каире легко 
можно провести неделю - и 
при этом вы не успеете уви-
деть все интересные места! 
Это город, которому 5 тысяч 
лет. В нем живет 25 миллио-
нов человек - как 
две Москвы! - го-
ворит господин 
Амр Эль-Кади. - 
Египет находит-
ся на перекрестке 
культур и религий, 
у нас можно почув-
ствовать влияние 
разных цивили-
заций Запада и 
Востока, Европы, 
Африки, арабского 
мира. В Каире вы 
увидите европей-
скую и арабскую 
архитектуру, услышите такую 
же разную музыку, попробуе-
те разнообразную кухню.

Российские путешествен-
ники могут использовать 
Каир также для перелетов со 
стыковками в другие страны. 
И между рейсами провести 
два дня в Каире.

Еще одно направление, 
где мы хотим видеть больше 
российских туристов, - это 
Луксор и Асуан, города, где 
сосредоточены главные мо-
нументы эпохи фараонов. И 
увидеть их можно во время 
круиза по Нилу.

БОЛЬШЕ ПРЯМЫХ 
РЕЙСОВ

- И третье - наше Сре-
диземноморское побе-
режье, - продолжает 
Амр Эль-Кади. - Рань-
ше там отдыхали в ос-
новном сами египтяне. 
А сейчас развиваются ку-
рорты, открываются новые 
аэропорты. Побережье очень 
красивое, пляжи с белым пе-
ском. Главные курорты на 

Средиземном море 
- это Нью-Аламейн 
и Марса-Матрух, 
между ними много 
пляжных отелей, в 
том числе пятизвез-
дочных. Запущен 
совместный с ОАЭ 
мегапроект - стро-
им новый курорт 
Рас-Эль-Хекма. 
Мы работаем с рос-
сийскими туропе-
раторами, чтобы 
они начали пред-

лагать отдых в Египте и на 
Средиземном море тоже.

- Как туда добраться? Будут 
ли прямые рейсы из России?

- Сейчас лучше всего при-
лететь в Каир, оттуда на ма-
шине около 3 часов по очень 
хорошей дороге. И да, об-
суждаем открытие рейсов 
из России в три аэропорта 
на Средиземном море. Это 
Александрия, Нью-Аламейн 
и Марса-Матрух. Также ду-

маем, как запустить рейсы в 
Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
из тех городов России, от-
куда их пока нет.

- Какие способы платежей 
доступны сейчас россиянам в 
Египте? Работают ли карты 
«Мир», можно ли обменять 
наличные российские рубли 
в местных банках?

- Большая часть россий-
ских туристов прилетают в 
Египет через туроператоров. 
Отель, трансфер из аэропор-
та, питание у них уже оплаче-
ны в России, в рублях. Если 
вы хотите пойти в музей - это 
тоже можно организовать че-
рез гида принимающей ком-
пании. Для небольших рас-
ходов достаточно наличных 
долларов или евро, которые 
туристы привозят с собой. 
Почти полтора миллиона 
россиян провели отпуск в 
Египте в прошлом году, и 
проблемы с оплатой возни-
кали крайне редко.

НОВЫЕ МУЗЕИ 
И ДРЕВНИЕ ЦЕРКВИ

Наши отпускники любят 
Египет за теплое море с раз-

ноцветными рыбками и 
сравнительно недорогие 
отели «все включено». 
Многие ездят на экс-
курсии к пирамидам и 
в Долину Царей. Но это 
далеко не все, уверяют 

египтяне.
Главная новинка - Боль-

шой Египетский музей в 
Гизе, который вместил все 
главные древности страны. 
Более 50 тысяч экспонатов, 
включая полную коллекцию 
из гробницы Тутанхамона.

- Лучше всего сочетать 
пляжный отдых и культур-
ный. Четыре дня на море, 
три дня экскурсий, напри-
мер, - рекомендует Амр Эль-
Кади. - У нас есть маршрут, 
связанный с путем Святого 
Семейства в Египте - церкви, 
монастыри, дерево Девы Ма-
рии в Каире. Многие церк-

ви недавно отреставрирова-
ны. Как и синагоги, самые 
старые из них относятся к 
XV веку.

Вы слышали про Салади-
на (правитель и полководец 
XII века, султан Египта. - 
Ред.)? Так вот, он построил 
цитадель в Каире, и недавно 
она открыта для туристов. 
Отреставрированы старые 
стены Каира, которым ты-
сяча лет - они не только за-
щищали город, но и были 
инженерным сооружением, 
поднимали воду из Нила в 
Каир.

Открылся большой Греко-
римский музей в Александ-
рии. Античный период в 
истории Египта очень бо-
гат - достаточно вспомнить 
про Клеопатру и Цезаря. Так 
что туристы могут путеше-
ствовать по разным векам 
египетской истории.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОДТВЕРЖДАЮТ ЦИФРЫ

- Вернемся в наше время. 
Многих российских отпускни-
ков волнует вопрос безопасно-
сти отдыха в Египте в связи с 
конфликтом между Израилем 
и сектором Газа и атаками ху-
ситов в Красном море…

- Ответ - в цифрах: с начала 

года 150 тысяч российских 
туристов отдохнули в Егип-
те. Все вернулись в целости 
и сохранности. За прошлый 
год мы приняли 14 миллио-
нов иностранных туристов. 
С октября, после начала 
конфликта в Газе, в Египте 
побывали уже 5 миллионов 
путешественников со всего 
мира. Многие приезжают с 
детьми - а разве люди повезут 
детей туда, где не уверены 
в их безопасности? Кроме 
того, Шарм-эль-Шейх на-
ходится в 300 с лишним км 
от Газы, это очень далеко. У 
нас сильное правительство, и 
нам важна безопасность на-
ших жителей и наших гостей.

Юлия СМИРНОВА.
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Глава 
туротрасли 
Египта Амр 
Эль-Кади.

Кошари - типичное 
египетское блюдо

- Гастрономия - тоже часть культуры. Что из типичных 
египетских блюд стоит попробовать?

- Кошари, - рекомендует Амр Эль-Кади. - Смесь чечевицы, риса, 
макарон, нута, карамелизованного риса с петрушкой и томатно-ук-
сусным соусом. Очень вкусное и полезное блюдо, которое содержит 
все питательные вещества. И, как сам Египет, очень разнообразно 
и похоже на мозаику.

 � ЦЕНА ВОПРОСА

� 70 тысяч рублей на человека  - неделя отдыха в Хургаде в 
середине апреля в отеле 3* «все включено» с перелетом из Мо-
сквы, трансфером, медстраховкой. В отеле 5* - от 80 - 85 тысяч 
рублей на человека.
� 110 - 120 тысяч рублей на человека - неделя в популярном 
качественном 5-звездочном отеле Шарм-эль-Шейха.
� 105 - 120 тысяч рублей на человека - круиз по Нилу из Лук-
сора в Асуан на лайнере уровня 4 - 5* с питанием, экскурсиями, 
трансфером из аэропорта или отеля Хургады. Такие круизы пред-
лагают многие туроператоры, их можно совместить с отдыхом на 
море или прилететь специально (перелет не входит в стоимость).
� 50 тысяч рублей - экскурсионный тур в Каир и к пирамидам на 
4 дня, 70 тысяч рублей - на 5 дней в Каир и Александрию (пере-
лет не входит в эти суммы).
� Авиабилеты в Каир из Москвы туда и обратно с вылетом в сере-
дине апреля, если покупать их самостоятельно, стоят от 38 тысяч 
рублей, в Хургаду и Шарм-эль-Шейх - от 60 тысяч рублей. Оче-
видно, что пакетный отдых на Красном море выгоднее.

Египет откроет для россиян 
новые курорты

Наших сограждан 
в этом году 
ждут не только 
на Красном море, 
но и на Средиземном.

Земля 
фараонов - 

это не только 
море, рифы 
и красивые 

рыбки.

ВИЗА

Визу в Египет ставят в па-
спорт в аэропорту после прибытия 

за $25. Виза однократная, по ней мож-
но провести в стране до 30 дней.
Если туристы прилетают в Шарм-эль-Шейх 

на 14 дней или меньше, вместо визы-мар-
ки можно получить бесплатный «Синайский 
штамп». С ним разрешено находиться только 
на побережье Синайского полуострова, а 
именно в Шарм-эль-Шейхе, Дахабе, Нувей-

бе, Табе. Если планируете экскурсии с 
курортов в Каир, Луксор и так да-

лее, необходима стандарт-
ная виза-марка.

• Сейчас 
в Шарм-эль-Шейхе
 и Хургаде +24….+25 
градусов, температура воды 
в Красном море +22…+23 
градуса. В апреле обычно 
бывает +27…+28, 
в мае +30…+31, море 
прогревается до +26…+27.
• В Каире сейчас +21…+22 
градуса, скоро будет жарче - 
средняя температура 
апреля +28…+29 градусов, 
мая +32.
• На Средиземноморском 
побережье Египта пляжный 
сезон начинается в мае, 
когда температура 
воздуха достигает 
+26…+27 
градусов, 
а воды +24.
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ЦИФРЫ

По данным Управления 
по туризму Египта.

1,4 млн россиян 
провели отпуск 
в Египте в 2023 году.
1,8 млн гостей 
из России ждут в 2024 году.
150 тысяч россиян 
слетали в Страну 
пирамид 
в январе и феврале этого года.
 

ВКУСНЫЙ СОВЕТ
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Читал стихи, грозил 
взорвать посольство 
США - 45 лет назад 
группа «Альфа» 
нейтрализовала 
террориста с бомбой, 
проникшего 
в американское 
диппредставительство 
в Москве.

28 марта 1979 года в два ча-
са дня в МИД СССР поступил 
сигнал о критической ситуа-
ции в посольстве США в Мо-
скве. В восьмистах метрах 
от нашего Министерства 
иностранных дел, на Садовом 
кольце, засел террорист. С по-
литическими требованиями. 
Тут же поставили в извест-
ность КГБ СССР.

Речь шла о человеке со взрыв-
чаткой. На тот момент бы-
ло непонятно, как он проник 
в американское 
посольство. Ко-
торое он грозился 
взорвать к чер-
товой матери. 
Если ему не обе-
спечат вылет в… 
США.

П о л к о в н и к 
госбезопасности 
Сергей ГОЛОВ 
рассказал «КП», 
как проходила уникальная опе-
рация по обезвреживанию пре-
ступника.

ОГНЕВОЙ СПОСОБ
- Вы были в той группе спец-

наза КГБ под командованием 
командира «Альфы» Геннадия 
Зайцева, который вел прямые 
переговоры с террористом?

- Да, в конце марта 1979 
года случился сложный эпи-
зод у посольства США. Мне 
пришлось в нем участвовать. 
Тогда мы впервые применили 
огневой способ.

- Это значит - вы вели огонь?
- Да, мне пришлось стре-

лять в террориста Власенко. 
Нам сказали так: он угрожает 
взорвать себя и посольство. И 
это не шутка.

- Террористический акт?
- Да. Быстро установили: 

террорист - гражданин СССР. 
Также вскоре выяснили, что 
он психически больной. Но у 
него было реальное взрывное 
устройство. И реальная под-
готовка.

ВПУСТИЛ АМЕРИКАНЕЦ
- А как он вообще попал в это 

посольство - самое охраняемое 
в Москве?

- Его провел в консульский 
отдел установленный развед-
чик, 2-й секретарь посольства 
США Роберт Прингл.

- И этот Прингл не видел, 
что у Власенко бомба?

- Прингл хотел получить от 
Власенко некую информа-
цию. Где и как они встрети-
лись, почему американский 
дипломат повел советского 
гражданина в посольство 
США - это все уже оператив-
ные разработки.

- Как вы оказа-
лись в группе за-
хвата?

- В тот день мое 
отделение дежу-
рило. Я был его 
руководителем. 
Получили сигнал 
из КГБ и немед-
ленно выехали.

- Но в посольство 
США так просто не войти, да-
же спецназу госбезопасности 
СССР.

- Да, а мы и не смогли ту-
да быстро войти. Подъехал 
начальник отдела, Геннадий 
Николаевич Зайцев. Пош-
ли согласования на высоких 
уровнях. Нас впустили не 
сразу.

- Как узнали, где взрывное 
устройство?

- Оно было у Власенко на 
теле. Он сам показал - тероч-
ный механизм. Его как спич-
ку фактически можно зажечь. 
Это очень короткое зажига-
тельное устройство дает воз-
можность быстрого взрыва. 
Но нам повезло.

- В чем?
- В том, что средства, кото-

рые там были, порох и соли 
пикриновой кислоты - они 
раскисли в дупле, в котором 
Власенко их хранил. Только 
толовая шашка не раскисла. 
Иначе взрыв потряс бы и по-
сольство, и дома вокруг. И, 
может, я сегодня с вами не 
сидел бы.

- У американцев тогда не бы-
ло рамок на входе?

- Если 2-й секретарь по-
сольства провел его туда, 
можно сказать - своего аген-
та, какие там рамки? Все 
прошло без разрешения, без 
контроля.

- В итоге сами американцы 
советский спецназ пригласили 
для нейтрализации агента-тер-
рориста?

- Цепочка была такая. Се-
кретарь Прингл сказал на 
требование Власенко: этот 
вопрос решается с послом. 
Посол снял трубку телефона 
и попросил МИД СССР. А 

МИД сразу обратился в КГБ. 
И нас подняли по тревоге.

РАБОТАЛИ 20 ЧЕЛОВЕК
- Сколько вас приехало?
- Мое отделение - 12 чело-

век. А всего человек 20 наших 
было.

- И вас всех, офицеров КГБ, 
американцы с оружием запу-
стили?

- Запустили, да. Мы дума-
ли хлорпикриновые шашки 
кинуть туда. Ну чтобы сле-
зоточивым газом выкурить 
террориста…

- Кто-то из американцев был 
с террористом?

- Нет, Власенко был уже 
один. Сам 2-й секретарь 
Прингл, который его туда 
провел, быстро ретировался.

- Сбежал. Ну а вы?
- Мы захлопнули двери. 

Они там, кстати, оказались 
автоматические и брони-
рованные. Войти-выйти 
«просто так» невозможно. 
Американцы нашу группу 
переговорщиков и группу 
захвата пустили внутрь. Ро-
берт Петрович Ивон, замко-
мандира группы, встретился с 
террористом. С ним и другие 
наши беседовали.

ЖЕРТВА НАСИЛИЯ
- Что террорист спрашивал?
- Кто вы такие? Мы отве-

чали: да вот, мы из МИДа, 
нам сказали, что здесь кто-то 
захватил, надо переговорить. 
Прикинулись, что знать ни-
чего не знаем. Чтобы не по-
рол горячку.

- Он рассказал про причины 
захвата?

- Сказал, что он работник 
торгового флота. Что под-
вергся давлению милиции. 
И решил покинуть Советский 
Союз с помощью взрывчатки, 
которую купил на рынке и 
смастерил устройство.

- Вы сами решили стрелять 
в террориста или это был при-
каз?

- Мне поставили задачу 
стрелять в него, но не уби-
вать.

- Почему?
- Ну а вдруг Власенко по-

шутил? Мне дали задачу вы-
стрелить ему в руку. В резуль-
тате он отпустил взрывное 
устройство.

- До него какое расстояние 
было?

- Метров семь - десять. 
Стрелял я из 6П9, армейского 
пистолета бесшумного, для 
разведгрупп. Наподобие ма-
карова, но с глушителем.

Мне говорят: стреляй! Я го-
ворю: не могу, там наши лю-
ди. А люди не отходят, он не 

отпускает их, хочет высказать 
что-то. Я через окно наблю-
даю, что он делает, что делают 
наши сотрудники.

- Много ваших было рядом 
с ним?

- Человек пять. Фактически 
я подвергал их смертельной 
опасности. Они ведь вошли 
туда без оружия. Беседовали 
с ним. Должны были его за-
хватить. Но никак не полу-
чалось.

- Почему?
- Власенко держал их за-

ложниками - из-за взрывчат-
ки на нем. Только когда наши 
отошли, я сумел два выстрела 
сделать. Попал ему в кисть и 
плечо. Но взрыв произошел.

- Террорист задействовал 
свое устройство? Или выпу-
стил из рук и оно рвануло?

- Он при выстрелах устрой-

ство выкинул, и оно сработа-
ло. Но фактически сработа-
ла только толовая шашка. А 
соли пикриновой кислоты и 
порох, которые должны были 
усилить взрыв, не сработали. 
Он надеялся, что взрыв пой-
дет на тех, кто хочет его за-
хватить. Не думал, что пойдет 
и в обратную сторону. Погиб 
от своей же взрывчатки.

- В группе «А» были потери?
- Нет. Но в посольстве на-

чался пожар. Власенко вы-
тащили, однако он был уже 
мертв.

ДВОЙНОЙ ОКЛАД
- Как действия «Альфы» оце-

нили в руководстве СССР и 
США?

- Я был награжден двойным 
окладом. А американцы ес-
ли и благодарили, то не нас 
лично. Может, руководство. 
Сама операция была дли-
тельная, несколько часов. 
Его долго уговаривали. Аме-
риканцы полностью отдали 
все нам, на наше усмотрение, 
лишь бы мы освободили по-
сольство.

- А морпехи США, из охраны 
посольства, были рядом?

- Морпехи там были на 
охране. У них не проходной 
двор. Но нам дали задание - 
освободить посольство без 
привлечения их морпехов.

- У вас были только писто-
леты?

- Было и другое оружие.
- Почему переговоры так за-

тянулись?
- Мы сначала к нему втроем 

подошли. Зайцев с ним го-
ворил. Двум другим - мне и 
Соболеву, мастеру спорта по 
боксу, - Власенко сразу ска-
зал: вы - отойдите.

- У вас был слишком гроз-
ный вид?

- Наверное, террорист не 
очень поверил, что мы - пред-
ставители МИДа, с такой-то 
комплекцией.

- То есть боксера и самбиста 
в вас он сразу вычислил?

- Наверное. Смог оценить 
угрозу.

- О чем рассказывал?
- Песни пел, стихи читал. 

Рассказывал о своей жизни. 
Что она у него не очень хо-
рошая. И потому он решил 
лететь в США. Но я это ви-
дел уже после, из-за за стек-
ла. Когда он всех уже утомил, 
мне сказали через руководи-
теля, что я могу стрелять, что-
бы ранить. Приказ передали 
лично. Он меня не видел.

- Власенко добивался только 
отлета в США?

- Да. Больше ничего. Тогда 
не он один хотел покинуть 
Советский Союз.

- Это стало первой опера-
цией группы «А», связанной с 
нейтрализацией террориста?

- Да, первая операция - ог-
невая.

Приказано зайти 
и обезвредить

Как снимали фильм 
«Командир» о подвиге 
бойцов «Альфы», читайте 
на сайте KP.RU

КСТАТИ
В феврале 2024-го на большие 

экраны вышел фильм «Коман-
дир» (16+), который начинает-
ся именно с этой операции. Там 
«близко к тексту» описаны и пе-
реговоры руководителя группы 
«А» Геннадия Зайцева с Власен-
ко, и действия Сергея Голова, 
который двумя выстрелами обе-
здвижил террориста, но не смог 
избежать взрыва...
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В фильме «Командир» глава 
группы «А» Геннадий Зайцев 
(слева) убеждает террориста 

Власенко обойтись без взрыва.
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Глава управления по туризму 
Египта Амр Эль-Кади в экс-
клюзивном интервью «КП» 
рассказал о новинках для ту-
ристов из России. А главное, 
ответил на вопросы о безопас-
ности отдыха в стране.

«МЫ ХОТИМ ПОКАЗАТЬ 
ВАМ КАИР»

- Сейчас российские тури-
сты прилетают в основном 
на Красное море - в Хургаду 
и Шарм-Эль-Шейх. Прямые 
рейсы из России есть и в Ка-
ир. И мы очень хотим, чтобы 
россияне чаще посещали на-
шу столицу. В Каире легко 
можно провести неделю - и 
при этом вы не успеете уви-
деть все интересные места! 
Это город, которому 5 тысяч 
лет. В нем живет 25 миллио-
нов человек - как 
две Москвы! - го-
ворит господин 
Амр Эль-Кади. - 
Египет находит-
ся на перекрестке 
культур и религий, 
у нас можно почув-
ствовать влияние 
разных цивили-
заций Запада и 
Востока, Европы, 
Африки, арабского 
мира. В Каире вы 
увидите европей-
скую и арабскую 
архитектуру, услышите такую 
же разную музыку, попробуе-
те разнообразную кухню.

Российские путешествен-
ники могут использовать 
Каир также для перелетов со 
стыковками в другие страны. 
И между рейсами провести 
два дня в Каире.

Еще одно направление, 
где мы хотим видеть больше 
российских туристов, - это 
Луксор и Асуан, города, где 
сосредоточены главные мо-
нументы эпохи фараонов. И 
увидеть их можно во время 
круиза по Нилу.

БОЛЬШЕ ПРЯМЫХ 
РЕЙСОВ

- И третье - наше Сре-
диземноморское побе-
режье, - продолжает 
Амр Эль-Кади. - Рань-
ше там отдыхали в ос-
новном сами египтяне. 
А сейчас развиваются ку-
рорты, открываются новые 
аэропорты. Побережье очень 
красивое, пляжи с белым пе-
ском. Главные курорты на 

Средиземном море 
- это Нью-Аламейн 
и Марса-Матрух, 
между ними много 
пляжных отелей, в 
том числе пятизвез-
дочных. Запущен 
совместный с ОАЭ 
мегапроект - стро-
им новый курорт 
Рас-Эль-Хекма. 
Мы работаем с рос-
сийскими туропе-
раторами, чтобы 
они начали пред-

лагать отдых в Египте и на 
Средиземном море тоже.

- Как туда добраться? Будут 
ли прямые рейсы из России?

- Сейчас лучше всего при-
лететь в Каир, оттуда на ма-
шине около 3 часов по очень 
хорошей дороге. И да, об-
суждаем открытие рейсов 
из России в три аэропорта 
на Средиземном море. Это 
Александрия, Нью-Аламейн 
и Марса-Матрух. Также ду-

маем, как запустить рейсы в 
Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
из тех городов России, от-
куда их пока нет.

- Какие способы платежей 
доступны сейчас россиянам в 
Египте? Работают ли карты 
«Мир», можно ли обменять 
наличные российские рубли 
в местных банках?

- Большая часть россий-
ских туристов прилетают в 
Египет через туроператоров. 
Отель, трансфер из аэропор-
та, питание у них уже оплаче-
ны в России, в рублях. Если 
вы хотите пойти в музей - это 
тоже можно организовать че-
рез гида принимающей ком-
пании. Для небольших рас-
ходов достаточно наличных 
долларов или евро, которые 
туристы привозят с собой. 
Почти полтора миллиона 
россиян провели отпуск в 
Египте в прошлом году, и 
проблемы с оплатой возни-
кали крайне редко.

НОВЫЕ МУЗЕИ 
И ДРЕВНИЕ ЦЕРКВИ

Наши отпускники любят 
Египет за теплое море с раз-

ноцветными рыбками и 
сравнительно недорогие 
отели «все включено». 
Многие ездят на экс-
курсии к пирамидам и 
в Долину Царей. Но это 
далеко не все, уверяют 

египтяне.
Главная новинка - Боль-

шой Египетский музей в 
Гизе, который вместил все 
главные древности страны. 
Более 50 тысяч экспонатов, 
включая полную коллекцию 
из гробницы Тутанхамона.

- Лучше всего сочетать 
пляжный отдых и культур-
ный. Четыре дня на море, 
три дня экскурсий, напри-
мер, - рекомендует Амр Эль-
Кади. - У нас есть маршрут, 
связанный с путем Святого 
Семейства в Египте - церкви, 
монастыри, дерево Девы Ма-
рии в Каире. Многие церк-

ви недавно отреставрирова-
ны. Как и синагоги, самые 
старые из них относятся к 
XV веку.

Вы слышали про Салади-
на (правитель и полководец 
XII века, султан Египта. - 
Ред.)? Так вот, он построил 
цитадель в Каире, и недавно 
она открыта для туристов. 
Отреставрированы старые 
стены Каира, которым ты-
сяча лет - они не только за-
щищали город, но и были 
инженерным сооружением, 
поднимали воду из Нила в 
Каир.

Открылся большой Греко-
римский музей в Александ-
рии. Античный период в 
истории Египта очень бо-
гат - достаточно вспомнить 
про Клеопатру и Цезаря. Так 
что туристы могут путеше-
ствовать по разным векам 
египетской истории.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОДТВЕРЖДАЮТ ЦИФРЫ

- Вернемся в наше время. 
Многих российских отпускни-
ков волнует вопрос безопасно-
сти отдыха в Египте в связи с 
конфликтом между Израилем 
и сектором Газа и атаками ху-
ситов в Красном море…

- Ответ - в цифрах: с начала 

года 150 тысяч российских 
туристов отдохнули в Егип-
те. Все вернулись в целости 
и сохранности. За прошлый 
год мы приняли 14 миллио-
нов иностранных туристов. 
С октября, после начала 
конфликта в Газе, в Египте 
побывали уже 5 миллионов 
путешественников со всего 
мира. Многие приезжают с 
детьми - а разве люди повезут 
детей туда, где не уверены 
в их безопасности? Кроме 
того, Шарм-эль-Шейх на-
ходится в 300 с лишним км 
от Газы, это очень далеко. У 
нас сильное правительство, и 
нам важна безопасность на-
ших жителей и наших гостей.

Юлия СМИРНОВА.
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Глава 
туротрасли 
Египта Амр 
Эль-Кади.

Кошари - типичное 
египетское блюдо

- Гастрономия - тоже часть культуры. Что из типичных 
египетских блюд стоит попробовать?

- Кошари, - рекомендует Амр Эль-Кади. - Смесь чечевицы, риса, 
макарон, нута, карамелизованного риса с петрушкой и томатно-ук-
сусным соусом. Очень вкусное и полезное блюдо, которое содержит 
все питательные вещества. И, как сам Египет, очень разнообразно 
и похоже на мозаику.

 � ЦЕНА ВОПРОСА

� 70 тысяч рублей на человека  - неделя отдыха в Хургаде в 
середине апреля в отеле 3* «все включено» с перелетом из Мо-
сквы, трансфером, медстраховкой. В отеле 5* - от 80 - 85 тысяч 
рублей на человека.
� 110 - 120 тысяч рублей на человека - неделя в популярном 
качественном 5-звездочном отеле Шарм-эль-Шейха.
� 105 - 120 тысяч рублей на человека - круиз по Нилу из Лук-
сора в Асуан на лайнере уровня 4 - 5* с питанием, экскурсиями, 
трансфером из аэропорта или отеля Хургады. Такие круизы пред-
лагают многие туроператоры, их можно совместить с отдыхом на 
море или прилететь специально (перелет не входит в стоимость).
� 50 тысяч рублей - экскурсионный тур в Каир и к пирамидам на 
4 дня, 70 тысяч рублей - на 5 дней в Каир и Александрию (пере-
лет не входит в эти суммы).
� Авиабилеты в Каир из Москвы туда и обратно с вылетом в сере-
дине апреля, если покупать их самостоятельно, стоят от 38 тысяч 
рублей, в Хургаду и Шарм-эль-Шейх - от 60 тысяч рублей. Оче-
видно, что пакетный отдых на Красном море выгоднее.

Египет откроет для россиян 
новые курорты

Наших сограждан 
в этом году 
ждут не только 
на Красном море, 
но и на Средиземном.

Земля 
фараонов - 

это не только 
море, рифы 
и красивые 

рыбки.

ВИЗА

Визу в Египет ставят в па-
спорт в аэропорту после прибытия 

за $25. Виза однократная, по ней мож-
но провести в стране до 30 дней.
Если туристы прилетают в Шарм-эль-Шейх 

на 14 дней или меньше, вместо визы-мар-
ки можно получить бесплатный «Синайский 
штамп». С ним разрешено находиться только 
на побережье Синайского полуострова, а 
именно в Шарм-эль-Шейхе, Дахабе, Нувей-

бе, Табе. Если планируете экскурсии с 
курортов в Каир, Луксор и так да-

лее, необходима стандарт-
ная виза-марка.

• Сейчас 
в Шарм-эль-Шейхе
 и Хургаде +24….+25 
градусов, температура воды 
в Красном море +22…+23 
градуса. В апреле обычно 
бывает +27…+28, 
в мае +30…+31, море 
прогревается до +26…+27.
• В Каире сейчас +21…+22 
градуса, скоро будет жарче - 
средняя температура 
апреля +28…+29 градусов, 
мая +32.
• На Средиземноморском 
побережье Египта пляжный 
сезон начинается в мае, 
когда температура 
воздуха достигает 
+26…+27 
градусов, 
а воды +24.
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ЦИФРЫ

По данным Управления 
по туризму Египта.

1,4 млн россиян 
провели отпуск 
в Египте в 2023 году.
1,8 млн гостей 
из России ждут в 2024 году.
150 тысяч россиян 
слетали в Страну 
пирамид 
в январе и феврале этого года.
 

ВКУСНЫЙ СОВЕТ
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Читал стихи, грозил 
взорвать посольство 
США - 45 лет назад 
группа «Альфа» 
нейтрализовала 
террориста с бомбой, 
проникшего 
в американское 
диппредставительство 
в Москве.

28 марта 1979 года в два ча-
са дня в МИД СССР поступил 
сигнал о критической ситуа-
ции в посольстве США в Мо-
скве. В восьмистах метрах 
от нашего Министерства 
иностранных дел, на Садовом 
кольце, засел террорист. С по-
литическими требованиями. 
Тут же поставили в извест-
ность КГБ СССР.

Речь шла о человеке со взрыв-
чаткой. На тот момент бы-
ло непонятно, как он проник 
в американское 
посольство. Ко-
торое он грозился 
взорвать к чер-
товой матери. 
Если ему не обе-
спечат вылет в… 
США.

П о л к о в н и к 
госбезопасности 
Сергей ГОЛОВ 
рассказал «КП», 
как проходила уникальная опе-
рация по обезвреживанию пре-
ступника.

ОГНЕВОЙ СПОСОБ
- Вы были в той группе спец-

наза КГБ под командованием 
командира «Альфы» Геннадия 
Зайцева, который вел прямые 
переговоры с террористом?

- Да, в конце марта 1979 
года случился сложный эпи-
зод у посольства США. Мне 
пришлось в нем участвовать. 
Тогда мы впервые применили 
огневой способ.

- Это значит - вы вели огонь?
- Да, мне пришлось стре-

лять в террориста Власенко. 
Нам сказали так: он угрожает 
взорвать себя и посольство. И 
это не шутка.

- Террористический акт?
- Да. Быстро установили: 

террорист - гражданин СССР. 
Также вскоре выяснили, что 
он психически больной. Но у 
него было реальное взрывное 
устройство. И реальная под-
готовка.

ВПУСТИЛ АМЕРИКАНЕЦ
- А как он вообще попал в это 

посольство - самое охраняемое 
в Москве?

- Его провел в консульский 
отдел установленный развед-
чик, 2-й секретарь посольства 
США Роберт Прингл.

- И этот Прингл не видел, 
что у Власенко бомба?

- Прингл хотел получить от 
Власенко некую информа-
цию. Где и как они встрети-
лись, почему американский 
дипломат повел советского 
гражданина в посольство 
США - это все уже оператив-
ные разработки.

- Как вы оказа-
лись в группе за-
хвата?

- В тот день мое 
отделение дежу-
рило. Я был его 
руководителем. 
Получили сигнал 
из КГБ и немед-
ленно выехали.

- Но в посольство 
США так просто не войти, да-
же спецназу госбезопасности 
СССР.

- Да, а мы и не смогли ту-
да быстро войти. Подъехал 
начальник отдела, Геннадий 
Николаевич Зайцев. Пош-
ли согласования на высоких 
уровнях. Нас впустили не 
сразу.

- Как узнали, где взрывное 
устройство?

- Оно было у Власенко на 
теле. Он сам показал - тероч-
ный механизм. Его как спич-
ку фактически можно зажечь. 
Это очень короткое зажига-
тельное устройство дает воз-
можность быстрого взрыва. 
Но нам повезло.

- В чем?
- В том, что средства, кото-

рые там были, порох и соли 
пикриновой кислоты - они 
раскисли в дупле, в котором 
Власенко их хранил. Только 
толовая шашка не раскисла. 
Иначе взрыв потряс бы и по-
сольство, и дома вокруг. И, 
может, я сегодня с вами не 
сидел бы.

- У американцев тогда не бы-
ло рамок на входе?

- Если 2-й секретарь по-
сольства провел его туда, 
можно сказать - своего аген-
та, какие там рамки? Все 
прошло без разрешения, без 
контроля.

- В итоге сами американцы 
советский спецназ пригласили 
для нейтрализации агента-тер-
рориста?

- Цепочка была такая. Се-
кретарь Прингл сказал на 
требование Власенко: этот 
вопрос решается с послом. 
Посол снял трубку телефона 
и попросил МИД СССР. А 

МИД сразу обратился в КГБ. 
И нас подняли по тревоге.

РАБОТАЛИ 20 ЧЕЛОВЕК
- Сколько вас приехало?
- Мое отделение - 12 чело-

век. А всего человек 20 наших 
было.

- И вас всех, офицеров КГБ, 
американцы с оружием запу-
стили?

- Запустили, да. Мы дума-
ли хлорпикриновые шашки 
кинуть туда. Ну чтобы сле-
зоточивым газом выкурить 
террориста…

- Кто-то из американцев был 
с террористом?

- Нет, Власенко был уже 
один. Сам 2-й секретарь 
Прингл, который его туда 
провел, быстро ретировался.

- Сбежал. Ну а вы?
- Мы захлопнули двери. 

Они там, кстати, оказались 
автоматические и брони-
рованные. Войти-выйти 
«просто так» невозможно. 
Американцы нашу группу 
переговорщиков и группу 
захвата пустили внутрь. Ро-
берт Петрович Ивон, замко-
мандира группы, встретился с 
террористом. С ним и другие 
наши беседовали.

ЖЕРТВА НАСИЛИЯ
- Что террорист спрашивал?
- Кто вы такие? Мы отве-

чали: да вот, мы из МИДа, 
нам сказали, что здесь кто-то 
захватил, надо переговорить. 
Прикинулись, что знать ни-
чего не знаем. Чтобы не по-
рол горячку.

- Он рассказал про причины 
захвата?

- Сказал, что он работник 
торгового флота. Что под-
вергся давлению милиции. 
И решил покинуть Советский 
Союз с помощью взрывчатки, 
которую купил на рынке и 
смастерил устройство.

- Вы сами решили стрелять 
в террориста или это был при-
каз?

- Мне поставили задачу 
стрелять в него, но не уби-
вать.

- Почему?
- Ну а вдруг Власенко по-

шутил? Мне дали задачу вы-
стрелить ему в руку. В резуль-
тате он отпустил взрывное 
устройство.

- До него какое расстояние 
было?

- Метров семь - десять. 
Стрелял я из 6П9, армейского 
пистолета бесшумного, для 
разведгрупп. Наподобие ма-
карова, но с глушителем.

Мне говорят: стреляй! Я го-
ворю: не могу, там наши лю-
ди. А люди не отходят, он не 

отпускает их, хочет высказать 
что-то. Я через окно наблю-
даю, что он делает, что делают 
наши сотрудники.

- Много ваших было рядом 
с ним?

- Человек пять. Фактически 
я подвергал их смертельной 
опасности. Они ведь вошли 
туда без оружия. Беседовали 
с ним. Должны были его за-
хватить. Но никак не полу-
чалось.

- Почему?
- Власенко держал их за-

ложниками - из-за взрывчат-
ки на нем. Только когда наши 
отошли, я сумел два выстрела 
сделать. Попал ему в кисть и 
плечо. Но взрыв произошел.

- Террорист задействовал 
свое устройство? Или выпу-
стил из рук и оно рвануло?

- Он при выстрелах устрой-

ство выкинул, и оно сработа-
ло. Но фактически сработа-
ла только толовая шашка. А 
соли пикриновой кислоты и 
порох, которые должны были 
усилить взрыв, не сработали. 
Он надеялся, что взрыв пой-
дет на тех, кто хочет его за-
хватить. Не думал, что пойдет 
и в обратную сторону. Погиб 
от своей же взрывчатки.

- В группе «А» были потери?
- Нет. Но в посольстве на-

чался пожар. Власенко вы-
тащили, однако он был уже 
мертв.

ДВОЙНОЙ ОКЛАД
- Как действия «Альфы» оце-

нили в руководстве СССР и 
США?

- Я был награжден двойным 
окладом. А американцы ес-
ли и благодарили, то не нас 
лично. Может, руководство. 
Сама операция была дли-
тельная, несколько часов. 
Его долго уговаривали. Аме-
риканцы полностью отдали 
все нам, на наше усмотрение, 
лишь бы мы освободили по-
сольство.

- А морпехи США, из охраны 
посольства, были рядом?

- Морпехи там были на 
охране. У них не проходной 
двор. Но нам дали задание - 
освободить посольство без 
привлечения их морпехов.

- У вас были только писто-
леты?

- Было и другое оружие.
- Почему переговоры так за-

тянулись?
- Мы сначала к нему втроем 

подошли. Зайцев с ним го-
ворил. Двум другим - мне и 
Соболеву, мастеру спорта по 
боксу, - Власенко сразу ска-
зал: вы - отойдите.

- У вас был слишком гроз-
ный вид?

- Наверное, террорист не 
очень поверил, что мы - пред-
ставители МИДа, с такой-то 
комплекцией.

- То есть боксера и самбиста 
в вас он сразу вычислил?

- Наверное. Смог оценить 
угрозу.

- О чем рассказывал?
- Песни пел, стихи читал. 

Рассказывал о своей жизни. 
Что она у него не очень хо-
рошая. И потому он решил 
лететь в США. Но я это ви-
дел уже после, из-за за стек-
ла. Когда он всех уже утомил, 
мне сказали через руководи-
теля, что я могу стрелять, что-
бы ранить. Приказ передали 
лично. Он меня не видел.

- Власенко добивался только 
отлета в США?

- Да. Больше ничего. Тогда 
не он один хотел покинуть 
Советский Союз.

- Это стало первой опера-
цией группы «А», связанной с 
нейтрализацией террориста?

- Да, первая операция - ог-
невая.

Приказано зайти 
и обезвредить

Как снимали фильм 
«Командир» о подвиге 
бойцов «Альфы», читайте 
на сайте KP.RU

КСТАТИ
В феврале 2024-го на большие 

экраны вышел фильм «Коман-
дир» (16+), который начинает-
ся именно с этой операции. Там 
«близко к тексту» описаны и пе-
реговоры руководителя группы 
«А» Геннадия Зайцева с Власен-
ко, и действия Сергея Голова, 
который двумя выстрелами обе-
здвижил террориста, но не смог 
избежать взрыва...

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

В фильме «Командир» глава 
группы «А» Геннадий Зайцев 
(слева) убеждает террориста 

Власенко обойтись без взрыва.
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Есть ли 
гарантированный 
способ выбрать 
толкового врача 
и надежную клинику? 
«Комсомолка» 
опросила участников 
круглого стола 
и других экспертов.

 Сарафанное радио 
и рейтинги врачей 
в интернете.

Оценивая этот ориентир по 
просьбе «КП», специалисты 
назвали его не самым луч-
шим.

- Пациенты исходят из соб-
ственного восприятия (вы-
ставляя баллы врачу.  - Ред.). 
Но это только один из ком-
понентов [говорящих о каче-
стве медпомощи]. Я бы его 
учитывал, если нет других 
вариантов оценить уровень 
доктора и клиники, - говорит 
Григорий Ройтберг.

- Честность, объектив-
ность интернет-рейтингов 
могут быть сомнительны, - 
соглашается сопредседатель 
Всероссийского союза паци-
ентов Ян Власов. - Советуем 
смотреть не только на общую 
оценку, но и читать отклики. 
Информация в них может 
не соответствовать месту 
в рейтинге. И в любом слу-

чае нужно учитывать субъ-
ективность оценки разных 
людей.

 Интуиция 
при личном 
общении.

- Если вам не понравился 
доктор - бегите, - советует 
академик Ройтберг. - Своей 
интуиции нужно доверять.

К тому же эффективность 
лечения примерно на треть 
зависит от взаимопонима-
ния между врачом и паци-
ентом, выяснили ученые.

Знак качества 
клиники.

Эксперты утверждают, что 
одной из самых серьезных га-
рантий надежности как госу-
дарственных, так и частных 
клиник сегодня можно счи-
тать добровольную сертифи-
кацию.

- Когда иностранные паци-
енты хотят приехать на лече-
ние в Россию, для них подби-
рают клиники, ориентируясь 
на JCI-аккредитацию. По-
тому что это международная 
оценка качества - аналогично 
5-звездочному отелю, - гово-
рит доктор Ройтберг.

Также знаком качества мо-
жет служить сертификация по 
стандартам Росздравнадзора 
и другим критериям. Напри-

мер, подключение клиники 
к системе мониторинга пока-
зателей качества и безопасно-
сти, рассказали специалисты.

Словом, если у медцентра 
есть свидетельство прохож-
дения добровольной сер-
тификации, это хороший 
признак.

Второе 
мнение.

Если вам поставили опас-
ный диагноз, назначают 
сложное лечение, тяжелую 
операцию, постарайтесь по-
лучить повторную консульта-
цию у другого врача того же 
профиля. В ряде зарубежных 
стран услуга «второе мнение» 
считается золотым стандар-
том и даже оплачивается 
страховкой.

«Черные 
метки».

Обращаясь в клинику или 
общаясь с врачом, обращайте 
внимание на «черные метки». 
Так специалисты по доказа-
тельной медицине называют 
признаки низкой квалифи-
кации либо недобросовест-
ности людей в белых халатах. 
В числе тревожных звонков:

� упоминание несуществу-
ющих диагнозов. Самые ча-
стые примеры: вегетососуди-

стая дистония, дисбактериоз, 
уреаплазмоз (якобы гинеко-
логическая инфекция);

� направления «лечения», 
не признаваемые доказатель-
ной медициной: гомеопатия, 
остеопатия, натуропатия, 
аюрведические методики;

� анализы, достовер-
ность и польза которых не 

подтверждены: иридодиаг-
ностика («распознавание» 
болезней по радужке глаз), 
биорезонансное обследова-
ние (не путать с биоимпе-
дансным исследованием, впол-
не научным методом изучения 
состава тела. - Ред.), анализ 
микробиоты «по Осипову» 
и др.
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Пять ориентиров для пациента

мне только спросить
 � БУДЬ В КУРСЕ!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Оказывается, 
отдых на природе 
заставляет часы 
и минуты течь 
не так быстро.

«Ни на что не 
хватает време-
ни!» - вечно жа-
луются обитатели 
городов. Мгновения 
свистят, как пули у ви-
ска, и нам постоянно 
кажется, будто бы ча-
сов в сутках становится 
все меньше и меньше...

Можно ли избавить-
ся от столь неприят-
ных ощущений? Ока-
зывается, запросто! Об 
этом недавно заявили 
финские психологи, 
которыми руководил 
Рикардо Коррейя из 
Университета Турку. 
Методика, которую 
предлагают финны, 
выглядит банальной. 
Но, как показали их 
исследования, она ра-
ботает.

Суть: надо больше 
бывать на природе. 
Что в любом случае 
полезно для здоровья. 
Подойдут леса, поля, 
пляжи - даже парки и 

скверы, которые рас-
положены в черте го-
рода.

Ученые давали до-
бровольцам отдох-
нуть, а потом просили 
решать рутинные за-
дачи. В одной серии 
экспериментов они 
находились в привыч-
ной городской среде, 
в другой - в какой-ни-
будь зеленой зоне.

В окружении дере-
вьев, кустиков и трав-
ки испытуемые справ-
лялись с заданиями 
гораздо эффективнее. 
За одно и то же время 
они успевали сделать 
больше. Добровольцы 
рассказывали, будто бы 
за городом время на-

чинало течь для них 
медленнее. И слов-
но бы появлялись 
лишние минуты, 

которых раньше, как 
они ощущали, им не 
хватало. Тревога при-
туплялась, а внимание, 
наоборот, обострялось. 
Вместе с восприятием 
действительности. И ум 
прояснялся.

Ощущения испытуе-
мых, конечно же, субъ-
ективные, но эффект 
от них вполне физиче-
ский - эдакое «растяги-
вание» времени.

Вывод ученых: даже 
отдыхая на природе 
(время от времени), 
люди не теряют время, 
а высвобождают его. И 
потом используют бо-
лее рационально.

Кстати, жизнь в ме-
гаполисе при всех сво-
их недостатках все же 
дает одно преимуще-
ство, связанное с вос-
приятием времени, - в 
виде компенсации, на-
верно. Чем быстрее - 
опять же субъектив-
но - летит время, тем 
скорее заживают раны. 
Это обнаружили уче-
ные Гарвардского уни-
верситета.

 � ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ
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- Исследования показывают, что оценка человеком 
клиники и врача зависит не только от того, какую 
медпомощь реально получил этот пациент. 
Но и в не меньшей степени от того, как помощь 
упаковали, - говорит сопредседатель ВСП Ян Власов. 
- Например, по данным опросов, большинство 
женщин из провинции хотели бы рожать 
в известном московском медцентре, 
где услуга обходитсяв несколько сотен 
тысяч рублей. На вопрос «почему?» 
основные ответы такие: 
там есть свой туалет, к каждой 
пациентке приставлен свой медперсонал, 
чисто и стены белые. 
Все! То есть, антураж, сервис 
очень важны для человека.

КСТАТИ

ЧТО 
ТАКОЕ
 «ХОРОШО», 
ПО МНЕНИЮ 
БОЛЬНЫХ

По словам Власова, в целом чаще всего на восприятие пациентов влияют:
• интерьер, состояние помещений в клинике;
• внимательность медперсонала (чтобы не приходилось 
долго ждать, пока на тебя обратят внимание);
• внешний вид медработников: опрятность халата, прическа;
• контакт с врачом: взгляд глаза в глаза, приветливость, 
умение выслушать, объяснение проблемы доступным языком, 
в идеале - без специальной терминологии;
• результат лечения и его объяснение (в том числе, почему 
не удалось оправдать каких-либо ожиданий пациента).

Чуть помедленнее, время...

Россия
www.kp.ru
03.04.2024 Здоровье:

«ПОБЫСТРЕЕ 
И ПОДЕШЕВЛЕ 
ИЛИ ПОДОЛЬШЕ 
И ПОДОРОЖЕ»

«Посоветуйте хорошего 
невролога», «Ищу толкового 
кардиолога», «У вас надежно-
го стоматолога нет?» - с таки-
ми вопросами к нам в отдел 
здоровья «КП» регулярно об-
ращаются коллеги, знакомые 
и родственники. Где сейчас 
получить качественную мед-
помощь - тема, актуальнее 
некуда.

- На сегодня, скажем, в Мо-
скве примерно поровну госу-
дарственных и частных кли-
ник. Как показывают наши 
опросы, люди считают, что 
у таких медучреждений разные 
задачи, - рассказывает сопред-
седатель Всероссийского союза 
пациентов, руководитель Со-
вета обществен-
ных организаций 
по защите прав 
пациентов при 
Росздравнадзо-
ре, д. м. н. Ян 
Власов. - В госу-
дарственных по-
ликлиниках и больницах, по 
мнению пациентов, стремят-
ся лечить побыстрее и поде-
шевле. А в коммерческих на-
целены на то, чтобы больной 
приходил почаще и лечился 
подороже.

Однако сейчас такие пред-
ставления лишь отчасти со-
ответствуют действитель-
ности, отмечает эксперт. 
Большинство государствен-
ных медцентров вовсю ока-
зывают платные услуги. Так 
что вопрос их навязывания 
актуален вовсе не только 
для частных клиник, под-
черкивает Власов. С другой 
стороны, частники активно 
включаются в обязательное 
медстрахование. Так, на их 
долю уже приходится до 25% 
случаев оказания высокотех-
нологичной медпомощи по 
полисам ОМС.

Что же такое хороший врач 
и хорошая клиника? Как 
их выбрать и не ошибить-
ся? Чтобы получить ответы 
на эти вопросы, журналист 
«КП» отправился на кру-

глый стол «Государственная 
и частная медицина: гарантии 
качества и безопасности в со-
временных реалиях».

«ЛЕЧЕНИЕ 
В БОЛЬНИЦЕ ОПАСНЕЕ, 
ЧЕМ АЛЬПИНИЗМ»

Для начала нужно понять: 
что такое качество медпомо-
щи на самом деле? Нередко 
его путают с удовлетворенно-
стью пациента, рассказал ака-
демик РАН, заслуженный врач 
РФ, заведующий кафедрой 
терапии, общей 
врачебной прак-
тики и ядерной 
медицины РНИ-
МУ им. Н. И. 
Пирогова Григо-
рий Ройтберг.

- Если врач 
умеет красиво говорить, об-
ходителен, у больного будет 
высокая удовлетворенность 
(и он с большой вероятно-
стью поставит хорошую от-
метку в интернет-рейтин-
ге доктора. - Ред.). В то же 
время есть хирурги, которые 
не слишком словоохотливы 
и приветливы. Но при этом 
прекрасно делают операции, - 
отметил академик.

В целом вопрос качества 
медпомощи очень много-
гранный. Можно оценивать 
разные элементы. При этом 

восприятие пациентов может 
быть субъективным и в силу 
этого сильно различаться. Как 
же тогда ориентироваться?

- Сегодня в мире призна-
но, что наиболее объективную 
оценку качества и безопасно-
сти медпомощи дает аккреди-
тация клиник по стандартам 
JCI (что это - см. «Справку 
«КП»), - пояснил доктор Ройт-
берг. - Ее ввели не от хоро-
шей жизни. В США, напри-
мер, считается, что лечение 
в больнице для пациентов 
опаснее, чем восхождение для 
альпинистов. В американских 
клиниках умирает немало лю-
дей в случаях, которые можно 
было бы предотвратить.

МЕДИКАМ 
НЕ ХВАТАЕТ ЗНАНИЙ?

- Качество и безопасность 
медпомощи в первую очередь 
определяются уровнем знаний 
врачей. И с этим в нашей стра-
не есть проблемы, - заявила 
на круглом столе 
ректор Высшей 
школы организа-
ции и управления 
здравоохранени-
ем, д. м. н. Гузель 
Улумбекова.

Сегодня, по разным оцен-
кам, объем знаний в медици-
не в среднем удваивается каж-
дый год, рассказала эксперт. 

Врачам нужно 
все время держать 
руку на пульсе. Следить за 
обновлениями, опроверже-
нием устаревших данных. 
За свежими клиническими 
рекомендациями, стандарта-
ми и протоколами лечения. 
А еще осваивать стремитель-
но развивающиеся цифро-
вые технологии. Занимать-
ся ведением «виртуальных» 
медкнижек, оформлением 
электронных больничных 
и рецептов. Наконец, в ме-
дицину вошел и набирает 
обороты искусственный ин-
теллект - «умные» компью-
терные алгоритмы, которые 
задуманы как помощники для 
медработников. Во всем этом 
нужно разбираться и уметь 
пользоваться.

А что на практике?
- Дефицит кадров, низкая 

зарплата вынуждают медиков 
брать переработки, - описы-
вает всем знакомую картину 
Гузель Улумбекова. - В ре-
зультате у врачей не остается 
времени и сил ни обновлять 
свои знания, ни глубже ана-
лизировать состояние паци-
ентов, чтобы лучше лечить.

ПРОВЕРКИ
ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ

Обычно люди ищут хоро-
шего врача того или иного 
профиля. Но если речь идет 
об операции, комплексном 
лечении, то его результат на 
самом деле зависит от ко-
манды медра-
ботников. Об 
этом напомнила 
профессор РАН, 
д. м. н., главврач 
стационара На-
талья Кондра-
това.

- Хирург может прекрасно 
соперировать. Но если мед-
сестра при уходе за больным 
занесет инфекцию, у паци-

ента возникнет гнойное ос-
ложнение. Поэтому очень 
важно уделять внимание вы-
бору не только доктора, но 
и надежной клиники.

Самым объективным ори-
ентиром в этом случае будет 
добровольная сертификация, 
говорит профессор Кондра-
това. Суть в том, что мед-
центры, которые уверены 
в качестве своей медпомощи 
и тщательно следят за ним, 
берут на себя обязательства 
соответствовать передовым 
стандартам. И для проверки 
их соблюдения регулярно 
пускают к себе аудит. «До-
бровольную сертификацию 
можно проводить на основе 
международных стандартов - 
например, JCI (см. «Справку 
«КП»). Или по национальным 
рекомендациям, утвержден-
ным Росздравнадзором», - 
пояснила эксперт.

Для пациента сертифи-
кация - это знак качества. 
Плюс дополнительная га-
рантия. Если в реальности 
лечить будут плохо, можно 
пожаловаться в организацию, 
выдавшую клинике сертифи-
кат. Чем серьезнее претен-
зии и больше их количество, 
тем вероятнее, что медцентр 
в следующий раз не получит 
высокую оценку своей рабо-
ты (подтверждать статус нуж-
но регулярно).

Где искать хороших докторов 
и как отличить их от плохих
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 � В ТЕМУ

Сейчас 
в лучших - 
полторы сотни

По последним данным, 146 го-
сударственных и частных клиник 
в нашей стране прошли добро-
вольную сертификацию по стан-
дартам Росздравнадзора.

Это единые критерии, как долж-
на быть организована работа 
медцентра, пояснил заместитель 
гендиректора Национального ин-
ститута качества Росздравнадзо-
ра Олег Швабский. «Цель про-

стая - определить уровень, 
ниже которого не имеют 
права опускаться наши 
клиники. Не должно 
быть разговоров «я ле-
чу быстрее или дольше, 

дешевле или дороже». 
Лечить надо одинаково пра-

вильно, по стандартам. Тогда
разница между частной и государ-
ственной медициной будет ниве-
лироваться», - заявил Швабский.

- В идеале мы вообще должны 
уйти от противопоставления плат-
ной и бесплатной медицины, - под-
держал академик Ройтберг. - Что-
бы было, как в Швейцарии. Там 
почти вся медицина частная. Но 
пациенты не платят почти никог-
да и ни за что. Все покрывается 
системой ОМС.

Анна ДОБРЮХА

Рекомендации 
других пациентов 

не всегда верно 
отражают качество 

работы врача.

СПРАВКА «КП»

Сертификат 
JCI для клиник -
как звезды Мишлена 
для ресторанов

Самой строгой и объективной оценкой качества 
работы медцентров сегодня считается 
аккредитация по международным стандартам JCI. 
Ее получение для клиник можно сравнить с присвоением звезд 
«Мишлен» ресторанам, говорят специалисты. Независимая комиссия 
досконально проверяет самые разные условия работы 
медорганизации - от стерильности в лабораториях 
до количества осложнений у пациентов после лечения
 и конкретных медпроцедур. При этом контроль 
за достоверностью данных продуман так грамотно, 
что обмануть систему, что-то утаить
 практически невозможно, утверждают эксперты.

В России сертификат JCI получили считаные единицы государственных и частных клиник. 
После введения санкций доступ к международной системе аккредитации нам заморозили. 
Сейчас Минздрав и Росздравнадзор создают собственную систему оценки качества 
медицинской деятельности (подробнее см. далее в тексте). Д
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Сегодня 
Айболит 

должен быть 
не только добрым, 
но и продвинутым 

в высоких 
технологиях.

Все, что вы хотели 
знать о здоровье, 
новых лекарствах 
и даже врачебных 
тайнах, слушайте 

в программе 
«Медсовет» 
по субботам 
в 19.30 (мск) 
на Радио «КП»

radiokp.ru
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Есть ли 
гарантированный 
способ выбрать 
толкового врача 
и надежную клинику? 
«Комсомолка» 
опросила участников 
круглого стола 
и других экспертов.

 Сарафанное радио 
и рейтинги врачей 
в интернете.

Оценивая этот ориентир по 
просьбе «КП», специалисты 
назвали его не самым луч-
шим.

- Пациенты исходят из соб-
ственного восприятия (вы-
ставляя баллы врачу.  - Ред.). 
Но это только один из ком-
понентов [говорящих о каче-
стве медпомощи]. Я бы его 
учитывал, если нет других 
вариантов оценить уровень 
доктора и клиники, - говорит 
Григорий Ройтберг.

- Честность, объектив-
ность интернет-рейтингов 
могут быть сомнительны, - 
соглашается сопредседатель 
Всероссийского союза паци-
ентов Ян Власов. - Советуем 
смотреть не только на общую 
оценку, но и читать отклики. 
Информация в них может 
не соответствовать месту 
в рейтинге. И в любом слу-

чае нужно учитывать субъ-
ективность оценки разных 
людей.

 Интуиция 
при личном 
общении.

- Если вам не понравился 
доктор - бегите, - советует 
академик Ройтберг. - Своей 
интуиции нужно доверять.

К тому же эффективность 
лечения примерно на треть 
зависит от взаимопонима-
ния между врачом и паци-
ентом, выяснили ученые.

Знак качества 
клиники.

Эксперты утверждают, что 
одной из самых серьезных га-
рантий надежности как госу-
дарственных, так и частных 
клиник сегодня можно счи-
тать добровольную сертифи-
кацию.

- Когда иностранные паци-
енты хотят приехать на лече-
ние в Россию, для них подби-
рают клиники, ориентируясь 
на JCI-аккредитацию. По-
тому что это международная 
оценка качества - аналогично 
5-звездочному отелю, - гово-
рит доктор Ройтберг.

Также знаком качества мо-
жет служить сертификация по 
стандартам Росздравнадзора 
и другим критериям. Напри-

мер, подключение клиники 
к системе мониторинга пока-
зателей качества и безопасно-
сти, рассказали специалисты.

Словом, если у медцентра 
есть свидетельство прохож-
дения добровольной сер-
тификации, это хороший 
признак.

Второе 
мнение.

Если вам поставили опас-
ный диагноз, назначают 
сложное лечение, тяжелую 
операцию, постарайтесь по-
лучить повторную консульта-
цию у другого врача того же 
профиля. В ряде зарубежных 
стран услуга «второе мнение» 
считается золотым стандар-
том и даже оплачивается 
страховкой.

«Черные 
метки».

Обращаясь в клинику или 
общаясь с врачом, обращайте 
внимание на «черные метки». 
Так специалисты по доказа-
тельной медицине называют 
признаки низкой квалифи-
кации либо недобросовест-
ности людей в белых халатах. 
В числе тревожных звонков:

� упоминание несуществу-
ющих диагнозов. Самые ча-
стые примеры: вегетососуди-

стая дистония, дисбактериоз, 
уреаплазмоз (якобы гинеко-
логическая инфекция);

� направления «лечения», 
не признаваемые доказатель-
ной медициной: гомеопатия, 
остеопатия, натуропатия, 
аюрведические методики;

� анализы, достовер-
ность и польза которых не 

подтверждены: иридодиаг-
ностика («распознавание» 
болезней по радужке глаз), 
биорезонансное обследова-
ние (не путать с биоимпе-
дансным исследованием, впол-
не научным методом изучения 
состава тела. - Ред.), анализ 
микробиоты «по Осипову» 
и др.
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Пять ориентиров для пациента

мне только спросить
 � БУДЬ В КУРСЕ!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Оказывается, 
отдых на природе 
заставляет часы 
и минуты течь 
не так быстро.

«Ни на что не 
хватает време-
ни!» - вечно жа-
луются обитатели 
городов. Мгновения 
свистят, как пули у ви-
ска, и нам постоянно 
кажется, будто бы ча-
сов в сутках становится 
все меньше и меньше...

Можно ли избавить-
ся от столь неприят-
ных ощущений? Ока-
зывается, запросто! Об 
этом недавно заявили 
финские психологи, 
которыми руководил 
Рикардо Коррейя из 
Университета Турку. 
Методика, которую 
предлагают финны, 
выглядит банальной. 
Но, как показали их 
исследования, она ра-
ботает.

Суть: надо больше 
бывать на природе. 
Что в любом случае 
полезно для здоровья. 
Подойдут леса, поля, 
пляжи - даже парки и 

скверы, которые рас-
положены в черте го-
рода.

Ученые давали до-
бровольцам отдох-
нуть, а потом просили 
решать рутинные за-
дачи. В одной серии 
экспериментов они 
находились в привыч-
ной городской среде, 
в другой - в какой-ни-
будь зеленой зоне.

В окружении дере-
вьев, кустиков и трав-
ки испытуемые справ-
лялись с заданиями 
гораздо эффективнее. 
За одно и то же время 
они успевали сделать 
больше. Добровольцы 
рассказывали, будто бы 
за городом время на-

чинало течь для них 
медленнее. И слов-
но бы появлялись 
лишние минуты, 

которых раньше, как 
они ощущали, им не 
хватало. Тревога при-
туплялась, а внимание, 
наоборот, обострялось. 
Вместе с восприятием 
действительности. И ум 
прояснялся.

Ощущения испытуе-
мых, конечно же, субъ-
ективные, но эффект 
от них вполне физиче-
ский - эдакое «растяги-
вание» времени.

Вывод ученых: даже 
отдыхая на природе 
(время от времени), 
люди не теряют время, 
а высвобождают его. И 
потом используют бо-
лее рационально.

Кстати, жизнь в ме-
гаполисе при всех сво-
их недостатках все же 
дает одно преимуще-
ство, связанное с вос-
приятием времени, - в 
виде компенсации, на-
верно. Чем быстрее - 
опять же субъектив-
но - летит время, тем 
скорее заживают раны. 
Это обнаружили уче-
ные Гарвардского уни-
верситета.

 � ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ
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- Исследования показывают, что оценка человеком 
клиники и врача зависит не только от того, какую 
медпомощь реально получил этот пациент. 
Но и в не меньшей степени от того, как помощь 
упаковали, - говорит сопредседатель ВСП Ян Власов. 
- Например, по данным опросов, большинство 
женщин из провинции хотели бы рожать 
в известном московском медцентре, 
где услуга обходитсяв несколько сотен 
тысяч рублей. На вопрос «почему?» 
основные ответы такие: 
там есть свой туалет, к каждой 
пациентке приставлен свой медперсонал, 
чисто и стены белые. 
Все! То есть, антураж, сервис 
очень важны для человека.

КСТАТИ

ЧТО 
ТАКОЕ
 «ХОРОШО», 
ПО МНЕНИЮ 
БОЛЬНЫХ

По словам Власова, в целом чаще всего на восприятие пациентов влияют:
• интерьер, состояние помещений в клинике;
• внимательность медперсонала (чтобы не приходилось 
долго ждать, пока на тебя обратят внимание);
• внешний вид медработников: опрятность халата, прическа;
• контакт с врачом: взгляд глаза в глаза, приветливость, 
умение выслушать, объяснение проблемы доступным языком, 
в идеале - без специальной терминологии;
• результат лечения и его объяснение (в том числе, почему 
не удалось оправдать каких-либо ожиданий пациента).

Чуть помедленнее, время...

Россия
www.kp.ru
03.04.2024 Здоровье:

«ПОБЫСТРЕЕ 
И ПОДЕШЕВЛЕ 
ИЛИ ПОДОЛЬШЕ 
И ПОДОРОЖЕ»

«Посоветуйте хорошего 
невролога», «Ищу толкового 
кардиолога», «У вас надежно-
го стоматолога нет?» - с таки-
ми вопросами к нам в отдел 
здоровья «КП» регулярно об-
ращаются коллеги, знакомые 
и родственники. Где сейчас 
получить качественную мед-
помощь - тема, актуальнее 
некуда.

- На сегодня, скажем, в Мо-
скве примерно поровну госу-
дарственных и частных кли-
ник. Как показывают наши 
опросы, люди считают, что 
у таких медучреждений разные 
задачи, - рассказывает сопред-
седатель Всероссийского союза 
пациентов, руководитель Со-
вета обществен-
ных организаций 
по защите прав 
пациентов при 
Росздравнадзо-
ре, д. м. н. Ян 
Власов. - В госу-
дарственных по-
ликлиниках и больницах, по 
мнению пациентов, стремят-
ся лечить побыстрее и поде-
шевле. А в коммерческих на-
целены на то, чтобы больной 
приходил почаще и лечился 
подороже.

Однако сейчас такие пред-
ставления лишь отчасти со-
ответствуют действитель-
ности, отмечает эксперт. 
Большинство государствен-
ных медцентров вовсю ока-
зывают платные услуги. Так 
что вопрос их навязывания 
актуален вовсе не только 
для частных клиник, под-
черкивает Власов. С другой 
стороны, частники активно 
включаются в обязательное 
медстрахование. Так, на их 
долю уже приходится до 25% 
случаев оказания высокотех-
нологичной медпомощи по 
полисам ОМС.

Что же такое хороший врач 
и хорошая клиника? Как 
их выбрать и не ошибить-
ся? Чтобы получить ответы 
на эти вопросы, журналист 
«КП» отправился на кру-

глый стол «Государственная 
и частная медицина: гарантии 
качества и безопасности в со-
временных реалиях».

«ЛЕЧЕНИЕ 
В БОЛЬНИЦЕ ОПАСНЕЕ, 
ЧЕМ АЛЬПИНИЗМ»

Для начала нужно понять: 
что такое качество медпомо-
щи на самом деле? Нередко 
его путают с удовлетворенно-
стью пациента, рассказал ака-
демик РАН, заслуженный врач 
РФ, заведующий кафедрой 
терапии, общей 
врачебной прак-
тики и ядерной 
медицины РНИ-
МУ им. Н. И. 
Пирогова Григо-
рий Ройтберг.

- Если врач 
умеет красиво говорить, об-
ходителен, у больного будет 
высокая удовлетворенность 
(и он с большой вероятно-
стью поставит хорошую от-
метку в интернет-рейтин-
ге доктора. - Ред.). В то же 
время есть хирурги, которые 
не слишком словоохотливы 
и приветливы. Но при этом 
прекрасно делают операции, - 
отметил академик.

В целом вопрос качества 
медпомощи очень много-
гранный. Можно оценивать 
разные элементы. При этом 

восприятие пациентов может 
быть субъективным и в силу 
этого сильно различаться. Как 
же тогда ориентироваться?

- Сегодня в мире призна-
но, что наиболее объективную 
оценку качества и безопасно-
сти медпомощи дает аккреди-
тация клиник по стандартам 
JCI (что это - см. «Справку 
«КП»), - пояснил доктор Ройт-
берг. - Ее ввели не от хоро-
шей жизни. В США, напри-
мер, считается, что лечение 
в больнице для пациентов 
опаснее, чем восхождение для 
альпинистов. В американских 
клиниках умирает немало лю-
дей в случаях, которые можно 
было бы предотвратить.

МЕДИКАМ 
НЕ ХВАТАЕТ ЗНАНИЙ?

- Качество и безопасность 
медпомощи в первую очередь 
определяются уровнем знаний 
врачей. И с этим в нашей стра-
не есть проблемы, - заявила 
на круглом столе 
ректор Высшей 
школы организа-
ции и управления 
здравоохранени-
ем, д. м. н. Гузель 
Улумбекова.

Сегодня, по разным оцен-
кам, объем знаний в медици-
не в среднем удваивается каж-
дый год, рассказала эксперт. 

Врачам нужно 
все время держать 
руку на пульсе. Следить за 
обновлениями, опроверже-
нием устаревших данных. 
За свежими клиническими 
рекомендациями, стандарта-
ми и протоколами лечения. 
А еще осваивать стремитель-
но развивающиеся цифро-
вые технологии. Занимать-
ся ведением «виртуальных» 
медкнижек, оформлением 
электронных больничных 
и рецептов. Наконец, в ме-
дицину вошел и набирает 
обороты искусственный ин-
теллект - «умные» компью-
терные алгоритмы, которые 
задуманы как помощники для 
медработников. Во всем этом 
нужно разбираться и уметь 
пользоваться.

А что на практике?
- Дефицит кадров, низкая 

зарплата вынуждают медиков 
брать переработки, - описы-
вает всем знакомую картину 
Гузель Улумбекова. - В ре-
зультате у врачей не остается 
времени и сил ни обновлять 
свои знания, ни глубже ана-
лизировать состояние паци-
ентов, чтобы лучше лечить.

ПРОВЕРКИ
ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ

Обычно люди ищут хоро-
шего врача того или иного 
профиля. Но если речь идет 
об операции, комплексном 
лечении, то его результат на 
самом деле зависит от ко-
манды медра-
ботников. Об 
этом напомнила 
профессор РАН, 
д. м. н., главврач 
стационара На-
талья Кондра-
това.

- Хирург может прекрасно 
соперировать. Но если мед-
сестра при уходе за больным 
занесет инфекцию, у паци-

ента возникнет гнойное ос-
ложнение. Поэтому очень 
важно уделять внимание вы-
бору не только доктора, но 
и надежной клиники.

Самым объективным ори-
ентиром в этом случае будет 
добровольная сертификация, 
говорит профессор Кондра-
това. Суть в том, что мед-
центры, которые уверены 
в качестве своей медпомощи 
и тщательно следят за ним, 
берут на себя обязательства 
соответствовать передовым 
стандартам. И для проверки 
их соблюдения регулярно 
пускают к себе аудит. «До-
бровольную сертификацию 
можно проводить на основе 
международных стандартов - 
например, JCI (см. «Справку 
«КП»). Или по национальным 
рекомендациям, утвержден-
ным Росздравнадзором», - 
пояснила эксперт.

Для пациента сертифи-
кация - это знак качества. 
Плюс дополнительная га-
рантия. Если в реальности 
лечить будут плохо, можно 
пожаловаться в организацию, 
выдавшую клинике сертифи-
кат. Чем серьезнее претен-
зии и больше их количество, 
тем вероятнее, что медцентр 
в следующий раз не получит 
высокую оценку своей рабо-
ты (подтверждать статус нуж-
но регулярно).

Где искать хороших докторов 
и как отличить их от плохих
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 � В ТЕМУ

Сейчас 
в лучших - 
полторы сотни

По последним данным, 146 го-
сударственных и частных клиник 
в нашей стране прошли добро-
вольную сертификацию по стан-
дартам Росздравнадзора.

Это единые критерии, как долж-
на быть организована работа 
медцентра, пояснил заместитель 
гендиректора Национального ин-
ститута качества Росздравнадзо-
ра Олег Швабский. «Цель про-

стая - определить уровень, 
ниже которого не имеют 
права опускаться наши 
клиники. Не должно 
быть разговоров «я ле-
чу быстрее или дольше, 

дешевле или дороже». 
Лечить надо одинаково пра-

вильно, по стандартам. Тогда
разница между частной и государ-
ственной медициной будет ниве-
лироваться», - заявил Швабский.

- В идеале мы вообще должны 
уйти от противопоставления плат-
ной и бесплатной медицины, - под-
держал академик Ройтберг. - Что-
бы было, как в Швейцарии. Там 
почти вся медицина частная. Но 
пациенты не платят почти никог-
да и ни за что. Все покрывается 
системой ОМС.

Анна ДОБРЮХА

Рекомендации 
других пациентов 

не всегда верно 
отражают качество 

работы врача.

СПРАВКА «КП»

Сертификат 
JCI для клиник -
как звезды Мишлена 
для ресторанов

Самой строгой и объективной оценкой качества 
работы медцентров сегодня считается 
аккредитация по международным стандартам JCI. 
Ее получение для клиник можно сравнить с присвоением звезд 
«Мишлен» ресторанам, говорят специалисты. Независимая комиссия 
досконально проверяет самые разные условия работы 
медорганизации - от стерильности в лабораториях 
до количества осложнений у пациентов после лечения
 и конкретных медпроцедур. При этом контроль 
за достоверностью данных продуман так грамотно, 
что обмануть систему, что-то утаить
 практически невозможно, утверждают эксперты.

В России сертификат JCI получили считаные единицы государственных и частных клиник. 
После введения санкций доступ к международной системе аккредитации нам заморозили. 
Сейчас Минздрав и Росздравнадзор создают собственную систему оценки качества 
медицинской деятельности (подробнее см. далее в тексте). Д
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Сегодня 
Айболит 

должен быть 
не только добрым, 
но и продвинутым 

в высоких 
технологиях.

Все, что вы хотели 
знать о здоровье, 
новых лекарствах 
и даже врачебных 
тайнах, слушайте 

в программе 
«Медсовет» 
по субботам 
в 19.30 (мск) 
на Радио «КП»

radiokp.ru
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Алена 
Водонаева

Ностальгировать по 1990-м 
дизайнеры начали задолго до премьеры 
сериала «Слово пацана. Кровь на ас-
фальте». На самом деле спортивные ко-
стюмы в духе того времени актуальны 
уже несколько лет. Как их носить, по-
казывает Алена: она сочетает комплект 
темно-синего цвета с лаковой укорочен-
ной курткой, а ветровку заправляет прямо 
в брюки. Далее Водонаева дополняет 
образ трендовыми аксессуарами - сум-
кой багет, темной повязкой, крупными 
очками и громоздкими наушниками - 
как раз такие выпускали в 90-е.

Ольга Бузова
В подборку я включила и Ольгу, хотя у нее явный 

перебор с количеством украшений. Но мне понравились 
оригинальные серьги в виде ладоней, которые Бузовой 
очень идут. Плюс прическа в восточном стиле - пучок, 
украшенный нарядной спицей. Красиво! А вот шейное 
этническое украшение здесь явно лишнее. В идеале 
его убрать или заменить на что-
то менее заметное и миниа-
тюрное. Хотя для ковровой 
дорожки (в таком образе Оля 
появилась на церемонии вру-
чения премии «Виктория») 
в принципе приемлем да-
же такой перебор.

Татьяна 
Брухунова

Татьяна демонстриру-
ет актуальный и в то 
же  время макси-
мально простой 
total black look 
(образ «все чер-
ное».  - Ред.): 
объемную курт-
ку она сочетает 
с широкими брю-
ками и базовыми 
белыми кедами. 
А обыгрывает об-
раз Татьяна ак-
сессуарами  - нео-
бычной панамой 
и  сумкой тоут 
с веселым прин-
том в виде улыбаю-
щегося смайлика. 
Отличный пример 
того, как всего не-
сколько деталей 
«превращают» вро-
де бы скучный на-
ряд в интересный.

Светлана 
Бондарчук

Обязательно имейте в арсенале хотя 
бы одну пару солнцезащитных очков, а луч-
ше несколько. Светлана выбирает уни-
версальные в оправе «бабочка», которые 
подойдут почти всем. Аксессуар Бондарчук 
вписывает в образ с акцентным леопар-
довым пальто и черной водолазкой. Сре-
ди прочих деталей объемная сумка Prada 
и кольца на руке. Как всегда, элегантно.

Анна Заворотнюк
В этом сезоне актуально знакомое со школы 

сочетание «белый верх - темный низ». Элегантная 
Анна показывает, как не просто носить белую 
жилетку и черные брюки, а правильно стили-
зовать образ. Его дочь Анастасии Заворот-
нюк обыгрывает с помощью нескольких трен-
довых аксессуаров - черной повязки, объемных 
сережек-капель и капроновых ретроперчаток. 
Плюс солнцезащитные очки, которые актуальны 
всегда. Получился роскошный образ в стиле 
Old Money, который представляет собой смесь 
старых традиций и современных силуэтов.

Порой всего одна 
деталь может задать 
настроение всему 
образу. Поэтому ни-
когда нельзя отказы-
ваться от аксессуаров - 
украшений, головных 
уборов, солнцезащит-
ных очков… Без них 
ни один наряд не будет 
завершенным. Рас-
сказываю об акту-
альных деталях 
на примере на-
ших знамени-
тостей.

Образы звезд 
к о м м е н т и р у -
ет журналист 
«КП», стилист 
Ольга РОДИ-
НА.
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Подбираем аксессуары:

Носишь в пятнышках пальто? 
Без очков совсем не то!

Мастер-класс от знаменитостей, 

как дополнить образ трендовыми деталями.

Тина Канделаки
На презентации шоу «Сокровища 

императора» стильная Тина появилась 
в оригинальных сережках, напомина-
ющих этнические каффы. Эти укра-
шения прекрасно дополнили образ 
с красным кожаным костюмом и, по 
сути, задали тон всему образу.

Канделаки соблюдает важное прави-
ло - достаточно одного яркого крупного 
украшения. Тина ограничилась только 
каффами, которые и так забрали все 
внимание на себя.
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На стиле

Виктория Антонова
У молодой жены Петрова случаются очень удачные образы. Один из них 

22-летняя Виктория продемонстрировала во время поездки в Париж. Де-
вушка сочетала простую белую футболку с широкими брюками в полоску 
и темным укороченным пальто. Далее она придала образу французское 
настроение с помощью берета и крупных бус. Все очень просто и в то 
же время стильно! Такой образ легко повторить.
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Денис 
КОРСАКОВ

РЕДКИЙ 
ЩЕГОЛЬ...

Н а с т о я щ а я 
фамилия Гого-
ля - Яновский, 
с ней он родил-
ся. Гоголем-
Яновским начал 
именовать себя 
его дед Афана-
сий, которому 
хотелось ду-
мать, что про-
исходит он от 
Остапа Гоголя, 
казацкого воен-
ного деятеля вре-
мен Богдана Хмельницкого. 
Николай Васильевич Янов-
ский стал Гоголем-Яновским 
только в 12 лет. А повзрослев, 
Яновского решительно от-
метал. «Зачем называете вы 
меня Яновским? - говорил 
он. - Моя фамилия Гоголь, 
а Яновский только так, при-
бавка; ее поляки выдумали».

�  �  �
Рост Гоголя составлял при-

мерно 160 см. У него были 
карие глаза и русые (в дет-
стве совсем светлые) воло-
сы. В воспоминаниях его то 
и дело называют белокурым.

Говорят, Гоголь думал, что 
у малороссов, приезжающих 
в Петербург, под действием 
местной воды вылезают во-
лосы и единственное сред-
ство этого избежать - сразу 
по приезде обриться наголо. 
Когда волосы отросли (и при 
этом потемнели), он их начал 
завивать - как ни трудно нам 
сейчас представить завитого 
Гоголя.

�  �  �
Гоголь был франтом и лю-

бителем ярких цветов в одеж-
де. Один его жилет описы-
вали так: «Жилетка была 
бархатная, в красных мушках 
по темно-зеленому полю, а 
возле красных мушек блесте-
ли светло-желтые пятнышки 
по соседству с темно-синими 
глазками. В общем, жилетка 
казалась шкуркой лягушки». 
В 1849 году он пришел пить 
кофе с друзьями «в светло-
желтых нанковых пантало-
нах, светло-голубом жилете с 

золотыми пуговками и в тем-
ном синем фраке с большими 
золотыми пуговицами и в бе-
лой пуховой шляпе».

...И ЗНАТНЫЙ ГУРМАН
«- Он всегда, когда бывал 

у Панаевых, просил ставить 
ему на стол особый розовый 
бокал…

- И пил из розового бокала?
- Да. И пил из розового бо-

кала.
- А что пил?
- Ну, что можно пить из ро-

зового бокала? Ну конечно, 
водку…»

Это, разумеется, из боже-
ственной поэмы «Москва 
- Петушки». И это почти 
правда. Хотя на самом деле 
«розовое стекло» стояло пе-
ред Гоголем на обедах не в 
доме писателя и публициста 
Панаева, а у Аксаковых: Па-
наевы просто там тоже при-
сутствовали и упомянули это 
в своих мемуарах. Причем Ав-
дотья Панаева вспоминала, 
что «у прибора Гоголя стоял 
особенный граненый боль-
шой стакан и в графине крас-
ное вино» . Так что и с водкой 
персонажи Венедикта Ерофе-
ева немножко 
промахнулись.

�  �  �
Впрочем, и 

водкой Нико-
лай Васильевич 
не брезговал. 
Вспоминали: 
«Перед обедом 
Гоголь выпивал 
рюмку водки, 

во время обеда рюмку хе-
реса, а так как собеседники 
его никогда не обедали без 
шампанского, то после обе-
да - бокал шампанского». Но 
водку, по воспоминаниям се-
стры, «просил настаивать на 
белой нехворощи; говорил, 
что она полезна». Согласно 
словарю Даля, белая нехво-
рощь - это народное назва-
ние понтийской полыни, а 
еще нехворощью называют 
вербену.

�  �  �
Макароны, к которым он, 

вероятно, пристрастился в 
Италии, были его любимым 
блюдом. Во всяком случае, 
именно в Италии он научился 
варить их «аль денте».

Уже упомянутый Аксаков 
вспоминал: «Когда подали 
макароны, которые, по при-
казанию Гоголя, не были 
доварены, он сам принялся 
стряпать. Стоя на ногах перед 
миской, он засучил обшла-
га и с торопливостью, и в то 
же время с аккуратностью, 
положил сначала множество 
[сливочного] масла и двумя 
соусными ложками принял-
ся мешать макароны, потом 
положил соли, потом перцу 
и, наконец, сыр и продол-
жал долго мешать. Нельзя 
было без смеха и удивления 
смотреть на Гоголя; он так 
от всей души занимался этим 

делом, как будто оно было его 
любимое ремесло…»

А ЗДОРОВЬЕ ЕГО 
НЕ ОЧЕНЬ

Гоголь отличался слабым 
здоровьем, которое было 
помножено на невероятную 
мнительность. Друг и одно-
классник Александр Дани-
левский вспоминал: «[Гоголь] 
вдруг вообразит, что у него 
какая-нибудь тяжелая бо-
лезнь (всего чаще он боялся 
за желудок), и носится с сво-
им горем до того, что тяжело 
и грустно на него смотреть, а 
разубедить его в основатель-
ности ужасных призраков не 
было никакой возможности».

Врачи середины XIX века 
были способны на самые не-
вероятные умозаключения. 
Некий знаменитый целитель 
Карус из Дрездена осмотрел 
писателя и нашел, что «глав-
ная причина всего заключает-
ся в печени, печень необык-
новенно выросла, оставив 
весьма мало места для легких, 
оттуда и нервическое рас-
стройство». Как тут не стать 
мнительным.

�  �  �
Если изучить письма Го-

голя и историю его семьи, 
можно поставить диагноз: 
биполярное аффективное 
расстройство (ранее было 
известно как маниакально-

депрессивный психоз). От 
него, похоже, страдали и па-
па, и мама. Отец, Василий 
Афанасьевич, был веселым, 
жизнерадостным, но говорил, 
что за веселостью скрывает-
ся грусть, «происходящая от 
каких-то страшных вообра-
жений». Анна Хоружая и Алек-
сей Паевский в своей книге 
«Смерть замечательных лю-
дей» пишут: «Порой у него 
случались припадки, во вре-
мя которых вдруг он впадал 
в апатию, жестокую тоску и 
мог бросить все свои дела». 
А у матери БАР проявлялось 
в чистейшей форме, как по 
учебнику: «Безудержное ве-
селье и грусть случались с ней 
припадками».

И у Гоголя были невероят-
ные перепады настроения: 
периоды необыкновенного 
подъема сменялись периода-
ми острой меланхолии. Под 
конец жизни приступы де-
прессии были очень долгими. 
Вероятно, второй том «Мерт-
вых душ» он сжег во время 
помутнения психики.

�  �  �
В 1839 году, пишут Хо-

ружая и Паевский в книге 
«Смерть замечательных лю-
дей», Гоголь перенес маля-
рию, она осложнилась эн-
цефалитом (воспалением 
головного мозга) и диэнце-
фальным синдромом (по-
ражение гипоталамуса), «о 
котором говорила даже осо-
бая походка - неуверенная, 
мелкая, будто после парали-
ча… У писателя развилась та-
фефобия - навязчивый страх 
быть погребенным заживо. 
Религиозное помешатель-
ство вместе с депрессивным 
ступором, в который он во-
шел на закате дней, стало по-
следним этапом его болезни. 
Вероятно, его вызвала ско-
ропостижная смерть близ-
кой подруги Екатерины Хо-
мяковой 26 января 1852 года. 
После этого он стал активно 
молиться, лишая себя сна и 
еды и желая скорейшей сво-
ей смерти».

�  �  �
Агония Гоголя была жут-

кой. Одни говорили, что пе-
ред смертью писатель кричал: 
«Лестницу, поскорее, давай 
лестницу!..» , другие - «Под-
нимите, заложите, на мельни-
цу, ну же, подайте!» Критик 
Степан Шевырев вспоминал: 
«Последние слова, написан-
ные им, были: «Как посту-
пить, чтобы признательно, 
благодарно и вечно помнить 
в сердце полученный урок?» 
К чему относились эти слова, 
осталось тайной. Одними из 
последних слов, сказанных 
им еще в полном сознании, 
были слова: «Как сладко уми-
рать!»

КСТАТИ

Кто играл его в кино?
• 1927: Федор Лопухов. Артист балета, звезда Мариинского театра, впоследствии 

балетмейстер. Появился в роли Гоголя в немой мелодраме «Поэт и царь», где Николай I 
влюблен в Наталью Гончарову и отчасти становится виновником роковой дуэли Пушкина.

• 1941: Алексей Консовский. 29-летний артист сыграл Гоголя в экранизации «Повести 
о том, как поссорился Иван Иванович с Иваном Никифоровичем».

• 1951, 1952, 1959: Георгий Вицин. Будущий Трус из комедий Гайдая сыграл Нико-
лая Васильевича в фильмах «Белинский», «Композитор Глинка» и второй экранизации 
«Повести о том, как поссорился Иван Иванович с Иваном Никифоровичем».

• 1984: Александр Трофимов. Актер появился в фильме Михаила Швейцера «Мерт-
вые души».

• 1986: Николай Бурляев. Актер сам поставил фильм «Лермонтов» и сам сыграл в 
нем заглавного героя, а кроме того, появился в роли Гоголя.

• 2009: Евгений Редько. Сыграл Николая Васильевича в фильме «Гоголь. Ближай-
ший», поставленном Натальей Бондарчук и посвященном духовным исканиям писателя.

• 2017: Александр Петров. Гоголь нового поколения: звезда мистических фильмов 
«Гоголь. Начало», «Гоголь. Вий» и «Гоголь. Страшная месть», в которых писатель поме-
щается внутрь собственных произведений. 2017 г. Александр Петров 

сыграл Гоголя-следователя. 

Николай Васильевич любил 
одеваться с иголочки.

1984 г. «Мертвые души». В роли 
Гоголя - Александр Трофимов.

Несколько историй о  жизни и смерти 
великого писателя, со дня рождения которого 

1 апреля исполнилось 215 лет.

Гоголь обожал макароны 
с маслом и был блондином

Георгий Вицин сыграл 
писателя в трех фильмах.

  Клубный пиджак
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Алена 
Водонаева

Ностальгировать по 1990-м 
дизайнеры начали задолго до премьеры 
сериала «Слово пацана. Кровь на ас-
фальте». На самом деле спортивные ко-
стюмы в духе того времени актуальны 
уже несколько лет. Как их носить, по-
казывает Алена: она сочетает комплект 
темно-синего цвета с лаковой укорочен-
ной курткой, а ветровку заправляет прямо 
в брюки. Далее Водонаева дополняет 
образ трендовыми аксессуарами - сум-
кой багет, темной повязкой, крупными 
очками и громоздкими наушниками - 
как раз такие выпускали в 90-е.

Ольга Бузова
В подборку я включила и Ольгу, хотя у нее явный 

перебор с количеством украшений. Но мне понравились 
оригинальные серьги в виде ладоней, которые Бузовой 
очень идут. Плюс прическа в восточном стиле - пучок, 
украшенный нарядной спицей. Красиво! А вот шейное 
этническое украшение здесь явно лишнее. В идеале 
его убрать или заменить на что-
то менее заметное и миниа-
тюрное. Хотя для ковровой 
дорожки (в таком образе Оля 
появилась на церемонии вру-
чения премии «Виктория») 
в принципе приемлем да-
же такой перебор.

Татьяна 
Брухунова

Татьяна демонстриру-
ет актуальный и в то 
же  время макси-
мально простой 
total black look 
(образ «все чер-
ное».  - Ред.): 
объемную курт-
ку она сочетает 
с широкими брю-
ками и базовыми 
белыми кедами. 
А обыгрывает об-
раз Татьяна ак-
сессуарами  - нео-
бычной панамой 
и  сумкой тоут 
с веселым прин-
том в виде улыбаю-
щегося смайлика. 
Отличный пример 
того, как всего не-
сколько деталей 
«превращают» вро-
де бы скучный на-
ряд в интересный.

Светлана 
Бондарчук

Обязательно имейте в арсенале хотя 
бы одну пару солнцезащитных очков, а луч-
ше несколько. Светлана выбирает уни-
версальные в оправе «бабочка», которые 
подойдут почти всем. Аксессуар Бондарчук 
вписывает в образ с акцентным леопар-
довым пальто и черной водолазкой. Сре-
ди прочих деталей объемная сумка Prada 
и кольца на руке. Как всегда, элегантно.

Анна Заворотнюк
В этом сезоне актуально знакомое со школы 

сочетание «белый верх - темный низ». Элегантная 
Анна показывает, как не просто носить белую 
жилетку и черные брюки, а правильно стили-
зовать образ. Его дочь Анастасии Заворот-
нюк обыгрывает с помощью нескольких трен-
довых аксессуаров - черной повязки, объемных 
сережек-капель и капроновых ретроперчаток. 
Плюс солнцезащитные очки, которые актуальны 
всегда. Получился роскошный образ в стиле 
Old Money, который представляет собой смесь 
старых традиций и современных силуэтов.

Порой всего одна 
деталь может задать 
настроение всему 
образу. Поэтому ни-
когда нельзя отказы-
ваться от аксессуаров - 
украшений, головных 
уборов, солнцезащит-
ных очков… Без них 
ни один наряд не будет 
завершенным. Рас-
сказываю об акту-
альных деталях 
на примере на-
ших знамени-
тостей.

Образы звезд 
к о м м е н т и р у -
ет журналист 
«КП», стилист 
Ольга РОДИ-
НА.
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Подбираем аксессуары:

Носишь в пятнышках пальто? 
Без очков совсем не то!

Мастер-класс от знаменитостей, 

как дополнить образ трендовыми деталями.

Тина Канделаки
На презентации шоу «Сокровища 

императора» стильная Тина появилась 
в оригинальных сережках, напомина-
ющих этнические каффы. Эти укра-
шения прекрасно дополнили образ 
с красным кожаным костюмом и, по 
сути, задали тон всему образу.

Канделаки соблюдает важное прави-
ло - достаточно одного яркого крупного 
украшения. Тина ограничилась только 
каффами, которые и так забрали все 
внимание на себя.
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На стиле

Виктория Антонова
У молодой жены Петрова случаются очень удачные образы. Один из них 

22-летняя Виктория продемонстрировала во время поездки в Париж. Де-
вушка сочетала простую белую футболку с широкими брюками в полоску 
и темным укороченным пальто. Далее она придала образу французское 
настроение с помощью берета и крупных бус. Все очень просто и в то 
же время стильно! Такой образ легко повторить.
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Денис 
КОРСАКОВ

РЕДКИЙ 
ЩЕГОЛЬ...

Н а с т о я щ а я 
фамилия Гого-
ля - Яновский, 
с ней он родил-
ся. Гоголем-
Яновским начал 
именовать себя 
его дед Афана-
сий, которому 
хотелось ду-
мать, что про-
исходит он от 
Остапа Гоголя, 
казацкого воен-
ного деятеля вре-
мен Богдана Хмельницкого. 
Николай Васильевич Янов-
ский стал Гоголем-Яновским 
только в 12 лет. А повзрослев, 
Яновского решительно от-
метал. «Зачем называете вы 
меня Яновским? - говорил 
он. - Моя фамилия Гоголь, 
а Яновский только так, при-
бавка; ее поляки выдумали».

�  �  �
Рост Гоголя составлял при-

мерно 160 см. У него были 
карие глаза и русые (в дет-
стве совсем светлые) воло-
сы. В воспоминаниях его то 
и дело называют белокурым.

Говорят, Гоголь думал, что 
у малороссов, приезжающих 
в Петербург, под действием 
местной воды вылезают во-
лосы и единственное сред-
ство этого избежать - сразу 
по приезде обриться наголо. 
Когда волосы отросли (и при 
этом потемнели), он их начал 
завивать - как ни трудно нам 
сейчас представить завитого 
Гоголя.

�  �  �
Гоголь был франтом и лю-

бителем ярких цветов в одеж-
де. Один его жилет описы-
вали так: «Жилетка была 
бархатная, в красных мушках 
по темно-зеленому полю, а 
возле красных мушек блесте-
ли светло-желтые пятнышки 
по соседству с темно-синими 
глазками. В общем, жилетка 
казалась шкуркой лягушки». 
В 1849 году он пришел пить 
кофе с друзьями «в светло-
желтых нанковых пантало-
нах, светло-голубом жилете с 

золотыми пуговками и в тем-
ном синем фраке с большими 
золотыми пуговицами и в бе-
лой пуховой шляпе».

...И ЗНАТНЫЙ ГУРМАН
«- Он всегда, когда бывал 

у Панаевых, просил ставить 
ему на стол особый розовый 
бокал…

- И пил из розового бокала?
- Да. И пил из розового бо-

кала.
- А что пил?
- Ну, что можно пить из ро-

зового бокала? Ну конечно, 
водку…»

Это, разумеется, из боже-
ственной поэмы «Москва 
- Петушки». И это почти 
правда. Хотя на самом деле 
«розовое стекло» стояло пе-
ред Гоголем на обедах не в 
доме писателя и публициста 
Панаева, а у Аксаковых: Па-
наевы просто там тоже при-
сутствовали и упомянули это 
в своих мемуарах. Причем Ав-
дотья Панаева вспоминала, 
что «у прибора Гоголя стоял 
особенный граненый боль-
шой стакан и в графине крас-
ное вино» . Так что и с водкой 
персонажи Венедикта Ерофе-
ева немножко 
промахнулись.

�  �  �
Впрочем, и 

водкой Нико-
лай Васильевич 
не брезговал. 
Вспоминали: 
«Перед обедом 
Гоголь выпивал 
рюмку водки, 

во время обеда рюмку хе-
реса, а так как собеседники 
его никогда не обедали без 
шампанского, то после обе-
да - бокал шампанского». Но 
водку, по воспоминаниям се-
стры, «просил настаивать на 
белой нехворощи; говорил, 
что она полезна». Согласно 
словарю Даля, белая нехво-
рощь - это народное назва-
ние понтийской полыни, а 
еще нехворощью называют 
вербену.

�  �  �
Макароны, к которым он, 

вероятно, пристрастился в 
Италии, были его любимым 
блюдом. Во всяком случае, 
именно в Италии он научился 
варить их «аль денте».

Уже упомянутый Аксаков 
вспоминал: «Когда подали 
макароны, которые, по при-
казанию Гоголя, не были 
доварены, он сам принялся 
стряпать. Стоя на ногах перед 
миской, он засучил обшла-
га и с торопливостью, и в то 
же время с аккуратностью, 
положил сначала множество 
[сливочного] масла и двумя 
соусными ложками принял-
ся мешать макароны, потом 
положил соли, потом перцу 
и, наконец, сыр и продол-
жал долго мешать. Нельзя 
было без смеха и удивления 
смотреть на Гоголя; он так 
от всей души занимался этим 

делом, как будто оно было его 
любимое ремесло…»

А ЗДОРОВЬЕ ЕГО 
НЕ ОЧЕНЬ

Гоголь отличался слабым 
здоровьем, которое было 
помножено на невероятную 
мнительность. Друг и одно-
классник Александр Дани-
левский вспоминал: «[Гоголь] 
вдруг вообразит, что у него 
какая-нибудь тяжелая бо-
лезнь (всего чаще он боялся 
за желудок), и носится с сво-
им горем до того, что тяжело 
и грустно на него смотреть, а 
разубедить его в основатель-
ности ужасных призраков не 
было никакой возможности».

Врачи середины XIX века 
были способны на самые не-
вероятные умозаключения. 
Некий знаменитый целитель 
Карус из Дрездена осмотрел 
писателя и нашел, что «глав-
ная причина всего заключает-
ся в печени, печень необык-
новенно выросла, оставив 
весьма мало места для легких, 
оттуда и нервическое рас-
стройство». Как тут не стать 
мнительным.

�  �  �
Если изучить письма Го-

голя и историю его семьи, 
можно поставить диагноз: 
биполярное аффективное 
расстройство (ранее было 
известно как маниакально-

депрессивный психоз). От 
него, похоже, страдали и па-
па, и мама. Отец, Василий 
Афанасьевич, был веселым, 
жизнерадостным, но говорил, 
что за веселостью скрывает-
ся грусть, «происходящая от 
каких-то страшных вообра-
жений». Анна Хоружая и Алек-
сей Паевский в своей книге 
«Смерть замечательных лю-
дей» пишут: «Порой у него 
случались припадки, во вре-
мя которых вдруг он впадал 
в апатию, жестокую тоску и 
мог бросить все свои дела». 
А у матери БАР проявлялось 
в чистейшей форме, как по 
учебнику: «Безудержное ве-
селье и грусть случались с ней 
припадками».

И у Гоголя были невероят-
ные перепады настроения: 
периоды необыкновенного 
подъема сменялись периода-
ми острой меланхолии. Под 
конец жизни приступы де-
прессии были очень долгими. 
Вероятно, второй том «Мерт-
вых душ» он сжег во время 
помутнения психики.

�  �  �
В 1839 году, пишут Хо-

ружая и Паевский в книге 
«Смерть замечательных лю-
дей», Гоголь перенес маля-
рию, она осложнилась эн-
цефалитом (воспалением 
головного мозга) и диэнце-
фальным синдромом (по-
ражение гипоталамуса), «о 
котором говорила даже осо-
бая походка - неуверенная, 
мелкая, будто после парали-
ча… У писателя развилась та-
фефобия - навязчивый страх 
быть погребенным заживо. 
Религиозное помешатель-
ство вместе с депрессивным 
ступором, в который он во-
шел на закате дней, стало по-
следним этапом его болезни. 
Вероятно, его вызвала ско-
ропостижная смерть близ-
кой подруги Екатерины Хо-
мяковой 26 января 1852 года. 
После этого он стал активно 
молиться, лишая себя сна и 
еды и желая скорейшей сво-
ей смерти».

�  �  �
Агония Гоголя была жут-

кой. Одни говорили, что пе-
ред смертью писатель кричал: 
«Лестницу, поскорее, давай 
лестницу!..» , другие - «Под-
нимите, заложите, на мельни-
цу, ну же, подайте!» Критик 
Степан Шевырев вспоминал: 
«Последние слова, написан-
ные им, были: «Как посту-
пить, чтобы признательно, 
благодарно и вечно помнить 
в сердце полученный урок?» 
К чему относились эти слова, 
осталось тайной. Одними из 
последних слов, сказанных 
им еще в полном сознании, 
были слова: «Как сладко уми-
рать!»

КСТАТИ

Кто играл его в кино?
• 1927: Федор Лопухов. Артист балета, звезда Мариинского театра, впоследствии 

балетмейстер. Появился в роли Гоголя в немой мелодраме «Поэт и царь», где Николай I 
влюблен в Наталью Гончарову и отчасти становится виновником роковой дуэли Пушкина.

• 1941: Алексей Консовский. 29-летний артист сыграл Гоголя в экранизации «Повести 
о том, как поссорился Иван Иванович с Иваном Никифоровичем».

• 1951, 1952, 1959: Георгий Вицин. Будущий Трус из комедий Гайдая сыграл Нико-
лая Васильевича в фильмах «Белинский», «Композитор Глинка» и второй экранизации 
«Повести о том, как поссорился Иван Иванович с Иваном Никифоровичем».

• 1984: Александр Трофимов. Актер появился в фильме Михаила Швейцера «Мерт-
вые души».

• 1986: Николай Бурляев. Актер сам поставил фильм «Лермонтов» и сам сыграл в 
нем заглавного героя, а кроме того, появился в роли Гоголя.

• 2009: Евгений Редько. Сыграл Николая Васильевича в фильме «Гоголь. Ближай-
ший», поставленном Натальей Бондарчук и посвященном духовным исканиям писателя.

• 2017: Александр Петров. Гоголь нового поколения: звезда мистических фильмов 
«Гоголь. Начало», «Гоголь. Вий» и «Гоголь. Страшная месть», в которых писатель поме-
щается внутрь собственных произведений. 2017 г. Александр Петров 

сыграл Гоголя-следователя. 

Николай Васильевич любил 
одеваться с иголочки.

1984 г. «Мертвые души». В роли 
Гоголя - Александр Трофимов.

Несколько историй о  жизни и смерти 
великого писателя, со дня рождения которого 

1 апреля исполнилось 215 лет.

Гоголь обожал макароны 
с маслом и был блондином

Георгий Вицин сыграл 
писателя в трех фильмах.
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Звонил в прощенное вос-
кресенье в банк. Кредит так 
и не простили.

Безбожники!
�  �  �

В поликлинике сразу 
разоблачили нового те-
рапевта с поддельным ди-
пломом. У него был кал-
лиграфический почерк, 
стало быть он никак не 
мог учиться в медицин-
ском институте.

�  �  �
Муж с женой на кухне. 

Вдруг из-за стены:
- Козлы!!!
Муж жене:
- Включи быстро телек, со-

всем забыл, там же наши в 
футбол играют!

�  �  �
Новый год прошёл, 

8 марта тоже. Даже не 
знаю что сначала выки-
нуть, ёлку или мимозу?

�  �  �
- О, у тебя джинсы рваные! 

Следишь за последним пи-
ском моды?

- Да нет, не уследил за пер-
вым лаем собак...

�  �  �
Зачем люди переходят 

улицу? Им, что, на этой 
стороне плохо живется? 
Они думают, что на дру-
гой стороне улицы будет 
лучше?

�  �  �
- Если вас назвали коти-

ком, не спешите радоваться - 
скорее всего имелась ввиду 
жирная ленивая скотина с 
манией величия.

- Вы так говорите, как буд-
то это что-то плохое.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Драгоценный формат 
углерода. 8. Диета из-за 
пустого кошелька. 9. В 
чем знали толк пираты? 
10. Оформление мужско-
го рода. 11. Праздник со 
свидетелями. 12. Рай сре-
ди пустыни. 15. «Прожитой 
стаж». 16. Копье для охоты 
на вампиров. 17. Металл 
в названии офицерских 
сапог. 21. Какая деталь 
позволяет виолончелисту 
удержать вес инструмента 
во время исполнения? 22. 
Мультфильм «... на подсол-
нухе». 24. Какой полосатый 
зверь часто живет для за-
щиты от грызунов в афри-
канских домах? 25. «Разру-
шитель и создатель репута-
ций» из окружения Николая 
Гумилева. 26. Чей роман 
«Сестра Керри» запретили 

в США за разнузданную не-
пристойность? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. «... 
с первого взгляда». 3. Ме-
сто взлета. 4. На что десять 
раз напоролся Билбург из 
«Тюремного танго» в мюзи-
кле «Чикаго»? 5. Универ-
сальный человек. 6. Ходит 
во сне. 7. Что принимают, 
но только фигурально? 8. 
Немецкий город, куда по-
сылают Джеймса Бонда в 
фильме «Завтра не умрет 
никогда». 12. Линия вра-
щения. 13. «Да!». 14. Кто 
капканы расставляет? 15. 
Проявление изумления. 
18. Высшая степень. 19. 
Водоотвод на крыше. 20. 
Что построил стихотворный 
Джек? 23. Один из двух го-
родов, которые соединила 
первая в Африке железная 
дорога. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Алмаз. 8. Голодуха. 9. Абордаж. 10. Дизайн. 11. 
Свадьба. 12. Оазис. 15. Возраст. 16. Кол. 17. Хром. 
21. Шпиль. 22. Тигренок. 24. Мангуст. 25. Иванов. 
26. Драйзер. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Любовь. 3. Аэро-
дром. 4. Нож. 5. Полимат. 6. Лунатик. 7. Ванна. 8. 
Гамбург. 12. Ось. 13. Согласие. 14. Охотник. 15. 
Возглас. 18. Апогей. 19. Желоб. 20. Дом. 23. Каир.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Виктория 
ИСАКОВА, 

20 лет, 
Магнитогорск:

- Учусь на химфаке 
Магнитогорского 
государственного 

технического 
университета. 

Надеюсь окончить 
его с красным 

дипломом.
Победительница 
регионального 

конкурса «Краса 
Магнитки 2022»! 

Занималась танцами 
и рисованием. 

Хочу совмещать 
специальности 
в химической 

отрасли 
и сфере моды 

и красоты. Замужем.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Единственная 
стилистическая погрешность 
здесь - цвет платья. 
Светлокожим брюнеткам 
лучше выбирать не кислотный 
«фломастерный» оттенок, 
а спокойный 
разбеленный голубой.

ночью днем
Калининград  +1 +2  +4… +8

Советск  0 +1  +3… +8

Балтийск  +1… +2  +4… +7
Правдинск  +1… +2  +4… +8
Светлогорск  +1… +2  +4… +7

• Прогноз погоды на завтра,
4 апреля.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 71 (норма 75)
Ветер - штиль, 0 м/с

Восход - 6.01
Закат - 19.21

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!
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Сергей БОГРОВ

К счастью, никто из 
пассажиров и работников 
железной дороги не пострадал.

ЧП произошло в 8.20 утра по мест-
ному времени во вторник, 2 апреля. 
В районе поселка Константиновка 
на перегоне Полесск - Гурьевск ди-
зельный пассажирский поезд Советск 
- Калининград наехал на бытовой га-
зовый баллон, оказавшийся на путях. 
В результате первая колесная пара 
сошла с рельсов.

- Всего в поезде было 207 человек, 
никто из них не пострадал, - сообщил 
руководитель пресс-службы прави-
тельства области Дмитрий Лысков.

О РЕАКЦИИ ПАССАЖИРОВ
Пассажиры рассказывали, что не 

поняли, почему вдруг поезд остано-
вился.

- Я не сразу внимание обратил, 
почему вдруг среди леса встали, - 
рассказал один из пассажиров, он 
представился Александром. - Через 
несколько минут нам сказали вы-
ходить, я вышел, увидел, что поезд 
немного сошел с рельс. И мы все по 
путям двинули до Константиновки. 
Все равно надо было в Калинин-
град по делам ехать. А около поез-
да, уже было понятно, начинается 
проверка.

- Я шла на дизель и вернулась до-
мой, забыла сумку, - призналась в 
сообществе «Полесск» в социаль-
ной сети «ВКонтакте» подписчица 
Людмила. Ей в ответ посоветовали 
непременно поблагодарить ангела-
хранителя за то, что уберег от не-
приятности.

- Машинисты - молодцы. Среаги-
ровали, - в той же группе отметил 
другой подписчик по имени Сергей.

О РАБОТЕ СЛУЖБ
В региональном министерстве раз-

вития инфраструктуры сообщили, что 
была организована доставка пасса-
жиров из поселка Константиновка в 
Калининград.

- Чтобы вывезти пассажиров, наш-
ли автобус и договорились с авто-
транспортным предприятием, чтобы 
рейсовые автобусы № 103 забирали 

людей на переезде, - рассказали в ми-
нистерстве.

Примерно полдня на месте проис-
шествия работали правоохранители, в 
том числе кинологи. Дело находится 
на контроле транспортной прокура-
туры СЗФО. Вопрос - как именно 
газовый баллон оказался на рельсах 
- остается открытым.

- В 13.30 завершены восстанови-

тельные работы на участке Гурьевск 
- Советск Калининградской железной 
дороги. Движение осуществляется в 
штатном режиме, - об этом сообщил 
телеграм-канал «Калининградская 
ласточка».  

Организаторы движения заверили 
также, что уже вечерний пригород-
ный поезд во вторник, 2 апреля, из 
Калининграда в Советск отправится 
по расписанию.

Александр КАТЕРУША

В благоустройстве примут 
участие военнослужащие.

Военнослужащие в Калининградской 
области наведут порядок на военно-ме-
мориальных объектах в преддверии 79-й 
годовщины Победы. Как сообщает пресс-
служба Балтфлота, в списке более 200 
прикрепленных военно-мемориальных 
объектов.

В планах убрать, благоустроить, отре-
ставрировать и покрасить ограждения и 
обелиски, а также «привести в образцо-
вый порядок» мемориалы и места захоро-
нений красноармейцев, погибших в годы 
Великой Отечественной войны.

В День Победы на мемориалах проведут 
торжественные мероприятия.

Среда
3 апреля · 2024

Названы даты и участники 
акции «Музейная 
ночь - 2024»

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ПОДГОТОВКА

Ко Дню Победы 
мемориалы 
приведут 
в порядок

На рельсах - газовый баллон:
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 ■ ДОБРОЕ ДЕЛО

В Калининграде дети из приграничных
к зоне СВО регионов проходят реабилитацию
Вера ГРИНВИЧ

Благотворительные 
организации 
оказывают помощь 
семьям с тяжело 
болеющими детьми.

Семьи из Брянской, Воронеж-
ской и Белгородской областей 
пройдут психологическую реаби-

литацию в Калининградской обла-
сти - на смену реабилитационного 
лагеря «Мираклион» их пригласил 
благотворительный центр «Верю 
в чудо». Об этом сообщили в цен-
тре.

- Мы рады, что можем провести 
выездной лагерь «Мираклион». 
В весенней смене примут участие 
112 человек, их ожидает интенсив-
ная работа с психологами на протя-

жении 6 дней, - прокомментировала 
программу содействия руководи-
тель центра София Лагутинская.

Работа проходит в одном из оте-
лей Светлогорска, здесь приняли 
40 семей (61 ребенок, 40 мам, 
11 пап) и 18 волонтеров, которые 
сопровождают участников смены.

Всего в весенней смене прини-
мают участие жители 17 регионов 
России: Москва, Санкт-Петербург, 

Воронеж, Московская об-
ласть, Нижегородская об-
ласть, Республика Татарстан, 
Новосибирская область, Рос-
товская область, Свердлов-
ская область, Калининград-
ская область, Брянская область, 
Пермская область, Калужская 
область, Удмуртская Рес публика, 
Владимирская область, Белгород-
ская область, Рязанская область.
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Вчера на месте происшествия работал кинолог.

Первая колесная пара 
«ушла» в сторону.

Пассажиры остановившегося 
поезда направились 

к ближайшему поселку.
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Один из эпизодов работы 
с участниками лагеря.

Никто не забыт, 
ничто не забыто.

Что известно о ЧП 
с поездом под Гурьевском
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Сергей БОГРОВ

По данным Калининград-
стата, белокочанная капуста 
по итогам февраля прибавила 
в цене почти 19%, морковь -  
13%, огурцы - 7,15%. Такая 
ситуация повторяется еже-
годно.

СВОЯ СПЕЦИФИКА
Рост цен производителей 

на овощи в Калининградской 
области связан с сезонным 
фактором.

- Связано с особенностя-
ми производства, потому 
что климат Калининград-
ской области не позволяет 
выращивать овощи только 
в открытом грунте, - цити-
рует заместителя генераль-
ного директора сети «SPAR-
Калининград» Алексея 
Елаеве «РБК Калининград». 
- Местная продукция поль-
зуется спросом, потому что 
покупатели считают их более 
вкусными. И это не тот сорт, 
который можно хранить не-
делями, прежде чем он по-
падет на прилавки.

МИНЕРАЛЬНАЯ ВАТА
Тепличные овощи нового 

урожая от гурьевского хозяй-
ства «Теплица Дона» тоже 
появляются в продаже. Как 
рассказала «РБК Калинин-
град» бухгалтер предприятия 
Ирина Жданова, в магазины 

пока поставляют только огур-
цы. Помидоры на тепличных 
грядках лишь начали плодо-
носить и в магазинах появят-
ся не ранее, чем через один-
два месяца.

- Мы выращиваем овощи в 
минеральной вате. Заказываем 
у поставщиков минеральные 
кубики и маты для рассады. 
И у нас была проблема с их за-
купкой, потому что эти товары 
попали под санкции, и доста-
вить их в регион было очень 
не просто. Мы долго стояли в 

очереди на паромы, и, конеч-
но, эти сложности с транспор-
тировкой отразились на ценах. 
За транспортировку морем 
просили такие баснословные 
деньги, а больше никак товар 
не привезешь - ни железной 
дорогой, ни авиасообщением, 
и без него не обойтись, - от-
метила Ирина Жданова.

ПОТРЕБНОСТИ 
ЗАКРЫВАЕМ

В ноябре прошлого года ре-
гиональные власти заявляли, 

что Калининградская область 
обеспечена собственными 
овощами на 57% без учета 
бахчевых культур. Сниже-
ние показателей по овощам 
произошло из-за гибели 289 
гектаров, или 23% посевной 
площади.

- Все это в результате чрез-
вычайной ситуации по поч-
венной засухе. В первую 
очередь пострадала у нас мор-
ковь, свекла и капуста, - объ-
яснял тогда глава местного 
минсельхоза Артем Иванов.

Тем не менее пока потреб-
ность населения в остальных 
овощах, в частности из «бор-
щевого набора» (за исклю-
чением лука, который всегда 
привозной), закрывается за 
счет прошлогоднего урожая. 
Капуста, к примеру, сейчас 
на прилавках представлена 
в соотношении 50/50 нового 
и старого урожая. При этом 
цены на прошлогодние ово-
щи выросли, что в основном 
объясняют издержками на 
хранение.

- По мере приближения 
к сезону нового урожая це-
ны, как правило, растут за 
счет издержек, связанных с 
хранением. Потому что это 
опять же вопрос отопления, 
освещения и прочего, - при-
водит слова Алексея Елаева 
РБК.

Он уверен, что по мере по-
ступления нового урожая - 
начиная с июля и далее - це-
ны будут существенно падать.

- Обычно минимальные це-
ны на фрукты, овощи - это 
конец августа, начало сен-
тября. Когда пойдет новый 
урожай и товар будет прода-
ваться прямо с колес. Сейчас, 
если мы определим показате-
ли роста, изменения цены, то 
в целом они соответствуют 
стандартам прошлого года, - 
отметил собеседник.

Добавим, сегодня в тор-
говых сетях стоимость ки-
лограмма калининградских 
томатов подбирается к 500 
рублям за кэгэ, цена на огур-
цы - в районе 250 рублей за 
килограмм.

Но не будем лукавить - 
вкусные и ароматные кали-
нинградские огурцы и поми-
доры нового урожая.

Сезонность, логистика, особенности хранения:

Что влияет на стоимость 
калининградских овощей

Калининградцам и хотелось бы поддержать местных производителей 
овощей, только вот не всем это по карману. 
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В регионе 
овощи стали 

лидерами среди 
продуктов, которые 

подорожали 
по итогам зим ы 
больше всего.

 ■ ЖКХ

На Северной горе 
коммунальщики 
заделали несколько 
незаконных стоков
Александр КАТЕРУША

Рейды по выявлению 
нелегальных стоков 
обещают продолжать.

В Калининграде провели 
рейды по району Северной 
горы, в поселке Лермонтов-
ском и в окрестностях улицы 
Катина - специалисты выявля-
ли и заделывали незаконные 
стоки нечистот. Об этом сооб-
щает пресс-служба городской 
администрации.

Выезды работников «Гидро-
техника» власти признали удач-
ными - заделали несколько не-
легальных сливов.

- Технология проста: часть 
незаконной трубы демонтиру-
ется, выпуск тампонируется 
гидропломбой, цементом и 
монтажной пеной, после чего 
закапывается (по возможно-
сти), - рассказали в админи-
страции.

Накануне губернатор Ка-
лининградской области 
Антон Алиханов призвал 
жителей области активнее уча-
ствовать в наведении порядка.

- Начинаем работу по ликви-
дации незаконных выпусков не-
чистот в водоемы Калининграда. 
Специалисты «Гидротехника» 
уже вышли на обследование 
городских ручьев и каналов. 
Если вы до сих пор не узакони-
ли свои канализационные стоки, 
пришло время это сделать. При-
сылайте ваши контакты (в соци-
альные сети Антона Алиханова: 
в «ВКонтакте». - Ред.), специали-
сты свяжутся с вами, разъяснят, 
как правильно оформить сети, 
- обратился ко всем заинтере-
сованным глава региона.

Одновременно с этим губер-
натор попросил присылать фото 
и видеоматериалы о найденных 
сливах в канавы и водоемы.

Но делать это нужно с указа-
нием точного места на карте.

 ■ АКТУАЛЬНО

Сергей БОГРОВ

С 1 апреля вступили в силу из-
менения в Жилищный кодекс Рос-
сийской Федерации, регулирующие 
вопросы перепланировки помеще-
ний многоквартирного дома.

Как пояснили в министерстве 
регионального контроля (надзора) 
Калининградской области, ранее 
перепланировкой считалось изме-
нение конфигурации помещения, 
требующее внесения изменений в 
технический паспорт помещения.

С этого месяца вводится новое 
определение перепланировки, а 
именно: изменение границ и (или) 
площади помещения, образование 
новых помещений, изменение его 
внутренней планировки. Это новое 
определение влечет за собой не-
обходимость внесения изменений 
в сведения Единого государствен-
ного реестра недвижимости.

Таким образом, теперь перепла-
нировка помещения будет считаться 
завершенной только после внесения 
соответствующих сведений в ЕГРН.

Перепланировка согласовыва-

ется с органами местного само-
управления. После такого согласо-
вания собственник жилья должен 
получить акт приемки и заказать 
у кадастрового инженера новый 
технический план. Указанный акт 
приемки необходимо отправить 
в Росреестр для внесения соот-
ветствующих изменений в ЕГРН. 
Срок для утверждения данного ак-
та составляет 30 дней. До вступ-
ления поправок в силу этот срок 

установлен не был. Документы на 
регистрацию изменений должны 
быть направлены органами местно-
го самоуправления в Росреестр в 
течение пяти рабочих дней.

Если внесение изменений в пла-
нировку не будет согласовано, на-
рушителям грозит административ-
ный штраф.

Помимо денежного наказания, 
потребуется вернуть планировку 
помещения в исходное состояние.
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Больше требований 
к перепланировкам

В многоквартирных домах теперь просто так 
размеры дверного проема не изменишь.

В региональном 
минконтроля 

прокомментировали 

нововведение.
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Комиссия высоко 
оценила программу 
развития 
учреждения 
культуры 
Константина 
Петунина.

Музей янтаря возгла-
вит исполнительный 
директор региональ-
ного отделения Кали-
нинградской области 
«Российского военно-
исторического обще-
ства» Константин Пе-
тунин.

- Такое решение бы-
ло принято по итогам 
заседания комиссии 
от 20 марта 2024 года 
по определению кан-
дидата на замещение 

вакантной должности 
директора музея. Из пя-
ти кандидатов, участво-
вавших в отборочных 
мероприятиях, лучшие 
результаты по итогам 
индивидуального собе-
седования и представле-
ния программы разви-
тия учреждения показал 
Константин Петунин, 
- рассказали в регио-
нальном министерстве 
по культуре и туризму.

- Для меня решение 
конкурсной комиссии 
было таким же неожи-
данным, как и для всех, 
в смысле того, что я не 
присутствовал при ре-
шении этого вопроса 

на заседании, - в эфи-
ре «Business FM Кали-
нинград» признался 
министр Андрей Ермак. 
- Была балльная систе-
ма, было два этапа. Сна-
чала кандидаты пред-
ставляли документы, 
которые оценивали по 
формальным основани-
ям, и потом уже комис-
сионно заслушивали 
каждого, как они видят 
развитие Музея янтаря в 
ближайшем будущем, то 
есть каждый из канди-
датов представлял свою 
программу. Наибольшее 
количество баллов на-
брал Константин Пе-
тунин.

Сообщается, что  Кон-
стантин Петунин  имеет 
высшее образование по 
направлению государ-
ственное и муниципаль-
ное управление, окон-
чил аспирантуру в БФУ 
имени Канта, является 
кандидатом историче-
ских наук.

С января 2022 го-
да является исполни-
тельным директором 
регионального отделе-
ния Общероссийской 
общественно-государ-
ственной организации 
«Российское военно-
историческое обще-
ство» Калининградской 
области.

Калининград 03.04.2024
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В Музее янтаря новый директор

Константин Петунин.

 ■ ОЦЕНКА

Зеленоградск признали самым 
комфортным городом

Александр КАТЕРУША

Итоги исследования сообщили 
в федеральном Минстрое.

Зеленоградск признали самым комфорт-
ным малым городом России. Об этом сооб-
щает местная администрация со ссылкой 
на Министерство строительства и ЖКХ 
страны. Там подведены итоги оценки каче-
ства городской среды в 1 117 городах РФ.

Зеленоградск второй год подряд возгла-

вил рейтинг малых городов с населением 
5-25 тыс. человек, оставив позади 460 
населенных пунктов.

Качество жизни в Зеленоградске оцени-
ли в 259 баллов из максимальных 360 (по 
итогам 2022 года Зеленоградск получил 
250 баллов).

Отмечается, что средний балл - 200.
Ранее сообщалось, что влюбленные из 

разных регионов России стремятся за-
ключить брак в загсе этого приморского 
городка.

 ■ БДИ!

Пенсионерка подожгла траву 
на участке и спалила туи соседа
Александр КАТЕРУША

Полиция 
напоминает 
об ответственности 
за палы сухой 
растительности.

В Калининградской об-
ласти пенсионерка, решив 
очистить свой участок от 

прошлогодней травы, устро-
ила серьезный пожар.

Как сообщает пресс-
служба регионального 
УМВД, инцидент случился 
в Храброво. Женщина за-
жгла траву, огонь распро-
странился быстро и пере-
кинулся на соседские туи, 
растущие вдоль забора. 
17 растений оказались по-

вреждены. Ущерб оценили 
в 250 тысяч рублей.

Полиция напоминает, что 
за пал травы предусмотре-
на как административная, 
так и уголовная ответствен-
ность.

В Калининградской обла-
сти продолжается действие 
особого противопожарного 
режима.
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 ■ СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ

«Сов называют пернатыми 
кошками»
Александр КАТЕРУША

Калининградцев 
приглашают 
познакомиться 
с акварелями 
Марины Устиновой.

В Калининграде откры-
лась выставка «Совы Рос-
сии. Характеры и эмоции» 
(0+). Экспозицию предста-
вили в областном историко-
художественном музее 1 
апреля, в День птиц.

Посетители выставки уви-
дят акварельные работы ка-
лининградской художницы 
Марины Устиновой. На кар-
тинах - разные совы нашего 
региона.

Как отметили в музее, 
каждая сова обладает 
своим характером и непо-
вторимыми эмоциями, а 
художница это подметила 

и передала в красках. Ма-
рина Устинова говорит, что 
все совы разные, они уди-
вительные создания.

- Сов называют пернаты-
ми кошками, и это вполне 
оправданно: огромные гла-
за, прекрасный слух, пуши-

стая, но когтистая лапа и 
ночная охота на мышей. А 
самое главное - они так же 
грациозны, - рассказали в 
музее.

Выставка «Совы России. 
Характеры и эмоции» будет 
работать до 31 мая.

Автор работ считает сов 
весьма грациозными созданиями.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

530-500(4012)
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Считается, что уровень жизни в приморском городе довольно высокий.
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Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

Слушайте программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Время повышать     ставки
К примеру, если номи-

нальная зарплата у челове-
ка 100 тысяч рублей, то он 
платит с нее 13 тысяч в ви-
де НДФЛ. И еще 30 тысяч 
платит за него работода-
тель - это те самые страхо-
вые взносы, которые идут 
на пенсии, бесплатную ме-
дицину, декретные и прочие 
социальные  гарантии для 
работающих.

Другими словами, из фак-
тического фонда оплаты тру-
да в 130 тысяч рублей чело-
век получает на руки лишь 
87 тысяч. То есть в реаль-
ности платим мы не 13%, а 
33,1%. Отдаем государству 
каждый третий заработан-
ный рубль. А богатые платят 
даже меньше. Ведь с высоких 
доходов (с тех, что больше 
2,2 млн рублей в год) в каз-
ну собирают уже не 30%, а 
15,1%.

Поэтому в решении обло-
жить дополнительными на-
логами только богатых есть 
своя логика. Но тогда было 
бы логично понизить или 

даже обнулить налоги для 
малоимущих. К примеру, в 
Финляндии не облагаются 
налогом доходы ниже 16 ты-
сяч евро в год. Это 1330 евро 
в месяц - 130 тысяч рублей 
по сегодняшнему курсу.

- Можно ввести необлагае-
мый минимум для физиче-
ских лиц, у которых доходы 
не превышают минималь-
ного размера оплаты труда 
(около 20 тысяч рублей. - 
Ред.), - считает Владимир 
Громов.

К примеру, сейчас госу-
дарство помогает мало-
имущим семьям с несовер-
шеннолетними детьми. Им 
выплачивают субсидии, ко-
торые дотягивают их доход 
до прожиточного минимума 
в регионе (16 тысяч рублей 
в среднем по стране). Но 
есть люди с доходом мень-
ше МРОТ, у которых детей 
нет или они выросли. Для 
них отмена налога была бы 
хорошей прибавкой. А для 
бюджета такая мера вряд ли 
бы стала обузой.

полоса

А как же имущество 
и прибыль компаний?

Богатый не только тот, кто много зарабатывает, но и тот, 
кто много чего имеет. Поэтому для социальной справедли-
вости было бы логично поднять налоги и для тех, у кого есть 
дорогое имущество. Определенная прогрессия там уже есть. 
К примеру, 2% от стоимости платят те, кто владеет недви-
жимостью дороже 300 млн рублей.

- Но эта ставка плохо работает как инструмент прогрес-
сивного налогообложения. Ведь ее размер определяется не 
по суммарной кадастровой стоимости недвижимого имуще-
ства, а по стоимости каждого отдельного объекта. Поэтому 
правильнее было бы пересмотреть не саму ставку, а правила 
ее применения, - считает Владимир Громов.

При этом, по мнению экспертов, поднимать налог на при-
быль организаций если и нужно, то тоже по прогрессивной 
шкале. К примеру, для малых и средних предприятий оставить 
20%, а для крупных повысить до 25%. Но лишь в том случае, 
если прибыль превышает определенные лимиты.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Допустим, человек получает 
6 млн рублей в год. 

ЧТОБ НАС ТАК НАЛОГООБЛОЖИЛИ
КАК СЕЙЧАС 
СОБИРАЮТ 
ПОВЫШЕННЫЙ 
НАЛОГ

По данным ФНС.

• Если человек получает доходы в одном месте, 
то все налоги платит работодатель.
• Если в нескольких, то каждый работодатель 
платит только 13%. А налоговая в следующем 
году выставляет человеку счет, по которому он должен 
будет доплатить часть налога самостоятельно. В данном примере 
это 2% от 1 млн рублей, то есть 20 тысяч рублей.

Из них:
5 млн рублей
 облагаются 
по ставке 

1 млн рублей 
облагается 
по ставке 13% 15%

 � КОШЕЛЕК 

Елена ОДИНЦОВА

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОДОРОЖАЛА

Госдума резко ужесточила 
санкции за нарушения, связан-
ные с проверкой газового обору-
дования в многоэтажках. Закон 
об этом нижняя палата парла-
мента приняла вчера.

Штраф для граждан за не-
допуск газовщиков в квартиру 
увеличивается в пять раз - с ны-
нешних 1  - 2 тысяч рублей до 
5 - 10 тысяч.

Такой же штраф предусмотрен 
за самовольную установку или 
замену газового оборудования в 
квартире без сотрудников упол-
номоченной на такие работы спе-
циализированной организации. 
Купил новую плиту  - звони об-
служивающим дом газовщикам.

Новые поправки бьют рублем 
не только по гражданам, но и по 
самим организациям, которые 
должны обслуживать газовое 
оборудование. За нарушение 
сроков и качества проверок 
тоже грозят серьезные санк-
ции (см. «Какими будут новые 
штрафы»).

Ко второму чтению в тексте 
законопроекта появилось инте-
ресное примечание. Привлечь к 
ответственности можно будет не 
только официально аттестован-
ных газовщиков, но и тех, кто 
себя за них выдает, хотя атте-
стации не имеет. Как объясняют 
депутаты, это связано с участив-
шимися случаями, когда некие 
фирмы просто по факту соби-
рают с людей деньги за услу-
ги по проверке газа, а сами не 
уполномочены проводить такие 
проверки. Теперь они сразу по-
падают под штраф.

Особые санкции предусмотре-
ны на случай, если несоблюде-
ние норм создало угрозу жиз-
ни и здоровью граждан. Здесь 
штраф  - до 2 млн рублей. Но 
не для граждан, не открывших 
кому-то дверь (как уже запугали 
в соцсетях), а для организаций. 
Максимальный штраф для граж-
дан, по вине которых случилось 
ЧП с газом (и это доказано),  - 
150 тысяч рублей.

Закон вступит в силу после 
одобрения Советом Федерации 
и подписания президентом.

ПРЕДУПРЕЖДАТЬ НАДО
Остается главный вопрос: что 

будет считаться недопуском в 
квартиру?

- Недопуском будет считаться 
отказ в допуске представителя 
специализированной организа-
ции для выполнения работ по 
техническому обслуживанию и 
ремонту внутридомового и (или) 
внутриквартирного газового обо-
рудования, если о выполнении 
таких работ жильцов уведомили 

в установленном порядке, - объ-
ясняет старший управляющий 
партнер юридической ком-
пании PG Partners Петр Гу-
сятников.

- И что это за порядок?
- Исполнитель обязан уведо-

мить о дате, времени и перечне 
работ по техническому обслужи-
ванию газового оборудования 
не позднее чем за 20 дней до 
их проведения  - способом, ко-
торый предусмотрен договором 
о техническом обслуживании га-
зового оборудования в жилом 
доме. А если в договоре это не 
обговаривается, то по почте, по 
телефону или иным способом, 
позволяющим установить факт 
получения такого уведомления.

В общем, картина вырисовы-
вается такая.

Первым делом найдите до-
говор о техническом обслужи-
вании газового оборудования 
в вашем доме. Если его нет у 
вас на руках, спросите в вашей 
управляющей компании. В этом 
договоре указано, как именно 
газовщики должны вас преду-
предить о визите. И если это, 
например, обычная почта  - не 
забывайте проверять ящик.

Но в любом случае газовщики 
не должны просто являться без 
предупреждения. Они обязаны 
убедиться, что вы точно знаете, 
когда они к вам придут. В идеале, 
конечно, они могут позвонить. А 
если вы не снимете трубку, то 
еще и еще раз. Говорят, иногда 
они и правда так делают.

Но гораздо чаще газовщики 
ограничиваются объявлениями 
на подъезде. И ходят по квар-
тирам в рабочее время, когда 
дома почти никого нет. А потом 
жалуются, что им не открыли. Но 
оштрафовать за недопуск вас в 
этом случае не могут: нет дока-
зательств, что вы действительно 
видели объявление на подъезде.

Газовщик всегда 
звонит дважды

ЗНАЙ!

Какими 
будут новые 
штрафы
� За отказ в допуске в поме-

щение представителя спе-
циализированной организации по 
обслуживанию, ремонту газового 
оборудования в многоквартирном 
доме, за уклонение от заключения 
договора о техобслуживании, са-
мовольную замену газового обо-
рудования:

� для граждан - от 5 тысяч до 
10 тысяч рублей;

� для должностных лиц  - от 
25 тысяч до 100 тысяч;

� для юрлиц - от 200 тысяч до 
500 тысяч рублей.

 

� За выполнение работ по 
техобслуживанию и ремон-

ту внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования 
организацией, не отвечающей 
требованиям законодательства, 
либо человеком, не являющимся 
сотрудником специальной органи-
зации, а также не аттестованным 
исполнителем:

� для должностных лиц  - от 
50 тысяч до 100 тысяч рублей;

� для юрлиц - от 100 тысяч до 
500 тысяч рублей.

 

� В случае если нарушения 
норм привели к аварии или 

возникла угроза жизни или здо-
ровью людей:

� для граждан - от 50 тысяч до 
150 тысяч рублей;

� для должностных лиц  - от 
200 тысяч до 500 тысяч (или дис-
квалификация на срок от одного 
года до трех лет);

� для юрлиц - от 500 тысяч до 
2 млн рублей.
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Как не переплатить: 
советы тем, кто планирует 

ремонт, - на сайте

Россиянам, 
которые откажутся 

пускать домой 
сотрудника газовой 
службы, придется 
заплатить штраф 

в 10 тысяч рублей. О своем визите 
мастера должны 

предупредить 
заранее.

FM.KP.RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

Уже со следующего года в 
стране может появиться 
прогрессивная шкала нало-
гообложения наших с вами 
доходов. Об этом сообщили в 
Госдуме. А президент Влади-
мир Путин заявил, что стра-
на созрела для более сложных 
и прибыльных для бюджета 
подходов к налогообложению. 
Разбираемся, как все может 
быть устроено.

«ПРОГРЕСС» НЕИЗБЕЖЕН
- Предлагаю продумать 

подходы к более справедли-
вому распределению налого-
вого бремени в сторону тех, у 
кого более высокие личные 
и корпоративные доходы. И 
напротив, нужно снизить на-
логовую нагрузку на семьи, - 
заявил глава государства в 
недавнем Послании Феде-
ральному Собранию.

Напомню, прогрессивная 
шкала у нас уже была - в 90-е 
годы. Тогда мы жили по за-
ветам Международного ва-
лютного фонда. Тамошние 
умники почему-то считали, 
что одни и те же лекала мож-
но применять хоть к США, 
хоть к Европе, хоть к России, 
хоть к Африке. Ставка нало-
га колебалась от 12 до 35% - 
в зависимости от дохода. Но 
в шоковые годы это привело 
лишь к тому, что все зарпла-
ты выдавали в конвертах, а 
налоги не платил никто.

С 2001 года появилась 
плоская шкала налогообло-
жения - 13%. Она обелила 
часть зарплат. А потом на-
логовая постепенно закру-
чивала гайки, налаживала 
контроль за денежными по-
токами, все сильнее внедря-
ла цифровизацию. В итоге 
собираемость выросла. И те-
перь НДФЛ (налог на доходы 
физических лиц) - одна из 
главных дойных коров кон-
солидированного бюджета 
(подробнее - см. графику). За 
прошлый год его собрали на 
6,5 трлн рублей. Это на треть 
больше, чем два года назад.

Первый аккуратный шаг 
назад к «прогрессу» мы сде-
лали в 2021 году. Ввели чуть 
более высокую ставку (15%) 
на доходы свыше 5 млн ру-
блей в год (от 417 тысяч 
рублей в месяц). Людей с 
такими заработками всего 
400 тысяч по всей стране. Но 
даже эта вроде бы малюсень-
кая прибавка дала неплохую 
отдачу.

- Введение прогрессив-
ной шкалы со ставкой 
15% позволило дополни-
тельно аккумулировать в 
федеральном бюджете за 
три  года  383,7 млрд ру-
блей, что  составляет 2,2% 
от общих поступлений 

НДФЛ за этот отрезок вре-
мени, - подсчитал Владимир 
Громов, старший  научный 
сотрудник  Лаборатории ис-
следований налоговой поли-
тики  Института прикладных 
экономических исследова-
ний  Президентской акаде-
мии.

ПОДНЯТЬ, НО КАК?
Большинство экспертов 

считают, что до прогрес-
сии мы действительно до-
росли. Плоская шкала была 
полезна, когда нам нужно 
было обелить доходы. Но ее 
большой минус в том, что 
по бедным она бьет намного 
больше, чем по богатым. По-
этому почти во всех странах 
мира эту несправедливость 
стараются выравнивать.

- Плоская шкала подоход-
ного налога несправедлива 
по отношению к работни-
кам с низкой заработной 
платой, - считает Равиль 
Ахмадеев, кандидат эконо-
мических наук, доцент кафе-

дры государственных и му-
ниципальных финансов РЭУ 
им. Г. В. Плеханова.

Согласитесь, уровень жиз-
ни человека с зарплатой в 
миллион не сильно упадет, 
если забрать у него 130 ты-
сяч. А когда от зарплаты в 
30 000 рублей после вычета 
тех же 13% на руки получа-
ешь 26 100, щи становятся 
куда жиже.

- Проблема неравенства 
никуда не ушла и остается 
острой. Налоговые механиз-
мы, если их правильно при-
менять, могут смягчить эту 
проблему, - считает Влади-
мир Громов.

Но какой именно может 
стать новая система налогоо-
бложения физических лиц? 
Над этим сейчас и ломают 
голову в правительстве. Не 
будем гадать на кофейной гу-
ще, обратимся к авторитет-
ным источникам (см. графи-
ку «Проекты новой системы 
налогообложения физических 
лиц»).

«НЕ ТРОГАЙТЕ 
СРЕДНИЙ КЛАСС»

Прогрессия может быть 
разной. Одна принесет до-
полнительные доходы в бюд-
жет и снизит социальное не-
равенство. А другая приведет 
к тому, что доходы уйдут в 
тень. Или богатые люди по-
бегут менять гражданство. 
Как это было, например, с 
Жераром Депардье, который 
уехал из Франции, когда там 
захотели до 75% повысить 
налог на доходы тех, кто за-
рабатывает больше милли-
она евро в год. Поэтому к 
выбору шкалы нужно под-
ходить аккуратно, уверены 
эксперты.

- Один миллион рублей 
в год после вычета нало-
гов соответствует зарплате 
в 72,5 тысячи рублей в ме-
сяц после вычета НДФЛ. По 
данным Росстата, доход бо-
лее 75 тысяч рублей в месяц 
получает 18,5% населения 
России, - подсчитал Тимур 
Нигматуллин, старший инве-
стиционный консультант ФГ 
«Финам».

Если правительство пой-
дет по первому варианту, 
про который говорили ис-
точники «Блумберга», тогда 
рост налоговой ставки за-
тронет интересы каждого 
пятого россиянина. То есть 
весь наш многострадальный 
средний класс.

- Идеи обложить доходы 
граждан на уровне средней 

заработной платы или ниже 
не имеют отношения к соци-
альной справедливости. Они 
способны привести лишь к 
обеднению населения. Од-
нозначно не нужно снижать 
планку доходов ниже 5 млн 
рублей, - считает Владимир 
Громов.

По его словам, лучше по-
высить ставки для сверхвы-
соких доходов. Для богатых 
лишние 3 - 5 или даже 10% 
большой роли не сыграют. 
А если значительно поднять 
налоги для среднего класса, 
это ухудшит его положение.

САМЫЕ НИЗКИЕ 
НАЛОГИ? НУ-НУ...

Тем более что платим мы 
не так уж и мало. Россий-
ские чиновники любят рас-
сказывать, что у нас чуть ли 
не самый низкий в мире по-
доходный налог в 13%, а в 
некоторых развитых странах 
(например, в Скандинавии) 
он достигает 50 и даже 60%. 
Да вот только есть одно но. 
В этих странах, как прави-
ло, в размер этих налогов 
включают еще и пенсионные 
выплаты. У нас же НДФЛ и 
страховые взносы - это раз-
ные вещи. И если их просум-
мировать, то окажется, что 
платим мы далеко не 13%, а 
раза в три больше.

Время повышать     ставки
В России вырастет 
подоходный 
налог. 
Как именно?
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По данным ФНС за 2023 год.

КАКИЕ НАЛОГИ ВАЖНЕЕ ВСЕГО
Доля в общей сумме
налоговых сборов %

                               Вид сбора 
• Налог на добычу полезных ископаемых 27,3
• Налог на добавленную стоимость 19,9
• Налог на прибыль 19,9
• Налог на доходы физических лиц 18
• Другие налоги и сборы 14,9
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Проекты новой 
системы 
налогообложения 
физических лиц

По сути, сейчас
рассматриваются 

два варианта:

Вариант 1
О нем со ссылкой на свои источники 
в правительстве в начале марта 
сообщило агентство Bloomberg. 
По данным агентства, там 
предлагают следующую лесенку:
• Для доходов до миллиона 
рублей в год - 13%
• От 1 до 5 млн - 15%
• От 5 млн и выше - 20%
По расчетам, это могло бы 
принести в бюджет 
дополнительные 
2,5 трлн рублей в год.

Вариант 2
Его еще в феврале 
(до Послания Федеральному 
Собранию) предложили депутаты 
Госдумы. Законопроект находится 
на рассмотрении 
в парламенте. Здесь лесенка
 другая, более плавная:
• До 5 млн рублей - 13%
• От 5 до 24 млн - 15%
• От 24 до 200 млн - 18%
• От 200 до 500 млн - 20%
• От 500 млн - 25%
По расчетам депутатов, такие 
изменения принесут в бюджет 
около триллиона рублей.
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Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 

Слушайте программу «Диалоги» 
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Время повышать     ставки
К примеру, если номи-

нальная зарплата у челове-
ка 100 тысяч рублей, то он 
платит с нее 13 тысяч в ви-
де НДФЛ. И еще 30 тысяч 
платит за него работода-
тель - это те самые страхо-
вые взносы, которые идут 
на пенсии, бесплатную ме-
дицину, декретные и прочие 
социальные  гарантии для 
работающих.

Другими словами, из фак-
тического фонда оплаты тру-
да в 130 тысяч рублей чело-
век получает на руки лишь 
87 тысяч. То есть в реаль-
ности платим мы не 13%, а 
33,1%. Отдаем государству 
каждый третий заработан-
ный рубль. А богатые платят 
даже меньше. Ведь с высоких 
доходов (с тех, что больше 
2,2 млн рублей в год) в каз-
ну собирают уже не 30%, а 
15,1%.

Поэтому в решении обло-
жить дополнительными на-
логами только богатых есть 
своя логика. Но тогда было 
бы логично понизить или 

даже обнулить налоги для 
малоимущих. К примеру, в 
Финляндии не облагаются 
налогом доходы ниже 16 ты-
сяч евро в год. Это 1330 евро 
в месяц - 130 тысяч рублей 
по сегодняшнему курсу.

- Можно ввести необлагае-
мый минимум для физиче-
ских лиц, у которых доходы 
не превышают минималь-
ного размера оплаты труда 
(около 20 тысяч рублей. - 
Ред.), - считает Владимир 
Громов.

К примеру, сейчас госу-
дарство помогает мало-
имущим семьям с несовер-
шеннолетними детьми. Им 
выплачивают субсидии, ко-
торые дотягивают их доход 
до прожиточного минимума 
в регионе (16 тысяч рублей 
в среднем по стране). Но 
есть люди с доходом мень-
ше МРОТ, у которых детей 
нет или они выросли. Для 
них отмена налога была бы 
хорошей прибавкой. А для 
бюджета такая мера вряд ли 
бы стала обузой.

полоса

А как же имущество 
и прибыль компаний?

Богатый не только тот, кто много зарабатывает, но и тот, 
кто много чего имеет. Поэтому для социальной справедли-
вости было бы логично поднять налоги и для тех, у кого есть 
дорогое имущество. Определенная прогрессия там уже есть. 
К примеру, 2% от стоимости платят те, кто владеет недви-
жимостью дороже 300 млн рублей.

- Но эта ставка плохо работает как инструмент прогрес-
сивного налогообложения. Ведь ее размер определяется не 
по суммарной кадастровой стоимости недвижимого имуще-
ства, а по стоимости каждого отдельного объекта. Поэтому 
правильнее было бы пересмотреть не саму ставку, а правила 
ее применения, - считает Владимир Громов.

При этом, по мнению экспертов, поднимать налог на при-
быль организаций если и нужно, то тоже по прогрессивной 
шкале. К примеру, для малых и средних предприятий оставить 
20%, а для крупных повысить до 25%. Но лишь в том случае, 
если прибыль превышает определенные лимиты.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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Допустим, человек получает 
6 млн рублей в год. 

ЧТОБ НАС ТАК НАЛОГООБЛОЖИЛИ
КАК СЕЙЧАС 
СОБИРАЮТ 
ПОВЫШЕННЫЙ 
НАЛОГ

По данным ФНС.

• Если человек получает доходы в одном месте, 
то все налоги платит работодатель.
• Если в нескольких, то каждый работодатель 
платит только 13%. А налоговая в следующем 
году выставляет человеку счет, по которому он должен 
будет доплатить часть налога самостоятельно. В данном примере 
это 2% от 1 млн рублей, то есть 20 тысяч рублей.

Из них:
5 млн рублей
 облагаются 
по ставке 

1 млн рублей 
облагается 
по ставке 13% 15%

 � КОШЕЛЕК 

Елена ОДИНЦОВА

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОДОРОЖАЛА

Госдума резко ужесточила 
санкции за нарушения, связан-
ные с проверкой газового обору-
дования в многоэтажках. Закон 
об этом нижняя палата парла-
мента приняла вчера.

Штраф для граждан за не-
допуск газовщиков в квартиру 
увеличивается в пять раз - с ны-
нешних 1  - 2 тысяч рублей до 
5 - 10 тысяч.

Такой же штраф предусмотрен 
за самовольную установку или 
замену газового оборудования в 
квартире без сотрудников упол-
номоченной на такие работы спе-
циализированной организации. 
Купил новую плиту  - звони об-
служивающим дом газовщикам.

Новые поправки бьют рублем 
не только по гражданам, но и по 
самим организациям, которые 
должны обслуживать газовое 
оборудование. За нарушение 
сроков и качества проверок 
тоже грозят серьезные санк-
ции (см. «Какими будут новые 
штрафы»).

Ко второму чтению в тексте 
законопроекта появилось инте-
ресное примечание. Привлечь к 
ответственности можно будет не 
только официально аттестован-
ных газовщиков, но и тех, кто 
себя за них выдает, хотя атте-
стации не имеет. Как объясняют 
депутаты, это связано с участив-
шимися случаями, когда некие 
фирмы просто по факту соби-
рают с людей деньги за услу-
ги по проверке газа, а сами не 
уполномочены проводить такие 
проверки. Теперь они сразу по-
падают под штраф.

Особые санкции предусмотре-
ны на случай, если несоблюде-
ние норм создало угрозу жиз-
ни и здоровью граждан. Здесь 
штраф  - до 2 млн рублей. Но 
не для граждан, не открывших 
кому-то дверь (как уже запугали 
в соцсетях), а для организаций. 
Максимальный штраф для граж-
дан, по вине которых случилось 
ЧП с газом (и это доказано),  - 
150 тысяч рублей.

Закон вступит в силу после 
одобрения Советом Федерации 
и подписания президентом.

ПРЕДУПРЕЖДАТЬ НАДО
Остается главный вопрос: что 

будет считаться недопуском в 
квартиру?

- Недопуском будет считаться 
отказ в допуске представителя 
специализированной организа-
ции для выполнения работ по 
техническому обслуживанию и 
ремонту внутридомового и (или) 
внутриквартирного газового обо-
рудования, если о выполнении 
таких работ жильцов уведомили 

в установленном порядке, - объ-
ясняет старший управляющий 
партнер юридической ком-
пании PG Partners Петр Гу-
сятников.

- И что это за порядок?
- Исполнитель обязан уведо-

мить о дате, времени и перечне 
работ по техническому обслужи-
ванию газового оборудования 
не позднее чем за 20 дней до 
их проведения  - способом, ко-
торый предусмотрен договором 
о техническом обслуживании га-
зового оборудования в жилом 
доме. А если в договоре это не 
обговаривается, то по почте, по 
телефону или иным способом, 
позволяющим установить факт 
получения такого уведомления.

В общем, картина вырисовы-
вается такая.

Первым делом найдите до-
говор о техническом обслужи-
вании газового оборудования 
в вашем доме. Если его нет у 
вас на руках, спросите в вашей 
управляющей компании. В этом 
договоре указано, как именно 
газовщики должны вас преду-
предить о визите. И если это, 
например, обычная почта  - не 
забывайте проверять ящик.

Но в любом случае газовщики 
не должны просто являться без 
предупреждения. Они обязаны 
убедиться, что вы точно знаете, 
когда они к вам придут. В идеале, 
конечно, они могут позвонить. А 
если вы не снимете трубку, то 
еще и еще раз. Говорят, иногда 
они и правда так делают.

Но гораздо чаще газовщики 
ограничиваются объявлениями 
на подъезде. И ходят по квар-
тирам в рабочее время, когда 
дома почти никого нет. А потом 
жалуются, что им не открыли. Но 
оштрафовать за недопуск вас в 
этом случае не могут: нет дока-
зательств, что вы действительно 
видели объявление на подъезде.

Газовщик всегда 
звонит дважды

ЗНАЙ!

Какими 
будут новые 
штрафы
� За отказ в допуске в поме-

щение представителя спе-
циализированной организации по 
обслуживанию, ремонту газового 
оборудования в многоквартирном 
доме, за уклонение от заключения 
договора о техобслуживании, са-
мовольную замену газового обо-
рудования:

� для граждан - от 5 тысяч до 
10 тысяч рублей;

� для должностных лиц  - от 
25 тысяч до 100 тысяч;

� для юрлиц - от 200 тысяч до 
500 тысяч рублей.

 

� За выполнение работ по 
техобслуживанию и ремон-

ту внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования 
организацией, не отвечающей 
требованиям законодательства, 
либо человеком, не являющимся 
сотрудником специальной органи-
зации, а также не аттестованным 
исполнителем:

� для должностных лиц  - от 
50 тысяч до 100 тысяч рублей;

� для юрлиц - от 100 тысяч до 
500 тысяч рублей.

 

� В случае если нарушения 
норм привели к аварии или 

возникла угроза жизни или здо-
ровью людей:

� для граждан - от 50 тысяч до 
150 тысяч рублей;

� для должностных лиц  - от 
200 тысяч до 500 тысяч (или дис-
квалификация на срок от одного 
года до трех лет);

� для юрлиц - от 500 тысяч до 
2 млн рублей.
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Как не переплатить: 
советы тем, кто планирует 

ремонт, - на сайте

Россиянам, 
которые откажутся 

пускать домой 
сотрудника газовой 
службы, придется 
заплатить штраф 

в 10 тысяч рублей. О своем визите 
мастера должны 

предупредить 
заранее.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Уже со следующего года в 
стране может появиться 
прогрессивная шкала нало-
гообложения наших с вами 
доходов. Об этом сообщили в 
Госдуме. А президент Влади-
мир Путин заявил, что стра-
на созрела для более сложных 
и прибыльных для бюджета 
подходов к налогообложению. 
Разбираемся, как все может 
быть устроено.

«ПРОГРЕСС» НЕИЗБЕЖЕН
- Предлагаю продумать 

подходы к более справедли-
вому распределению налого-
вого бремени в сторону тех, у 
кого более высокие личные 
и корпоративные доходы. И 
напротив, нужно снизить на-
логовую нагрузку на семьи, - 
заявил глава государства в 
недавнем Послании Феде-
ральному Собранию.

Напомню, прогрессивная 
шкала у нас уже была - в 90-е 
годы. Тогда мы жили по за-
ветам Международного ва-
лютного фонда. Тамошние 
умники почему-то считали, 
что одни и те же лекала мож-
но применять хоть к США, 
хоть к Европе, хоть к России, 
хоть к Африке. Ставка нало-
га колебалась от 12 до 35% - 
в зависимости от дохода. Но 
в шоковые годы это привело 
лишь к тому, что все зарпла-
ты выдавали в конвертах, а 
налоги не платил никто.

С 2001 года появилась 
плоская шкала налогообло-
жения - 13%. Она обелила 
часть зарплат. А потом на-
логовая постепенно закру-
чивала гайки, налаживала 
контроль за денежными по-
токами, все сильнее внедря-
ла цифровизацию. В итоге 
собираемость выросла. И те-
перь НДФЛ (налог на доходы 
физических лиц) - одна из 
главных дойных коров кон-
солидированного бюджета 
(подробнее - см. графику). За 
прошлый год его собрали на 
6,5 трлн рублей. Это на треть 
больше, чем два года назад.

Первый аккуратный шаг 
назад к «прогрессу» мы сде-
лали в 2021 году. Ввели чуть 
более высокую ставку (15%) 
на доходы свыше 5 млн ру-
блей в год (от 417 тысяч 
рублей в месяц). Людей с 
такими заработками всего 
400 тысяч по всей стране. Но 
даже эта вроде бы малюсень-
кая прибавка дала неплохую 
отдачу.

- Введение прогрессив-
ной шкалы со ставкой 
15% позволило дополни-
тельно аккумулировать в 
федеральном бюджете за 
три  года  383,7 млрд ру-
блей, что  составляет 2,2% 
от общих поступлений 

НДФЛ за этот отрезок вре-
мени, - подсчитал Владимир 
Громов, старший  научный 
сотрудник  Лаборатории ис-
следований налоговой поли-
тики  Института прикладных 
экономических исследова-
ний  Президентской акаде-
мии.

ПОДНЯТЬ, НО КАК?
Большинство экспертов 

считают, что до прогрес-
сии мы действительно до-
росли. Плоская шкала была 
полезна, когда нам нужно 
было обелить доходы. Но ее 
большой минус в том, что 
по бедным она бьет намного 
больше, чем по богатым. По-
этому почти во всех странах 
мира эту несправедливость 
стараются выравнивать.

- Плоская шкала подоход-
ного налога несправедлива 
по отношению к работни-
кам с низкой заработной 
платой, - считает Равиль 
Ахмадеев, кандидат эконо-
мических наук, доцент кафе-

дры государственных и му-
ниципальных финансов РЭУ 
им. Г. В. Плеханова.

Согласитесь, уровень жиз-
ни человека с зарплатой в 
миллион не сильно упадет, 
если забрать у него 130 ты-
сяч. А когда от зарплаты в 
30 000 рублей после вычета 
тех же 13% на руки получа-
ешь 26 100, щи становятся 
куда жиже.

- Проблема неравенства 
никуда не ушла и остается 
острой. Налоговые механиз-
мы, если их правильно при-
менять, могут смягчить эту 
проблему, - считает Влади-
мир Громов.

Но какой именно может 
стать новая система налогоо-
бложения физических лиц? 
Над этим сейчас и ломают 
голову в правительстве. Не 
будем гадать на кофейной гу-
ще, обратимся к авторитет-
ным источникам (см. графи-
ку «Проекты новой системы 
налогообложения физических 
лиц»).

«НЕ ТРОГАЙТЕ 
СРЕДНИЙ КЛАСС»

Прогрессия может быть 
разной. Одна принесет до-
полнительные доходы в бюд-
жет и снизит социальное не-
равенство. А другая приведет 
к тому, что доходы уйдут в 
тень. Или богатые люди по-
бегут менять гражданство. 
Как это было, например, с 
Жераром Депардье, который 
уехал из Франции, когда там 
захотели до 75% повысить 
налог на доходы тех, кто за-
рабатывает больше милли-
она евро в год. Поэтому к 
выбору шкалы нужно под-
ходить аккуратно, уверены 
эксперты.

- Один миллион рублей 
в год после вычета нало-
гов соответствует зарплате 
в 72,5 тысячи рублей в ме-
сяц после вычета НДФЛ. По 
данным Росстата, доход бо-
лее 75 тысяч рублей в месяц 
получает 18,5% населения 
России, - подсчитал Тимур 
Нигматуллин, старший инве-
стиционный консультант ФГ 
«Финам».

Если правительство пой-
дет по первому варианту, 
про который говорили ис-
точники «Блумберга», тогда 
рост налоговой ставки за-
тронет интересы каждого 
пятого россиянина. То есть 
весь наш многострадальный 
средний класс.

- Идеи обложить доходы 
граждан на уровне средней 

заработной платы или ниже 
не имеют отношения к соци-
альной справедливости. Они 
способны привести лишь к 
обеднению населения. Од-
нозначно не нужно снижать 
планку доходов ниже 5 млн 
рублей, - считает Владимир 
Громов.

По его словам, лучше по-
высить ставки для сверхвы-
соких доходов. Для богатых 
лишние 3 - 5 или даже 10% 
большой роли не сыграют. 
А если значительно поднять 
налоги для среднего класса, 
это ухудшит его положение.

САМЫЕ НИЗКИЕ 
НАЛОГИ? НУ-НУ...

Тем более что платим мы 
не так уж и мало. Россий-
ские чиновники любят рас-
сказывать, что у нас чуть ли 
не самый низкий в мире по-
доходный налог в 13%, а в 
некоторых развитых странах 
(например, в Скандинавии) 
он достигает 50 и даже 60%. 
Да вот только есть одно но. 
В этих странах, как прави-
ло, в размер этих налогов 
включают еще и пенсионные 
выплаты. У нас же НДФЛ и 
страховые взносы - это раз-
ные вещи. И если их просум-
мировать, то окажется, что 
платим мы далеко не 13%, а 
раза в три больше.

Время повышать     ставки
В России вырастет 
подоходный 
налог. 
Как именно?
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По данным ФНС за 2023 год.

КАКИЕ НАЛОГИ ВАЖНЕЕ ВСЕГО
Доля в общей сумме
налоговых сборов %

                               Вид сбора 
• Налог на добычу полезных ископаемых 27,3
• Налог на добавленную стоимость 19,9
• Налог на прибыль 19,9
• Налог на доходы физических лиц 18
• Другие налоги и сборы 14,9
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Проекты новой 
системы 
налогообложения 
физических лиц

По сути, сейчас
рассматриваются 

два варианта:

Вариант 1
О нем со ссылкой на свои источники 
в правительстве в начале марта 
сообщило агентство Bloomberg. 
По данным агентства, там 
предлагают следующую лесенку:
• Для доходов до миллиона 
рублей в год - 13%
• От 1 до 5 млн - 15%
• От 5 млн и выше - 20%
По расчетам, это могло бы 
принести в бюджет 
дополнительные 
2,5 трлн рублей в год.

Вариант 2
Его еще в феврале 
(до Послания Федеральному 
Собранию) предложили депутаты 
Госдумы. Законопроект находится 
на рассмотрении 
в парламенте. Здесь лесенка
 другая, более плавная:
• До 5 млн рублей - 13%
• От 5 до 24 млн - 15%
• От 24 до 200 млн - 18%
• От 200 до 500 млн - 20%
• От 500 млн - 25%
По расчетам депутатов, такие 
изменения принесут в бюджет 
около триллиона рублей.
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Проблемы с рассадой, 
как правило, связаны 
с ошибками в уходе. 
Ну или растения за-
болели. Вот какие не-
приятности чаще всего 
встречаются.

НЮАНСЫ ПО ГРУППАМ
Розы обрезают по-разному  - это зависит 

от того, к какой группе сортов они принад-
лежат.

 � Чайно-гибридные. Хорошо сформирован-
ный куст у таких роз должен иметь не более 
5 сильных побегов, все остальные нужно вы-
резать. У сильнорослых сортов на каждом 
побеге оставляют по 8 - 10 почек. У невысоких 
кустов однолетние побеги обрезают до 3  - 
5 почек, у 2 - 4-летних оставляют 2 - 3 почки.

 � Флорибунда. У роз из этой группы остав-
ляют 5 самых мощных стеблей, все остальные 
нужно вырезать. Половину побегов обрезают 
коротко, оставляя 2 - 3 почки - от них отрастут 
мощные побеги, которые зацветут в августе. 
Остальные укорачивают не так сильно, на них 
должно быть 5 - 7 почек - они дадут цветки 
раньше, уже в июле.

 � Шрабы. У этих роз оставляют 3 - 7 самых 
сильных стеблей. Половину из них укорачива-
ют на 1/2. У остальных обрезают верхушки 
с 3 - 5 почками. В итоге в кусте должны быть 
побеги разной длины.

 � Плетистые. Первым делом на них удаляют 
все старые, 3 - 5-летние ветви - оставить на-
до лишь 4 - 6 молодых, возрастом 1 - 2 года. 
А их укорачивают на 10 - 15 см.

 � Почвопокровные. У этих роз вырезают 
только излишне тонкие и загущающие по-
беги. Заодно кусты можно сфор-
мировать  - придать им нужную 
форму.

ПОЛЕЗНОЕ С ПРИЯТНЫМ

Ненужные веточки можно укоренить
Черенки для укоренения можно нарезать с любой части побега, 

за исключением верхушки. На каждом черенке должно быть 2 узла - 
это место, в котором листья прикрепляются к стеблю и где находятся 
почки. Толщина ветки - не меньше 5 мм, слишком тонкие не укоренятся.

Нижний срез должен быть косым, на 5 мм ниже узла. Верхний - пря-
мым, выше узла на 5 мм. Важно делать срезы острым ножом - если 
ткани побега помнутся, он, скорее всего, загниет и корней не даст.

У нарезанных черенков удаляют нижние листья. А верхние укорачи-
вают - листья розы обычно состоят из 3 или 5 сегментов, а оставить 
нужно только 2. Нижний конец стебля опудривают стимулятором кор-
необразования  - подойдут Гетероауксин или Корневин. Верхний для 
надежности полезно замазать детским пластилином.

Черенки заглубляют в почву примерно на 1 см. Но нельзя их просто 
втыкать - так можно замять ткани среза и корни не образуются. Нужно 
проделать отверстия палочкой или карандашом, вставить туда ветку 
и слегка обжать почву руками.

Затем хорошо полить! И накрыть банкой, чтобы вокруг посаженных 
черенков постоянно была высокая влажность воздуха. Иногда банку 
снимать, чтобы черенки проветривались и не загнивали.

Алексей ВОЛОДИХИН.

Общие правила
Несмотря на разницу 

в формировании розо-
вых кустов, есть общие 
правила обрезки, кото-
рые важно соблюдать.

 � Срез должен быть ко-
сым и на 0,5 см выше 
почки, острая вершина 
должна «смотреть» на-
ружу;

 � обрезать побег нуж-
но над почкой, которая 
растет наружу, чтобы 
побег из нее рос из ку-
ста, а не внутрь него;

 � после обрезки одно-
го куста секатор нужно 
продезинфицировать 
спиртом, чтобы не пере-
нести возможную заразу 
на другие растения;

 � после обрезки все 
ранки надо сразу же (!) 
замазать садовым ва-
ром или пластилином;

 � также после обрезки 
кусты нужно обработать 
0,5%-ным раствором 
медного купороса  - 

он  защитит от  бо-
лезней.

 � ПРОСТО ЭТО КРАСИВО

На листьях 
появляются 

белесые 
пятна

В чем причина. Это 
солнечный ожог. Так 
бывает, если растения 
попали под прямые сол-
нечные лучи после че-
реды пасмурных дней. 
Или рассада стояла до-
ма, а потом ее вынесли 
на балкон, чтобы зака-
лить, и поставили под 
прямые солнечные лучи.

Что делать. Если 
ожоги появились - уже 
ничего не сделаешь. 
Но это и не смертельно. 
На будущее - держите 
рассаду на светлом ок-
не, но не под палящими 
лучами. А на закалку вы-
носите в пасмурные дни 
либо ставьте ее в тень.

Кустики полегли
В чем причина. Чаще всего - болезнь черная ножка. 

Распознать ее легко: основание стебля чернеет, утонча-
ется, и в итоге растение падает.

Хворать всходы могут из-за холодной почвы (если ем-
кость с молодой рассадой стоит на холодном подокон-
нике), чрезмерного полива, слишком густых посевов, 
не продезинфицированной почвы.

Что делать. Не пытайтесь спасти пораженные расте-
ния - это бесполезно! Их надо как можно быстрее выкопать 
с комочком земли и выбросить.

Затем на поверхность почвы нужно насыпать слой пе-
ска - он быстро просыхает и не дает мокнуть основанию 
стеблей после полива. Поливы прекратить, пока земля 
полностью не просохнет. Когда земля просохнет, полейте 
рассаду препаратами Топсин или Фундазол.

Сеянцы 
желтеют

В чем причина. Ча-
ще всего так бывает, если 
не хватает азота.

Что делать. Нужно под-
кормить мочевиной - 1 ст. 
ложка на 10 л воды, норма рас-
хода - 1/2 стакана на куст. 
И поставить в прохладное ме-
сто с температурой 8 - 10 °С 
на 5 - 6 дней. Рассада переста-
нет расти, однако зазеленеет, 
окрепнет, закалится.

А вообще, чтобы всходы 
не страдали от нехватки пи-
тания, их нужно подкармли-
вать комплексными удобре-
ниями. И лучше использовать 
жидкие - в магазинах сейчас 
очень большой выбор. Первую 
подкормку дают, когда по-
явится первая пара настоя-
щих листьев. А затем сеянцы 
нужно удобрять каждые 10 - 

14 дней.
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Чтобы розы порадовали цветением, 
ухаживать за ними надо с ранней весны.

Как обрезать розы весной
Что делать, 

если будущие 
помидоры 

и перцы явно 
не в форме.

Растения вытягиваются
В чем причина. Это может быть из-за двух проблем: 
не хватает освещения или в помещении слишком высокая 
температура. Чаще всего они встречаются обе разом: 
в квартире жарко, а света мало. На южных и восточных 
окнах томаты обычно не страдают от нехватки освещения, 
а вот на западных и северных его не хватает.
Что делать. Поставить в светлое прохладное место. Если 
температура на улице выше 10 °С - можно вынести ящики 
или горшки на балкон. Если еще холодно - поставить на самое 
прохладное окно и обеспечить искусственную досветку 
фитолампами, гореть они должны 12 часов в сутки.

Впрочем, есть одна хитрость: буйную рассаду можно 
усмирить суперфосфатом: 2 ст. ложки на 10 л воды. По-
ливать каждые 2 недели.

Когда растет рассада 
не так, как надо

Дача

Толком 
не растет

Притормозить в ро-
сте юные растения мо-
гут на разных этапах 
развития.

После всходов. 
Если ростки по-

явились над поверх-
ностью земли и за-
мерли - скорее всего, 
почва слишком холод-
ная. Так бывает, если 
рассада стоит на подо-
коннике. Сверху вроде 
тепло, а вот внизу под-
дувает.
Что делать. 

Переставить ящики 
в более теплое место. 
Обязательно светлое!

После пикиров-
ки. Другой ва-

риант - рассада росла 
хорошо, потом ее рас-
пикировали, то есть 
пересадили в другой 
горшок, прищип-
нув корни (так дела-
ют, чтобы они лучше 
ветвились). А вместо 
пользы и ускоренно-
го роста рассада при-
тормозила. Причина 
здесь одна: нарушена 
структура корней.

Например, всходы 
имели длинные ко-
решки, и при посадке 
в новые горшочки они 
согнулись или перепу-
тались между собой. 
В таком состоянии они 
не могут полноценно 
работать, и рассада 
перестает расти.

Что делать. Если 
вы распикировали мо-
лодые растения непра-
вильно, выход один - 
пересадить их снова, 
обращая внимание 
на положение корня. 
Но лучше рассаду вооб-
ще не пикировать - сей-
те семена сразу в от-
дельные стаканчики! 
И у растений проблем 
не будет, и вам меньше 
работы: пикировка  - 
довольно трудоемкий 
процесс. А многие куль-
туры, например, перцы 
и баклажаны, ее вообще 
не любят.

1

2

Чтобы они хороши цвели, нужно тщательно ухаживать. 
И обрезка - один из важных приемов агротехники. 
Делать это нужно сразу, как только их раскрыли, - 

важно успеть до того, как начнут распускаться 
почки. Но в этом деле много премудростей.
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09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЧЕРНОЕ СОЛНЦЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
01.45 МЕЧ. СЕРИАЛ. (16+)
03.55 ЛЕГАВЫЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Обиженная на мужа 
Лычкова доносит на него 
Павливкеру. Павливкер 
соблазняет ее и вербует. 
Лычкову же он обещает 
«закрыть глаза» на его махи-
нации в обмен на взаимовы-
годную дружбу. Козырев 
прибывает на место престу-
пления. Выясняется, что в 
ходе налета убит сторож-
ветеран, родственник 
Марины. Второй охранник 
рассказывает, что один из 
бандитов был против рас-
правы над стариком.

08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 НЕУКРОТИМАЯ 

НЕУПОКОЕВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.30 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (12+)

02.50 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)
На автобусной остановке в 
пригородной зоне найдено 
тело налогового инспектора 
Валентины Сизовой с деся-
тью ножевыми ранениями. 
Первая версия следствия - 
убийство из-за страсти, что 
приводит к любовному треу-
гольнику, в который оказа-
лась втянута жертва. Но 
после детального изучения 
обстоятельств и веществен-
ных доказательств следова-
тели меняют направление в 
поисках преступника.

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТАКСИ ПОД 

ПРИКРЫТИЕМ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Виктор науки. (12+)

МГУ им. Ломоносова - это 
целая вселенная. Здесь при-
думывают наше с вами зав-
тра. А каким оно будет, 
точно знает Виктор 
Антонович Садовничий, кото-
рый всегда предвидел век-
тор научного развития.

00.25 Подкаст.Лаб. Кот 
Шредингера. (16+)

01.10 Подкаст.Лаб. Психика. 
(16+)

09.40 Гипноз и криминал. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СИНИЧКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
12.40 Мой герой. Мариам 

Мерабова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ИГОЛКА В СТОГЕ СЕНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.55 Актерские драмы. 
Жизнь как песня. (16+)

16.50 События.
17.10 ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ 

ДЕТЕКТИВ. ПОКА СМЕРТЬ 
НЕ СОЕДИНИТ НАС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Гудбай, Америка!
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Приговор. Сергей 

Шевкуненко. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Гипноз и криминал. 

Док. фильм. (16+)
01.50 Пивной путч Адольфа 

Гитлера. Док. фильм. (12+)
02.25 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ИГОЛКА В СТОГЕ СЕНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.15 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)

10.00 ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

10.30 ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

11.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

12.05 Коати. Легенда джун-
глей. Мультфильм. (6+)

13.55 ИНОПЛАНЕТНОЕ 
ВТОРЖЕНИЕ. БИТВА 
ЗА ЛОС-АНДЖЕЛЕС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.15 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
18.30 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
19.25 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
20.00 ЦИРК. СЕРИАЛ. (16+)
20.35 МЕДАЛЬОН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.35 СКОРОСТЬ. АВТОБУС 

657. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
00.25 НАЧАТЬ СНАЧАЛА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
После череды неудач быв-
ший тренер сборной России 
по регби Олег Боровиков 
возвращается в провинци-
альный город, где у него дур-
ная слава.

02.15 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.10 6 кадров. (16+)
04.15 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 00.50 ЧИСТО 

АНГЛИЙСКОЕ УБИЙСТВО. 

СЕРИАЛ. (16+)

05.40, 00.30, 03.00 Пятница 

News. (16+)

06.20 Секреты на кухне. 

(16+)

07.00, 07.50 Черный список. 

(16+)

08.40 Кондитер. Дети. (12+)

10.00 Адский шеф. (16+)

12.30, 13.30, 14.40, 15.40, 

16.50, 18.00, 19.10 На 

ножах. (16+)

20.20, 21.50 Молодые ножи. 

(16+)

23.00 СКВОЗЬ ТЕМНОЕ 

СТЕКЛО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

02.30 Гонка жизни. 

Док. фильм. (16+)

03.20 Простоквашино. 

Мультфильм. (12+)

07.40, 21.30 МЕРТВЫЕ ДУШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 23.00 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.15 ХХ век. Наставникам, 

хранившим юность нашу... 
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Мальчики державы. Борис 

Слуцкий. 
12.30, 12.50, 13.10, 23.15, 23.35, 

23.55 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.35 Искусственный отбор.
14.15 Королевство. Как грибы соз-

дали наш мир. Док. фильм.
15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Рахманиновские дни. 
17.30 Забытое ремесло. 

Коробейник. Док. фильм.
17.45 Больше, чем любовь. Игорь 

и Ирина Моисеевы.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. Татьяна Ивкович. 

Социальная жизнь китообраз-
ных.

19.45 Линия жизни.
20.45 Власть факта. Остров 

Россия.
01.25 Испания. Теруэль. 

Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Я - русский. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 02.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПРИЗРАК В ДОСПЕХАХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 НОЧЬ В ОСАДЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

06.00 Каждое утро. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 19.30, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.30, 21.00 Хиты 

по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.00 Кто следующий? (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Доктор Боль: чем звез-

ды готовы платить за 
молодость? (16+)

18.55 Сплетни-шейкер. (16+)
19.40 На измене. Прелюбодеи 

шоубиза. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55 Знание - сила. (0+)
08.00, 12.00, 16.00 Известия. 

(16+)
08.30, 08.55, 09.45, 10.45 

ЧЕРНЫЕ КОШКИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

11.40, 12.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.05, 14.05, 15.00 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30, 17.20, 18.00, 18.45, 
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.25 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 22.10, 23.30 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

00.15, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.00, 03.40 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал

03.04.2024

ФАНТАСТИКА США - Индия - Гонконг - Китай, 2017

СРЕДА, 19.00

«ПРИЗРАК В ДОСПЕХАХ» (16+)

Кибертехнологии 
подчинили себе все 
сферы жизни, а самые 
опасные преступники 
переместились в вирту-
альное пространство. 
Киборг-гибрид, стоящий 
во главе элитного подраз-
деления полиции, идет по 
следу могущественного 
хакера...

Фильм основан на од-
ноименной манге.

Режиссер - Руперт 
Сандерс.

В главных ролях: 
Скарлетт Йоханссон, 
Пилу Асбек, Такеши 
Китано.

БОЕВИК США, 2012

СРЕДА, 20.35

«МЕДАЛЬОН» (16+) 
Неизвестные 

похищают дочь бывше-
го вора в законе, 
решившего завязать с 
темным прошлым. 
Похитители сообщают, 
что держат девочку-
подростка в багажни-
ке такси. У отца есть 
всего несколько 
часов, чтобы отыскать 
похитителей и спасти 
ребенка.

Режиссер - 
Саймон Уэст.

В главных ролях: 
Николас Кейдж, 
Джош Лукас, Дэнни 
Хьюстон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вред - Лист - Дантес - Руденко - Вино - Рыба - Дело - Жабо - Молман - Брусчатка - Речь - Нора - Икебана - Астролог - Аске-
тизм - Тореадор - Ипатьев - Лимон - Содом - Утро - Ришар - Тауэр - Шагал - Здоровье - Окунь - Гера - Небо - Манго - Друид - Шахта - Магма - Нить. ПО ВЕРТИКАЛИ: Бир-
ка - Сазан - Сани - Аргумент - Рига - Число - Темнота - Фета - Лень - Табло - Егерь - Гнев - Иена - Вода - Роом - Двор - Ложь - Тьма - Трон - Автофургон - Дамаск - Ло-
шадь - Ботва - Тамада - Дом - Нота - Мир - Нелады.
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КЛИНОМ НЕ СОШЕЛСЯ
Сейчас в мире явный 
тренд на многополярность
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27 лет назад подписан Договор о создании 
Союза Беларуси и России

ВАШИНГТОН 
ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ТЕРРОРИСТОВ?
Мария Захарова - о том, 
кто стоит за терактом 
в «Крокус Сити»

МОРАТОРИЙ 
НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Большинство граждан РФ 
хотят вернуть смертную 
казнь

СЯБРЫ ПОКОРЯЮТ 
ВСЕЛЕННУЮ
Рассказываем 
о «космических местах» 
Синеокой

Распространяется бесплатно

И чем больше на нас давят, тем крепче наша дружба и сплоченность

КОГДА ЕДИНЫ - МЫ НЕПОБЕДИМЫ

3 - 9 апреля / 2024 / № 14 3 - 9 апреля / 2024 / № 14 
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Спецслужбы Беларуси работали 
вместе с российскими и мгновен-
но перешли на усиленный режим 
безопасности.

Президент Беларуси проверил бое-
вую готовность соединений и воин-
ских частей в Ошмянском районе 
Гродненской области.

- Вижу, что за последние год-два на-
ша армия изменилась, и она продол-
жает меняться, - с удовлетворением 
отметил Александр Лукашенко.

У него спросили: нужно ли в Белару-
си принимать дополнительные меры 
безопасности после трагических со-
бытий в Подмосковье?

- В стране при организации массо-
вых мероприятий с участием большо-
го числа людей в целом уже делает-
ся все необходимое для обеспечения 
безо пасности. Мы выставляем туда 
милицию, ОМОН, надо - военнослу-
жащими усиливаем. Все вооружены, - 
ответил президент. - И такой системы 
обеспечения безопасности надо при-
держиваться. Важный аспект - обо-

рудование объектов видеокамерами. 
Благодаря их наличию удалось отсле-
дить и выявить автомобиль с терро-
ристами возле «Крокус Сити Холла».

Звучали версии, что террористы 
якобы собирались через Брянскую 
область скрыться в Беларуси.

- Они не могли пойти в Беларусь, - 
был категоричен Александр Лукашен-
ко. - Их кураторы (у нас есть подо-
зрения на некоторых, это я Путину 
позвоню, скажу свои подозрения) - 
они понимали, что в Беларусь захо-
дить нельзя. Потому что в первые 
минуты как в России часть области 
перешла на усиленный режим безо-
пасности, так и у нас. Мне доложил 
Председатель КГБ (он занимается 
антитеррористическими мероприя-
тиями). Мы по самой боевой ситуа-
ции привели в действие свои подраз-
деления.

Задействовали силы МВД, выста-
вили посты на дорогах, в том числе 
с Россией, привлекли силы КГБ, Гос-
погранкомитета, военнослужащих.

- Поэтому они в Беларусь никак не 
могли зайти. Они это видели. Поэто-
му отвернулись и пошли на участок 

украинско-российской границы. Опе-
рация по задержанию прошла очень 
солидно.

После теракта белорусская и россий-
ская стороны эффективно и слаженно 
сотрудничали.

- Взаимодействие белорусов и рос-
сиян дорогого стоит, - дал оценку пре-
зидент.

Спецслужбы действовали по ранее 
оговоренному алгоритму:

- Бортников с Тертелем связались, 
мгновенно начали действовать, нам 
доложили. И с этого момента то, что 
касалось высокого уровня, нас, Прези-
дента России и Президента Беларуси, 
обсуждалось не единожды в наших 
контактах.

Как только поступила информация, 
что автомобиль с террористами дви-
жется в направлении Брянска, была 
достигнута договоренность, что Бела-
русь блокирует свой участок направ-
ления вероятного движения преступ-
ников, а российская сторона - свой.

- Мы созванивались. Я у него спра-
шиваю: «Еще что-то надо?» - «Нет. Все 
нормально». - Он у меня спрашивает: 
«Поможешь закрыть?» - «Помогу. Все 

делаем». Идет такой диалог. Я почему 
это сказал? Потому что начали Путина 
эти беглые (их и наши) упрекать: «Вот 
он, что-то произошло, а он молчит, не 
говорит, не обращается и прочее». Да 
мы сутки не спали вместе с Путиным! 
Что они знают об этом? Постоянное 
было взаимодействие. Когда надо бы-
ло сказать, он вышел и сказал (высту-
пил с обращением. - Ред.).

Продолжение на стр. 5.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о кураторах убийц в «Крокусе»:

 ■ Глава государства по-
ручил жестко реагировать 
на возможные провокации 
со стороны сопредельных 
государств.

Александр Лукашенко счита-
ет, что в этом вопросе не долж-
но быть никаких снисхождений:

- Любая провокация долж-
на пресекаться вооруженным 
путем. Нечего с ними шутить. 
Никто не должен ни с кем це-
ремониться. И мы так и будем 

поступать. Потому что если мы 
будем жевать сопли, знаешь, 
что будет. Поэтому любое на-
рушение государственной гра-
ницы - на уничтожение. Они 
понимают только силу.

Как доложил командующий 
войсками Северо-Западного 
оперативного командования 
Александр Науменко, на его 
направлении напряженнность 
нарастает. Вблизи госграницы 
«добрые соседи» роют проти-
вотанковые рвы и огневые 

позиции, складируют боепри-
пасы. Еще и охрану усилили - 
нагнали 3,2 тысячи человек.

Всего численность во-
инских контингентов стран  
НАТО составляет до 7,7 тысячи 
человек на землях Эстонии, 
Латвии и Литвы. Их вооружен-
ные силы активно занимаются 
оперативной и боевой подго-
товкой, в том числе на терри-
тории стран Балтии и Поль-
ши. Вот последний пример, 
учения «Квадрига-2024». На 

полигоне Пабраде в пятнад-
цати километрах от границы 
сосредоточены три батальона: 
пехотный и механизированный 
батальоны ФРГ и танковый ба-
тальон США. Они могут быть 
задействованы для проведе-
ния провокационных действий 
совместно с диверсионно-
разведывательными группами 
и незаконными вооруженными 
формированиями.

Также ведется воздушная 
разведка против Беларуси. 

В сутки фиксируется четыре-
пять самолето-вылетов. Сей-
час на северо-западе базиру-
ются 132 боевых самолета из 
состава авиационной группи-
ровки НАТО.

- Они что, всерьез думают, 
что мы тут с россиянами на-
падем на них? Противотанко-
вые рвы зачем роют... Мы же 
не собираемся туда идти, - за-
метил глава государства. - Мы  
расслаб ляться не должны. Мы 
уверены, что если где-то успо-
коимся, они на нас нападут. Это 
абсолютно точно.

О том, где важны новинки и где 
нужно по старинке.

 ● Акцент в развитии армии нужно де-
лать на том, как ведется современная 
война, на особенностях боевых дей-
ствий. В Беларуси лесисто-болотистая 
местность, а потому наряду с передо-
вым высокоточным оружием нужны 
и обычные вооружения, грамотные 
действия военных непосредственно на 
местности. Как они (противник. - Ред.) 
здесь пройдут на танках, бронетран-
спортерах и так далее? Где-то выедут 
на дорогу - дороги перекрыты. По лесу 
не пройти. Это наша земля. Мы знаем 
каждый клочок. Засада - уничтожили. 
Танк можно уничтожить обычным гра-
натометом или таким же танком.

 ● Не надо забывать, что в любой вой-
не главный вопрос решается обычным 
солдатом с обычными вооружениями. 
Плюс усиление. Война на Украине по-
казывает, что очень эффективны, без 
них невозможно, беспилотные лета-
тельные аппараты - разведыватель-
ные и ударные.

 ● Важны также средства радиоэлек-
тронной борьбы - это новинка, без 
которой не обойтись. И контрбатарей-
ная борьба: артиллерия всегда счита-
лась богом войны, и сейчас она очень 
ценна.

 ● То же самое автомат, пулемет, гра-
натомет. Без них сегодня война невоз-
можна. Танки, БМП и тому подобное. 
Обычное вооружение показало свою 
мощь.

 ● Мы в свое время не отказались от 
мин и минирования. Я помню, мне, еще 
молодому президенту, предлагали ми-
ны уничтожить. Я говорю: погодите, не 
спешите уничтожать. Посмотрите опыт 
Украины. Они же минируют подходы.

 ● В распоряжении Беларуси есть со-
временные комплексы ПВО. Какие бы 
там С-400 ни были, это очень совре-
менная противовоздушная система, 
без обычного вооружения и солдата, 
офицера, командира никакой войны 
быть сегодня не может.

ЕСТЬ ПОДОЗРЕНИЯ НА НЕКОТОРЫХ. 
ПУТИНУ ПОЗВОНЮ

БОЕВОЕ ДЕЛО

ПОГОДИТЕ,  
НЕ СПЕШИТЕ!

НАРУШИЛИ ГОСГРАНИЦУ - К УНИЧТОЖЕНИЮ ПОНИМАЮТ ЛИШЬ СИЛУ

Александр Лукашенко отвечал на вопросы на фоне  
грозного танка Т- - веско и убедительно.
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 ■ Наша армия защищает 
своих людей на историче-
ских территориях.

НОЧНОЙ ПОЛЕТ
Если НАТО поставит Киеву 

истребители F-16, ситуацию 
на поле боя в СВО это не из-
менит, однако они станут 
нашими легитимными це-
лями, где бы ни находились. 
Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с боевы-
ми пилотами в Центре под-
готовки и переучивания во-
енных вертолетчиков МО РФ 
в Торжке.

Уникальный тренажер об-
новленного Ми-8 президент 
опробовал лично в кресле 
 командира.

- Один очень уважаемый че-
ловек сказал, что управлять 
вертолетом намного сложнее, 
чем всем остальным, - подска-
зал Герой России Александр 
Карамышев, сидевший в со-
седнем кресле.

- Я уже пробовал. Просто 
не удержать его, - согласился 
глава государства, надевая 
шлем с прибором ночного 
видения, который позволяет 
распознать цель за километр 
в кромешной темноте. И точ-
но ее поразить. Что лидер РФ 
и сделал в этом «ночном» по-
лете.

«ВОЮЮТ 
БЕССТРАШНО»
В беседе с летчиками Вла-

димир Путин высоко оценил 
результаты их боевой работы:

- Все воюют бесстрашно. 
Вносят огромный вклад в до-
стижение общего успеха. Са-
ми знаете, вас на земле всегда 
ждут и от эффективности ва-
шей работы зависит сохране-
ние личного состава на земле.

В Европе и за океаном зву-
чат страшилки, что Россия, 
дескать, собирается на кого-
то нападать. При этом сами 
американцы только раздува-
ют свой военный бюджет - он 
уже достиг, по словам Влади-
мира Путина, сорока процен-
тов от общемировых расходов 
на оборону. Россия тратит на 
армию в десять раз меньше 
американцев.

- Даже из этого соотноше-
ния понятно, что воевать 
с  НАТО никто не собирается. 
Это просто бред. Мы только 
защищаем своих людей на на-
ших исторических территори-
ях. Поэтому то, что говорят, 
будто мы собираемся после 
Украины нападать на Евро-
пу, - это полная чушь. Способ 
обмануть население и выбить 
еще денег.

F-16 СТАНУТ  
ЦЕЛЬЮ
Запад собирается поставить 

Киеву истребители. Летчики 
прямо спросили у Верховного 
Главнокомандующего:

- Разрешат ли нам поражать 
эти объекты на  натовских 
 аэродромах?

- Если даже они поставят F-16, 
думаю, вы понимаете лучше 
других, ситуацию на поле боя 
это не поменяет. Конечно, если 
они будут применяться с аэро-
дромов третьих стран, они для 
нас становятся легитимной це-
лью, где бы ни находились.

Среди участников встречи 
были военные разных нацио-
нальностей. Сила нашего на-
рода, подчеркнул Владимир 
Путин, как раз в этом един-
стве. И его надо беречь:

- Когда я слушаю наших ура-
патриотов, в том числе тех, кто 
говорит, что Россия - только 
для русских, то у меня чувство 
тревоги возникает. Почему? 
Потому что если иметь в виду, 
что у нас 190 этносов прожи-
вает и некоторые националь-
ности представлены миллион-
ными народами, то, как только 
мы начнем реализовывать эти 
деструктивные мысли, мы раз-
валим страну. И главным по-
страдавшим будет русский на-
род. Поэтому нужно не болтать 
языком, а думать, когда произ-
носишь каждое слово.

ЭТО ПРОСТО БРЕД И ЧУШЬ
Владимир ПУТИН - о прогнозах Запада,  
что Россия на кого-то нападет:

 ■ В гости к новогодне-
му волшебнику можно 
будет приехать и летом.

О развитии внутреннего 
туризма, правда в неожи-
данном контексте, Влади-
мир Путин говорил и с врио 
Вологодской области Ге-
оргием Филимоновым.

В Великом Устюге - рези-
денция Деда Мороза, куда 
в  новогодние праздники 

приезжают десятки тысяч 
родителей с детьми со всей 
страны.

- Дед Мороз у вас соби-
рается в отпуск? - спросил 
вдруг глава государства.

- Дед Мороз у нас работает 
круглосуточно.

- В отпуск он уходит летом 
или как?

- Задача - развивая вну-
тренний туризм, обеспечить, 
чтобы вотчина Деда Моро-

за работала круглогодично. 
И в этом есть экономиче-
ский смысл как для инве-
сторов, так и для того, чтобы 
не только зимой, но и летом 
можно было приезжать в го-
сти к нашему Дедушке Мо-
розу.

- Экономический смысл-то 
есть. Но летом он же раста-
ет, - рассмеялся лидер РФ.

- Он и летом должен на-
ходиться в волшебном ле-

дяном дворце, куда можно 
будет привести, вне зави-
симости от времени года, 
детей на интересную экс-
курсию, сфотографиро-
ваться с Дедушкой Моро-
зом и  узнать об  истории, 
традициях и культуре рус-
ского народа, Русского Се-
вера,  -  сообщил о планах 
губернатор.

- Отлично,  - поддержал 
Владимир Путин.

 ■ Развитие внутреннего туризма 
подтолкнет небывалый по раз-
маху проект.

ОЖИВИМ КРАСИВУЮ 
КАРТИНКУ
Масштаб отражает и название про-

екта - «Пять морей и озеро Байкал». 
Новые круглогодичные курорты откро-
ются сразу в девяти регионах.

- Уже в этом десятилетии, - расска-
зал российский лидер на совещании 
с правительством и губернатора-
ми, - современные комплексы долж-
ны появиться на морском побережье 
в Краснодарском и Приморском кра-
ях, в Санкт-Петербурге, в Крыму, Да-
гестане, в Калининградской и Запо-
рожской областях. Частью большого 
проекта также станет строительство 
курортов на Байкале в Иркутской об-
ласти и Республике Бурятия.

Во время заседания продемонстри-
ровали фильм-презентацию о будущих 
курортных жемчужинах.

- Хорошо. Показали красиво. Надо 
сделать теперь, - резюмировал пре-
зидент.

ЗУБАСТЫЙ ФАКТОР
Один из курортов построят на Даль-

нем Востоке.
- Океан и  природа абсолютно 

уникаль ные, ничего подобного нигде 
нет. Но акул куда денете? Они же там 
кусаются у вас, нападают? - спросил 
Владимир Путин у губернатора При-
морского края Олега Кожемяко.

- Был один случай за всю историю.
- А этого мало, что ли? Я собирался 

несколько лет назад там поплавать 
с подводным ружьем, мои коллеги по-
ехали, у меня, правда, времени не хва-
тило, но все равно акул видели там.

- Акулы есть, но они сельдевые, - 
уточнил губернатор.

- Они не кусаются, - улыбнулся пре-
зидент. - Все так говорят, чтобы тури-
стов не отпугнуть. Но шутки шутками, 
а заранее нужно подумать о безопас-
ности.

- Обязательно сделаем.

«У НАС МОРЕ ХОЛОДНОЕ»
О грандиозных планах развития ту-

ристической инфраструктуры расска-
зал губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов. Правда, россий-
ский лидер обратил внимание на один 
парадоксальный нюанс:

- Петербург, безусловно, является 
мировым центром туризма. Это точно. 
Но почему-то у нас Петербург нахо-
дится по популярности только на тре-
тьем месте после Москвы, Московской 
 области и Краснодарского края. Как 
же так, Александр Дмитриевич?

- У нас море холодное по сравнению 
с Краснодарским краем, тем не менее 
мы развиваем.

- Там нет Эрмитажа, Русского му-
зея, Исаакиевского собора, там нет 
 Петропавловской крепости, там нет 
первого в  истории России музея  - 
Кунст камеры, Двенадцати коллегий - 
это первое правительство России, 
и еще много чего там нет, а у вас это 
все есть.

- Развитие этого мегапроекта доба-
вит нам туристов, и мы займем первое 
место. Обещаю.

- Хорошо, посмотрим. Ладно.

 ■ Поездка в Торжок стала первым 
региональным вояжем российского 
лидера после президентских вы-
боров.

Заглянуть в старинный городок, где 
не раз проездом останавливался Алек-
сандр Пушкин и даже посвятил ему стро-
ки, Владимир Путин планировал чуть 
раньше. Но вмешались трагические 
обстоятельства:

- 25 марта у нас День работника культу-
ры. Собирался встретиться с вами имен-
но в этот день, но в связи с варварским 
терактом в Москве мы сдвинули все ме-
роприятия, - пояснил глава государства 
в беседе с работниками культуры Твер-
ской области.

Вообще, опора на истинные ценности - 
фундамент, который позволяет многое 
пережить и преодолеть.

- Культура создает духовный каркас 
народа, идентичность нашу поддержива-
ет, играет, конечно, очень важную роль 
и в такие переломные, сложные моменты, 
даже и в трагические, потому что силу 
придает - народу и каждому конкретному 
человеку.

Владимир Путин упомянул о попытках 
отменить отечественную культуру в мире:

- Разумеется, все такие попытки обре-
чены на провал. Отменить культуру цело-
го народа или целых народов, а у нас 
190 народов и этносов в России, - это 
просто нереально. И наши деятели куль-
туры о тех, кто говорит об отмене русской 
культуры, так и отзываются: они неумные 
люди. Бывает, еще грубее, но говорят 
правильно.

К ИСТОКАМ

ПО МАРШРУТУ 
ПУШКИНА

ДЕДУ МОРОЗУ ОТМЕНИЛИ ОТПУСК БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ОЖЕРЕЛЬЕ КУРОРТНЫХ 
ЖЕМЧУЖИН

ПОТЕНЦИАЛ

Владимир Путин в специальных очках 
уверенно управлял винтокрылой 
машиной в полной темноте.
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 ■ Спецслужбы Беларуси работали 
вместе с российскими и мгновен-
но перешли на усиленный режим 
безопасности.

Президент Беларуси проверил бое-
вую готовность соединений и воин-
ских частей в Ошмянском районе 
Гродненской области.

- Вижу, что за последние год-два на-
ша армия изменилась, и она продол-
жает меняться, - с удовлетворением 
отметил Александр Лукашенко.

У него спросили: нужно ли в Белару-
си принимать дополнительные меры 
безопасности после трагических со-
бытий в Подмосковье?

- В стране при организации массо-
вых мероприятий с участием большо-
го числа людей в целом уже делает-
ся все необходимое для обеспечения 
безо пасности. Мы выставляем туда 
милицию, ОМОН, надо - военнослу-
жащими усиливаем. Все вооружены, - 
ответил президент. - И такой системы 
обеспечения безопасности надо при-
держиваться. Важный аспект - обо-

рудование объектов видеокамерами. 
Благодаря их наличию удалось отсле-
дить и выявить автомобиль с терро-
ристами возле «Крокус Сити Холла».

Звучали версии, что террористы 
якобы собирались через Брянскую 
область скрыться в Беларуси.

- Они не могли пойти в Беларусь, - 
был категоричен Александр Лукашен-
ко. - Их кураторы (у нас есть подо-
зрения на некоторых, это я Путину 
позвоню, скажу свои подозрения) - 
они понимали, что в Беларусь захо-
дить нельзя. Потому что в первые 
минуты как в России часть области 
перешла на усиленный режим безо-
пасности, так и у нас. Мне доложил 
Председатель КГБ (он занимается 
антитеррористическими мероприя-
тиями). Мы по самой боевой ситуа-
ции привели в действие свои подраз-
деления.

Задействовали силы МВД, выста-
вили посты на дорогах, в том числе 
с Россией, привлекли силы КГБ, Гос-
погранкомитета, военнослужащих.

- Поэтому они в Беларусь никак не 
могли зайти. Они это видели. Поэто-
му отвернулись и пошли на участок 

украинско-российской границы. Опе-
рация по задержанию прошла очень 
солидно.

После теракта белорусская и россий-
ская стороны эффективно и слаженно 
сотрудничали.

- Взаимодействие белорусов и рос-
сиян дорогого стоит, - дал оценку пре-
зидент.

Спецслужбы действовали по ранее 
оговоренному алгоритму:

- Бортников с Тертелем связались, 
мгновенно начали действовать, нам 
доложили. И с этого момента то, что 
касалось высокого уровня, нас, Прези-
дента России и Президента Беларуси, 
обсуждалось не единожды в наших 
контактах.

Как только поступила информация, 
что автомобиль с террористами дви-
жется в направлении Брянска, была 
достигнута договоренность, что Бела-
русь блокирует свой участок направ-
ления вероятного движения преступ-
ников, а российская сторона - свой.

- Мы созванивались. Я у него спра-
шиваю: «Еще что-то надо?» - «Нет. Все 
нормально». - Он у меня спрашивает: 
«Поможешь закрыть?» - «Помогу. Все 

делаем». Идет такой диалог. Я почему 
это сказал? Потому что начали Путина 
эти беглые (их и наши) упрекать: «Вот 
он, что-то произошло, а он молчит, не 
говорит, не обращается и прочее». Да 
мы сутки не спали вместе с Путиным! 
Что они знают об этом? Постоянное 
было взаимодействие. Когда надо бы-
ло сказать, он вышел и сказал (высту-
пил с обращением. - Ред.).

Продолжение на стр. 5.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о кураторах убийц в «Крокусе»:

 ■ Глава государства по-
ручил жестко реагировать 
на возможные провокации 
со стороны сопредельных 
государств.

Александр Лукашенко счита-
ет, что в этом вопросе не долж-
но быть никаких снисхождений:

- Любая провокация долж-
на пресекаться вооруженным 
путем. Нечего с ними шутить. 
Никто не должен ни с кем це-
ремониться. И мы так и будем 

поступать. Потому что если мы 
будем жевать сопли, знаешь, 
что будет. Поэтому любое на-
рушение государственной гра-
ницы - на уничтожение. Они 
понимают только силу.

Как доложил командующий 
войсками Северо-Западного 
оперативного командования 
Александр Науменко, на его 
направлении напряженнность 
нарастает. Вблизи госграницы 
«добрые соседи» роют проти-
вотанковые рвы и огневые 

позиции, складируют боепри-
пасы. Еще и охрану усилили - 
нагнали 3,2 тысячи человек.

Всего численность во-
инских контингентов стран  
НАТО составляет до 7,7 тысячи 
человек на землях Эстонии, 
Латвии и Литвы. Их вооружен-
ные силы активно занимаются 
оперативной и боевой подго-
товкой, в том числе на терри-
тории стран Балтии и Поль-
ши. Вот последний пример, 
учения «Квадрига-2024». На 

полигоне Пабраде в пятнад-
цати километрах от границы 
сосредоточены три батальона: 
пехотный и механизированный 
батальоны ФРГ и танковый ба-
тальон США. Они могут быть 
задействованы для проведе-
ния провокационных действий 
совместно с диверсионно-
разведывательными группами 
и незаконными вооруженными 
формированиями.

Также ведется воздушная 
разведка против Беларуси. 

В сутки фиксируется четыре-
пять самолето-вылетов. Сей-
час на северо-западе базиру-
ются 132 боевых самолета из 
состава авиационной группи-
ровки НАТО.

- Они что, всерьез думают, 
что мы тут с россиянами на-
падем на них? Противотанко-
вые рвы зачем роют... Мы же 
не собираемся туда идти, - за-
метил глава государства. - Мы  
расслаб ляться не должны. Мы 
уверены, что если где-то успо-
коимся, они на нас нападут. Это 
абсолютно точно.

О том, где важны новинки и где 
нужно по старинке.

 ● Акцент в развитии армии нужно де-
лать на том, как ведется современная 
война, на особенностях боевых дей-
ствий. В Беларуси лесисто-болотистая 
местность, а потому наряду с передо-
вым высокоточным оружием нужны 
и обычные вооружения, грамотные 
действия военных непосредственно на 
местности. Как они (противник. - Ред.) 
здесь пройдут на танках, бронетран-
спортерах и так далее? Где-то выедут 
на дорогу - дороги перекрыты. По лесу 
не пройти. Это наша земля. Мы знаем 
каждый клочок. Засада - уничтожили. 
Танк можно уничтожить обычным гра-
натометом или таким же танком.

 ● Не надо забывать, что в любой вой-
не главный вопрос решается обычным 
солдатом с обычными вооружениями. 
Плюс усиление. Война на Украине по-
казывает, что очень эффективны, без 
них невозможно, беспилотные лета-
тельные аппараты - разведыватель-
ные и ударные.

 ● Важны также средства радиоэлек-
тронной борьбы - это новинка, без 
которой не обойтись. И контрбатарей-
ная борьба: артиллерия всегда счита-
лась богом войны, и сейчас она очень 
ценна.

 ● То же самое автомат, пулемет, гра-
натомет. Без них сегодня война невоз-
можна. Танки, БМП и тому подобное. 
Обычное вооружение показало свою 
мощь.

 ● Мы в свое время не отказались от 
мин и минирования. Я помню, мне, еще 
молодому президенту, предлагали ми-
ны уничтожить. Я говорю: погодите, не 
спешите уничтожать. Посмотрите опыт 
Украины. Они же минируют подходы.

 ● В распоряжении Беларуси есть со-
временные комплексы ПВО. Какие бы 
там С-400 ни были, это очень совре-
менная противовоздушная система, 
без обычного вооружения и солдата, 
офицера, командира никакой войны 
быть сегодня не может.

ЕСТЬ ПОДОЗРЕНИЯ НА НЕКОТОРЫХ. 
ПУТИНУ ПОЗВОНЮ

БОЕВОЕ ДЕЛО

ПОГОДИТЕ,  
НЕ СПЕШИТЕ!

НАРУШИЛИ ГОСГРАНИЦУ - К УНИЧТОЖЕНИЮ ПОНИМАЮТ ЛИШЬ СИЛУ

Александр Лукашенко отвечал на вопросы на фоне  
грозного танка Т- - веско и убедительно.
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 ■ Наша армия защищает 
своих людей на историче-
ских территориях.

НОЧНОЙ ПОЛЕТ
Если НАТО поставит Киеву 

истребители F-16, ситуацию 
на поле боя в СВО это не из-
менит, однако они станут 
нашими легитимными це-
лями, где бы ни находились. 
Об этом Владимир Путин 
заявил на встрече с боевы-
ми пилотами в Центре под-
готовки и переучивания во-
енных вертолетчиков МО РФ 
в Торжке.

Уникальный тренажер об-
новленного Ми-8 президент 
опробовал лично в кресле 
 командира.

- Один очень уважаемый че-
ловек сказал, что управлять 
вертолетом намного сложнее, 
чем всем остальным, - подска-
зал Герой России Александр 
Карамышев, сидевший в со-
седнем кресле.

- Я уже пробовал. Просто 
не удержать его, - согласился 
глава государства, надевая 
шлем с прибором ночного 
видения, который позволяет 
распознать цель за километр 
в кромешной темноте. И точ-
но ее поразить. Что лидер РФ 
и сделал в этом «ночном» по-
лете.

«ВОЮЮТ 
БЕССТРАШНО»
В беседе с летчиками Вла-

димир Путин высоко оценил 
результаты их боевой работы:

- Все воюют бесстрашно. 
Вносят огромный вклад в до-
стижение общего успеха. Са-
ми знаете, вас на земле всегда 
ждут и от эффективности ва-
шей работы зависит сохране-
ние личного состава на земле.

В Европе и за океаном зву-
чат страшилки, что Россия, 
дескать, собирается на кого-
то нападать. При этом сами 
американцы только раздува-
ют свой военный бюджет - он 
уже достиг, по словам Влади-
мира Путина, сорока процен-
тов от общемировых расходов 
на оборону. Россия тратит на 
армию в десять раз меньше 
американцев.

- Даже из этого соотноше-
ния понятно, что воевать 
с  НАТО никто не собирается. 
Это просто бред. Мы только 
защищаем своих людей на на-
ших исторических территори-
ях. Поэтому то, что говорят, 
будто мы собираемся после 
Украины нападать на Евро-
пу, - это полная чушь. Способ 
обмануть население и выбить 
еще денег.

F-16 СТАНУТ  
ЦЕЛЬЮ
Запад собирается поставить 

Киеву истребители. Летчики 
прямо спросили у Верховного 
Главнокомандующего:

- Разрешат ли нам поражать 
эти объекты на  натовских 
 аэродромах?

- Если даже они поставят F-16, 
думаю, вы понимаете лучше 
других, ситуацию на поле боя 
это не поменяет. Конечно, если 
они будут применяться с аэро-
дромов третьих стран, они для 
нас становятся легитимной це-
лью, где бы ни находились.

Среди участников встречи 
были военные разных нацио-
нальностей. Сила нашего на-
рода, подчеркнул Владимир 
Путин, как раз в этом един-
стве. И его надо беречь:

- Когда я слушаю наших ура-
патриотов, в том числе тех, кто 
говорит, что Россия - только 
для русских, то у меня чувство 
тревоги возникает. Почему? 
Потому что если иметь в виду, 
что у нас 190 этносов прожи-
вает и некоторые националь-
ности представлены миллион-
ными народами, то, как только 
мы начнем реализовывать эти 
деструктивные мысли, мы раз-
валим страну. И главным по-
страдавшим будет русский на-
род. Поэтому нужно не болтать 
языком, а думать, когда произ-
носишь каждое слово.

ЭТО ПРОСТО БРЕД И ЧУШЬ
Владимир ПУТИН - о прогнозах Запада,  
что Россия на кого-то нападет:

 ■ В гости к новогодне-
му волшебнику можно 
будет приехать и летом.

О развитии внутреннего 
туризма, правда в неожи-
данном контексте, Влади-
мир Путин говорил и с врио 
Вологодской области Ге-
оргием Филимоновым.

В Великом Устюге - рези-
денция Деда Мороза, куда 
в  новогодние праздники 

приезжают десятки тысяч 
родителей с детьми со всей 
страны.

- Дед Мороз у вас соби-
рается в отпуск? - спросил 
вдруг глава государства.

- Дед Мороз у нас работает 
круглосуточно.

- В отпуск он уходит летом 
или как?

- Задача - развивая вну-
тренний туризм, обеспечить, 
чтобы вотчина Деда Моро-

за работала круглогодично. 
И в этом есть экономиче-
ский смысл как для инве-
сторов, так и для того, чтобы 
не только зимой, но и летом 
можно было приезжать в го-
сти к нашему Дедушке Мо-
розу.

- Экономический смысл-то 
есть. Но летом он же раста-
ет, - рассмеялся лидер РФ.

- Он и летом должен на-
ходиться в волшебном ле-

дяном дворце, куда можно 
будет привести, вне зави-
симости от времени года, 
детей на интересную экс-
курсию, сфотографиро-
ваться с Дедушкой Моро-
зом и  узнать об  истории, 
традициях и культуре рус-
ского народа, Русского Се-
вера,  -  сообщил о планах 
губернатор.

- Отлично,  - поддержал 
Владимир Путин.

 ■ Развитие внутреннего туризма 
подтолкнет небывалый по раз-
маху проект.

ОЖИВИМ КРАСИВУЮ 
КАРТИНКУ
Масштаб отражает и название про-

екта - «Пять морей и озеро Байкал». 
Новые круглогодичные курорты откро-
ются сразу в девяти регионах.

- Уже в этом десятилетии, - расска-
зал российский лидер на совещании 
с правительством и губернатора-
ми, - современные комплексы долж-
ны появиться на морском побережье 
в Краснодарском и Приморском кра-
ях, в Санкт-Петербурге, в Крыму, Да-
гестане, в Калининградской и Запо-
рожской областях. Частью большого 
проекта также станет строительство 
курортов на Байкале в Иркутской об-
ласти и Республике Бурятия.

Во время заседания продемонстри-
ровали фильм-презентацию о будущих 
курортных жемчужинах.

- Хорошо. Показали красиво. Надо 
сделать теперь, - резюмировал пре-
зидент.

ЗУБАСТЫЙ ФАКТОР
Один из курортов построят на Даль-

нем Востоке.
- Океан и  природа абсолютно 

уникаль ные, ничего подобного нигде 
нет. Но акул куда денете? Они же там 
кусаются у вас, нападают? - спросил 
Владимир Путин у губернатора При-
морского края Олега Кожемяко.

- Был один случай за всю историю.
- А этого мало, что ли? Я собирался 

несколько лет назад там поплавать 
с подводным ружьем, мои коллеги по-
ехали, у меня, правда, времени не хва-
тило, но все равно акул видели там.

- Акулы есть, но они сельдевые, - 
уточнил губернатор.

- Они не кусаются, - улыбнулся пре-
зидент. - Все так говорят, чтобы тури-
стов не отпугнуть. Но шутки шутками, 
а заранее нужно подумать о безопас-
ности.

- Обязательно сделаем.

«У НАС МОРЕ ХОЛОДНОЕ»
О грандиозных планах развития ту-

ристической инфраструктуры расска-
зал губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов. Правда, россий-
ский лидер обратил внимание на один 
парадоксальный нюанс:

- Петербург, безусловно, является 
мировым центром туризма. Это точно. 
Но почему-то у нас Петербург нахо-
дится по популярности только на тре-
тьем месте после Москвы, Московской 
 области и Краснодарского края. Как 
же так, Александр Дмитриевич?

- У нас море холодное по сравнению 
с Краснодарским краем, тем не менее 
мы развиваем.

- Там нет Эрмитажа, Русского му-
зея, Исаакиевского собора, там нет 
 Петропавловской крепости, там нет 
первого в  истории России музея  - 
Кунст камеры, Двенадцати коллегий - 
это первое правительство России, 
и еще много чего там нет, а у вас это 
все есть.

- Развитие этого мегапроекта доба-
вит нам туристов, и мы займем первое 
место. Обещаю.

- Хорошо, посмотрим. Ладно.

 ■ Поездка в Торжок стала первым 
региональным вояжем российского 
лидера после президентских вы-
боров.

Заглянуть в старинный городок, где 
не раз проездом останавливался Алек-
сандр Пушкин и даже посвятил ему стро-
ки, Владимир Путин планировал чуть 
раньше. Но вмешались трагические 
обстоятельства:

- 25 марта у нас День работника культу-
ры. Собирался встретиться с вами имен-
но в этот день, но в связи с варварским 
терактом в Москве мы сдвинули все ме-
роприятия, - пояснил глава государства 
в беседе с работниками культуры Твер-
ской области.

Вообще, опора на истинные ценности - 
фундамент, который позволяет многое 
пережить и преодолеть.

- Культура создает духовный каркас 
народа, идентичность нашу поддержива-
ет, играет, конечно, очень важную роль 
и в такие переломные, сложные моменты, 
даже и в трагические, потому что силу 
придает - народу и каждому конкретному 
человеку.

Владимир Путин упомянул о попытках 
отменить отечественную культуру в мире:

- Разумеется, все такие попытки обре-
чены на провал. Отменить культуру цело-
го народа или целых народов, а у нас 
190 народов и этносов в России, - это 
просто нереально. И наши деятели куль-
туры о тех, кто говорит об отмене русской 
культуры, так и отзываются: они неумные 
люди. Бывает, еще грубее, но говорят 
правильно.

К ИСТОКАМ

ПО МАРШРУТУ 
ПУШКИНА

ДЕДУ МОРОЗУ ОТМЕНИЛИ ОТПУСК БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ОЖЕРЕЛЬЕ КУРОРТНЫХ 
ЖЕМЧУЖИН

ПОТЕНЦИАЛ

Владимир Путин в специальных очках 
уверенно управлял винтокрылой 
машиной в полной темноте.
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О полете белорусско-
го космонавта на МКС

 ● Стартовали. Самое 
любимое мое зрелище. 
Красавица ракета! Я ра-
дуюсь вместе с вами, что 
мы достигли вершины 
в космосе. Мы действи-
тельно стали космической 
державой.

 ● Это не только имидж. 
Это целая отрасль. При 
этом, по его словам, 
имидж в качестве стра-
ны, способной воспитать 
и запустить в космос 
женщину-космонавта, 

также важен. Россияне 
молодцы, включили бело-
руску в состав своих, под-
готовили наших девчонок.

 ● Нет планов по строи-
тельству собственного 
космодрома или созда-
нию ракет, поскольку 
в нынешней ситуации это 
нецелесообразно - есть 
возможность реализовать 
свои проекты в сотруд-
ничестве с российской 
стороной. Гораздо важ-
нее иметь национальные 
космические програм-
мы и уметь создавать 

космические спутники. 
И Беларусь этими техно-
логиями как раз уже об-
ладает и развивает свои 
компетенции.

 ● Мы потихоньку лапти 
сбрасываем и надеваем 
нормальную обувь. Что-
бы никогда про вас не го-
ворили после меня, что 
вы лаптежники. Нет, мы 
космическая держава, 
и это мы сделали благо-
даря тому, что проводили 
правильную политику, из-
вините за нескромность. 
Мы не дрались с россия-
нами, а многому учились 
у них.

 ■ Президент по традиции прямо 
на полигоне ответил на вопросы 
журналистов.

О заявлениях, будто Россия и Бе-
ларусь готовятся напасть на Запад

 ● Дурь полная. Мы сегодня приеха-
ли открыто, мы им показываем, что 
не собираемся на них нападать. Мы 
выстраиваем здесь систему обороны. 
Я однажды уже где-то сказал: нам дай 
бог разобраться с Украиной. Какая 
еще война против натовских войск? 
Нам это не надо. Они ждут это. Они 
провоцируют нас, чтобы мы хоть как-
то им ответили. Возьмите заброску 
диверсионных групп через украин-
скую границу через Беларусь. Зачем 
они это делают? Мы не атакуем, мы 
ничего не делаем. Они нас прово-
цируют, чтобы мы ответили. Они за-
интересованы в развязывании этой 
войны. Глупые люди.

 ● Мы и не собираемся против них 
воевать. Нам это не надо. Всегда го-
ворил и говорю: нам чужого не надо, 
но свое не отдадим. Вот наша логи-
ка. Нам не надо этой войны, - под-
черкнул белорусский лидер. - Зачем 
нам лоб в лоб стоять и воевать друг 
против друга? Нас просто в это втяги-
вают, провоцируют. А интересанты - 
они там, далеко. Они хотят, чтобы 
мы тут друг друга колошматили. Они 
придут потом на пепелище, долла-
ры напечатают и будут восстанавли-
вать эти земли, но уже в интересах 
не наших народов. Ни литовского, ни 
польского, ни белорусского.

 ● Самая миролюбивая страна в ми-
ре - Беларусь. Мы хотим только мира. 
И не надо нас упрекать, что мы со-
бираемся против них воевать. Точно 
так никто в России не собирается 

воевать с НАТО. Но если дернутся 
в этом направлении, ответ будет 
мгновенным. Мы все встанем, как 
Брестская крепость.

 ● Я тысячу раз сказал: мы не будем 
с вами воевать, если вы нас не тро-
гаете, мы не собираемся наступать 
на этом участке. Никакой Путин, ни-
какие военные в России перед собой 
цели эти не ставят.

 ● Надо не дурью маяться, а осва-
ивать земли, получать здесь хлеб 
и кормить детей и внуков. Это на-
ша цель. Мы не собираемся с ними 
воевать. Нам надо, чтобы они по-
нимали, что отсюда угрозы им не 
будет. Но если дернутся - мы очень 
серьезно ответим.

О наемниках из НАТО
 ● На полигоне Пабраде в Литве в на-

стоящее время сконцентрированы 
силы НАТО, в том числе военно-
служащие из США и Германии. Там 
чужие люди. Вы что, думаете, что 
немцы и американцы сюда пришли 
и в случае столкновения с белору-
сами и россиянами будут Литву за-
щищать? Да никогда такого не было.  
Не будут они защищать. При первой 
серьезной ситуации они сбегут с поля 
боя. И правильно сделают. Их земля - 
в Германии и США. Никакие наем-
ники здесь вопрос не решат.

О кадровых военных из Франции 
в рядах ВСУ

 ● На украинском направлении 120 
тысяч украинцев сейчас. Они хотят 
их забрать, бросить на фронт про-
тив России. А здесь разговоры - вы-
строить на нашей южной границе 
французские или натовские войска. 
Это благо для нас. Они не будут за-
щищать Украину так, как защищают 
сейчас украинцы.

О Всебелорусском народном со-
брании

 ● Это стратегия. Важнее ничего нет.
 ● Первое наше заседание - прежде 

всего кадровые вопросы. Будет из-
бираться председатель, президиум 
ВНС будет определен. Может быть, мы 
успеем и удастся провести назначения 

в Верховном, Конституционном суде, 
Центральной избирательной комиссии. 
Это все уже от президента выведено 
на уровень Всебелорусского народного 
собрания. Судебная власть из-под пре-
зидента выводится наверх, то есть мы 
движемся в демократическом направ-
лении. Но это невыгодно говорить ни 
нашим беглым, ни нашим противникам 
и врагам. Пусть бы рассказали об этом.

Продолжение. Начало на стр. 3.

ВСЕ ВСТАНЕМ, 
КАК БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ

РЕАКЦИЯ 
НА АГРЕССИЮ

«ДВИЖЕМСЯ В ДЕМОКРАТИЧЕСКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ»

ВАЖНО

ТЕХНОЛОГИИЛАПТИ СБРАСЫВАЕМ 
И НАДЕВАЕМ НОРМАЛЬНУЮ ОБУВЬ
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 ■ В Незалежной должны были пройти вы-
боры президента, но они не состоялись.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

- Одно дело - запугивать население репрес-
сиями, арестами, пресле-
дованиями, а другое - дать 
возможность людям войти в 
кабинку и проголосовать под 
контролем международных 
наблюдателей. Я думаю, он 
понимает, что народ его про-
сто не избрал бы либо все 
бюллетени были бы испор-
чены.

С истечением официально-
го срока полномочий Зеленского он становится 
очень удобной фигурой для его же спонсоров. 
То есть в любой момент они могут его поме-
нять - заставить провести досрочные выборы 
на других условиях. И Зеленский сразу поте-
ряет всю власть. Поэтому он сейчас попал в 
капкан, который сам себе создал: не проводит 
выборы - он фигура незаконная на политической 
арене, проводит - он их проигрывает с треском 
и в стране начнется хаос.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ЗАГНАЛ СЕБЯ В ЛОВУШКУ
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ТУПИК ИНИЦИАТИВАПОМОЩЬ И ЗАБОТА - КАЖДОМУ
 ■ В Челябинске появилась 

уникальная клиника для без-
домных.

Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Маргарита Павлова рассказала 
о больнице, где бесплатно лечат 
обездоленных. Она была одним из 
инициаторов ее создания.

- Лет семь назад, когда я еще 
работала уполномоченным по пра-
вам человека, Евгений пришел 
со своими планами и огромным 
желанием помогать тем, от кого 
принято отворачиваться на улице. 
Их доктор Женя лечил на тепло-
трассах либо в подворотнях. Все 
свободное время. Тогда по моей 
просьбе городская администрация 
выделила помещение. С помощью 
неравнодушных людей его отре-
монтировали, на гранты купили 
оборудование. Губернатор Алек-
сей Текслер выделил субсидию.

Вначале фельдшер Евгений Ко-
совских осматривал бездомных 
в своей машине. Потом подклю-
чилась Павлова и другие неравно-

душные люди. Потом еще и еще.
- Звуки саксофона, чайная цере-

мония, стерильность, чистота, по-
рядок, современное медицинское 
оборудование и по-домашнему 
уютная обстановка. Вы не повери-
те, но это клиника для бездомных. 
Уникальная. Единственная в стра-

не. Сейчас это место привлекает 
не только бездомных, но и пожилых 
людей из окрестных домов и про-
сто тех, кто хочет помогать людям. 
Каждый здесь находит свое - каче-
ственную медицинскую помощь, 
заботу, тепло и понимание того, 
что ты нужен.
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Многие пациенты, придя сюда за медпомощью, впервые 
за много лет окажутся в чистоте и под присмотром.

Марина Василевская и Олег Новицкий 
передали с борта МКС вселенский 
привет всем жителям Синеокой.
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ЦИФРЫ НЕ В ПОЛЬЗУ РЕГИОНОВ
Борис ОРЕХОВ

 ■ Убрать перекосы поможет Счет-
ная палата.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслав Володин пред-
ложил Счетной палате  проверить 
тарифообразование в ЖКХ, а так-
же сопоставить тарифы в регионах 

с зарплатами. С этой инициативой 
он выступил на пленарном заседа-
нии ГД, где обсуждали отчет о работе  
Счетной палаты в прошлом году.

- Посмотрите, у нас тарифы на теп-
ло в Москве зачастую ниже, чем в ре-
гионах. А заработная плата в столице 
выше, чем на местах. Вот давайте 
попросим Счетную палату проана-
лизировать тарифообразование, 
объективность тарифов. И сопоста-

вим с доходами, чтобы сделать выво-
ды со своей стороны. В этом случае 
наш диалог со Счетной палатой и ее 
возможности подкрепят и на поль-
зу будут гражданам, - сказал спикер 
депутатам. - И мы, может быть, при-
мем, исходя из этой информации, 
решения, которые ждут наши изби-
ратели. Ведь действительно есть се-
рьезная тема. Вот Ольга Николаевна 
Алимова недавно сравнивала тарифы 
за тепло, которое она оплачивает, 
в Москве и у себя в регионе. Цифры 
не в пользу региона. Как мы понима-
ем, в Москве доходы у людей выше. 
Почему тогда в регионах тарифы вы-
ше? Надо разобраться, в связи с чем 
так происходит. Ну и вообще, когда 
мы говорим о тарифообразовании, 
это важный вопрос. Если сотрудники 
Счетной палаты проведут провероч-
ные мероприятия и далее выскажут 
свои предложения, мы с вами подой-
дем к рассмотрению вопроса о ЖКХ 
и к разговору о концессиях более под-
готовленными. Выводы, которые сде-
лает Счетная палата, будут серьезным 
аргументом для принятия того или 
иного решения.

Вячеслав ВОЛОДИН -  
о тарифах ЖКХ в столице и на местах:

 ■ Значительную часть доходов Вя-
чеслав Володин направляет на бла-
готворительность.

Только в прошлом году эта цифра со-
ставила тридцать семь миллионов руб-
лей. Или 45,6 процента от всех его дохо-
дов - это зарплата, проценты по вкладам 
и вложениям в компании в те времена, 
когда он был бизнесменом.

Причем это не разовая акция - тради-
ции делать добро политик неукоснитель-
но следует уже больше двадцати лет. Как 
говорят люди, хорошо и давно знающие 
спикера, он практически никогда не со-
общает о своих благих поступках. И де-
лает это просто по убеждению и велению 
сердца. От всей души. Также оказывает 
и много адресной, персональной помощи 
людям, кто к нему обращается в сложной 
жизненной ситуации.

 ■ Вступил в силу закон о запрете 
«наливаек» в жилых домах.

Так по-народному назывались заведе-
ния, в которых чуть ли не круглосуточно 
можно было разжиться горячительными 
напитками, в основном пивом, но при 
желании и чем-нибудь покрепче. Вла-
дельцы ставили в торговом зале для 
бутафории пару столов со стульями 
и продолжали продажу алкоголя уже 
под видом якобы кафе, что позволяло 
им обходить соответствующий закон. 
Со всеми сопутствующими факторами - 
включая ночные скандалы, а то и просто 
драки под окнами спящих жильцов. Хотя 
какой уж тут сон под такую фонограмму.

- Поступает большое количество об-
ращений от жителей многоквартирных 
домов: люди жалуются, что «наливай-
ки» днем работают как магазины, а но-
чью торгуют алкоголем, привлекая со 
всей округи асоциальных посетителей. 
Шум и беспорядки мешают им спокойно 
жить, - говорил Вячеслав Володин.

По его словам, у субъектов уже есть 
право ограничивать продажу крепкой 
алкогольной продукции.

- Теперь, после решения о запрете 
«наливаек», у региональных властей 
будут все возможности навести порядок 
в этой сфере.

 ■ В России реальную 
власть женщины полу-
чили только при прези-
денте Путине.

Да, политические права 
они получили в 1918 году, 
но реальную власть - только 
сейчас.

- Раньше все это было 
больше для декорации,  - 
заявил Вячеслав Володин. - 
Сегодня многие ключевые 
посты занимают женщины. 
Председатель Центрально-
го банка. Председатель Со-
вета Федерации. Руководи-
тель Счетной палаты. Глава 
центральной избирательной 
комиссии. В Правительстве 
два вице-премьера. Два за-
местителя Председателя 
Государственной Думы. Суд 
тоже возглавляет женщина. 
Это реальное отношение.

В предыдущие же време-
на, считает спикер Госдумы, 

баланс если и был, то лишь 
номинальный, а не реаль-
ный:

- Рабочие-колхозники, 
женщины-мужчины. Такие 
декорации ни к чему хоро-
шему не приведут. Но когда 
мы говорим о равных правах 
и возможностях, надо обя-
зательно учитывать - что? - 
профессионализм. Качества 
деловые. По уму, а не только 
по половому признаку, как 
это происходит зачастую 
в Европе.

И еще один пример о вре-
де искусственного фона из 
нашего совсем недавнего 
прошлого:

- Если бы КПСС в свое вре-
мя не занималась такими де-
корациями, было бы лучше. 
А роль Раисы Максимовны 
Горбачевой - она всем памят-
на в системе управления го-

сударством. И Геннадий Ан-
дреевич (Зюганов. - Ред.) это 
хорошо знает. Потому что 
она одним своим присутстви-
ем отменяла любое решение 

Политбюро. Поэтому не надо 
путать роль женщины. Мы 
как раз относимся к женщи-
не подобающим образом. 
И ценим по уму. Вот.

 ■ Дефицит врачей и учителей 
можно устранить с помощью це-
левиков, но нужен строгий кон-
троль.

СЧЕТ НА ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ
Еще одна крайне актуальная для 

всей страны тема - нехватка врачей, 
особенно в провинции. Кстати, об этом 
же недавно на встрече Владимира Пу-
тина с лидерами парламентских фрак-
ций говорил депутат, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками Леонид Слуц-
кий, обозначив конкретные цифры. 
А именно - 25 тысяч докторов и пять-
десят тысяч среднего медперсонала. 
Таковы размеры врачебного дефицита. 
Не хватает в провинции и учителей. 

Решить проблемы, считает Вячеслав 
Володин, можно в том числе с помощью 
аналитики, которую проводит как раз 
Счетная палата. Особенно если речь 
идет о студентах-бюджетниках.

- Допустим, у нас есть возможность 
посылать учиться ребятишек в меди-
цинские вузы, в педагогические по на-
правлению. Их принимают на льготных 
основаниях. Вопрос: а сколько верну-
лось? Вот давайте адресуем его Счет-
ной палате, потому что используются 
государственные бюджетные места, но 
при этом мы видим с вами огромное 
количество вакансий в сельских, цен-
тральных районных, городских больни-
цах, в образовательных учреждениях. 
Но семьдесят процентов от общего 

объема бюджетных мест в вузах можно 
формировать за счет целевиков. На-
сколько эффективно решается этот 
вопрос с точки зрения целеполагания? 
Счетная палата может проверить, про-
анализировать, проинформировать 
Госдуму, а дальше передать матери-
алы в Генеральную прокуратуру. Вот 
еще один вопрос, который мы могли 
бы совместно рассмотреть, решая за-
дачу повышения эффективности под-
готовки кадров и укомплектования ими 
учреждений здравоохранения.

КАЖДЫЙ РУБЛЬ  
ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ
И вообще, считает Вячеслав Воло-

дин, комитетам Госдумы надо активней 

сотрудничать с СП, которая накопила 
уже внушительный и уникальный опыт 
работы в своей области - ведь в буду-
щем году ей исполнится тридцать лет.

- За это время она прошла большой 
путь, став полноценным органом пре-
зидентского и парламентского контро-
ля. И что необходимо подчеркнуть, 
эффективность работы Счетной па-
латы намного выросла, потому что 
мы с вами выстраиваем диалог с ней, 
исходя из конкретных задач. Не просто 
где-то кому-то что-то не понравилось - 
давайте проведем проверку. А мы ра-
ботаем совместно и с правительством, 
и с президентом, чтобы, во-первых, 
оценить, насколько эффективно расхо-
дуется рубль бюджетный, и, во-вторых,  
сделать все для повышения его от-
дачи.

ГЛАС НАРОДА

ПИВНАЯ БУТАФОРИЯ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ

АРГУМЕНТЫ ЗАМЕНЯТ ЭМОЦИИ ПРОБЛЕМА

ОТ ДУШИТРАДИЦИЯ  
ДАРИТЬ ДОБРО

ВСТРЕЧАЕМ ПО УМУ ПРЕКРАСНЫЙ ПОЛ
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От показаний  
счетчиков порой 
глаза лезут на лоб.

У нас даже такой важнейший институт, как Центробанк, 
возглавляет женщина. Вячеславу Володину всегда 
есть что обсудить с Эльвирой Набиуллиной. 
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О полете белорусско-
го космонавта на МКС

 ● Стартовали. Самое 
любимое мое зрелище. 
Красавица ракета! Я ра-
дуюсь вместе с вами, что 
мы достигли вершины 
в космосе. Мы действи-
тельно стали космической 
державой.

 ● Это не только имидж. 
Это целая отрасль. При 
этом, по его словам, 
имидж в качестве стра-
ны, способной воспитать 
и запустить в космос 
женщину-космонавта, 

также важен. Россияне 
молодцы, включили бело-
руску в состав своих, под-
готовили наших девчонок.

 ● Нет планов по строи-
тельству собственного 
космодрома или созда-
нию ракет, поскольку 
в нынешней ситуации это 
нецелесообразно - есть 
возможность реализовать 
свои проекты в сотруд-
ничестве с российской 
стороной. Гораздо важ-
нее иметь национальные 
космические програм-
мы и уметь создавать 

космические спутники. 
И Беларусь этими техно-
логиями как раз уже об-
ладает и развивает свои 
компетенции.

 ● Мы потихоньку лапти 
сбрасываем и надеваем 
нормальную обувь. Что-
бы никогда про вас не го-
ворили после меня, что 
вы лаптежники. Нет, мы 
космическая держава, 
и это мы сделали благо-
даря тому, что проводили 
правильную политику, из-
вините за нескромность. 
Мы не дрались с россия-
нами, а многому учились 
у них.

 ■ Президент по традиции прямо 
на полигоне ответил на вопросы 
журналистов.

О заявлениях, будто Россия и Бе-
ларусь готовятся напасть на Запад

 ● Дурь полная. Мы сегодня приеха-
ли открыто, мы им показываем, что 
не собираемся на них нападать. Мы 
выстраиваем здесь систему обороны. 
Я однажды уже где-то сказал: нам дай 
бог разобраться с Украиной. Какая 
еще война против натовских войск? 
Нам это не надо. Они ждут это. Они 
провоцируют нас, чтобы мы хоть как-
то им ответили. Возьмите заброску 
диверсионных групп через украин-
скую границу через Беларусь. Зачем 
они это делают? Мы не атакуем, мы 
ничего не делаем. Они нас прово-
цируют, чтобы мы ответили. Они за-
интересованы в развязывании этой 
войны. Глупые люди.

 ● Мы и не собираемся против них 
воевать. Нам это не надо. Всегда го-
ворил и говорю: нам чужого не надо, 
но свое не отдадим. Вот наша логи-
ка. Нам не надо этой войны, - под-
черкнул белорусский лидер. - Зачем 
нам лоб в лоб стоять и воевать друг 
против друга? Нас просто в это втяги-
вают, провоцируют. А интересанты - 
они там, далеко. Они хотят, чтобы 
мы тут друг друга колошматили. Они 
придут потом на пепелище, долла-
ры напечатают и будут восстанавли-
вать эти земли, но уже в интересах 
не наших народов. Ни литовского, ни 
польского, ни белорусского.

 ● Самая миролюбивая страна в ми-
ре - Беларусь. Мы хотим только мира. 
И не надо нас упрекать, что мы со-
бираемся против них воевать. Точно 
так никто в России не собирается 

воевать с НАТО. Но если дернутся 
в этом направлении, ответ будет 
мгновенным. Мы все встанем, как 
Брестская крепость.

 ● Я тысячу раз сказал: мы не будем 
с вами воевать, если вы нас не тро-
гаете, мы не собираемся наступать 
на этом участке. Никакой Путин, ни-
какие военные в России перед собой 
цели эти не ставят.

 ● Надо не дурью маяться, а осва-
ивать земли, получать здесь хлеб 
и кормить детей и внуков. Это на-
ша цель. Мы не собираемся с ними 
воевать. Нам надо, чтобы они по-
нимали, что отсюда угрозы им не 
будет. Но если дернутся - мы очень 
серьезно ответим.

О наемниках из НАТО
 ● На полигоне Пабраде в Литве в на-

стоящее время сконцентрированы 
силы НАТО, в том числе военно-
служащие из США и Германии. Там 
чужие люди. Вы что, думаете, что 
немцы и американцы сюда пришли 
и в случае столкновения с белору-
сами и россиянами будут Литву за-
щищать? Да никогда такого не было.  
Не будут они защищать. При первой 
серьезной ситуации они сбегут с поля 
боя. И правильно сделают. Их земля - 
в Германии и США. Никакие наем-
ники здесь вопрос не решат.

О кадровых военных из Франции 
в рядах ВСУ

 ● На украинском направлении 120 
тысяч украинцев сейчас. Они хотят 
их забрать, бросить на фронт про-
тив России. А здесь разговоры - вы-
строить на нашей южной границе 
французские или натовские войска. 
Это благо для нас. Они не будут за-
щищать Украину так, как защищают 
сейчас украинцы.

О Всебелорусском народном со-
брании

 ● Это стратегия. Важнее ничего нет.
 ● Первое наше заседание - прежде 

всего кадровые вопросы. Будет из-
бираться председатель, президиум 
ВНС будет определен. Может быть, мы 
успеем и удастся провести назначения 

в Верховном, Конституционном суде, 
Центральной избирательной комиссии. 
Это все уже от президента выведено 
на уровень Всебелорусского народного 
собрания. Судебная власть из-под пре-
зидента выводится наверх, то есть мы 
движемся в демократическом направ-
лении. Но это невыгодно говорить ни 
нашим беглым, ни нашим противникам 
и врагам. Пусть бы рассказали об этом.

Продолжение. Начало на стр. 3.

ВСЕ ВСТАНЕМ, 
КАК БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ

РЕАКЦИЯ 
НА АГРЕССИЮ

«ДВИЖЕМСЯ В ДЕМОКРАТИЧЕСКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ»

ВАЖНО

ТЕХНОЛОГИИЛАПТИ СБРАСЫВАЕМ 
И НАДЕВАЕМ НОРМАЛЬНУЮ ОБУВЬ

Ка
др

 в
ид

ео
/Р

ос
ко

см
ос

 ■ В Незалежной должны были пройти вы-
боры президента, но они не состоялись.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии ПС 
по международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

- Одно дело - запугивать население репрес-
сиями, арестами, пресле-
дованиями, а другое - дать 
возможность людям войти в 
кабинку и проголосовать под 
контролем международных 
наблюдателей. Я думаю, он 
понимает, что народ его про-
сто не избрал бы либо все 
бюллетени были бы испор-
чены.

С истечением официально-
го срока полномочий Зеленского он становится 
очень удобной фигурой для его же спонсоров. 
То есть в любой момент они могут его поме-
нять - заставить провести досрочные выборы 
на других условиях. И Зеленский сразу поте-
ряет всю власть. Поэтому он сейчас попал в 
капкан, который сам себе создал: не проводит 
выборы - он фигура незаконная на политической 
арене, проводит - он их проигрывает с треском 
и в стране начнется хаос.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ЗАГНАЛ СЕБЯ В ЛОВУШКУ
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ТУПИК ИНИЦИАТИВАПОМОЩЬ И ЗАБОТА - КАЖДОМУ
 ■ В Челябинске появилась 

уникальная клиника для без-
домных.

Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Маргарита Павлова рассказала 
о больнице, где бесплатно лечат 
обездоленных. Она была одним из 
инициаторов ее создания.

- Лет семь назад, когда я еще 
работала уполномоченным по пра-
вам человека, Евгений пришел 
со своими планами и огромным 
желанием помогать тем, от кого 
принято отворачиваться на улице. 
Их доктор Женя лечил на тепло-
трассах либо в подворотнях. Все 
свободное время. Тогда по моей 
просьбе городская администрация 
выделила помещение. С помощью 
неравнодушных людей его отре-
монтировали, на гранты купили 
оборудование. Губернатор Алек-
сей Текслер выделил субсидию.

Вначале фельдшер Евгений Ко-
совских осматривал бездомных 
в своей машине. Потом подклю-
чилась Павлова и другие неравно-

душные люди. Потом еще и еще.
- Звуки саксофона, чайная цере-

мония, стерильность, чистота, по-
рядок, современное медицинское 
оборудование и по-домашнему 
уютная обстановка. Вы не повери-
те, но это клиника для бездомных. 
Уникальная. Единственная в стра-

не. Сейчас это место привлекает 
не только бездомных, но и пожилых 
людей из окрестных домов и про-
сто тех, кто хочет помогать людям. 
Каждый здесь находит свое - каче-
ственную медицинскую помощь, 
заботу, тепло и понимание того, 
что ты нужен.
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Многие пациенты, придя сюда за медпомощью, впервые 
за много лет окажутся в чистоте и под присмотром.

Марина Василевская и Олег Новицкий 
передали с борта МКС вселенский 
привет всем жителям Синеокой.
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ЦИФРЫ НЕ В ПОЛЬЗУ РЕГИОНОВ
Борис ОРЕХОВ

 ■ Убрать перекосы поможет Счет-
ная палата.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслав Володин пред-
ложил Счетной палате  проверить 
тарифообразование в ЖКХ, а так-
же сопоставить тарифы в регионах 

с зарплатами. С этой инициативой 
он выступил на пленарном заседа-
нии ГД, где обсуждали отчет о работе  
Счетной палаты в прошлом году.

- Посмотрите, у нас тарифы на теп-
ло в Москве зачастую ниже, чем в ре-
гионах. А заработная плата в столице 
выше, чем на местах. Вот давайте 
попросим Счетную палату проана-
лизировать тарифообразование, 
объективность тарифов. И сопоста-

вим с доходами, чтобы сделать выво-
ды со своей стороны. В этом случае 
наш диалог со Счетной палатой и ее 
возможности подкрепят и на поль-
зу будут гражданам, - сказал спикер 
депутатам. - И мы, может быть, при-
мем, исходя из этой информации, 
решения, которые ждут наши изби-
ратели. Ведь действительно есть се-
рьезная тема. Вот Ольга Николаевна 
Алимова недавно сравнивала тарифы 
за тепло, которое она оплачивает, 
в Москве и у себя в регионе. Цифры 
не в пользу региона. Как мы понима-
ем, в Москве доходы у людей выше. 
Почему тогда в регионах тарифы вы-
ше? Надо разобраться, в связи с чем 
так происходит. Ну и вообще, когда 
мы говорим о тарифообразовании, 
это важный вопрос. Если сотрудники 
Счетной палаты проведут провероч-
ные мероприятия и далее выскажут 
свои предложения, мы с вами подой-
дем к рассмотрению вопроса о ЖКХ 
и к разговору о концессиях более под-
готовленными. Выводы, которые сде-
лает Счетная палата, будут серьезным 
аргументом для принятия того или 
иного решения.

Вячеслав ВОЛОДИН -  
о тарифах ЖКХ в столице и на местах:

 ■ Значительную часть доходов Вя-
чеслав Володин направляет на бла-
готворительность.

Только в прошлом году эта цифра со-
ставила тридцать семь миллионов руб-
лей. Или 45,6 процента от всех его дохо-
дов - это зарплата, проценты по вкладам 
и вложениям в компании в те времена, 
когда он был бизнесменом.

Причем это не разовая акция - тради-
ции делать добро политик неукоснитель-
но следует уже больше двадцати лет. Как 
говорят люди, хорошо и давно знающие 
спикера, он практически никогда не со-
общает о своих благих поступках. И де-
лает это просто по убеждению и велению 
сердца. От всей души. Также оказывает 
и много адресной, персональной помощи 
людям, кто к нему обращается в сложной 
жизненной ситуации.

 ■ Вступил в силу закон о запрете 
«наливаек» в жилых домах.

Так по-народному назывались заведе-
ния, в которых чуть ли не круглосуточно 
можно было разжиться горячительными 
напитками, в основном пивом, но при 
желании и чем-нибудь покрепче. Вла-
дельцы ставили в торговом зале для 
бутафории пару столов со стульями 
и продолжали продажу алкоголя уже 
под видом якобы кафе, что позволяло 
им обходить соответствующий закон. 
Со всеми сопутствующими факторами - 
включая ночные скандалы, а то и просто 
драки под окнами спящих жильцов. Хотя 
какой уж тут сон под такую фонограмму.

- Поступает большое количество об-
ращений от жителей многоквартирных 
домов: люди жалуются, что «наливай-
ки» днем работают как магазины, а но-
чью торгуют алкоголем, привлекая со 
всей округи асоциальных посетителей. 
Шум и беспорядки мешают им спокойно 
жить, - говорил Вячеслав Володин.

По его словам, у субъектов уже есть 
право ограничивать продажу крепкой 
алкогольной продукции.

- Теперь, после решения о запрете 
«наливаек», у региональных властей 
будут все возможности навести порядок 
в этой сфере.

 ■ В России реальную 
власть женщины полу-
чили только при прези-
денте Путине.

Да, политические права 
они получили в 1918 году, 
но реальную власть - только 
сейчас.

- Раньше все это было 
больше для декорации,  - 
заявил Вячеслав Володин. - 
Сегодня многие ключевые 
посты занимают женщины. 
Председатель Центрально-
го банка. Председатель Со-
вета Федерации. Руководи-
тель Счетной палаты. Глава 
центральной избирательной 
комиссии. В Правительстве 
два вице-премьера. Два за-
местителя Председателя 
Государственной Думы. Суд 
тоже возглавляет женщина. 
Это реальное отношение.

В предыдущие же време-
на, считает спикер Госдумы, 

баланс если и был, то лишь 
номинальный, а не реаль-
ный:

- Рабочие-колхозники, 
женщины-мужчины. Такие 
декорации ни к чему хоро-
шему не приведут. Но когда 
мы говорим о равных правах 
и возможностях, надо обя-
зательно учитывать - что? - 
профессионализм. Качества 
деловые. По уму, а не только 
по половому признаку, как 
это происходит зачастую 
в Европе.

И еще один пример о вре-
де искусственного фона из 
нашего совсем недавнего 
прошлого:

- Если бы КПСС в свое вре-
мя не занималась такими де-
корациями, было бы лучше. 
А роль Раисы Максимовны 
Горбачевой - она всем памят-
на в системе управления го-

сударством. И Геннадий Ан-
дреевич (Зюганов. - Ред.) это 
хорошо знает. Потому что 
она одним своим присутстви-
ем отменяла любое решение 

Политбюро. Поэтому не надо 
путать роль женщины. Мы 
как раз относимся к женщи-
не подобающим образом. 
И ценим по уму. Вот.

 ■ Дефицит врачей и учителей 
можно устранить с помощью це-
левиков, но нужен строгий кон-
троль.

СЧЕТ НА ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ
Еще одна крайне актуальная для 

всей страны тема - нехватка врачей, 
особенно в провинции. Кстати, об этом 
же недавно на встрече Владимира Пу-
тина с лидерами парламентских фрак-
ций говорил депутат, член Комис-
сии ПС по международным делам, 
миграционной политике и связям 
с соотечественниками Леонид Слуц-
кий, обозначив конкретные цифры. 
А именно - 25 тысяч докторов и пять-
десят тысяч среднего медперсонала. 
Таковы размеры врачебного дефицита. 
Не хватает в провинции и учителей. 

Решить проблемы, считает Вячеслав 
Володин, можно в том числе с помощью 
аналитики, которую проводит как раз 
Счетная палата. Особенно если речь 
идет о студентах-бюджетниках.

- Допустим, у нас есть возможность 
посылать учиться ребятишек в меди-
цинские вузы, в педагогические по на-
правлению. Их принимают на льготных 
основаниях. Вопрос: а сколько верну-
лось? Вот давайте адресуем его Счет-
ной палате, потому что используются 
государственные бюджетные места, но 
при этом мы видим с вами огромное 
количество вакансий в сельских, цен-
тральных районных, городских больни-
цах, в образовательных учреждениях. 
Но семьдесят процентов от общего 

объема бюджетных мест в вузах можно 
формировать за счет целевиков. На-
сколько эффективно решается этот 
вопрос с точки зрения целеполагания? 
Счетная палата может проверить, про-
анализировать, проинформировать 
Госдуму, а дальше передать матери-
алы в Генеральную прокуратуру. Вот 
еще один вопрос, который мы могли 
бы совместно рассмотреть, решая за-
дачу повышения эффективности под-
готовки кадров и укомплектования ими 
учреждений здравоохранения.

КАЖДЫЙ РУБЛЬ  
ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ
И вообще, считает Вячеслав Воло-

дин, комитетам Госдумы надо активней 

сотрудничать с СП, которая накопила 
уже внушительный и уникальный опыт 
работы в своей области - ведь в буду-
щем году ей исполнится тридцать лет.

- За это время она прошла большой 
путь, став полноценным органом пре-
зидентского и парламентского контро-
ля. И что необходимо подчеркнуть, 
эффективность работы Счетной па-
латы намного выросла, потому что 
мы с вами выстраиваем диалог с ней, 
исходя из конкретных задач. Не просто 
где-то кому-то что-то не понравилось - 
давайте проведем проверку. А мы ра-
ботаем совместно и с правительством, 
и с президентом, чтобы, во-первых, 
оценить, насколько эффективно расхо-
дуется рубль бюджетный, и, во-вторых,  
сделать все для повышения его от-
дачи.

ГЛАС НАРОДА

ПИВНАЯ БУТАФОРИЯ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ

АРГУМЕНТЫ ЗАМЕНЯТ ЭМОЦИИ ПРОБЛЕМА

ОТ ДУШИТРАДИЦИЯ  
ДАРИТЬ ДОБРО

ВСТРЕЧАЕМ ПО УМУ ПРЕКРАСНЫЙ ПОЛ

Вл
ад

им
ир

 Ф
ЕД

О
РО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/k

pm
ed

ia
.r

u

От показаний  
счетчиков порой 
глаза лезут на лоб.

У нас даже такой важнейший институт, как Центробанк, 
возглавляет женщина. Вячеславу Володину всегда 
есть что обсудить с Эльвирой Набиуллиной. 
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 ■ Многодетных в наших странах 
должно стать больше.

«Ну что, девчонки, приступим!»  - 
с этой яркой и динамичной фразы нача-
лось заседание секции «Содружество 
женских общественных организаций 
через общность духовных ценностей 
России и Беларуси». Женщинам было 
о чем поговорить.

Как создать систему образования, 
основанную на лучшем отечественном 
опыте, свободном от иностранного вли-
яния? Говорили участницы и о мерах 
поддержки семей, о ценностях, которые 
родители должны закладывать в детях, 
о генетической памяти, важности со-
хранения истории, традиций, развития 
национальной культуры. Обсуждали 

реальные шаги, которые могут способ-
ствовать улучшению демографической 
ситуации в Союзном государстве, что-
бы многодетные семьи стали нормой. 
Обменивались женщины и успешным 
опытом по ограничению влияния ин-
тернета и западных соцсетей на наших 
детей и подростков. Делились опытом 
работы с молодежной аудиторией.

- Первая задача: духовно-
нравственное воспитание подрастаю-
щего поколения. Сейчас молодежь не 
задумывается и не понимает, что про-
исходит. Их достали из теплой ванны 
и сказали, что ванна будет еще теплее, 
и они в это поверили. И взрослые люди 
не понимают, почему так произошло. 

Последние тридцать лет нравствен-
ные ценности в детей закладывали не 
мы, - такое мнение выразила предсе-
датель общественного объединения 
«Белорусский союз женщин» Ольга 
Шпилевская. Она привела в пример 
китайскую мудрость: хочешь победить 
врага - воспитай его детей такими, как 
хочешь ты.

Нужно с молодежью быть на одной 
волне, чтобы передавать свой опыт 
и знания юному поколению:

- Когда в процессе диалога с ребята-
ми показываешь, что ты сам ведешь 
свои социальные сети, - они тут же на-
чинают подписываться на тебя и читают 
нашу повестку. И когда рассказываешь 

про телеграм-канал, молодежь сразу 
начинает этой информацией делиться 
друг с другом.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Елена Богдан счи-
тает, что важным инструментом должна 
стать народная дипломатия, а именно 
тесное взаимодействие при помощи 
общественных организаций России 
и Беларуси.

Российский предприниматель Инга 
Легасова уверена, что перед Белару-
сью и Россией стоит общая задача - 
повысить рождаемость.

- В семье должно быть минимум трое 
детей, а лучше больше пяти. Идея мно-
годетности должна стать многонацио-
нальной в наших странах. Это то, за 
счет чего мы сейчас сможем подняться.

 ■ Из хаоса рождается но-
вый миропорядок.

На секции по международ-
ной архитектуре безопасности 
обсудили, насколько уверен-
но две страны чувствуют себя 
в военно-идеологическом про-
тивостоянии с противником.

«Русские идут!»  - с таким 
криком 22 мая 1949 года вы-
бросился из окна министр 
 обороны США Джеймс Фор-
рестол, повредившийся рас-
судком от своей русофобии. 
Эту историю напомнил дирек-
тор института Европы РАН 
Алексей Громыко, поскольку 
уровень истерии враждебной 
западной пропаганды по от-
ношению к России и Беларуси 
достиг похожего  накала. И не 
только пропаганды.

Польша, которая граничит 
с Союзным государством, на-
мерена создать самую боль-
шую вооруженную группировку 
в Европе. Идет накачка НАТО 
на восточном фланге, проходят 
агрессивные учения. Приходит-
ся реагировать.

- Мы приняли Военную док-
трину Союзного государства, - 
напомнил заместитель Госсе-
кретаря СГ Алексей Кубрин. 
- У нее революционный харак-
тер. Определили не только 
взаимодействие всех силовых 
структур России и Беларуси, 
но и ВПК двух стран. В совре-
менных условиях очень важно 
оперативное взаимодействие 

предприятий, которые выпу-
скают высокотехнологичные 
системы вооружения. Сейчас 
реализуем три программы СГ 
в сфере безопасности. Пер-
вая - о функционировании ре-
гиональной группировки войск, 
которая предполагает ее значи-
тельное дооснащение. Вторая - 
совершенствование объектов 
тылового обеспечения регио-
нальной группировки - мы все 
убедились, насколько это важ-
но. И третья - повышение каче-
ства взаимодействия погран-
комитетов России и Беларуси. 
Нельзя забывать и о безопас-
ности в области миграцион-
ной политики. У нас работает 
постоянно действующая меж-
правительственная комиссия 
по этому направлению.

На секции также выступили 
эксперты, руководители науч-
ных центров, дипломаты, пар-
ламентарии обеих стран. 

- В Европе хотят построить 
новую архитектуру безопас-
ности, но без Беларуси и Рос-
сии,  - рассказал о нелепых 
планах специальный пред-
ставитель МИД РФ по де-
лам Союзного государства 
Виктор Сорокин. - Но на на-
ших глазах рождается новое 
справедливое многополярное 
мироустройство. На США и ЕС 
свет клином не сошелся.

Начальник Академии на-
циональной безопасности РБ 
Валентин Платонов обратил 
внимание на то, что нужно 

 развивать и систему защиты 
от биологических угроз.

- Необходимо развивать ге-
нетику в Союзном государстве, 
так как это напрямую связано 
с биологической безопасно-
стью, - выразил уверенность 
он. - Эта тематика сопоставима 
с гонкой вооружений и ядерно-
го оружия в XX веке.

Биологическое оружие мо-
жет нанести огромный ущерб, 
поэтому ситуацию нужно дер-
жать под контролем.

- Очень высокий уровень 
экспертных выступлений: был 
представлен весь спектр - от 
 геополитики до прикладных во-
просов национальной безопас-
ности. Сейчас мы находимся 
на неком цивилизационном 
рубеже. Из хаоса рождается 
новый миропорядок. Разруше-
ны прежние, казавшиеся не-
зыблемыми фундаментальные 
основы. Формируется новое 
будущее. И в этом будущем 
Союзное государство долж-
но занять достойное место за 
счет того, что наш историче-
ский и стратегический союз - 
это пример, как нужно строить 
межгосударственные и меж-
дународные отношения. В во-
просах национальной безо-
пасности и военной политики 
мы должны максимально сбли-
жать наши позиции. Многое 
из этого уже реализовали, - 
считает Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона».

 ■ Экономике скоро могут 
потребоваться собствен-
ные средства производ-
ства.

На экономической секции 
не избежать разговора про 
санкции. Директор Инсти-
тута экономики НАН Бела-
руси Денис Муха привел ста-
тистику: идет восстановление 
экономики Синеокой. Положи-
тельный тренд прошлого года 
сохранился и в первые месяцы 
этого года: ВВП Беларуси вы-
рос на четыре процента:

- Наша задача - создать 
бесшовную среду для наших 
граждан и организаций. И экс-
тренное импортозамещение - 
один из путей решения этой 
задачи.

Происходит и переориента-
ция рынков сбыта: на ЕАЭС 
и на Глобальный Юг. А значит, 
требуется и улучшение транс-
портной инфраструктуры, 
в частности строительство на 
северо-западе России портов 
для перевалки белорусских 
грузов вместо приблатийских.

Член Совета Федерации 
Александр Высокинский за-
тронул чувствительную струну. 
Самое важное в промышлен-
ности, по его мнению, это про-
изводство оборудования: нам 
нужны станки, подшипники, 
двигатели, прокатные станы. 
И в России, и в Беларуси при 
всех экономических успехах 
многое выпускают на импорт-

ных средствах производства.
- Мы почему-то про это за-

были. А без станков мы с ва-
ми никуда не двинемся. Если 
мы хотим, чтобы Союзное го-
сударство у нас развивалось 
не в теории, а на уровне кон-
кретных результатов, наста-
ло время говорить о созда-
нии совместных предприятий, 
в первую очередь по выпуску 
своих средств производства, - 
уверен он.

Иначе, если нам партнеры 
закрутят гайки, многое может 
остановиться.

Другой российский сена-
тор Руслан Смашнев, как 
представитель приграничной 
Смоленской области, поднял 
тему туризма:

- На рынке туроператоров 
в России по ряду причин ушло 
до пятидесяти процентов ком-
паний. Но свято место пусто 
не бывает.

В Смоленске сейчас хотят 
создать новый турцентр - Со-
юзный дом, идею поддержали 
Минэкономики двух стран.

- Мы видим, что этот город 
и сопредельные с ним области 
Беларуси имеют потенциал по 
привлечению туристов, кото-
рый пока не раскрыт. Нужно 
создавать единые турпро-
дукты и маршруты, как меж-
региональные, так и между-
народные, календарь общих 
мероприятий. Емкость этого 
рынка - миллиарды рублей, 
а заинтересованность есть 
у многих стран СНГ, - отме-
тил член Совета Федерации.

Подготовили Михаил ВАСИЛЬЕВ, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Максим ЧИЖИКОВ.

СЕМЬЯ И ДЕТИ - В ПРИОРИТЕТЕ ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ

ПЕРСПЕКТИВЫБЕЗ СТАНКА  
НЕТ РЫВКА

РЕВОЛЮЦИОННАЯ ДОКТРИНА НА ПОСТУ
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Главное - демография. Встанем 
на ноги сами и поднимем страну.

Оборудование  
на предприятиях 
должно быть 
отечественным  
и современным.
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 ■ СГ может стать одним из 
центров притяжения уже 
в ближайшем будущем.

Конференция «Союзное 
государство в условиях мно-
гополярного мира», органи-
зованная Парламентским 
Собранием, попала точно 
в  яблочко. Сейчас в мире  - 
явный тренд на многополяр-
ность. И Союзное государство 
может стать одним из таких 
центров притяжения.

ПО СВОЕЙ СИСТЕМЕ
- В новой политической 

реальности нет места геге-
монии Запада, - заявил, от-
крывая мероприятие, заме-
ститель Председателя ПС 
Иван Мельников. - Мировое 
сообщество заинтересовано 
в построении справедливого 
порядка на общепризнанных 
нормах международного пра-
ва. Союзное государство - яр-
кий пример того, как гармо-
нично могут складываться 
отношения суверен-
ных государств в мно-
гополярном мире. 
В их основе - общая 
историческая па-
мять, общее понима-
ние вызовов и угроз, 
искреннее уважение 
особенностей и ин-
тересов друг друга.

Вот только лидер-
ство на мировой арене нам 
никто не принесет на блюдеч-
ке с голубой каемочкой.

- Если мы не выстроим при-
влекательную политическую 
модель и нашего Союзного 
государства, и каждой страны 
в отдельности, мы не сможем 
говорить и предлагать что-то 
миру и призывать признать 

нас в качестве одного из та-
ких полюсов. Амбиции, заяв-
ления, декларации на внеш-
неполитическом контуре без 

серьезного базиса, 
закрепленного на 
поколения вперед, не 
будут иметь смысла, - 
считает депутат Па-
латы представите-
лей РБ Вадим Гигин.

По его 
мнению, се-
р ь е з н ы м 
торможе-

нием для Союзного 
государства в конце 
девяностых и в нача-
ле нулевых стали от-
личия политических 
моделей развития 
наших стран, в том 
числе разница в уровне вли-
яния политических партий, 
а также общественных орга-

низаций. К примеру, роль Бе-
лорусского патриотического 
союза молодежи, Федерации 
профсоюзов и других струк-
тур в Сине окой была намного 
выше, чем аналогичных орга-
низаций в России.

Политические институты 
в СГ и дальше будут оставать-
ся разными, но это будет уже 
не наша слабость, а, наоборот, 

преимущество.
- Модель, когда есть 

большая федераль-
ная Россия с сильным 
центром и унитарная 
президентская Бе-
ларусь, можно при-
менить для разных 
стран в  разном из-
мерении. С другой 
стороны, главное, 

чтобы наши тенденции были 
бы идентичны: не надо, чтобы 
они были полностью унифи-

цированы, они должны быть 
гармонизированы, - заявил 
парламентарий.

При этом Вадим Гигин 
настаивает на том, что нет 
смысла пытаться копировать 
западную политическую си-
стему, которая себя дискре-
дитировала:

- Должны формировать соб-
ственную систему исходя из 
тех тенденций и запросов, ко-
торые есть в нашем обществе.

МИЛЛИАРД 
НА ДЕТАЛИ
Заместитель пред-

седателя Комиссии 
ПС по экономиче-
ской политике Де-
нис Кравченко в 
своем выступлении 
сделал акцент на 
промышленной ко-
операции. Первым 

делом он похвалил сябров за 
находчивость и смекалку.

- Когда создавали совмест-
ную спутниковую группиров-
ку из четырех аппаратов «Ка-
нопус», белорусская сторона 
профинансировала создание 
одного из них. И законода-
тельство Беларуси позволило 
коммерциализировать этот 
спутник. И пока мы занима-
лись поправками к нашему 
законодательству, белорус-
ская сторона уже полностью 
окупила спутник и вышла в 
прибыль, - вспомнил он при-
мер из недавней истории.

Потенциальной площадкой 
для сотрудничества он счита-
ет авиастроение:

- Воспринимаем белорус-
ских партнеров как часть 
единого авиастроительного 
комплекса, доставшегося нам 
в наследство от Советского 
Союза и, соответственно, спо-
собного функционировать как 
единое целое, независимо от 
внешних воздействий и внеш-
него мира.

По его словам, Минский 
завод гражданской авиации 
№ 407 и авиаремонтное пред-
приятие № 558 могут постав-
лять детали для российских 
МС-21, Ту-214, Бе-200:

- Заключили и исполняют 
договоры, прорабатываем но-
вые контракты. В целом в пла-
нах российских авиастрои-

телей  - привлечь 
белорусских коллег 
к производству ком-
плектующих для рос-
сийских  воздушных 
судов на сумму, пре-
вышающую милли-
ард российских руб-
лей. И  это только 
в 2024 году.

НА США И ЕС СВЕТ КЛИНОМ НЕ СОШЕЛСЯ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- Что нужно сделать, чтобы 
молодежь была патриотичной? 
Все время перед любым чело-
веком стоит право выбора. Ведь 
сейчас очень многие молодые 
люди, которых мы называем ре-
локантами, уехали, потому что 
думают только о себе. Они не 
думают о других. Они не думают 
о стране.

Особенно важна для молодых 
людей справедливость. И если они видят честность, 
уважение старшего поколения по отношению к 
ним, они будут воспитаны в патриотической среде. 
И, конечно, молодежь нужно научить действовать. 
Ведь многие не делают, потому что боятся, а их 
надо научить не бояться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Затрагиваем разные направ-
ления совместной работы, кото-
рые формируют основу наших 
государств, а также союзного 
строительства. Вынуждены ре-
агировать на поведение стран 
Запада, которые считают, что 
вправе решать, какой режим 

демократичный, какой нет. 
Они уверены, что имеют 
право вторгаться в дела суверенных стран. За 
последние десятилетия подобные действия при-
водили к трагедии целых народов.

Нам очень важно отвечать на имеющиеся угро-
зы, чтобы обеспечить безопасность наших суве-
ренных государств, создавать новые точки роста 
в экономике и, конечно, сохранить все традицион-
ные ценности, которые есть в России, Беларуси 
и объединяют наш народ. На нас с надеждой смо-
трит большая часть мира, которая желает более 
справедливого мироустройства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии ПС по эко-
номической политике:

- Межрегиональные взаимоот-
ношения с введением санкций 
стали развиваться. Производ-
ственные процессы улучшают, 
выбирают компоненты, которые 
возможно производить либо 
в Беларуси, либо в России.

Самарская область - это хи-
мия, нефтехимия, автомобиле-
строение, не забываем, конечно 
же, про  космическую отрасль 
и новые производства.  Методы ведения боевых 
действий сейчас  существенно  изменились со вре-
мен ВОВ. Тогда были танки -  сейчас дроны, кос-
мические системы: то, что сейчас необходимо 
развивать, это и развивается.

 ■ Беларусь не удалось развалить, но новые 
 попытки еще будут предпринимать.

Советник-посланник Посоль-
ства Беларуси в России, депутат 
Палаты представителей Алек-
сандр Шпаковский предложил не 
забывать о том, что противник рас-
считывал поставить нас на колени:

- Я читал эти документы: белорус-
ская экономика должна была быть 
демонтирована в течение трех ме-
сяцев. Они ведь просчитали наши 

основные экспортные позиции и везде заблокировали, 
как им казалось, возможности для торговли и логистики.

Само собой, ничего у них не вышло. Во многом за 
счет того, что Москва и Минск ускорили интеграцию.

- С удовлетворением отметил в отчете Всемирного 
банка, что белорусское правительство успешно адап-
тировалось к экономическим санкциям.

Но расслабляться, на его взгляд, рано. Союзное госу-
дарство, как проект успешный, по-прежнему находится 
в фокусе внимания наших конкурентов:

- Есть угрозы белорусско-российской интеграции. 
Они реальные, не надо их недооценивать. Политика 
наших оппонентов по внедрению в традиционную сфе-
ру влияния России и по провоцированию конфликтов 
продолжается. В том числе прямое следствие такой 
политики - ситуация на Украине.
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ДОСЛОВНОРЕАЛЬНАЯ УГРОЗА ПРОГНОЗ
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В МС- вполне 
могут появиться 
белорусские детали.
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 ■ Многодетных в наших странах 
должно стать больше.

«Ну что, девчонки, приступим!»  - 
с этой яркой и динамичной фразы нача-
лось заседание секции «Содружество 
женских общественных организаций 
через общность духовных ценностей 
России и Беларуси». Женщинам было 
о чем поговорить.

Как создать систему образования, 
основанную на лучшем отечественном 
опыте, свободном от иностранного вли-
яния? Говорили участницы и о мерах 
поддержки семей, о ценностях, которые 
родители должны закладывать в детях, 
о генетической памяти, важности со-
хранения истории, традиций, развития 
национальной культуры. Обсуждали 

реальные шаги, которые могут способ-
ствовать улучшению демографической 
ситуации в Союзном государстве, что-
бы многодетные семьи стали нормой. 
Обменивались женщины и успешным 
опытом по ограничению влияния ин-
тернета и западных соцсетей на наших 
детей и подростков. Делились опытом 
работы с молодежной аудиторией.

- Первая задача: духовно-
нравственное воспитание подрастаю-
щего поколения. Сейчас молодежь не 
задумывается и не понимает, что про-
исходит. Их достали из теплой ванны 
и сказали, что ванна будет еще теплее, 
и они в это поверили. И взрослые люди 
не понимают, почему так произошло. 

Последние тридцать лет нравствен-
ные ценности в детей закладывали не 
мы, - такое мнение выразила предсе-
датель общественного объединения 
«Белорусский союз женщин» Ольга 
Шпилевская. Она привела в пример 
китайскую мудрость: хочешь победить 
врага - воспитай его детей такими, как 
хочешь ты.

Нужно с молодежью быть на одной 
волне, чтобы передавать свой опыт 
и знания юному поколению:

- Когда в процессе диалога с ребята-
ми показываешь, что ты сам ведешь 
свои социальные сети, - они тут же на-
чинают подписываться на тебя и читают 
нашу повестку. И когда рассказываешь 

про телеграм-канал, молодежь сразу 
начинает этой информацией делиться 
друг с другом.

Заместитель Госсекретаря Союз-
ного государства Елена Богдан счи-
тает, что важным инструментом должна 
стать народная дипломатия, а именно 
тесное взаимодействие при помощи 
общественных организаций России 
и Беларуси.

Российский предприниматель Инга 
Легасова уверена, что перед Белару-
сью и Россией стоит общая задача - 
повысить рождаемость.

- В семье должно быть минимум трое 
детей, а лучше больше пяти. Идея мно-
годетности должна стать многонацио-
нальной в наших странах. Это то, за 
счет чего мы сейчас сможем подняться.

 ■ Из хаоса рождается но-
вый миропорядок.

На секции по международ-
ной архитектуре безопасности 
обсудили, насколько уверен-
но две страны чувствуют себя 
в военно-идеологическом про-
тивостоянии с противником.

«Русские идут!»  - с таким 
криком 22 мая 1949 года вы-
бросился из окна министр 
 обороны США Джеймс Фор-
рестол, повредившийся рас-
судком от своей русофобии. 
Эту историю напомнил дирек-
тор института Европы РАН 
Алексей Громыко, поскольку 
уровень истерии враждебной 
западной пропаганды по от-
ношению к России и Беларуси 
достиг похожего  накала. И не 
только пропаганды.

Польша, которая граничит 
с Союзным государством, на-
мерена создать самую боль-
шую вооруженную группировку 
в Европе. Идет накачка НАТО 
на восточном фланге, проходят 
агрессивные учения. Приходит-
ся реагировать.

- Мы приняли Военную док-
трину Союзного государства, - 
напомнил заместитель Госсе-
кретаря СГ Алексей Кубрин. 
- У нее революционный харак-
тер. Определили не только 
взаимодействие всех силовых 
структур России и Беларуси, 
но и ВПК двух стран. В совре-
менных условиях очень важно 
оперативное взаимодействие 

предприятий, которые выпу-
скают высокотехнологичные 
системы вооружения. Сейчас 
реализуем три программы СГ 
в сфере безопасности. Пер-
вая - о функционировании ре-
гиональной группировки войск, 
которая предполагает ее значи-
тельное дооснащение. Вторая - 
совершенствование объектов 
тылового обеспечения регио-
нальной группировки - мы все 
убедились, насколько это важ-
но. И третья - повышение каче-
ства взаимодействия погран-
комитетов России и Беларуси. 
Нельзя забывать и о безопас-
ности в области миграцион-
ной политики. У нас работает 
постоянно действующая меж-
правительственная комиссия 
по этому направлению.

На секции также выступили 
эксперты, руководители науч-
ных центров, дипломаты, пар-
ламентарии обеих стран. 

- В Европе хотят построить 
новую архитектуру безопас-
ности, но без Беларуси и Рос-
сии,  - рассказал о нелепых 
планах специальный пред-
ставитель МИД РФ по де-
лам Союзного государства 
Виктор Сорокин. - Но на на-
ших глазах рождается новое 
справедливое многополярное 
мироустройство. На США и ЕС 
свет клином не сошелся.

Начальник Академии на-
циональной безопасности РБ 
Валентин Платонов обратил 
внимание на то, что нужно 

 развивать и систему защиты 
от биологических угроз.

- Необходимо развивать ге-
нетику в Союзном государстве, 
так как это напрямую связано 
с биологической безопасно-
стью, - выразил уверенность 
он. - Эта тематика сопоставима 
с гонкой вооружений и ядерно-
го оружия в XX веке.

Биологическое оружие мо-
жет нанести огромный ущерб, 
поэтому ситуацию нужно дер-
жать под контролем.

- Очень высокий уровень 
экспертных выступлений: был 
представлен весь спектр - от 
 геополитики до прикладных во-
просов национальной безопас-
ности. Сейчас мы находимся 
на неком цивилизационном 
рубеже. Из хаоса рождается 
новый миропорядок. Разруше-
ны прежние, казавшиеся не-
зыблемыми фундаментальные 
основы. Формируется новое 
будущее. И в этом будущем 
Союзное государство долж-
но занять достойное место за 
счет того, что наш историче-
ский и стратегический союз - 
это пример, как нужно строить 
межгосударственные и меж-
дународные отношения. В во-
просах национальной безо-
пасности и военной политики 
мы должны максимально сбли-
жать наши позиции. Многое 
из этого уже реализовали, - 
считает Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона».

 ■ Экономике скоро могут 
потребоваться собствен-
ные средства производ-
ства.

На экономической секции 
не избежать разговора про 
санкции. Директор Инсти-
тута экономики НАН Бела-
руси Денис Муха привел ста-
тистику: идет восстановление 
экономики Синеокой. Положи-
тельный тренд прошлого года 
сохранился и в первые месяцы 
этого года: ВВП Беларуси вы-
рос на четыре процента:

- Наша задача - создать 
бесшовную среду для наших 
граждан и организаций. И экс-
тренное импортозамещение - 
один из путей решения этой 
задачи.

Происходит и переориента-
ция рынков сбыта: на ЕАЭС 
и на Глобальный Юг. А значит, 
требуется и улучшение транс-
портной инфраструктуры, 
в частности строительство на 
северо-западе России портов 
для перевалки белорусских 
грузов вместо приблатийских.

Член Совета Федерации 
Александр Высокинский за-
тронул чувствительную струну. 
Самое важное в промышлен-
ности, по его мнению, это про-
изводство оборудования: нам 
нужны станки, подшипники, 
двигатели, прокатные станы. 
И в России, и в Беларуси при 
всех экономических успехах 
многое выпускают на импорт-

ных средствах производства.
- Мы почему-то про это за-

были. А без станков мы с ва-
ми никуда не двинемся. Если 
мы хотим, чтобы Союзное го-
сударство у нас развивалось 
не в теории, а на уровне кон-
кретных результатов, наста-
ло время говорить о созда-
нии совместных предприятий, 
в первую очередь по выпуску 
своих средств производства, - 
уверен он.

Иначе, если нам партнеры 
закрутят гайки, многое может 
остановиться.

Другой российский сена-
тор Руслан Смашнев, как 
представитель приграничной 
Смоленской области, поднял 
тему туризма:

- На рынке туроператоров 
в России по ряду причин ушло 
до пятидесяти процентов ком-
паний. Но свято место пусто 
не бывает.

В Смоленске сейчас хотят 
создать новый турцентр - Со-
юзный дом, идею поддержали 
Минэкономики двух стран.

- Мы видим, что этот город 
и сопредельные с ним области 
Беларуси имеют потенциал по 
привлечению туристов, кото-
рый пока не раскрыт. Нужно 
создавать единые турпро-
дукты и маршруты, как меж-
региональные, так и между-
народные, календарь общих 
мероприятий. Емкость этого 
рынка - миллиарды рублей, 
а заинтересованность есть 
у многих стран СНГ, - отме-
тил член Совета Федерации.

Подготовили Михаил ВАСИЛЬЕВ, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Максим ЧИЖИКОВ.

СЕМЬЯ И ДЕТИ - В ПРИОРИТЕТЕ ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ

ПЕРСПЕКТИВЫБЕЗ СТАНКА  
НЕТ РЫВКА

РЕВОЛЮЦИОННАЯ ДОКТРИНА НА ПОСТУ
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Главное - демография. Встанем 
на ноги сами и поднимем страну.

Оборудование  
на предприятиях 
должно быть 
отечественным  
и современным.
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 ■ СГ может стать одним из 
центров притяжения уже 
в ближайшем будущем.

Конференция «Союзное 
государство в условиях мно-
гополярного мира», органи-
зованная Парламентским 
Собранием, попала точно 
в  яблочко. Сейчас в мире  - 
явный тренд на многополяр-
ность. И Союзное государство 
может стать одним из таких 
центров притяжения.

ПО СВОЕЙ СИСТЕМЕ
- В новой политической 

реальности нет места геге-
монии Запада, - заявил, от-
крывая мероприятие, заме-
ститель Председателя ПС 
Иван Мельников. - Мировое 
сообщество заинтересовано 
в построении справедливого 
порядка на общепризнанных 
нормах международного пра-
ва. Союзное государство - яр-
кий пример того, как гармо-
нично могут складываться 
отношения суверен-
ных государств в мно-
гополярном мире. 
В их основе - общая 
историческая па-
мять, общее понима-
ние вызовов и угроз, 
искреннее уважение 
особенностей и ин-
тересов друг друга.

Вот только лидер-
ство на мировой арене нам 
никто не принесет на блюдеч-
ке с голубой каемочкой.

- Если мы не выстроим при-
влекательную политическую 
модель и нашего Союзного 
государства, и каждой страны 
в отдельности, мы не сможем 
говорить и предлагать что-то 
миру и призывать признать 

нас в качестве одного из та-
ких полюсов. Амбиции, заяв-
ления, декларации на внеш-
неполитическом контуре без 

серьезного базиса, 
закрепленного на 
поколения вперед, не 
будут иметь смысла, - 
считает депутат Па-
латы представите-
лей РБ Вадим Гигин.

По его 
мнению, се-
р ь е з н ы м 
торможе-

нием для Союзного 
государства в конце 
девяностых и в нача-
ле нулевых стали от-
личия политических 
моделей развития 
наших стран, в том 
числе разница в уровне вли-
яния политических партий, 
а также общественных орга-

низаций. К примеру, роль Бе-
лорусского патриотического 
союза молодежи, Федерации 
профсоюзов и других струк-
тур в Сине окой была намного 
выше, чем аналогичных орга-
низаций в России.

Политические институты 
в СГ и дальше будут оставать-
ся разными, но это будет уже 
не наша слабость, а, наоборот, 

преимущество.
- Модель, когда есть 

большая федераль-
ная Россия с сильным 
центром и унитарная 
президентская Бе-
ларусь, можно при-
менить для разных 
стран в  разном из-
мерении. С другой 
стороны, главное, 

чтобы наши тенденции были 
бы идентичны: не надо, чтобы 
они были полностью унифи-

цированы, они должны быть 
гармонизированы, - заявил 
парламентарий.

При этом Вадим Гигин 
настаивает на том, что нет 
смысла пытаться копировать 
западную политическую си-
стему, которая себя дискре-
дитировала:

- Должны формировать соб-
ственную систему исходя из 
тех тенденций и запросов, ко-
торые есть в нашем обществе.

МИЛЛИАРД 
НА ДЕТАЛИ
Заместитель пред-

седателя Комиссии 
ПС по экономиче-
ской политике Де-
нис Кравченко в 
своем выступлении 
сделал акцент на 
промышленной ко-
операции. Первым 

делом он похвалил сябров за 
находчивость и смекалку.

- Когда создавали совмест-
ную спутниковую группиров-
ку из четырех аппаратов «Ка-
нопус», белорусская сторона 
профинансировала создание 
одного из них. И законода-
тельство Беларуси позволило 
коммерциализировать этот 
спутник. И пока мы занима-
лись поправками к нашему 
законодательству, белорус-
ская сторона уже полностью 
окупила спутник и вышла в 
прибыль, - вспомнил он при-
мер из недавней истории.

Потенциальной площадкой 
для сотрудничества он счита-
ет авиастроение:

- Воспринимаем белорус-
ских партнеров как часть 
единого авиастроительного 
комплекса, доставшегося нам 
в наследство от Советского 
Союза и, соответственно, спо-
собного функционировать как 
единое целое, независимо от 
внешних воздействий и внеш-
него мира.

По его словам, Минский 
завод гражданской авиации 
№ 407 и авиаремонтное пред-
приятие № 558 могут постав-
лять детали для российских 
МС-21, Ту-214, Бе-200:

- Заключили и исполняют 
договоры, прорабатываем но-
вые контракты. В целом в пла-
нах российских авиастрои-

телей  - привлечь 
белорусских коллег 
к производству ком-
плектующих для рос-
сийских  воздушных 
судов на сумму, пре-
вышающую милли-
ард российских руб-
лей. И  это только 
в 2024 году.

НА США И ЕС СВЕТ КЛИНОМ НЕ СОШЕЛСЯ

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здраво-
охранению:

- Что нужно сделать, чтобы 
молодежь была патриотичной? 
Все время перед любым чело-
веком стоит право выбора. Ведь 
сейчас очень многие молодые 
люди, которых мы называем ре-
локантами, уехали, потому что 
думают только о себе. Они не 
думают о других. Они не думают 
о стране.

Особенно важна для молодых 
людей справедливость. И если они видят честность, 
уважение старшего поколения по отношению к 
ним, они будут воспитаны в патриотической среде. 
И, конечно, молодежь нужно научить действовать. 
Ведь многие не делают, потому что боятся, а их 
надо научить не бояться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту 
и туризму:

- Затрагиваем разные направ-
ления совместной работы, кото-
рые формируют основу наших 
государств, а также союзного 
строительства. Вынуждены ре-
агировать на поведение стран 
Запада, которые считают, что 
вправе решать, какой режим 

демократичный, какой нет. 
Они уверены, что имеют 
право вторгаться в дела суверенных стран. За 
последние десятилетия подобные действия при-
водили к трагедии целых народов.

Нам очень важно отвечать на имеющиеся угро-
зы, чтобы обеспечить безопасность наших суве-
ренных государств, создавать новые точки роста 
в экономике и, конечно, сохранить все традицион-
ные ценности, которые есть в России, Беларуси 
и объединяют наш народ. На нас с надеждой смо-
трит большая часть мира, которая желает более 
справедливого мироустройства.

Владимир ПЛЯКИН, член Комиссии ПС по эко-
номической политике:

- Межрегиональные взаимоот-
ношения с введением санкций 
стали развиваться. Производ-
ственные процессы улучшают, 
выбирают компоненты, которые 
возможно производить либо 
в Беларуси, либо в России.

Самарская область - это хи-
мия, нефтехимия, автомобиле-
строение, не забываем, конечно 
же, про  космическую отрасль 
и новые производства.  Методы ведения боевых 
действий сейчас  существенно  изменились со вре-
мен ВОВ. Тогда были танки -  сейчас дроны, кос-
мические системы: то, что сейчас необходимо 
развивать, это и развивается.

 ■ Беларусь не удалось развалить, но новые 
 попытки еще будут предпринимать.

Советник-посланник Посоль-
ства Беларуси в России, депутат 
Палаты представителей Алек-
сандр Шпаковский предложил не 
забывать о том, что противник рас-
считывал поставить нас на колени:

- Я читал эти документы: белорус-
ская экономика должна была быть 
демонтирована в течение трех ме-
сяцев. Они ведь просчитали наши 

основные экспортные позиции и везде заблокировали, 
как им казалось, возможности для торговли и логистики.

Само собой, ничего у них не вышло. Во многом за 
счет того, что Москва и Минск ускорили интеграцию.

- С удовлетворением отметил в отчете Всемирного 
банка, что белорусское правительство успешно адап-
тировалось к экономическим санкциям.

Но расслабляться, на его взгляд, рано. Союзное госу-
дарство, как проект успешный, по-прежнему находится 
в фокусе внимания наших конкурентов:

- Есть угрозы белорусско-российской интеграции. 
Они реальные, не надо их недооценивать. Политика 
наших оппонентов по внедрению в традиционную сфе-
ру влияния России и по провоцированию конфликтов 
продолжается. В том числе прямое следствие такой 
политики - ситуация на Украине.
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В МС- вполне 
могут появиться 
белорусские детали.
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 ■ За две недели мы убедились 
в бесстыдстве своих врагов и вер-
ности друзей.

НАДО ПОСТАВИТЬ 
ЗАСЛОН
В эти дни мы не только скорбели, 

но и осмысливали информацию.
Западные лидеры, которые до сих 

пор не знают, кто взорвал «Северный 
поток», сразу после теракта точно 
были информированы, что Украина к 
этому не имеет никакого отношения. 
Вот ведь удачное озарение!

Получается, в Россию свободно пу-
стили гастарбайтеров, один из кото-
рых осужден на родине за педофи-
лию, а другой состоял под надзором 
спецслужб, поскольку его родной 
брат воевал за террористов в Си-
рии. Оба расстреливали посетите-
лей «Крокуса». При этом, как заметил 
пи сатель Захар Прилепин, в Россию 
могут закрыть въезд многодетной ма-
тери из Одессы, беженке от киевского 
режима. А этим - зеленый свет! У нас 
с Таджикистаном ведь безвизовый 
въезд, а с Украиной - нет. Выводы, 
надеемся, сделают.

ЮНЫХ ГЕРОЕВ 
НАГРАДИЛИ
Как выяснилось, российские под-

ростки могут в критической ситуа-
ции забыть про свою безопасность 
и спасать людей. А ведь никто бы не 
упрекнул их, если бы они убежали 
при первых выстрелах.

Героические ребята получили в Гос-
думе ценные подарки. Помимо Исла-
ма Халилова, это Никита Иванов, 

Артемий Филимонов, Виктория 
Волчихина, Александр Журик и 
Елизавета Терехова. Надеемся, от-
метят и пятнадцатилетнюю Алек-
сандру Кравченко, учащуюся кадет-
ского класса, которая тоже спасала 
людей. Все они достойны награды из 
рук президента и размещения фото-
графий на баннерах.

В далекой стране Чили перед фут-
больным матчем объявили траур. Но, 
конечно, наибольшую солидарность 
проявили жители Беларуси. С первых 
часов к Посольству РФ в Минске стали 
приносить цветы и свечи.

На следующий день акции прош-
ли по всей Беларуси. Цветы, свечи 
и лампады несли к Генеральному 
консульству РФ в Бресте. В Моги-
леве погибших поминали у лицея 
Белорусско-Российского универси-
тета. Жители Гомеля принесли тра-
урные букеты к Российскому центру 
науки и культуры. А в Витебске орга-
низовали мероприятия у Аллеи звезд 
Летнего амфитеатра.

Жизнь показала: мы вместе не толь-
ко в радости, но и в горе. Впрочем, 
в этом мы не сомневались.

 ■ «Радио Свобода» заступилось 
за убийцу.

Русофобское американское СМИ раз-
местило видео с матерью самого мо-
лодого террориста, Файзова, в стиле 
«онижедети».

Плачущая женщина, скрывающая лицо 
платком, говорит по-таджикски с син-
хронным переводом:

- Призываю принять во внимание  
его молодой возраст и экстрадировать 
на родину. Возможно, он не осознавал, 
что делает. Из-за этого страдает вся  
наша семья, все родственники и сосе- 
ди.

Соседи, серьезно?! Ну, тогда другое де-
ло. Давайте его не экстрадируем, а про-
сто отпустим. Оступился мальчик, с кем 
не бывает.

 ■ В Махачкале и Кас-
пийске задержали 
трех членов бандгруп-
пы, связанных с пре-
ступлением в Красно-
горске.

При обыске у задержан-
ных нашли автоматиче-
ское оружие, боеприпасы 
и готовое к применению 
самодельное взрывное 
устройство. Негодяев 
задержали без потерь. 
Следователи установи-
ли, что боевики участво-
вали в финансировании 
и обес печении «сред-

ствами террора», как го-
ворится в официальном 
сообщении, исполните-
лей теракта в «Крокусе».

Напомним, что по делу 
в Красногорске аресто-
ваны уже десять чело-
век - четыре исполните-
ля и пособники. Десятый 
фигурант, Якубджони 
Юсуфзода, был задер-
жан совершенно слу-
чайно. Преступник по-
пытался удрать, увидев 
патрульную машину, - не  
выдержали нервы. На 
требование остановить-
ся не реагировал, а ког-

да его настигли, оказал 
активное сопротивле- 
ние.

На допросе нигде не 
работающий гражданин 
Таджикистана попытал-
ся объяснить свое пове-
дение тем, что нарушил 
правила пребывания 
в Москве. И испугался, 
что его выдворят. Но си-
ловики взялись за него 
всерьез, арестовав на 
двенадцать дней за не-
повиновение. За это вре-
мя выяснилась связь ми-
гранта с террористами из 
«Крокуса».

 ■ Из украинцев система-
тически делают моральных 
уродов. 

В Сети опубликовали текст 
объявлений, которые жительни-
цы Незалежной размещают на 
сайте знакомств Tinder.

«Напиши мне, если хочешь 
вместе сидеть под пледом и пе-
ресматривать видео из «Кроку-
са». «Познакомлюсь с парнем 
для создания семьи и обстрелов 
Белгорода». Расчеловечивание 
жителей России превратилось 
в привычную рутину.

Известный дизайнер и блогер 
Артемий Лебедев недавно рас-
сказал, что его подруги с Укра-
ины с двумя высшими образо-
ваниями на полном серьезе ему 
писали, что российские солдаты 
в Незалежной впервые увиде-
ли асфальт. То есть лоботомию 
украинскому народу проделали 
кардинальную. И заплатит он за 
нее очень высокую цену.

 ■ МИД РФ потребовал выдать гла-
ву СБУ.

ЧЕРНАЯ МЕТКА
Настал момент истины. МИД России 

напрямую обвинил Киев в терроризме.
«Совершенный 22 марта в Красногор-

ске и шокировавший весь мир кровавый 
теракт - далеко не первая террористи-
ческая атака против нашей страны за 
последнее время, - говорится в дипло-
матической ноте. - Проведенные рос-
сийскими компетентными органами 
следственные действия указывают, что 
следы всех этих преступлений ведут на 
Украину».

Да какие тут могут быть сомнения, 
когда глава СБУ Василий Малюк в конце 
марта с удовольствием смаковал детали 
убийств журналистки Дарьи Дугиной, 
военкора Максима Фомина (Владлена 
Татарского), говорил о покушении на 
писателя Захара Прилепина и смер-
ти его соратника Александра Шубина. 
А еще в этом кровавом перечне - под-
рыв Крымского моста, в результате чего 
погибли пять человек. Малюк пообещал 
снова «передать привет».

Также МИД упомянул рейды организа-
ции «Русский добровольческий корпус» 
(организация признана террористиче-
ской и запрещена в России), которые 
привели к гибели и увечьям мирных 
граждан, включая детей. В связи с этим 
МИД потребовал немедленного ареста 
всех причастных к терактам лиц. И кон-
кретно - главы СБУ Василия Малюка.

Понятно, что киевский режим никого 
не отдаст, ведь терроризм - одна из его 
опор. Но это, безусловно, черная метка 
для украинских чиновников.

БАНДИТОВ ЗНАЮТ 
ПОИМЕННО
Директор ФСБ России Александр 

Бортников редко дает интервью. Од-
нако на минувшей неделе сделал ряд 
громких заявлений. Он прямо сказал, 
что к теракту в Красногорске причастны 
спецслужбы Украины. Согласился с тем, 
что СБУ Украины пора признать тер-
рористической организацией. А на во-
прос, является ли руководитель Главно-
го управления разведки (ГУР) Украины 
Буданов (признан в РФ экстремистом) 
законной целью, ответил:

- Все, кто совершает преступления 
против России, являются для нас за-
конной целью.

- Почему тогда они живы? - поинтере-
совался журналист.

- Всё впереди, - коротко ответил глава 
спецслужбы.

После этого Александр Бортников 
вновь пересекся с журналистами.

- Спецслужбы знают организаторов 
проведения террористических акций 
против России и сделают все необхо-
димое, чтобы их наказать, - заверил 
он. - Есть те, кто ушел и организовал 
боевые подразделения. Есть те, кто на-
меревался это сделать. Все правоохра-
нительные органы и спецслужбы этим 
активно занимаются. При этом, как по-
ручил президент, поименно. Мы знаем, 
кто является организатором подготовки 
и проведения террористических акций 
на нашей территории.

Если суммировать все сказанное, 
украинские бонзы, причастные к тер-
роризму против России, до старости 
не доживут.

ПРАВОСУДИЕ

МАЛЮК, ТЕБЕ КАЮК!

НЕРВЫ ПОДВЕЛИ СЛЕДСТВИЕ

ПОЖАЛЕЙТЕ НЕГОДЯЯ ПРОПАГАНДА

ЗА ГРАНЬЮ

НАЦИЗМ  
ГОЛОВНОГО МОЗГА
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Ребята, которые спасали людей в «Крокусе», немного растеряны - не привыкли  
к такому вниманию.

В Минске несут цветы  
к российскому посольству.
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 ■ Трагедия в «Крокус Си-
ти» показала, насколько бе-
да может сплотить россий-
ский народ. Белорусы тоже 
скорбят вместе с нами. 

РЕКВИЕМ  
ПО ПОГИБШИМ
Цветы, цветы, цветы… 

Настоящие холмы из буке-
тов возле концертного зала 
в  Красногорске начали расти 
сразу после террористической 
атаки. 

Всего же, по подсчетам МЧС, 
трагедия непосредственно за-
тронула 695 человек, из них 
144 погибли. Почтить их па-
мять пришли и больше сотни 
представителей дипведомств, 
аккредитованных в Москве. 
Посланники стран СНГ, Азии, 
Африки, Латинской Америки, 
Карибского бассейна. Среди 
них - Посол Беларуси Дми-
трий Крутой. 

На девятый день со-
стоялся памятный 
концерт-реквием. 
Лил дождь, ор-
кестр Вале-
рия Гергиева 
играл музыку 
Прокофьева, а 
за его спиной, 
по фасаду по-
луразрушенного 
здания, ввысь под-
нимался клин белых 
журавлей. И смотре-
ли с фотографий ли-
ца тех, кто не сумел 
выбраться. 

Слово дали пострадавшим 
в теракте.

- Мы выжили благодаря 
охраннику Осанушкину 
Алексею, который не бросил 
нас в трудную минуту, - рас-
сказывает Наталья Скисо-
ва. - Ему было плохо, но он 
вернулся за нами и вывел нас 
оттуда. Благодарна ему, что не 
оставил моих детей без мамы.

Татьяна Отраднова вспом-
нила посетителя «Крокуса» 
с топором, который был го-

тов схватиться врукопашную 
с террористами.

- Оттого, что он был очень 
уверенным с этим топором, 

мне становилось легче, - 
уверяет Татьяна. - Ес-

ли он это увидит, 
пускай знает, что 
он в моем сердце.

С т р а ш н ы м и 
воспоминаниями 
поделился Игорь 
Толпыкин.

- Я глава не-
большой семьи, 

так случилось, что 
в тот роковой день 
мы тоже оказались 
в «Крокусе». Благо-
даря Гос поду нам 

удалось спастись, мы выбе-
жали из здания, но тут мою се-
мью настиг тот самый белый 
«Рено» террористов. Боль-
ше всех пострадал сыниш-
ка Илья. Он отлетел на пять 
метров и лежал без дыхания. 
Спасибо огромное всем не-
равнодушным людям, нашим 
родным, которые оказали пер-
вую помощь. Спасибо врачам, 
которые всю ночь колдовали 
над ним.

А закончил Игорь словами 
Данилы Багрова:

- Я узнал, что у меня есть 
огромная семья. Это вы.

«ЗАДЫХАЕМСЯ, 
ГОРИМ»
Поразительная по трагиз-

му судьба выпала на долю 
сестер Макарских - Татьяны 
и Анны. В 1999-м семья жила 
в Волгодонске. 16 сентября 
как раз возле их дома терро-
ристы взорвали грузовик со 
взрывчаткой. Погибли девят-
надцать человек. Девушки по-
лучили ранения от выбитых 
взрывной волной стекол.

Злой рок настиг их в 2024 
году. На концерт «Пикника» 
сестры пошли вместе, Анна 

прилетела в Москву из Ростов-
ской области. На выход в свет 
купили новую одежду. Если б 
знать…

Погибая в пожаре, они успе-
ли дозвониться отцу и  по-
прощаться, а потом с ними 
поговорила мама - Елена Ма-
карская.

- Последний раз я разгова-
ривала с Аней уже во время 
теракта по телефону, око-
ло 20.35, - рассказала женщи-
на. - Она произнесла  несколько 
слов, хрипя и захватывая 
 воздух: «Задыхаемся, горим… 
прости… Помогите!» И все.

Вечная память погибшим, 
вечное проклятие убийцам!

ПАМЯТЬ

ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ

 ■ Пугачева стала извиняться за 
«негуманное» отношение к тер-
рористам.

БАБУШКА НИ ПРИ ЧЕМ
Есть у нас такая актриса - Лия Ахед-

жакова, которая любит извиняться пе-
ред всеми, кого, по ее мнению, «обиде-
ла» Россия. Бог с ней совсем, человек 
пожилой, 85 лет. Но Алла Пугачева, 
хоть и в почтенном возрасте, помоложе 
будет. После кровавой бойни в «Кро-
кусе» на ее страницах мы не увидели 
слов сочувствия. Зато появился ком-
ментарий к истеричному видео певицы-
таджички Манижи.

- Я рада, что она (бабушка Манижи. - 
Ред.) не проживает то, что происходит 
с нами и с миром. А еще я рада, что 
последствия, которые обрушатся на 
таджиков и всех жителей Центральной 
Азии, не коснутся ее. А еще я рада, что 
она не видела ту зверскую ночь. И не 

видит, как в ответ на вопиющее звер-
ство законом является публичная пыт-
ка, - заявила она со слезами на глазах.

«Прости…» - написала примадонна.

ИНФАНТИЛИЗМ 
НЕУМЕСТЕН
О каких гонениях говорит феминистка-

лесбиянка, абсолютно непонятно. Тут 
она страну попутала. Мы не Украина, 
где нельзя себя называть русским - за 
это и убить могут. Мы даже не Европа, 
где без суда и следствия у российских 
граждан отбирают собственность, а 
русских студентов выбрасывают из ин-
ститутов. Кстати, сама Манижа, между 
прочим, представляла Россию на «Ев-
ровидении». А насчет пытки…

Ублюдков, которые стреляли, резали, 
давили машиной безоружных людей, 
в том числе детей, задерживали дей-

ствительно жестко. Даже жестоко. Пер-
вые минуты ареста критически важ-
ны - пользуясь шоковым состоянием 
преступников, спецслужбы пытаются 
получить массу информации. Напри-
мер, о подельниках, которые в это са-
мое время могут нанести удар в другом 
месте. По другим женщинам, старикам, 
детям. Будем лить слезы по поводу 
«негуманности» силовиков? А уж из-
виняться за их действия перед другим 
человеком - это запредельный уровень 
цинизма или инфантилизма.

НИ ОСУЖДЕНИЯ,  
НИ СОЧУВСТВИЯ
Алла Борисовна, в отношении кото-

рой, к слову, решают вопрос о присвое-
нии статуса иноагента, видно, поня-
ла, что переборщила. И опубликовала 
пост: мол, скорбь должна быть в душе. 

Ну, обиженным террористам посочув-
ствовать - это, вероятно, другое.

В таком же духе выступил иноагент 
действующий - Андрей Макаревич, от 
которого не дождались ни слов осуж-
дения, ни слов сочувствия.

«Публичное вырывание собственных 
волос на просторах интернета считаю 
пошлейшим занятием. Можешь по-
мочь - помоги. А трындеть не надо», - 
написал он.

А ведь в октябре 2023 года после на-
падения ХАМАС на Израиль «маши-
нист» не только осудил действия па-
лестинской группировки, но и выразил 
слова поддержки «нашим парням». То 
есть армии Израиля. Гибель тысяч пале-
стинских детей музыканта тоже ничуть 
не волнует. Так что не надо «трындеть 
про трындеж» - просто Россия уже дав-
но не ваша страна. Так и скажите.

 ■ Спортивные звезды 
подарили клюшку маль-
чику, которого преступни-
ки сбили на машине.

Тот самый Илюша Тол-
пыкин, на которого наехал 
«Рено» негодяев около «Кро-
куса», сейчас лечится в боль-
нице и, слава богу, идет на 
поправку. Узнав, что паренек 
увлекается хоккеем, его ре-
шили порадовать российские 
спортсмены. Мальчика наве-
стил нападающий московско-
го «Спартака», игрок сборной 
страны Илья Ковальчук. Он 
подарил Илье клюшку и игро-
вой свитер. А по видео к нему 
обратились со словами под-
держки хоккейные легенды 
Александр Овечкин и Евге-
ний Малкин.

- Я слышал, с тобой и с тво-
ей маленькой сестренкой слу-
чилась беда, - сказал Овеч-
кин.  - Знаю, ты крепкий, 
смелый, сильный парень. 
Обязательно все выдержишь, 
а шрамы украшают настоя-
щих мужчин. Желаю тебе 
скорейшего выздоровления. 
Скоро ты вернешься на лед 
и покажешь всем! Обнимаю!

Малкин тоже пожелал ре-
бенку здоровья и предложил 
дружить.

- Летом я буду в Москве, - 
сказал он. - Можем вместе 
с тобой сходить на какой-
нибудь хоккейный матч. Ес-
ли тебе что-нибудь нужно, 
всегда можешь обратиться ко  
мне. Верю, что ты станешь 
крутым хоккеистом, мы за 
тебя переживаем, все будет 
хорошо!

Также подбодрили мальчи-
ка от клуба «Авангард» Да-
мир Шарибзянов, динамовец 
Андрей Миронов, Владис-
лав Каменев от ЦСКА и дру-
гие неравнодушные игроки.

СИНДРОМ ЛИИ АХЕДЖАКОВОЙ ЦИНИЗМ

СОЛИДАРНОСТЬ

«КРЕПКИЙ, 
СМЕЛЫЙ 
ПАРЕНЬ»
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Скромный герой 
Алексей Осанушкин.

Татьяна и Анна Макарские были счастливы попасть на концерт 
«Пикника». Они еще не знали, что не вернутся домой.

Концерт-реквием 
под дождем.
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 ■ За две недели мы убедились 
в бесстыдстве своих врагов и вер-
ности друзей.

НАДО ПОСТАВИТЬ 
ЗАСЛОН
В эти дни мы не только скорбели, 

но и осмысливали информацию.
Западные лидеры, которые до сих 

пор не знают, кто взорвал «Северный 
поток», сразу после теракта точно 
были информированы, что Украина к 
этому не имеет никакого отношения. 
Вот ведь удачное озарение!

Получается, в Россию свободно пу-
стили гастарбайтеров, один из кото-
рых осужден на родине за педофи-
лию, а другой состоял под надзором 
спецслужб, поскольку его родной 
брат воевал за террористов в Си-
рии. Оба расстреливали посетите-
лей «Крокуса». При этом, как заметил 
пи сатель Захар Прилепин, в Россию 
могут закрыть въезд многодетной ма-
тери из Одессы, беженке от киевского 
режима. А этим - зеленый свет! У нас 
с Таджикистаном ведь безвизовый 
въезд, а с Украиной - нет. Выводы, 
надеемся, сделают.

ЮНЫХ ГЕРОЕВ 
НАГРАДИЛИ
Как выяснилось, российские под-

ростки могут в критической ситуа-
ции забыть про свою безопасность 
и спасать людей. А ведь никто бы не 
упрекнул их, если бы они убежали 
при первых выстрелах.

Героические ребята получили в Гос-
думе ценные подарки. Помимо Исла-
ма Халилова, это Никита Иванов, 

Артемий Филимонов, Виктория 
Волчихина, Александр Журик и 
Елизавета Терехова. Надеемся, от-
метят и пятнадцатилетнюю Алек-
сандру Кравченко, учащуюся кадет-
ского класса, которая тоже спасала 
людей. Все они достойны награды из 
рук президента и размещения фото-
графий на баннерах.

В далекой стране Чили перед фут-
больным матчем объявили траур. Но, 
конечно, наибольшую солидарность 
проявили жители Беларуси. С первых 
часов к Посольству РФ в Минске стали 
приносить цветы и свечи.

На следующий день акции прош-
ли по всей Беларуси. Цветы, свечи 
и лампады несли к Генеральному 
консульству РФ в Бресте. В Моги-
леве погибших поминали у лицея 
Белорусско-Российского универси-
тета. Жители Гомеля принесли тра-
урные букеты к Российскому центру 
науки и культуры. А в Витебске орга-
низовали мероприятия у Аллеи звезд 
Летнего амфитеатра.

Жизнь показала: мы вместе не толь-
ко в радости, но и в горе. Впрочем, 
в этом мы не сомневались.

 ■ «Радио Свобода» заступилось 
за убийцу.

Русофобское американское СМИ раз-
местило видео с матерью самого мо-
лодого террориста, Файзова, в стиле 
«онижедети».

Плачущая женщина, скрывающая лицо 
платком, говорит по-таджикски с син-
хронным переводом:

- Призываю принять во внимание  
его молодой возраст и экстрадировать 
на родину. Возможно, он не осознавал, 
что делает. Из-за этого страдает вся  
наша семья, все родственники и сосе- 
ди.

Соседи, серьезно?! Ну, тогда другое де-
ло. Давайте его не экстрадируем, а про-
сто отпустим. Оступился мальчик, с кем 
не бывает.

 ■ В Махачкале и Кас-
пийске задержали 
трех членов бандгруп-
пы, связанных с пре-
ступлением в Красно-
горске.

При обыске у задержан-
ных нашли автоматиче-
ское оружие, боеприпасы 
и готовое к применению 
самодельное взрывное 
устройство. Негодяев 
задержали без потерь. 
Следователи установи-
ли, что боевики участво-
вали в финансировании 
и обес печении «сред-

ствами террора», как го-
ворится в официальном 
сообщении, исполните-
лей теракта в «Крокусе».

Напомним, что по делу 
в Красногорске аресто-
ваны уже десять чело-
век - четыре исполните-
ля и пособники. Десятый 
фигурант, Якубджони 
Юсуфзода, был задер-
жан совершенно слу-
чайно. Преступник по-
пытался удрать, увидев 
патрульную машину, - не  
выдержали нервы. На 
требование остановить-
ся не реагировал, а ког-

да его настигли, оказал 
активное сопротивле- 
ние.

На допросе нигде не 
работающий гражданин 
Таджикистана попытал-
ся объяснить свое пове-
дение тем, что нарушил 
правила пребывания 
в Москве. И испугался, 
что его выдворят. Но си-
ловики взялись за него 
всерьез, арестовав на 
двенадцать дней за не-
повиновение. За это вре-
мя выяснилась связь ми-
гранта с террористами из 
«Крокуса».

 ■ Из украинцев система-
тически делают моральных 
уродов. 

В Сети опубликовали текст 
объявлений, которые жительни-
цы Незалежной размещают на 
сайте знакомств Tinder.

«Напиши мне, если хочешь 
вместе сидеть под пледом и пе-
ресматривать видео из «Кроку-
са». «Познакомлюсь с парнем 
для создания семьи и обстрелов 
Белгорода». Расчеловечивание 
жителей России превратилось 
в привычную рутину.

Известный дизайнер и блогер 
Артемий Лебедев недавно рас-
сказал, что его подруги с Укра-
ины с двумя высшими образо-
ваниями на полном серьезе ему 
писали, что российские солдаты 
в Незалежной впервые увиде-
ли асфальт. То есть лоботомию 
украинскому народу проделали 
кардинальную. И заплатит он за 
нее очень высокую цену.

 ■ МИД РФ потребовал выдать гла-
ву СБУ.

ЧЕРНАЯ МЕТКА
Настал момент истины. МИД России 

напрямую обвинил Киев в терроризме.
«Совершенный 22 марта в Красногор-

ске и шокировавший весь мир кровавый 
теракт - далеко не первая террористи-
ческая атака против нашей страны за 
последнее время, - говорится в дипло-
матической ноте. - Проведенные рос-
сийскими компетентными органами 
следственные действия указывают, что 
следы всех этих преступлений ведут на 
Украину».

Да какие тут могут быть сомнения, 
когда глава СБУ Василий Малюк в конце 
марта с удовольствием смаковал детали 
убийств журналистки Дарьи Дугиной, 
военкора Максима Фомина (Владлена 
Татарского), говорил о покушении на 
писателя Захара Прилепина и смер-
ти его соратника Александра Шубина. 
А еще в этом кровавом перечне - под-
рыв Крымского моста, в результате чего 
погибли пять человек. Малюк пообещал 
снова «передать привет».

Также МИД упомянул рейды организа-
ции «Русский добровольческий корпус» 
(организация признана террористиче-
ской и запрещена в России), которые 
привели к гибели и увечьям мирных 
граждан, включая детей. В связи с этим 
МИД потребовал немедленного ареста 
всех причастных к терактам лиц. И кон-
кретно - главы СБУ Василия Малюка.

Понятно, что киевский режим никого 
не отдаст, ведь терроризм - одна из его 
опор. Но это, безусловно, черная метка 
для украинских чиновников.

БАНДИТОВ ЗНАЮТ 
ПОИМЕННО
Директор ФСБ России Александр 

Бортников редко дает интервью. Од-
нако на минувшей неделе сделал ряд 
громких заявлений. Он прямо сказал, 
что к теракту в Красногорске причастны 
спецслужбы Украины. Согласился с тем, 
что СБУ Украины пора признать тер-
рористической организацией. А на во-
прос, является ли руководитель Главно-
го управления разведки (ГУР) Украины 
Буданов (признан в РФ экстремистом) 
законной целью, ответил:

- Все, кто совершает преступления 
против России, являются для нас за-
конной целью.

- Почему тогда они живы? - поинтере-
совался журналист.

- Всё впереди, - коротко ответил глава 
спецслужбы.

После этого Александр Бортников 
вновь пересекся с журналистами.

- Спецслужбы знают организаторов 
проведения террористических акций 
против России и сделают все необхо-
димое, чтобы их наказать, - заверил 
он. - Есть те, кто ушел и организовал 
боевые подразделения. Есть те, кто на-
меревался это сделать. Все правоохра-
нительные органы и спецслужбы этим 
активно занимаются. При этом, как по-
ручил президент, поименно. Мы знаем, 
кто является организатором подготовки 
и проведения террористических акций 
на нашей территории.

Если суммировать все сказанное, 
украинские бонзы, причастные к тер-
роризму против России, до старости 
не доживут.

ПРАВОСУДИЕ

МАЛЮК, ТЕБЕ КАЮК!

НЕРВЫ ПОДВЕЛИ СЛЕДСТВИЕ

ПОЖАЛЕЙТЕ НЕГОДЯЯ ПРОПАГАНДА

ЗА ГРАНЬЮ
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Ребята, которые спасали людей в «Крокусе», немного растеряны - не привыкли  
к такому вниманию.

В Минске несут цветы  
к российскому посольству.
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 ■ Трагедия в «Крокус Си-
ти» показала, насколько бе-
да может сплотить россий-
ский народ. Белорусы тоже 
скорбят вместе с нами. 

РЕКВИЕМ  
ПО ПОГИБШИМ
Цветы, цветы, цветы… 

Настоящие холмы из буке-
тов возле концертного зала 
в  Красногорске начали расти 
сразу после террористической 
атаки. 

Всего же, по подсчетам МЧС, 
трагедия непосредственно за-
тронула 695 человек, из них 
144 погибли. Почтить их па-
мять пришли и больше сотни 
представителей дипведомств, 
аккредитованных в Москве. 
Посланники стран СНГ, Азии, 
Африки, Латинской Америки, 
Карибского бассейна. Среди 
них - Посол Беларуси Дми-
трий Крутой. 

На девятый день со-
стоялся памятный 
концерт-реквием. 
Лил дождь, ор-
кестр Вале-
рия Гергиева 
играл музыку 
Прокофьева, а 
за его спиной, 
по фасаду по-
луразрушенного 
здания, ввысь под-
нимался клин белых 
журавлей. И смотре-
ли с фотографий ли-
ца тех, кто не сумел 
выбраться. 

Слово дали пострадавшим 
в теракте.

- Мы выжили благодаря 
охраннику Осанушкину 
Алексею, который не бросил 
нас в трудную минуту, - рас-
сказывает Наталья Скисо-
ва. - Ему было плохо, но он 
вернулся за нами и вывел нас 
оттуда. Благодарна ему, что не 
оставил моих детей без мамы.

Татьяна Отраднова вспом-
нила посетителя «Крокуса» 
с топором, который был го-

тов схватиться врукопашную 
с террористами.

- Оттого, что он был очень 
уверенным с этим топором, 

мне становилось легче, - 
уверяет Татьяна. - Ес-

ли он это увидит, 
пускай знает, что 
он в моем сердце.

С т р а ш н ы м и 
воспоминаниями 
поделился Игорь 
Толпыкин.

- Я глава не-
большой семьи, 

так случилось, что 
в тот роковой день 
мы тоже оказались 
в «Крокусе». Благо-
даря Гос поду нам 

удалось спастись, мы выбе-
жали из здания, но тут мою се-
мью настиг тот самый белый 
«Рено» террористов. Боль-
ше всех пострадал сыниш-
ка Илья. Он отлетел на пять 
метров и лежал без дыхания. 
Спасибо огромное всем не-
равнодушным людям, нашим 
родным, которые оказали пер-
вую помощь. Спасибо врачам, 
которые всю ночь колдовали 
над ним.

А закончил Игорь словами 
Данилы Багрова:

- Я узнал, что у меня есть 
огромная семья. Это вы.

«ЗАДЫХАЕМСЯ, 
ГОРИМ»
Поразительная по трагиз-

му судьба выпала на долю 
сестер Макарских - Татьяны 
и Анны. В 1999-м семья жила 
в Волгодонске. 16 сентября 
как раз возле их дома терро-
ристы взорвали грузовик со 
взрывчаткой. Погибли девят-
надцать человек. Девушки по-
лучили ранения от выбитых 
взрывной волной стекол.

Злой рок настиг их в 2024 
году. На концерт «Пикника» 
сестры пошли вместе, Анна 

прилетела в Москву из Ростов-
ской области. На выход в свет 
купили новую одежду. Если б 
знать…

Погибая в пожаре, они успе-
ли дозвониться отцу и  по-
прощаться, а потом с ними 
поговорила мама - Елена Ма-
карская.

- Последний раз я разгова-
ривала с Аней уже во время 
теракта по телефону, око-
ло 20.35, - рассказала женщи-
на. - Она произнесла  несколько 
слов, хрипя и захватывая 
 воздух: «Задыхаемся, горим… 
прости… Помогите!» И все.

Вечная память погибшим, 
вечное проклятие убийцам!

ПАМЯТЬ

ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ

 ■ Пугачева стала извиняться за 
«негуманное» отношение к тер-
рористам.

БАБУШКА НИ ПРИ ЧЕМ
Есть у нас такая актриса - Лия Ахед-

жакова, которая любит извиняться пе-
ред всеми, кого, по ее мнению, «обиде-
ла» Россия. Бог с ней совсем, человек 
пожилой, 85 лет. Но Алла Пугачева, 
хоть и в почтенном возрасте, помоложе 
будет. После кровавой бойни в «Кро-
кусе» на ее страницах мы не увидели 
слов сочувствия. Зато появился ком-
ментарий к истеричному видео певицы-
таджички Манижи.

- Я рада, что она (бабушка Манижи. - 
Ред.) не проживает то, что происходит 
с нами и с миром. А еще я рада, что 
последствия, которые обрушатся на 
таджиков и всех жителей Центральной 
Азии, не коснутся ее. А еще я рада, что 
она не видела ту зверскую ночь. И не 

видит, как в ответ на вопиющее звер-
ство законом является публичная пыт-
ка, - заявила она со слезами на глазах.

«Прости…» - написала примадонна.

ИНФАНТИЛИЗМ 
НЕУМЕСТЕН
О каких гонениях говорит феминистка-

лесбиянка, абсолютно непонятно. Тут 
она страну попутала. Мы не Украина, 
где нельзя себя называть русским - за 
это и убить могут. Мы даже не Европа, 
где без суда и следствия у российских 
граждан отбирают собственность, а 
русских студентов выбрасывают из ин-
ститутов. Кстати, сама Манижа, между 
прочим, представляла Россию на «Ев-
ровидении». А насчет пытки…

Ублюдков, которые стреляли, резали, 
давили машиной безоружных людей, 
в том числе детей, задерживали дей-

ствительно жестко. Даже жестоко. Пер-
вые минуты ареста критически важ-
ны - пользуясь шоковым состоянием 
преступников, спецслужбы пытаются 
получить массу информации. Напри-
мер, о подельниках, которые в это са-
мое время могут нанести удар в другом 
месте. По другим женщинам, старикам, 
детям. Будем лить слезы по поводу 
«негуманности» силовиков? А уж из-
виняться за их действия перед другим 
человеком - это запредельный уровень 
цинизма или инфантилизма.

НИ ОСУЖДЕНИЯ,  
НИ СОЧУВСТВИЯ
Алла Борисовна, в отношении кото-

рой, к слову, решают вопрос о присвое-
нии статуса иноагента, видно, поня-
ла, что переборщила. И опубликовала 
пост: мол, скорбь должна быть в душе. 

Ну, обиженным террористам посочув-
ствовать - это, вероятно, другое.

В таком же духе выступил иноагент 
действующий - Андрей Макаревич, от 
которого не дождались ни слов осуж-
дения, ни слов сочувствия.

«Публичное вырывание собственных 
волос на просторах интернета считаю 
пошлейшим занятием. Можешь по-
мочь - помоги. А трындеть не надо», - 
написал он.

А ведь в октябре 2023 года после на-
падения ХАМАС на Израиль «маши-
нист» не только осудил действия па-
лестинской группировки, но и выразил 
слова поддержки «нашим парням». То 
есть армии Израиля. Гибель тысяч пале-
стинских детей музыканта тоже ничуть 
не волнует. Так что не надо «трындеть 
про трындеж» - просто Россия уже дав-
но не ваша страна. Так и скажите.

 ■ Спортивные звезды 
подарили клюшку маль-
чику, которого преступни-
ки сбили на машине.

Тот самый Илюша Тол-
пыкин, на которого наехал 
«Рено» негодяев около «Кро-
куса», сейчас лечится в боль-
нице и, слава богу, идет на 
поправку. Узнав, что паренек 
увлекается хоккеем, его ре-
шили порадовать российские 
спортсмены. Мальчика наве-
стил нападающий московско-
го «Спартака», игрок сборной 
страны Илья Ковальчук. Он 
подарил Илье клюшку и игро-
вой свитер. А по видео к нему 
обратились со словами под-
держки хоккейные легенды 
Александр Овечкин и Евге-
ний Малкин.

- Я слышал, с тобой и с тво-
ей маленькой сестренкой слу-
чилась беда, - сказал Овеч-
кин.  - Знаю, ты крепкий, 
смелый, сильный парень. 
Обязательно все выдержишь, 
а шрамы украшают настоя-
щих мужчин. Желаю тебе 
скорейшего выздоровления. 
Скоро ты вернешься на лед 
и покажешь всем! Обнимаю!

Малкин тоже пожелал ре-
бенку здоровья и предложил 
дружить.

- Летом я буду в Москве, - 
сказал он. - Можем вместе 
с тобой сходить на какой-
нибудь хоккейный матч. Ес-
ли тебе что-нибудь нужно, 
всегда можешь обратиться ко  
мне. Верю, что ты станешь 
крутым хоккеистом, мы за 
тебя переживаем, все будет 
хорошо!

Также подбодрили мальчи-
ка от клуба «Авангард» Да-
мир Шарибзянов, динамовец 
Андрей Миронов, Владис-
лав Каменев от ЦСКА и дру-
гие неравнодушные игроки.

СИНДРОМ ЛИИ АХЕДЖАКОВОЙ ЦИНИЗМ

СОЛИДАРНОСТЬ

«КРЕПКИЙ, 
СМЕЛЫЙ 
ПАРЕНЬ»
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Скромный герой 
Алексей Осанушкин.

Татьяна и Анна Макарские были счастливы попасть на концерт 
«Пикника». Они еще не знали, что не вернутся домой.

Концерт-реквием 
под дождем.
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 ■ Большинство россиян - за воз-
вращение смертной казни.

АРГУМЕНТЫ «ПРОТИВ»
После страшного теракта в «Крокус 

Сити» многие политики и обществен-
ные деятели высказались за возвраще-
ние высшей меры наказания - расстре-
ла. Они хорошо чувствуют настроение 
простых людей - достаточно посмо-
треть соцсети. Но это, конечно, слиш-
ком важный вопрос, чтобы его решать 
только на эмоциях.

У смертной казни есть очевидные 
минусы. Даже не слишком религиоз-
ные люди знают главную библейскую 
заповедь - «не убий». Правильно ли 
с точки зрения нравственности лишать 
жизни даже самых отпетых негодяев? 
Ведь у каждого есть шанс со временем 
искренне раскаяться.

Пострадать может невиновный, и по-
сле казни ничего уже исправить будет 
нельзя. Один из самых красноречивых 
примеров - маньяк Чикатило. По его 
делу в 1983 году расстреляли аж двух 
человек, которые к его злодеяниям не 
имели никакого отношения, - Крав-
цова и Кравченко. И лишь в 1990 году 
следствие признало свою ошибку. За 
последние десятилетия идет тенденция 
к снижению количества стран, прак-
тикующих такую меру.

ЗА КОРРУПЦИЮ -  
К СТЕНКЕ
По данным Amnesty International, на 

конец 2022 года больше двух третей 
стран мира отказались от применения 
высшей меры наказания, в том числе 
112 отменили полностью.

Многие эксперты утверждают, что 
смертная казнь на практике не явля-
ется устрашающим фактором для по-
тенциальных преступников. И все же 
55 стран продолжают ее применять. 
В их числе есть и самые передовые 
державы. Например, в США смертная 
казнь практикуется в 27 штатах, а ви-
дов лишения жизни целых пять. Это 
смертельная инъекция, удушение га-
зом, повешение, электрический стул 
и расстрел. Сейчас вот придумали уби-
вать чистым азотом.

Уже две тысячи лет существует 
смертная казнь в Китае. Убийствен-
ную инъекцию или пулю здесь мож-
но получить не только за терроризм 
и убийство, но и за госизмену, нарко-
торговлю, производство фальшивых 
лекарств и ряд других преступлений, 
в том числе коррупцию. При этом Под-
небесная, напомним, по темпам своего 
развития опережает весь мир, в том 
числе Соединенные Штаты. И у сто-
ронников лишения жизни есть свои 
веские аргументы.

МАНЬЯК НА КУРОРТЕ
Чрезмерная гуманизация законо-

дательства, которая произошла в Ев-
ропе, приводит к дикому перекосу, 
когда жизнь кровавого злодея стано-
вится ценнее его жертв. Самый яркий 
пример - дело норвежского террори-
ста Андерса Брейвика. В 2011 году 
он взорвал бомбу возле правитель-
ственного здания, а потом отправился 
на остров Утойя, где расстрелял 77 
человек и ранил больше двухсот. Его 
приговорили всего-навсего к 21 году 
лишения свободы «с возможностью 
дальнейшего продления». Живет по-
донок в трехкомнатной камере пло-
щадью 24 метра, состоящей из спаль-
ни, кабинета и спортзала. Пользуется 
телевизором, компьютером, интер-
нетом. При этом убийца посмел на-
писать жалобу на свое содержание, 

назвав его садистским. Ему, видите 
ли, не хотят менять старую игровую 
приставку на новую.

Сторонники смертной казни счита-
ют, что именно в этом направлении 
морального абсурда двигалась Россия. 
Такие, как Брейвик, не раскаются ни-
когда. Политолог Сергей Марков пи-
шет: «Это несправедливо, когда убийца 
после заключения гуляет на свободе 
и веселится. К смертной казни обще-
ство прибегает в те периоды, когда на-
силие уже достигло высокой степени».

Мораторий на высшую меру мно-

гие россияне воспринимают как мо-
раторий на справедливое воздаяние 
за злодейства. Поэтому его отмену на-
чали активно обсуждать во властных 
кабинетах.

 ■ Сохраненная жизнь - не гаран-
тия комфорта.

Россия - это вам не Норвегия! Мо-
жет, к смерти и не приговорят, но 
жизнь в колониях особого режима 
медом не покажется. А именно там 
навсегда окажутся палачи «Крокуса».

Им предстоит сидеть в камерах че-
тыре - шесть метров, максимум на 
двух человек. Передвигаться по ко-
ридорам, к примеру, на допрос к сле-
дователю, - только в согнутом виде 
с заведенными за спину руками.

Не исключено, что выродки никог-
да больше не увидят своих родных, 
в том числе детей. Оно для несчаст-
ных отпрысков, пожалуй, и к лучшему. 
Учитывая эти обстоятельства, многие 
считают, что смертная казнь - еще 
слишком легкое наказание для тех, 
кто преступил черту. Находиться деся-
тилетиями в полной изоляции наедине 
со своей кровавой совестью - это по- 
настоящему страшная кара.

 ■ Депутаты хотят пере-
смотреть практику нака-
заний.

СОВЕТ ЕВРОПЫ 
БОЛЬШЕ НЕ УКАЗ
Госдума обсудила вопрос об 

отмене моратория на смерт-
ную казнь. Один из инициато-
ров, Леонид Слуцкий, член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками, заявил:

- Мы должны сказать от-
четливо: мораторий, который 
установили на смертную казнь 
в 1996 году в связи с вступле-
нием в Совет Европы, должен 
быть прерван. Сегодня не мо-
жет быть для этих нелюдей 
и отморозков иной меры на-
казания. Мы уже вышли из 
СЕ, и нас уже не сдерживает 
шестой протокол европейской 
конвенции по правам челове-

ка, который мы так и не ра-
тифицировали. После чудо-
вищных террористических 
актов в начале двухтысячных 
в Буйнакске, Волгодонске, Ка-
спийске, Москве и сейчас тем 
более - только смертная казнь!

ЧИСТО 
ВНУТРЕННИЙ 
ВОПРОС
Спикер Госдумы и Предсе-

датель ПС Вячеслав Володин 
напомнил, что для снятия мо-
ратория не нужно специальных 
референдумов.

- Насколько знаю, у нас 
и в Конституции, и в уголов-
ном законодательстве никто 
смертную казнь не отменял. 
Есть решение Конституцион-
ного суда, поэтому достаточ-
но только его решения в этом 
вопросе.

Свое мнение высказал 
юрист и политик Сергей Шах-
рай, один из авторов совре-
менной Конституции РФ.

- Что касается моратория 
на смертную казнь, в насто-
ящее время нет ни одного 
международно-правового до-
кумента, в силу которого Рос-
сия была бы обязана и впредь 
придерживаться его. Это во-
прос исключительно внутрен-
ний. Вполне достаточно указа 
Президента России или реше-
ний палат Федерального со-
брания РФ.

ЗАКОН  
ЗАКОНУ РОЗНЬ
Сенатор Андрей Клишас 

разъяснил, что ни Дума, ни 
Совет Федерации не могут 
преодолеть решение Консти-
туционного суда. Так что Вя-

чеслав Володин абсолютно 
прав, предлагая рассмотреть 
вопрос в КС.

Действительно, в Конститу-
ции РФ есть положение: смерт-
ная казнь вплоть до ее отмены 
может устанавливаться феде-
ральным законом в качестве 
исключительной меры нака-
зания за особо тяжкие пре-
ступления с правом на суд 
присяжных заседателей. Кон-
ституционному суду, если туда 
поступит запрос, нужно будет 
определиться - возвратимся ли 
мы к практике исключительной 
меры. Пока же создали меж-
парламентскую комиссию по 
этому вопросу. Дело в том, что 
даже если вопрос об отмене 
решат положительно, нынеш-
них преступников это не кос-
нется - закон обратной силы не 
имеет. Однако есть вариант.

«СВ» разместило ролик на 
ютуб-канале, где поделилось 
мыслями, как можно заста-
вить ответить нынешних от-
морозков по полной. Известно, 
что во время трагедии погиб-
ли два гражданина Белару-
си. А в братской республике 
смертная казнь до сих пор су-
ществует, правда, применяют 
ее в исключительных случаях. 
Но разве это не такой случай?

Россия может обратить-
ся к  белорусским друзьям 
с просьбой о запросе на вы-
дачу негодяев. И судить их тог-
да будут по местным законам. 
С большой вероятностью мож-
но сказать, что участь террори-
стов будет незавидной.

Наша идея не прошла неза-
меченной. К примеру, парла-
ментарий Мария Бутина уже 
высказала идею передачи пре-
ступников соседям с трибуны 
ГД.

ПО ЗАСЛУГАМ

КАМЕРА ДЛЯ ИЗВЕРГА

УСТУПИМ ЛИ ФЕМИДУ СЯБРАМ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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МОРАТОРИЙ НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Мало задержать террориста, 
надо еще добиться для 
него справедливой кары.

ЗА ЧТО СЛЕДУЕТ ВВОДИТЬ СМЕРТНУЮ КАЗНЬ
95%
95%

93%
92%

84%

ОПРОС «СВ»

Терроризм

Массовые убийства

Педофилия

Убийство с особой жестокостью

Госизмена

Предложения от читателей: за коррупцию, каннибализм, наркотики, 
взятки, изнасилование несовершеннолетних, серийные убийства, ложь, 
из-за которой погибли люди.

В опросе на YouTube-канале «Союзное вече видео» участвовали 16,3 тысячи человек.

5 - 11 апреля / 2024 / № 1410 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ТОЛЬКО У НАС

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Официальный предста-
витель МИД РФ в эксклюзив-
ном интервью «СВ» - о том, 
кто на самом деле стоит за 
трагедией в «Крокус Сити», 
унесшей жизни 144 человек.

- Запад в унисон кричит, 
что чудовищный теракт 
в «Крокусе» совершен ИГИЛ 
(террористическая органи-
зация, запрещенная в РФ). 
А в действительности кто 
является заказчиком, по ва-
шему мнению?

- Здесь не может 
быть мнения, здесь 
должны быть дан-
ные. То, что Сое-
диненные Штаты 
Америки, а за ни-
ми через день нем-
цы начали высту-
пать, и очень вяло, 
а после британцы 
принялись утверждать без 
каких-либо фактов, без ссы-
лок на свою разведку, что речь 
идет не об Украине, формули-
руя это именно так, - на мой 
взгляд, является настоящей 
уликой. По-другому тут ска-
зать просто невозможно.

Любое государство ответ-
ственное, которое имеет раз-
ветвленные спецслужбы и раз-
ветвленную систему власти, 
должно проявлять уважение 
к такому понятию, как след-

ствие. Мы видим, что из года 
в год на протяжении послед-
них десятилетий западные 
страны вообще не прибегают 
к такому понятию, как рас-
следование. Все это не про-
сто политизировано, а, к со-
жалению, представляет собой 
страшный микс из подтасо-
вок, политизированных кам-
паний и так далее.

За последние десять лет уже 
предостаточно фактов спонси-
рования США либо киевских 
режимных боевиков, либо от-
кровенных террористов.

Почему они удивляются, что 
многие показывают 
на них пальцем? Не 
правоохранитель-
ные органы, которые 
 заняты делом в Рос-
сии и расследуют это, 
а общественность, ко-
торую сами же Шта-
ты, сама Британия 
приучила к  мысли, 

что Украину накачали до-
нельзя. Более того, накачи-
вали так, что потеряли следы 
этих вооружений. Никто не 
знает, где они и куда располз-
лись.  Почему их удивляет, что 
многие действительно сразу 
же  повернулись в  сторону 
Вашингтона? Именно исходя 
из их агрессивной ритори-
ки, бесконечного  выделения 
миллиардов на киевский ре-
жим во всех проявлениях, 
а в последние месяцы - еще 

и прямых заявлений о  том, 
что поддержка киевского ре-
жима должна быть настоль-
ко полномасштабной, что не 
стоит считаться с какими-то 
 правовыми рамками, закон-
ностями и так далее.

Недавно бывший премьер-
министр Британии, экс-
министр иностранных дел 
Лиз Трасс прямым текстом 
 заявила, что нужно перехо-
дить к  более  радикальным 
способам поддержки. Что 
 может быть еще более ра-
дикальное, чем  поддержка 
экстремизма и террориз-
ма? Вот они и породили та-
кую волну  общественного 
 ощущения эмоциональной 
 заряженности. Поэтому им 

сейчас надо не заглушить 
голос, который все больше 
и  больше  раздается по все-
му  миру. Им надо предостав-
лять  откровенные и честные 
 факты, чем они там с киев-
ским режимом  занимались.

Мы как Министерство ино-
странных дел РФ, как на-
ша страна в совокупности 
органов власти много лет 
 говорим о том, что на терри-
тории Украины взращивает-
ся  террористическая чума. 
 Потому что сначала этих бое-
виков для первого майдана, 
потом для второго взращи-
вали на территории Польши, 
Прибалтики, в специальных 
лагерях. Куда потом эти люди 
делись?

ДЕЙСТВИЯ ВАШИНГТОНА НУЖНО РАССЛЕДОВАТЬ 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПОДДЕРЖКИ ТЕРРОРИЗМА

Мария ЗАХАРОВА:

 ■ Западные чиновники обычно 
поздравляют Зеленского, когда 
ему удаются кровавые престу-
пления в России.

- Крымский мост вообще атако-
вали дважды.

- Эту гражданскую конструкцию, 
сооружение, по которому ходят десят-
ки и сотни людей, машин и поездов, 
изначально объявили официальной 
целью киевского режима на уничтоже-
ние. На Украине никто не скрывал, что 
эта атака  осуществляется киевским 
режимом. И в Вашингтоне, и в Лон-
доне, и в Берлине, Париже, Брюссе-
ле - все понимали, что этот мост был 

с людьми, что там были автомобили, 
люди ехали на курорт и погибли от рук 
киевского режима. Вы хотя бы одно 
слово слышали с трибуны Госдепа 
или в зале Совбеза от американского 
постпреда?

По сути, все, что творил  Вашингтон, 
что творила команда либеральных 
 демократов, должно быть рассле-
довано с точки зрения поддержки 
 терроризма на Украине.

Если бы они внешне хоть как-
то одергивали своих  подопечных, 
давали деньги, но обозначали бы рам-
ки, -  этого же никогда не происходило. 
Только аплодисменты и поздравле-
ния в связи с каким-то очередным 
дном, пробитым Зеленским и  его 
бандой.

 ■ Перечислять злодея-
ния, совершенные под 
чутким руководством на-
ших «партнеров», можно 
до бесконечности.

- Именно за счет этих сил 
нынешний киевский режим 
на спинах экстремистов при-
шел к власти. Вашингтон го-
ворит, что якобы Украина ни 
при чем.

А кто им поверит, когда 
в 2013 - 2014 годах именно 
Вашингтон, Британия, Гер-
мания и Брюссель, Париж, 
Варшава, все прибалтий-
ские страны аплодировали, 
раздавали деньги, печеньки 
и так далее тем, кто забра-
сывал «коктейлями Молото-
ва» такие же гражданские 
здания и такую же граждан-
скую  инфраструктуру в цен-
тре Киева.

И тогда они называли этих 
людей демократами, демо-
кратическими силами и так 
далее. Чем они отличаются? 
Только тем, что там люди 
 выполняли работу и зани-
мались ежедневной рути-
ной, как чиновники, как го-
сударственные служащие, 
и им в окна летели бутылки. 
Или тем, что они были без-
оружными «беркутовцами», 
которые охраняли обще-
ственный  порядок. А в эти 
дни речь идет о людях, ко-
торые пришли на концерт. 
Смысл один и тот же - на-
вредить до такой степени, 
чтобы  поставить под угрозу 
их жизнь.

Почему они сегодня так 
занервничали в Белом до-
ме и Госдепе? Потому что 
из совокупности факторов 
их многолетней поддержки 
 экстремизма на Украине 
 после трагедии в «Крокусе» 
все повернулись к ним? За 
все эти годы мы не услыша-
ли ни одного слова, не то что 
резолюции или осуждения, 
адресованного Киеву. Да-
же когда были убиты Дарья 
 Дугина, Владлен Татарский, 
когда чудом уцелел Захар 
Прилепин, когда был убит 
его друг и ближайший спод-
вижник. А когда Олесь Бу-
зина был на куски разорван, 
кто-то что-то в Вашингтоне 
сказал? Поэтому они сей-
час  удивляются, что все 
приучились к мысли, что ни 
слова отрицания террори-
стической деятельности от 
Вашингтона в адрес Киева 
не было никогда. Даже не-
смотря на то, что Киев брал 
на себя ответственность 
за эти террористические 
акты.

ЗВЕНЬЯ 
ОДНОЙ ЦЕПИ

ПЕЧЕНЬКИ 
ОТ ГОСДЕПА - 
ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ
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Координатор Белого дома Джон Кирби - про 
теракт в «Крокусе»: 

- ИГИЛ несет полную ответственность за эту 
атаку. США продолжат сохранять бдительность и 
предупреждать власти других стран, независимо 
от того, какие у нас с ними отношения, если у нас 
есть информация о террористической угрозе. Мой 
дядя часто говорил: лучшие продавцы навоза ча-
сто носят образцы во рту. Российские чиновники, 
похоже, довольно хорошие продавцы навоза.

Мария Захарова:
 - В русском таких посло-

виц нет. Потому что «навоз во рту носят» не у нас, 
а за океаном. Зато есть наша поговорка «у кого 
что болит, тот о том и говорит». Кстати, теперь 
стало понятно, почему в Штатах распространено 
выражение «вымыть рот с мылом» (to wash one's 
mouth out with soap).
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Зияющие пустотой окна и разбитые 
мечты людей - вот что оставляют 
после себя засланцы СБУ.

Крымский мост без зазрения совести 
объявили приоритетной целью атак.

АПЛОДИСМЕНТЫ ЗА ГИБЕЛЬ 
МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ
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 ■ Большинство россиян - за воз-
вращение смертной казни.

АРГУМЕНТЫ «ПРОТИВ»
После страшного теракта в «Крокус 

Сити» многие политики и обществен-
ные деятели высказались за возвраще-
ние высшей меры наказания - расстре-
ла. Они хорошо чувствуют настроение 
простых людей - достаточно посмо-
треть соцсети. Но это, конечно, слиш-
ком важный вопрос, чтобы его решать 
только на эмоциях.

У смертной казни есть очевидные 
минусы. Даже не слишком религиоз-
ные люди знают главную библейскую 
заповедь - «не убий». Правильно ли 
с точки зрения нравственности лишать 
жизни даже самых отпетых негодяев? 
Ведь у каждого есть шанс со временем 
искренне раскаяться.

Пострадать может невиновный, и по-
сле казни ничего уже исправить будет 
нельзя. Один из самых красноречивых 
примеров - маньяк Чикатило. По его 
делу в 1983 году расстреляли аж двух 
человек, которые к его злодеяниям не 
имели никакого отношения, - Крав-
цова и Кравченко. И лишь в 1990 году 
следствие признало свою ошибку. За 
последние десятилетия идет тенденция 
к снижению количества стран, прак-
тикующих такую меру.

ЗА КОРРУПЦИЮ -  
К СТЕНКЕ
По данным Amnesty International, на 

конец 2022 года больше двух третей 
стран мира отказались от применения 
высшей меры наказания, в том числе 
112 отменили полностью.

Многие эксперты утверждают, что 
смертная казнь на практике не явля-
ется устрашающим фактором для по-
тенциальных преступников. И все же 
55 стран продолжают ее применять. 
В их числе есть и самые передовые 
державы. Например, в США смертная 
казнь практикуется в 27 штатах, а ви-
дов лишения жизни целых пять. Это 
смертельная инъекция, удушение га-
зом, повешение, электрический стул 
и расстрел. Сейчас вот придумали уби-
вать чистым азотом.

Уже две тысячи лет существует 
смертная казнь в Китае. Убийствен-
ную инъекцию или пулю здесь мож-
но получить не только за терроризм 
и убийство, но и за госизмену, нарко-
торговлю, производство фальшивых 
лекарств и ряд других преступлений, 
в том числе коррупцию. При этом Под-
небесная, напомним, по темпам своего 
развития опережает весь мир, в том 
числе Соединенные Штаты. И у сто-
ронников лишения жизни есть свои 
веские аргументы.

МАНЬЯК НА КУРОРТЕ
Чрезмерная гуманизация законо-

дательства, которая произошла в Ев-
ропе, приводит к дикому перекосу, 
когда жизнь кровавого злодея стано-
вится ценнее его жертв. Самый яркий 
пример - дело норвежского террори-
ста Андерса Брейвика. В 2011 году 
он взорвал бомбу возле правитель-
ственного здания, а потом отправился 
на остров Утойя, где расстрелял 77 
человек и ранил больше двухсот. Его 
приговорили всего-навсего к 21 году 
лишения свободы «с возможностью 
дальнейшего продления». Живет по-
донок в трехкомнатной камере пло-
щадью 24 метра, состоящей из спаль-
ни, кабинета и спортзала. Пользуется 
телевизором, компьютером, интер-
нетом. При этом убийца посмел на-
писать жалобу на свое содержание, 

назвав его садистским. Ему, видите 
ли, не хотят менять старую игровую 
приставку на новую.

Сторонники смертной казни счита-
ют, что именно в этом направлении 
морального абсурда двигалась Россия. 
Такие, как Брейвик, не раскаются ни-
когда. Политолог Сергей Марков пи-
шет: «Это несправедливо, когда убийца 
после заключения гуляет на свободе 
и веселится. К смертной казни обще-
ство прибегает в те периоды, когда на-
силие уже достигло высокой степени».

Мораторий на высшую меру мно-

гие россияне воспринимают как мо-
раторий на справедливое воздаяние 
за злодейства. Поэтому его отмену на-
чали активно обсуждать во властных 
кабинетах.

 ■ Сохраненная жизнь - не гаран-
тия комфорта.

Россия - это вам не Норвегия! Мо-
жет, к смерти и не приговорят, но 
жизнь в колониях особого режима 
медом не покажется. А именно там 
навсегда окажутся палачи «Крокуса».

Им предстоит сидеть в камерах че-
тыре - шесть метров, максимум на 
двух человек. Передвигаться по ко-
ридорам, к примеру, на допрос к сле-
дователю, - только в согнутом виде 
с заведенными за спину руками.

Не исключено, что выродки никог-
да больше не увидят своих родных, 
в том числе детей. Оно для несчаст-
ных отпрысков, пожалуй, и к лучшему. 
Учитывая эти обстоятельства, многие 
считают, что смертная казнь - еще 
слишком легкое наказание для тех, 
кто преступил черту. Находиться деся-
тилетиями в полной изоляции наедине 
со своей кровавой совестью - это по- 
настоящему страшная кара.

 ■ Депутаты хотят пере-
смотреть практику нака-
заний.

СОВЕТ ЕВРОПЫ 
БОЛЬШЕ НЕ УКАЗ
Госдума обсудила вопрос об 

отмене моратория на смерт-
ную казнь. Один из инициато-
ров, Леонид Слуцкий, член 
Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками, заявил:

- Мы должны сказать от-
четливо: мораторий, который 
установили на смертную казнь 
в 1996 году в связи с вступле-
нием в Совет Европы, должен 
быть прерван. Сегодня не мо-
жет быть для этих нелюдей 
и отморозков иной меры на-
казания. Мы уже вышли из 
СЕ, и нас уже не сдерживает 
шестой протокол европейской 
конвенции по правам челове-

ка, который мы так и не ра-
тифицировали. После чудо-
вищных террористических 
актов в начале двухтысячных 
в Буйнакске, Волгодонске, Ка-
спийске, Москве и сейчас тем 
более - только смертная казнь!

ЧИСТО 
ВНУТРЕННИЙ 
ВОПРОС
Спикер Госдумы и Предсе-

датель ПС Вячеслав Володин 
напомнил, что для снятия мо-
ратория не нужно специальных 
референдумов.

- Насколько знаю, у нас 
и в Конституции, и в уголов-
ном законодательстве никто 
смертную казнь не отменял. 
Есть решение Конституцион-
ного суда, поэтому достаточ-
но только его решения в этом 
вопросе.

Свое мнение высказал 
юрист и политик Сергей Шах-
рай, один из авторов совре-
менной Конституции РФ.

- Что касается моратория 
на смертную казнь, в насто-
ящее время нет ни одного 
международно-правового до-
кумента, в силу которого Рос-
сия была бы обязана и впредь 
придерживаться его. Это во-
прос исключительно внутрен-
ний. Вполне достаточно указа 
Президента России или реше-
ний палат Федерального со-
брания РФ.

ЗАКОН  
ЗАКОНУ РОЗНЬ
Сенатор Андрей Клишас 

разъяснил, что ни Дума, ни 
Совет Федерации не могут 
преодолеть решение Консти-
туционного суда. Так что Вя-

чеслав Володин абсолютно 
прав, предлагая рассмотреть 
вопрос в КС.

Действительно, в Конститу-
ции РФ есть положение: смерт-
ная казнь вплоть до ее отмены 
может устанавливаться феде-
ральным законом в качестве 
исключительной меры нака-
зания за особо тяжкие пре-
ступления с правом на суд 
присяжных заседателей. Кон-
ституционному суду, если туда 
поступит запрос, нужно будет 
определиться - возвратимся ли 
мы к практике исключительной 
меры. Пока же создали меж-
парламентскую комиссию по 
этому вопросу. Дело в том, что 
даже если вопрос об отмене 
решат положительно, нынеш-
них преступников это не кос-
нется - закон обратной силы не 
имеет. Однако есть вариант.

«СВ» разместило ролик на 
ютуб-канале, где поделилось 
мыслями, как можно заста-
вить ответить нынешних от-
морозков по полной. Известно, 
что во время трагедии погиб-
ли два гражданина Белару-
си. А в братской республике 
смертная казнь до сих пор су-
ществует, правда, применяют 
ее в исключительных случаях. 
Но разве это не такой случай?

Россия может обратить-
ся к  белорусским друзьям 
с просьбой о запросе на вы-
дачу негодяев. И судить их тог-
да будут по местным законам. 
С большой вероятностью мож-
но сказать, что участь террори-
стов будет незавидной.

Наша идея не прошла неза-
меченной. К примеру, парла-
ментарий Мария Бутина уже 
высказала идею передачи пре-
ступников соседям с трибуны 
ГД.

ПО ЗАСЛУГАМ

КАМЕРА ДЛЯ ИЗВЕРГА

УСТУПИМ ЛИ ФЕМИДУ СЯБРАМ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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МОРАТОРИЙ НА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Мало задержать террориста, 
надо еще добиться для 
него справедливой кары.

ЗА ЧТО СЛЕДУЕТ ВВОДИТЬ СМЕРТНУЮ КАЗНЬ
95%
95%

93%
92%

84%

ОПРОС «СВ»

Терроризм

Массовые убийства

Педофилия

Убийство с особой жестокостью

Госизмена

Предложения от читателей: за коррупцию, каннибализм, наркотики, 
взятки, изнасилование несовершеннолетних, серийные убийства, ложь, 
из-за которой погибли люди.

В опросе на YouTube-канале «Союзное вече видео» участвовали 16,3 тысячи человек.
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 ■ Официальный предста-
витель МИД РФ в эксклюзив-
ном интервью «СВ» - о том, 
кто на самом деле стоит за 
трагедией в «Крокус Сити», 
унесшей жизни 144 человек.

- Запад в унисон кричит, 
что чудовищный теракт 
в «Крокусе» совершен ИГИЛ 
(террористическая органи-
зация, запрещенная в РФ). 
А в действительности кто 
является заказчиком, по ва-
шему мнению?

- Здесь не может 
быть мнения, здесь 
должны быть дан-
ные. То, что Сое-
диненные Штаты 
Америки, а за ни-
ми через день нем-
цы начали высту-
пать, и очень вяло, 
а после британцы 
принялись утверждать без 
каких-либо фактов, без ссы-
лок на свою разведку, что речь 
идет не об Украине, формули-
руя это именно так, - на мой 
взгляд, является настоящей 
уликой. По-другому тут ска-
зать просто невозможно.

Любое государство ответ-
ственное, которое имеет раз-
ветвленные спецслужбы и раз-
ветвленную систему власти, 
должно проявлять уважение 
к такому понятию, как след-

ствие. Мы видим, что из года 
в год на протяжении послед-
них десятилетий западные 
страны вообще не прибегают 
к такому понятию, как рас-
следование. Все это не про-
сто политизировано, а, к со-
жалению, представляет собой 
страшный микс из подтасо-
вок, политизированных кам-
паний и так далее.

За последние десять лет уже 
предостаточно фактов спонси-
рования США либо киевских 
режимных боевиков, либо от-
кровенных террористов.

Почему они удивляются, что 
многие показывают 
на них пальцем? Не 
правоохранитель-
ные органы, которые 
 заняты делом в Рос-
сии и расследуют это, 
а общественность, ко-
торую сами же Шта-
ты, сама Британия 
приучила к  мысли, 

что Украину накачали до-
нельзя. Более того, накачи-
вали так, что потеряли следы 
этих вооружений. Никто не 
знает, где они и куда располз-
лись.  Почему их удивляет, что 
многие действительно сразу 
же  повернулись в  сторону 
Вашингтона? Именно исходя 
из их агрессивной ритори-
ки, бесконечного  выделения 
миллиардов на киевский ре-
жим во всех проявлениях, 
а в последние месяцы - еще 

и прямых заявлений о  том, 
что поддержка киевского ре-
жима должна быть настоль-
ко полномасштабной, что не 
стоит считаться с какими-то 
 правовыми рамками, закон-
ностями и так далее.

Недавно бывший премьер-
министр Британии, экс-
министр иностранных дел 
Лиз Трасс прямым текстом 
 заявила, что нужно перехо-
дить к  более  радикальным 
способам поддержки. Что 
 может быть еще более ра-
дикальное, чем  поддержка 
экстремизма и террориз-
ма? Вот они и породили та-
кую волну  общественного 
 ощущения эмоциональной 
 заряженности. Поэтому им 

сейчас надо не заглушить 
голос, который все больше 
и  больше  раздается по все-
му  миру. Им надо предостав-
лять  откровенные и честные 
 факты, чем они там с киев-
ским режимом  занимались.

Мы как Министерство ино-
странных дел РФ, как на-
ша страна в совокупности 
органов власти много лет 
 говорим о том, что на терри-
тории Украины взращивает-
ся  террористическая чума. 
 Потому что сначала этих бое-
виков для первого майдана, 
потом для второго взращи-
вали на территории Польши, 
Прибалтики, в специальных 
лагерях. Куда потом эти люди 
делись?

ДЕЙСТВИЯ ВАШИНГТОНА НУЖНО РАССЛЕДОВАТЬ 
С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ПОДДЕРЖКИ ТЕРРОРИЗМА

Мария ЗАХАРОВА:

 ■ Западные чиновники обычно 
поздравляют Зеленского, когда 
ему удаются кровавые престу-
пления в России.

- Крымский мост вообще атако-
вали дважды.

- Эту гражданскую конструкцию, 
сооружение, по которому ходят десят-
ки и сотни людей, машин и поездов, 
изначально объявили официальной 
целью киевского режима на уничтоже-
ние. На Украине никто не скрывал, что 
эта атака  осуществляется киевским 
режимом. И в Вашингтоне, и в Лон-
доне, и в Берлине, Париже, Брюссе-
ле - все понимали, что этот мост был 

с людьми, что там были автомобили, 
люди ехали на курорт и погибли от рук 
киевского режима. Вы хотя бы одно 
слово слышали с трибуны Госдепа 
или в зале Совбеза от американского 
постпреда?

По сути, все, что творил  Вашингтон, 
что творила команда либеральных 
 демократов, должно быть рассле-
довано с точки зрения поддержки 
 терроризма на Украине.

Если бы они внешне хоть как-
то одергивали своих  подопечных, 
давали деньги, но обозначали бы рам-
ки, -  этого же никогда не происходило. 
Только аплодисменты и поздравле-
ния в связи с каким-то очередным 
дном, пробитым Зеленским и  его 
бандой.

 ■ Перечислять злодея-
ния, совершенные под 
чутким руководством на-
ших «партнеров», можно 
до бесконечности.

- Именно за счет этих сил 
нынешний киевский режим 
на спинах экстремистов при-
шел к власти. Вашингтон го-
ворит, что якобы Украина ни 
при чем.

А кто им поверит, когда 
в 2013 - 2014 годах именно 
Вашингтон, Британия, Гер-
мания и Брюссель, Париж, 
Варшава, все прибалтий-
ские страны аплодировали, 
раздавали деньги, печеньки 
и так далее тем, кто забра-
сывал «коктейлями Молото-
ва» такие же гражданские 
здания и такую же граждан-
скую  инфраструктуру в цен-
тре Киева.

И тогда они называли этих 
людей демократами, демо-
кратическими силами и так 
далее. Чем они отличаются? 
Только тем, что там люди 
 выполняли работу и зани-
мались ежедневной рути-
ной, как чиновники, как го-
сударственные служащие, 
и им в окна летели бутылки. 
Или тем, что они были без-
оружными «беркутовцами», 
которые охраняли обще-
ственный  порядок. А в эти 
дни речь идет о людях, ко-
торые пришли на концерт. 
Смысл один и тот же - на-
вредить до такой степени, 
чтобы  поставить под угрозу 
их жизнь.

Почему они сегодня так 
занервничали в Белом до-
ме и Госдепе? Потому что 
из совокупности факторов 
их многолетней поддержки 
 экстремизма на Украине 
 после трагедии в «Крокусе» 
все повернулись к ним? За 
все эти годы мы не услыша-
ли ни одного слова, не то что 
резолюции или осуждения, 
адресованного Киеву. Да-
же когда были убиты Дарья 
 Дугина, Владлен Татарский, 
когда чудом уцелел Захар 
Прилепин, когда был убит 
его друг и ближайший спод-
вижник. А когда Олесь Бу-
зина был на куски разорван, 
кто-то что-то в Вашингтоне 
сказал? Поэтому они сей-
час  удивляются, что все 
приучились к мысли, что ни 
слова отрицания террори-
стической деятельности от 
Вашингтона в адрес Киева 
не было никогда. Даже не-
смотря на то, что Киев брал 
на себя ответственность 
за эти террористические 
акты.

ЗВЕНЬЯ 
ОДНОЙ ЦЕПИ

ПЕЧЕНЬКИ 
ОТ ГОСДЕПА - 
ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ

ПРОБИЛИ ДНО
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Координатор Белого дома Джон Кирби - про 
теракт в «Крокусе»: 

- ИГИЛ несет полную ответственность за эту 
атаку. США продолжат сохранять бдительность и 
предупреждать власти других стран, независимо 
от того, какие у нас с ними отношения, если у нас 
есть информация о террористической угрозе. Мой 
дядя часто говорил: лучшие продавцы навоза ча-
сто носят образцы во рту. Российские чиновники, 
похоже, довольно хорошие продавцы навоза.

Мария Захарова:
 - В русском таких посло-

виц нет. Потому что «навоз во рту носят» не у нас, 
а за океаном. Зато есть наша поговорка «у кого 
что болит, тот о том и говорит». Кстати, теперь 
стало понятно, почему в Штатах распространено 
выражение «вымыть рот с мылом» (to wash one's 
mouth out with soap).

СКАЗАНО

ОТВЕЧЕНО
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Зияющие пустотой окна и разбитые 
мечты людей - вот что оставляют 
после себя засланцы СБУ.

Крымский мост без зазрения совести 
объявили приоритетной целью атак.

АПЛОДИСМЕНТЫ ЗА ГИБЕЛЬ 
МИРНЫХ ЖИТЕЛЕЙ
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 ■ Сябры на выставке 
«Россия» вдохновились 
на новые открытия.

Первый этап XIII Фо-
рума вузов инженерно-
технологического профиля Со-
юзного государства стартовал 
эффектно: белорусские парни 
и девчата приехали в Москву, 
чтобы познакомиться с мас-
штабной экспозицией дости-
жений российских регионов, 
посетить павильоны госкор-
пораций и ведомств.

- В этом году Форум вузов 
инженерно-технологического 
профиля пройдет в тринадца-
тый раз. Прекрасное начинание 
стало традицией и позволяет 
поддерживать тесные контак-
ты между молодыми учеными. 
Видим результат этой работы. 
В нашей стране появилась 
первая инженерная школа, 
которую координируют БНТУ 

и ПсковГУ, - сказал началь-
ник управления науки и ин-
новационной деятельности 
Министерства образования 
Беларуси Петр Пекутько.  - 
Полагаем, что наши молодые 
ученые на выставке «Россия» 
увидят передовые технологии 
и разработки, которые подска-
жут им пути развития.

Замдекану механико-
технологического факульте-
та Полоцкого госуниверсите-
та Сергею Портянко всего 31, 
а он уже кандидат технических 
наук. Занимается тяжелым ма-
шиностроением, компьютер-
ным моделированием, адди-
тивными технологиями:

- Это востребовано как в Бе-
ларуси, так и в России. Наши 
страны наладили плотное со-
трудничество в этих сферах, 
поскольку идет импортозаме-
щение. Разработки молодых 
ученых не остаются в стороне.

 ■ В галерее искусств Зу-
раба Церетели в Москве 
представили проект «Со-
юзное государство - един-
ство через культуру».

Привезли больше сорока 
работ именитых художников 
из РФ и РБ.

- Эта выставка - символ осо-
бых отношений мастеров ис-
кусств двух стран. Хотим еще 
раз показать фундамент еди-
нения наших культур, - заявил 
Дмитрий Мезенцев. - Право 
художника на творчество без 
цензуры, без давления в союз-
ном пространстве фактически 
подтверждает эта выставка. 
То, что Зураб Церетели, при-
знанный мастер мирового 
уровня, стал одним из иници-
аторов проекта, очень ценно 
для нас.

Зураб Константинович лич-
но участвовал в открытии экс-
позиции:

- Это большой почет для 
нашей академии. Художник 
должен не только создавать 
славу, но и дарить ее другим.

- На выставку из Минска 
мы привезли разные работы, 

чтобы во всей полноте пред-
ставить палитру белорус-
ской художественной школы. 
 Живопись, графика, фото-
графия - посмотреть действи-
тельно есть на что, - рассказал 
председатель Белорусско-
го союза художников Глеб 
 Отчик.

Российский художник Алек-
сей Парфенов за творчеством 
коллег из Синеокой всегда 
следит с особым вниманием:

- На выставке представле-
ны настоящие мастера, до-
стигшие серьезного профес-
сионального уровня. Собраны 
звезды белорусской живопи-
си. Один из них  - Николай 
Опиок, представленный как 
старейшина со своими потря-
сающими картинами, которые 
воспринимаются как символ 
Беларуси. На его полотнах - 
человек-косец, который всег-
да готов сохранять жизнь, 
Франциск Скорина - первопе-
чатник и также символ вашей 
страны, Владимир Мулявин - 
потрясающий голос Беларуси, 
который пел о красоте земли 
и человеческой жизни, объе-
диняя белорусов и русских.

НОУ-ХАУ УКАЖЕТ ДОРОГУ В ГОСТЯХ

Ел
из

ав
ет

а 
ЕЛ

ИС
ЕЕ

ВА

ПАЛИТРА  
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ШКОЛЫ

ЭКСПОЗИЦИЯ

Анатолий МАКСИМОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ День единения наро-
дов широко отмечают да-
же в самых отдаленных 
уголках.

РОССИЯ

Как и в прошлом 
году, в честь празд-
ника подсветили главные 
телебашни страны. Пройти 
мимо невозможно. В акции 
участвуют тридцать вышек 
Российской телевизионной 
радиовещательной сети: Би-
робиджан, Грозный, Калинин-
град, Кострома, Омск, Пенза, 
Саратов, Самара, Симферо-
поль, Тула, Челябинск и, само 
собой, Останкинская телебаш-
ня в Москве. Где-то их просто 
окрасили в цвета российско-
го триколора и белорусского 
флага, где-то вдобавок по фа-
саду пустили бегущую строку 
со словами «День единения 
народов России и Беларуси».

В Москве в Музее Победы 
кадеты столичного президент-
ского училища Росгвардии 
развернули флаги двух стран. 
А в Зале Полководцев - гала-
концерт участников фестива-
ля государства «Творчество 
юных - 2023». Он, кстати, про-
шел в прошлом году именно 
в Музее Победы.

В Брянском областном ху-
дожественном комплексе  - 
необычная экспозиция «Тра-

диции и современность». 
На ней работы не маститых 
художников, это совместная 
экспозиция творческих работ 
учащихся двух колледжей ис-
кусств из Могилева и Брянска: 
шестьдесят картин. В основ-
ном выпускные дипломные 
и курсовые.

А в Брянском госунивер-
ситете имени Петровского - 
заседание круглого стола: 
«Народы Беларуси и  Рос-
сии: единая история и  об-
щее будущее». Открытая 
лекция по случаю праздни-
ка - и на факультете между-

народных отношений СПбГУ.
Во Дворце молодежи Респуб-

лики Марий Эл в Йошкар-Оле - 
ежегодная акция «В крепкой 
дружбе наша сила».

И даже в далеком Мину-
синске не забыли про празд-
ник. В детской музыкальной 
школе - концерт в честь Дня 
единения народов Беларуси 
и России. Минусинск, меж-
ду прочим, побратим города 
Ивье Гродненской области. 
Сошлись, в частности, благо-
даря помидорам. Как и в Мину-
синске, летом в Ивье проходит 
праздник томатов.

БЕЛАРУСЬ

На сцене Большого театра 
рес публики в праздник - опера 
Александра Бородина «Князь Игорь». Она 
основана на легендарном древнерусском тек-
сте «Слово о полку Игореве». До последних 
минут постановка не отпускает зрителей, на 
сцене - яркое действо: монументальное и ди-
намичное, вневременное и актуальное.

В образе князя самый узнаваемый баритон 
страны - народный артист Беларуси Вла-
димир Громов. Не оставили равнодушными 
и «Половецкие пляски», ставшие одним из 
самых известных и узнаваемых в мире фраг-
ментов русской классической музыки.

Накануне союзного праздника Санкт-
Петербургский государственный академиче-
ский театр балета Бориса Эйфмана четыре 
вечера подряд представлял на сцене в Минске 
спектакли «Чайка. Балетная история» и «Ев-
гений Онегин».

- Лишнего билета нет, - качали головой гости 
на ступеньках театра. Одна фамилия Эйфман 
на афише дорогого стоит.

«Петербургское русское чудо» - и в городе 
над Сожем. Гомельчане не жалели аплодис-
ментов Санкт-Петербургскому театру песни 
и танца «Морошка».

Но перед культурной программой - деловая. 
Делегации Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга, Василеостровского и Красносель-
ского районов северной российской столицы 
побывали на Гомельском заводе литья и нор-
малей «Гомельдрев».

В прошлую пятницу в Доме Москвы в Мин-
ске показали российскую драму об ужасах 
и зверствах на Украине. На экране - февраль-
ская история 2022 года, где Даниэль Коэн, 
скрипач-виртуоз из Бельгии, приезжает на 
гастроли в Киев, и увиденное навсегда меняет 
его жизнь. События приводят музыканта в укра-
инский поселок Семидвери, где он становит-

ся свидетелем бесчеловечных преступлений 
и кровавых провокаций со стороны ВСУ. На 
кинопоказ пришли представители министерств 
и ведомств, дипкорпуса, Исполнительного ко-
митета СНГ, Посткома Союзного государства.

2 апреля в школах Беларуси - единый урок, 
посвященный Дню единения народов Белару-
си и России. Никаких скучных и нудных лек-
ций! Вместо этого - игры, костюмированные 
эпизоды, квесты. Обсуждение символов двух 
государств, праздников. Особое внимание - 
теме Великой Отечественной войны. Сейчас 
западные «партнеры» обесценивают наши 
достижения, приводят ложные факты, героизи-
руют нацистов. И чтобы показать ребятам, как 
все было на самом деле, организуют экскурсии 
по патриотическим маршрутам в Брестскую 
крепость, Хатынь, на Курган Славы.
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В «Князе Игоре» богатырскому размаху  
русских сцен противостоит красочный, тонкий  
и изысканный мир Востока.

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев раскрыл Зурабу 
Церетели свой талант художника.

Останкинская башня 
принарядилась  
в честь торжеств.
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Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сотрудничество наших 
стран вышло на космиче-
ский уровень.

НА СЕЛО УЖЕ  
НЕ ССЫЛАЮТ
2 апреля, День единения 

народов Беларуси и России, 
уже давно удачно вписался 
в наш союзный календарь. 
В этом году праздничные ме-
роприятия были расписаны 
на неделю вперед. Но из-за 
трагедии в «Крокус Сити Хол-
ле» концерт в Москве решили 
отменить. Остальные пункты 
программы сохранили. Везде 
начинали с минуты молчания 
в память о жертвах теракта. 
Эта трагедия еще больше 
сблизила два наших народа.

Вершиной торжеств в рос-
сийской столице в итоге стал 
форум «Союзное государство: 
научный прорыв». Прорыв 
случился на заседании Выс-
шего Госсовета в январе. Там, 
как напомнил ставший моде-
ратором дискуссии Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев, утверди-
ли новую стратегию научно-
технологического развития 
СГ до 2035 года. Есть теперь 
где науке развернуться.

А поддержка у нее дей-
ствительно на самом высо-
ком уровне. Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой 

сообщил, что недавно Алек-
сандр Лукашенко попросил 
организовать встречу с науч-
ной общественностью наших 
стран, чтобы пообщаться со 
специалистами, услышать их 
проблемы и пожелания и сра-
зу принять какие-то решения. 
Этот разговор состоится уже 
в ближайшие месяцы.

- У нас исходно единые 
подходы, взгляды на очень 
многие вещи. Мы выросли 
из одной науки - советской. 
Белорусские коллеги в опре-
деленных научных областях 
смогли лучше сохранить зна-
ния и компетенции, при этом 
и российским ученым есть что 
вложить своего в это сотруд-
ничество, - уверен помощник 
Президента России Андрей 
Фурсенко.

На его взгляд, помимо ве-
щей, важных для обороноспо-
собности, инфраструктуры, 
огромное внимание наука 
двух стран уделяет качеству 
жизни людей. Это и медици-
на, и аграрный комплекс, ко-
торый успешно развивается. 
Хотя, по словам Андрея Фур-
сенко, в СССР считалось, что 
если политического деятеля 
надо «похоронить», его сле-
дует отправить на сельское 
хозяйство.

- Молодые уже не понима-
ют, что это означает. Люди по-
старше - точно знают. Сегодня 
сельское хозяйство и в Белару-
си, и в России - это лидирую-

щие отрасли, которые в том 
числе являются локомотивом 
для развития экономики в це-
лом. И тут мы тоже успешно 
сотрудничаем.

ШПИЛЬКИ ВРАГОВ - 
НА ПОЛЬЗУ
Президент Националь-

ного исследовательского 
центра «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук 
тоже признавался в любви 
белорусам:

- Если есть симпатия, тогда 
все сложится, если нет особой 
симпатии - то, надо сказать, 
сотрудничество будет фор-
мальным. Так вот, в случае 
Союзного государства между 
двумя братскими народами 
существует абсолютно оче-
видная эмоциональная связь. 
Когда впервые большая де-
легация белорусских ученых, 
там было человек двадцать, 

приехала в Курчатовский ин-
ститут, буквально через очень 
короткое время возникла та-
кая атмосфера, как будто мы 
всегда были вместе и никогда 
не расставались.

Даже шпильки Запада нам 
в помощь. Выгнали наших 
ученых из ЦЕРНа - не страш-
но. Михаил Ковальчук назвал 
это решение «санкционным 
даром» для России. Он пред-
положил, что в ближайшие 
восемь лет у нас в стране соз-
дадут выдающиеся научные 
установки благодаря усили-
ям отечественных ученых. 
А российско-белорусское со-
трудничество в науке будет 
только развиваться:

- И первым шагом на этом 
пути было вступление бе-
лорусской Академии наук 
в Международный исследо-
вательский центр мегауста-
новок на базе реактора ПИК.

Космические контакты  - 
тоже повод для гордости. Тут 
и восемь выполненных про-
грамм СГ, и совместная груп-
пировка спутников, которую 
будут увеличивать и  улуч-
шать.

А пока высокий уровень фо-
рума поддержали космонав-
ты. Участников мероприятия 
с борта МКС поприветство-
вали Олег Новицкий и Ма-
рина Василевская. Первая 
женщина-космонавт в исто-
рии Беларуси немного вол-
новалась:

- Трудно передать эмоции, 
которые меня сейчас охва-
тывают. Это и чувство гор-
дости за то, что я получила 
возможность первой среди 
белорусских женщин пора-
ботать в космосе, и чувство 
глубокой благодарности  
руководителям наших госу-
дарств.

БОЛЬШОЙ

 ■ Опыт Москвы и Минска мог бы 
пригодиться и другим странам 
СНГ.

Лозунг очередного Международ-
ного экономического форума госу-
дарств - участников СНГ: «От диало-
га к совместным проектам». Россия 
и Беларусь в этом смысле - пример 
для остальных. Именно Минск в 2023 
году, по словам вице-премьера РФ 
Алексея Оверчука, стал основным тор-
говым партнером Москвы среди стран 
СНГ. Доля Беларуси составляет 44,8 
процента, Казахстана - 27,4 процента 
и Узбекистана - 9,3.

Где-то, конечно, стороны недораба-
тывают. Дмитрий Мезенцев напом-
нил, что раньше подписывали про-

токол о взаимодействии между СНГ  
и  ЕАЭС, Союзным государством и 
ОДКБ. К сожалению, последние годы 
это не практикуют.

- Можно подумать, чтобы в том или 
ином формате вернуться к этому,  - 
предложил Госсекретарь Союзного 
государства.

У китайцев есть такая философская 
формула - «сила примера»:

- Необязательно кого-то к чему-то 
принуждать, приглашать. Если ты 
сам успешен и результативен, твой  
пример есть побудительный мотив 
к  тому, чтобы у тебя было больше 
партнеров, чтобы твой опыт был вос-
требован.

В случае с Союзным государством 
успешных примеров достаточно: один 
из них - создание наднационального 
Таможенного комитета. Хотя, по сло-
вам Дмитрия Мезенцева, когда об этом 
в свое время зашел разговор, были ес-
ли не сомнения, то тревожные чувства:

- Сможем ли мы добиться открыто-
сти в диалоге таможенных служб, про-
слеживаемости передвижения товаров 
от Бреста до Владивостока, как будет 
работать единая пломба, которую на-
вешивают на контейнеры, приходящие 
как из стран Евросоюза, так и погранич-
ных с Россией стран? Все это успешно 
преодолено.

Такая же картина и в налоговой сфе-

ре, где тоже создали наднациональный 
орган.

- Казалось бы, такие чувствительные 
и закрытые объемы информации, осо-
бенно по качеству взимания налогов, по 
совершенствованию налоговых практик 
также открыты друг для друга, и пре-
пятствий между партнерами не возни-
кает, - признался Дмитрий Мезенцев.

О еще одном важном шажочке в ин-
теграции сообщил белорусский вице-
премьер Игорь Петришенко. Москва 
и Минск вот-вот должны подписать со-
глашение о признании электронной 
цифровой подписи:

- Со вступлением документа в силу 
устранят барьеры для полноценного 
участия предприятий в государствен-
ных и муниципальных закупках.

 ■ Молодых ученых обещают поддер-
жать материально.

Начинать готовить кадры для науки нужно со 
школьной скамьи. Первый заместитель мини-
стра просвещения России Александр Бугаев 
сообщил, что расширилось сотрудничество 
между партнерскими школами наших стран.

- Еще недавно их были десятки, а теперь мы 
говорим о сотнях, - признался он.

Дальше - институты и университеты. С это-
го года, как заявил министр образования 
Республики Беларусь Андрей Иванец, для 
россиян, сдавших ЕГЭ, впервые выделят ты-
сячу бюджетных мест в белорусских вузах.

Только за 2023 год подписали больше ше-
стисот соглашений о сотрудничестве между 
российскими и белорусскими высшими учеб-
ными заведениями. Восемь вузов Синеокой 
реализуют с россиянами образовательные 
программы. Ребята, которые оканчивают такие 
университеты, получают два диплома. Обуче-
ние в «Передовых инженерных школах» про-
шли уже больше тысячи инженеров и порядка 
четырехсот студентов.

А для поддержки молодых ученых, по словам 
министра науки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова, учредили ежегодную пре-
мию Союзного государства. Каждая - по три 
миллиона рублей.

УСПЕШЕН - ЗНАЧИТ ВОСТРЕБОВАН ФОРУМ

ТРИ МИЛЛИОНА ЗА ИДЕЮ ФИНАНСЫ

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Пе
тр

 К
О

ВА
ЛЕ

В/
ТА

СС

УРАВНЕНИЕ С ДВУМЯ ИЗВЕСТНЫМИ

Каждый академик 
когда-то был 
студентом.

Союзной науке санкции 
Запада не страшны, у нее 
есть свои мегаустановки.
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 ■ Сябры на выставке 
«Россия» вдохновились 
на новые открытия.

Первый этап XIII Фо-
рума вузов инженерно-
технологического профиля Со-
юзного государства стартовал 
эффектно: белорусские парни 
и девчата приехали в Москву, 
чтобы познакомиться с мас-
штабной экспозицией дости-
жений российских регионов, 
посетить павильоны госкор-
пораций и ведомств.

- В этом году Форум вузов 
инженерно-технологического 
профиля пройдет в тринадца-
тый раз. Прекрасное начинание 
стало традицией и позволяет 
поддерживать тесные контак-
ты между молодыми учеными. 
Видим результат этой работы. 
В нашей стране появилась 
первая инженерная школа, 
которую координируют БНТУ 

и ПсковГУ, - сказал началь-
ник управления науки и ин-
новационной деятельности 
Министерства образования 
Беларуси Петр Пекутько.  - 
Полагаем, что наши молодые 
ученые на выставке «Россия» 
увидят передовые технологии 
и разработки, которые подска-
жут им пути развития.

Замдекану механико-
технологического факульте-
та Полоцкого госуниверсите-
та Сергею Портянко всего 31, 
а он уже кандидат технических 
наук. Занимается тяжелым ма-
шиностроением, компьютер-
ным моделированием, адди-
тивными технологиями:

- Это востребовано как в Бе-
ларуси, так и в России. Наши 
страны наладили плотное со-
трудничество в этих сферах, 
поскольку идет импортозаме-
щение. Разработки молодых 
ученых не остаются в стороне.

 ■ В галерее искусств Зу-
раба Церетели в Москве 
представили проект «Со-
юзное государство - един-
ство через культуру».

Привезли больше сорока 
работ именитых художников 
из РФ и РБ.

- Эта выставка - символ осо-
бых отношений мастеров ис-
кусств двух стран. Хотим еще 
раз показать фундамент еди-
нения наших культур, - заявил 
Дмитрий Мезенцев. - Право 
художника на творчество без 
цензуры, без давления в союз-
ном пространстве фактически 
подтверждает эта выставка. 
То, что Зураб Церетели, при-
знанный мастер мирового 
уровня, стал одним из иници-
аторов проекта, очень ценно 
для нас.

Зураб Константинович лич-
но участвовал в открытии экс-
позиции:

- Это большой почет для 
нашей академии. Художник 
должен не только создавать 
славу, но и дарить ее другим.

- На выставку из Минска 
мы привезли разные работы, 

чтобы во всей полноте пред-
ставить палитру белорус-
ской художественной школы. 
 Живопись, графика, фото-
графия - посмотреть действи-
тельно есть на что, - рассказал 
председатель Белорусско-
го союза художников Глеб 
 Отчик.

Российский художник Алек-
сей Парфенов за творчеством 
коллег из Синеокой всегда 
следит с особым вниманием:

- На выставке представле-
ны настоящие мастера, до-
стигшие серьезного профес-
сионального уровня. Собраны 
звезды белорусской живопи-
си. Один из них  - Николай 
Опиок, представленный как 
старейшина со своими потря-
сающими картинами, которые 
воспринимаются как символ 
Беларуси. На его полотнах - 
человек-косец, который всег-
да готов сохранять жизнь, 
Франциск Скорина - первопе-
чатник и также символ вашей 
страны, Владимир Мулявин - 
потрясающий голос Беларуси, 
который пел о красоте земли 
и человеческой жизни, объе-
диняя белорусов и русских.

НОУ-ХАУ УКАЖЕТ ДОРОГУ В ГОСТЯХ
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ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ШКОЛЫ

ЭКСПОЗИЦИЯ

Анатолий МАКСИМОВ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ День единения наро-
дов широко отмечают да-
же в самых отдаленных 
уголках.

РОССИЯ

Как и в прошлом 
году, в честь празд-
ника подсветили главные 
телебашни страны. Пройти 
мимо невозможно. В акции 
участвуют тридцать вышек 
Российской телевизионной 
радиовещательной сети: Би-
робиджан, Грозный, Калинин-
град, Кострома, Омск, Пенза, 
Саратов, Самара, Симферо-
поль, Тула, Челябинск и, само 
собой, Останкинская телебаш-
ня в Москве. Где-то их просто 
окрасили в цвета российско-
го триколора и белорусского 
флага, где-то вдобавок по фа-
саду пустили бегущую строку 
со словами «День единения 
народов России и Беларуси».

В Москве в Музее Победы 
кадеты столичного президент-
ского училища Росгвардии 
развернули флаги двух стран. 
А в Зале Полководцев - гала-
концерт участников фестива-
ля государства «Творчество 
юных - 2023». Он, кстати, про-
шел в прошлом году именно 
в Музее Победы.

В Брянском областном ху-
дожественном комплексе  - 
необычная экспозиция «Тра-

диции и современность». 
На ней работы не маститых 
художников, это совместная 
экспозиция творческих работ 
учащихся двух колледжей ис-
кусств из Могилева и Брянска: 
шестьдесят картин. В основ-
ном выпускные дипломные 
и курсовые.

А в Брянском госунивер-
ситете имени Петровского - 
заседание круглого стола: 
«Народы Беларуси и  Рос-
сии: единая история и  об-
щее будущее». Открытая 
лекция по случаю праздни-
ка - и на факультете между-

народных отношений СПбГУ.
Во Дворце молодежи Респуб-

лики Марий Эл в Йошкар-Оле - 
ежегодная акция «В крепкой 
дружбе наша сила».

И даже в далеком Мину-
синске не забыли про празд-
ник. В детской музыкальной 
школе - концерт в честь Дня 
единения народов Беларуси 
и России. Минусинск, меж-
ду прочим, побратим города 
Ивье Гродненской области. 
Сошлись, в частности, благо-
даря помидорам. Как и в Мину-
синске, летом в Ивье проходит 
праздник томатов.

БЕЛАРУСЬ

На сцене Большого театра 
рес публики в праздник - опера 
Александра Бородина «Князь Игорь». Она 
основана на легендарном древнерусском тек-
сте «Слово о полку Игореве». До последних 
минут постановка не отпускает зрителей, на 
сцене - яркое действо: монументальное и ди-
намичное, вневременное и актуальное.

В образе князя самый узнаваемый баритон 
страны - народный артист Беларуси Вла-
димир Громов. Не оставили равнодушными 
и «Половецкие пляски», ставшие одним из 
самых известных и узнаваемых в мире фраг-
ментов русской классической музыки.

Накануне союзного праздника Санкт-
Петербургский государственный академиче-
ский театр балета Бориса Эйфмана четыре 
вечера подряд представлял на сцене в Минске 
спектакли «Чайка. Балетная история» и «Ев-
гений Онегин».

- Лишнего билета нет, - качали головой гости 
на ступеньках театра. Одна фамилия Эйфман 
на афише дорогого стоит.

«Петербургское русское чудо» - и в городе 
над Сожем. Гомельчане не жалели аплодис-
ментов Санкт-Петербургскому театру песни 
и танца «Морошка».

Но перед культурной программой - деловая. 
Делегации Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга, Василеостровского и Красносель-
ского районов северной российской столицы 
побывали на Гомельском заводе литья и нор-
малей «Гомельдрев».

В прошлую пятницу в Доме Москвы в Мин-
ске показали российскую драму об ужасах 
и зверствах на Украине. На экране - февраль-
ская история 2022 года, где Даниэль Коэн, 
скрипач-виртуоз из Бельгии, приезжает на 
гастроли в Киев, и увиденное навсегда меняет 
его жизнь. События приводят музыканта в укра-
инский поселок Семидвери, где он становит-

ся свидетелем бесчеловечных преступлений 
и кровавых провокаций со стороны ВСУ. На 
кинопоказ пришли представители министерств 
и ведомств, дипкорпуса, Исполнительного ко-
митета СНГ, Посткома Союзного государства.

2 апреля в школах Беларуси - единый урок, 
посвященный Дню единения народов Белару-
си и России. Никаких скучных и нудных лек-
ций! Вместо этого - игры, костюмированные 
эпизоды, квесты. Обсуждение символов двух 
государств, праздников. Особое внимание - 
теме Великой Отечественной войны. Сейчас 
западные «партнеры» обесценивают наши 
достижения, приводят ложные факты, героизи-
руют нацистов. И чтобы показать ребятам, как 
все было на самом деле, организуют экскурсии 
по патриотическим маршрутам в Брестскую 
крепость, Хатынь, на Курган Славы.
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В «Князе Игоре» богатырскому размаху  
русских сцен противостоит красочный, тонкий  
и изысканный мир Востока.

Госсекретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев раскрыл Зурабу 
Церетели свой талант художника.

Останкинская башня 
принарядилась  
в честь торжеств.
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Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сотрудничество наших 
стран вышло на космиче-
ский уровень.

НА СЕЛО УЖЕ  
НЕ ССЫЛАЮТ
2 апреля, День единения 

народов Беларуси и России, 
уже давно удачно вписался 
в наш союзный календарь. 
В этом году праздничные ме-
роприятия были расписаны 
на неделю вперед. Но из-за 
трагедии в «Крокус Сити Хол-
ле» концерт в Москве решили 
отменить. Остальные пункты 
программы сохранили. Везде 
начинали с минуты молчания 
в память о жертвах теракта. 
Эта трагедия еще больше 
сблизила два наших народа.

Вершиной торжеств в рос-
сийской столице в итоге стал 
форум «Союзное государство: 
научный прорыв». Прорыв 
случился на заседании Выс-
шего Госсовета в январе. Там, 
как напомнил ставший моде-
ратором дискуссии Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев, утверди-
ли новую стратегию научно-
технологического развития 
СГ до 2035 года. Есть теперь 
где науке развернуться.

А поддержка у нее дей-
ствительно на самом высо-
ком уровне. Посол Беларуси 
в России Дмитрий Крутой 

сообщил, что недавно Алек-
сандр Лукашенко попросил 
организовать встречу с науч-
ной общественностью наших 
стран, чтобы пообщаться со 
специалистами, услышать их 
проблемы и пожелания и сра-
зу принять какие-то решения. 
Этот разговор состоится уже 
в ближайшие месяцы.

- У нас исходно единые 
подходы, взгляды на очень 
многие вещи. Мы выросли 
из одной науки - советской. 
Белорусские коллеги в опре-
деленных научных областях 
смогли лучше сохранить зна-
ния и компетенции, при этом 
и российским ученым есть что 
вложить своего в это сотруд-
ничество, - уверен помощник 
Президента России Андрей 
Фурсенко.

На его взгляд, помимо ве-
щей, важных для обороноспо-
собности, инфраструктуры, 
огромное внимание наука 
двух стран уделяет качеству 
жизни людей. Это и медици-
на, и аграрный комплекс, ко-
торый успешно развивается. 
Хотя, по словам Андрея Фур-
сенко, в СССР считалось, что 
если политического деятеля 
надо «похоронить», его сле-
дует отправить на сельское 
хозяйство.

- Молодые уже не понима-
ют, что это означает. Люди по-
старше - точно знают. Сегодня 
сельское хозяйство и в Белару-
си, и в России - это лидирую-

щие отрасли, которые в том 
числе являются локомотивом 
для развития экономики в це-
лом. И тут мы тоже успешно 
сотрудничаем.

ШПИЛЬКИ ВРАГОВ - 
НА ПОЛЬЗУ
Президент Националь-

ного исследовательского 
центра «Курчатовский ин-
ститут» Михаил Ковальчук 
тоже признавался в любви 
белорусам:

- Если есть симпатия, тогда 
все сложится, если нет особой 
симпатии - то, надо сказать, 
сотрудничество будет фор-
мальным. Так вот, в случае 
Союзного государства между 
двумя братскими народами 
существует абсолютно оче-
видная эмоциональная связь. 
Когда впервые большая де-
легация белорусских ученых, 
там было человек двадцать, 

приехала в Курчатовский ин-
ститут, буквально через очень 
короткое время возникла та-
кая атмосфера, как будто мы 
всегда были вместе и никогда 
не расставались.

Даже шпильки Запада нам 
в помощь. Выгнали наших 
ученых из ЦЕРНа - не страш-
но. Михаил Ковальчук назвал 
это решение «санкционным 
даром» для России. Он пред-
положил, что в ближайшие 
восемь лет у нас в стране соз-
дадут выдающиеся научные 
установки благодаря усили-
ям отечественных ученых. 
А российско-белорусское со-
трудничество в науке будет 
только развиваться:

- И первым шагом на этом 
пути было вступление бе-
лорусской Академии наук 
в Международный исследо-
вательский центр мегауста-
новок на базе реактора ПИК.

Космические контакты  - 
тоже повод для гордости. Тут 
и восемь выполненных про-
грамм СГ, и совместная груп-
пировка спутников, которую 
будут увеличивать и  улуч-
шать.

А пока высокий уровень фо-
рума поддержали космонав-
ты. Участников мероприятия 
с борта МКС поприветство-
вали Олег Новицкий и Ма-
рина Василевская. Первая 
женщина-космонавт в исто-
рии Беларуси немного вол-
новалась:

- Трудно передать эмоции, 
которые меня сейчас охва-
тывают. Это и чувство гор-
дости за то, что я получила 
возможность первой среди 
белорусских женщин пора-
ботать в космосе, и чувство 
глубокой благодарности  
руководителям наших госу-
дарств.

БОЛЬШОЙ

 ■ Опыт Москвы и Минска мог бы 
пригодиться и другим странам 
СНГ.

Лозунг очередного Международ-
ного экономического форума госу-
дарств - участников СНГ: «От диало-
га к совместным проектам». Россия 
и Беларусь в этом смысле - пример 
для остальных. Именно Минск в 2023 
году, по словам вице-премьера РФ 
Алексея Оверчука, стал основным тор-
говым партнером Москвы среди стран 
СНГ. Доля Беларуси составляет 44,8 
процента, Казахстана - 27,4 процента 
и Узбекистана - 9,3.

Где-то, конечно, стороны недораба-
тывают. Дмитрий Мезенцев напом-
нил, что раньше подписывали про-

токол о взаимодействии между СНГ  
и  ЕАЭС, Союзным государством и 
ОДКБ. К сожалению, последние годы 
это не практикуют.

- Можно подумать, чтобы в том или 
ином формате вернуться к этому,  - 
предложил Госсекретарь Союзного 
государства.

У китайцев есть такая философская 
формула - «сила примера»:

- Необязательно кого-то к чему-то 
принуждать, приглашать. Если ты 
сам успешен и результативен, твой  
пример есть побудительный мотив 
к  тому, чтобы у тебя было больше 
партнеров, чтобы твой опыт был вос-
требован.

В случае с Союзным государством 
успешных примеров достаточно: один 
из них - создание наднационального 
Таможенного комитета. Хотя, по сло-
вам Дмитрия Мезенцева, когда об этом 
в свое время зашел разговор, были ес-
ли не сомнения, то тревожные чувства:

- Сможем ли мы добиться открыто-
сти в диалоге таможенных служб, про-
слеживаемости передвижения товаров 
от Бреста до Владивостока, как будет 
работать единая пломба, которую на-
вешивают на контейнеры, приходящие 
как из стран Евросоюза, так и погранич-
ных с Россией стран? Все это успешно 
преодолено.

Такая же картина и в налоговой сфе-

ре, где тоже создали наднациональный 
орган.

- Казалось бы, такие чувствительные 
и закрытые объемы информации, осо-
бенно по качеству взимания налогов, по 
совершенствованию налоговых практик 
также открыты друг для друга, и пре-
пятствий между партнерами не возни-
кает, - признался Дмитрий Мезенцев.

О еще одном важном шажочке в ин-
теграции сообщил белорусский вице-
премьер Игорь Петришенко. Москва 
и Минск вот-вот должны подписать со-
глашение о признании электронной 
цифровой подписи:

- Со вступлением документа в силу 
устранят барьеры для полноценного 
участия предприятий в государствен-
ных и муниципальных закупках.

 ■ Молодых ученых обещают поддер-
жать материально.

Начинать готовить кадры для науки нужно со 
школьной скамьи. Первый заместитель мини-
стра просвещения России Александр Бугаев 
сообщил, что расширилось сотрудничество 
между партнерскими школами наших стран.

- Еще недавно их были десятки, а теперь мы 
говорим о сотнях, - признался он.

Дальше - институты и университеты. С это-
го года, как заявил министр образования 
Республики Беларусь Андрей Иванец, для 
россиян, сдавших ЕГЭ, впервые выделят ты-
сячу бюджетных мест в белорусских вузах.

Только за 2023 год подписали больше ше-
стисот соглашений о сотрудничестве между 
российскими и белорусскими высшими учеб-
ными заведениями. Восемь вузов Синеокой 
реализуют с россиянами образовательные 
программы. Ребята, которые оканчивают такие 
университеты, получают два диплома. Обуче-
ние в «Передовых инженерных школах» про-
шли уже больше тысячи инженеров и порядка 
четырехсот студентов.

А для поддержки молодых ученых, по словам 
министра науки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова, учредили ежегодную пре-
мию Союзного государства. Каждая - по три 
миллиона рублей.

УСПЕШЕН - ЗНАЧИТ ВОСТРЕБОВАН ФОРУМ

ТРИ МИЛЛИОНА ЗА ИДЕЮ ФИНАНСЫ
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УРАВНЕНИЕ С ДВУМЯ ИЗВЕСТНЫМИ

Каждый академик 
когда-то был 
студентом.

Союзной науке санкции 
Запада не страшны, у нее 
есть свои мегаустановки.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Военкоры-3. Он молится 
на языке Бога» (16+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Что в имени... 

Ярославль» (12+)
13.10 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КОСМОС, КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
00.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 

«Что в имени... Березина» (12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «СВОе женское дело» 
(12+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Копысь» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОСМОС, КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)

16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

22.15 «ИМЕНИНЫ» (12+)
03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты 

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 

«Что в имени... Ветка» (12+)
09.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Война за мир» (16+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
00.45 «Возрождение. Бобруйска 

крепость» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брянск - Гомель» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Туров» 

(12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Боги войны» (16+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Ветка» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Космос - наш?» (12+)
22.15, 03.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК 

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.30 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Кобрин» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 21.45 «Специальный 

репортаж. Союзный космос. 
Как Россия и Беларусь 
изучают вселенную?» (12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
15.10 «Плесецк. Таежный космодром» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.00 «Стройка века» (12+)
22.15, 03.10 «КОРОЛЕВ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Бобруйск - 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(6+)
09.30 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Оружейные бароны 
Украины» (12+)

17.05 «КОРОЛЕВ» (12+)
19.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила. Космос - наш!» 
(12+)

21.00, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ» (18+). Главный герой - 
удачливый делец и знаток женской 
психологии. Чтобы заслужить 
повышение по работе, 
он вступает в контакт 
с бизнесменом из криминала. 
Но во время переговоров, не 
совладав собой, соблазняет его 
подругу. Выходя от нее утром, 
он попадается на глаза шоферу 
бизнесмена. Теперь герою грозит 
серьезная опасность...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(6+)
09.30 «Маленький герой Юлай». 

Мультфильм (12+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
13.10 «ИСАЕВ»(12+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Хочу тишины» (12+)

17.05 «МАРАФОН» (16+)
18.50 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.10 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+). Это 
история о молодой семье, 
которая переехала в новую 
квартиру на окраину города. 
Для новорожденной дочери 
взяли няню - она быстро вошла 
в доверие. Однако старшего сына 
Егора поведение женщины пугает. 
Родители ему не верят. Камеры 
наблюдения лишь подтверждают - 
все в порядке. И вот однажды 
Егор не находит дома ни няни, ни 
маленькой сестры, а родители - 
в странном состоянии. Они даже 
не помнят, что у них была дочь...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

12 апреля 13 апреля 14 апреля

8 апреля 9 апреля 10 апреля 11 апреля

Юлия НОВИЦКАЯ

30 марта 1970 года совет-
ские зрители увидели фильм 
«Белое солнце пустыни». 
А  космонавты посмотрели 
его еще раньше. Осенью 
1969 года Алексей Леонов 
договорился показать ленту 
незадолго до старта, чтобы 
поднять им настроение. Эки-
пажи были в восторге, и по-
лет прошел успешно. А слухи 
о каком-то интересном кино 
дошли до Генерального се-
кретаря Брежнева, который 
тоже посмотрел его и «одо-
брил». С тех пор фильм не 
сходит с экранов, а просмотр 
на Байконуре стал традицией.

Один из космонавтов во вре-
мя показа встал и вышел со 
словами: «Я много раз его ви-
дел, наизусть знаю». Полет из-
за болезни одного из членов 
экипажа завершили досрочно. 
После этого все, в том числе 
и иностранные астронавты, 
следуют традиции.

Когда актер Анатолий Куз-
нецов давал согласие на 
съемки в картине «Белое 
солнце пустыни», он не мог 
и предположить, что фильм 
не только принесет ему все-
народную любовь, но и на-
всегда породнит с космонав-
тикой. Звездные странники 
полюбили «товарища Сухо-
ва» (это имя прочно приклеи-
лось к Кузнецову сразу после 
выхода фильма на экраны), 
а картина стала для них свое-
образным талисманом. Его не 
только обязательно смотрят 
перед стартом, по нему даже 
сдают шуточный экзамен.

Мне тоже приходилось его 
сдавать. Вопросов очень мно-
го! Например, какую икру ел 
Верещагин? Сколько выстре-
лов сделал Абдулла в цистер-
ну для нефти? Как звали же-
ну Верещагина? Что оставил 
Саиду Сухов? Как звали кота 
Сухова? Какой марки часы 
у Сухова? Какого века были 
ковры в музее? Какую пес-
ню исполняли на граммофо-
не? Сколько осетров плавало 
в бассейне таможни? Отку-
да родом Петруха? Сколько 
глотков воды выпил Саид? 
Сколько глотков сделал Су-
хов? Сколько времени мотал-
ся по пустыне Сухов? Сколько 
бандитов выкопал Сухов?

У космонавтов, которые со-
вершили не по одному поле-
ту, не возникнет трудностей 
с ответами на эти вопросы. 
Ведь ребята смотрят фильм 
на Байконуре не только в со-
ставе основного экипажа, но 
и когда дублируют.

КАКУЮ ИКРУ 
ЕЛ ВЕРЕЩАГИН?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
Дикий по кровожадности теракт 

в «Крокусе» потряс всех. Убийство не-
винных людей вновь разбудило в обще-
стве дискуссию о снятии моратория на 
смертную казнь. Естественно, этот во-
прос обсуждался и в Госдуме.

С неординарным решением вы-
ступила наша газета. В Белару-
си смертная казнь не отменена. 
А жертвами теракта стали как ми-
нимум два гражданина Беларуси. 

Мы предложили попросить наших 
белорусских друзей сделать соответ-
ствующий запрос, чтобы можно было 
передать негодяев им. Тогда участь тер-
рористов решат в строгом соответствии 
с белорусским законом.

3 апреля в 14.00 наши эксперты 

 Владимир Мамонтов и Геннадий Да-
выдько обсудят:

- Расстреливать ли террористов или 
оставлять на пожизненном заключении, 
чтобы они довольствовались никчем-

ным существованием до сконча-
ния дней?

- Судить ли их в России или сло-
жить их головы под белорусский 
меч правосудия?

- Год назад в Петербурге Дарья 
Трепова убила Владлена Татарского. 
МИД России направил Киеву ноту с тре-
бованием ареста и выдачи лиц, при-
частных к терактам на территории РФ. 

Можно ли уже сейчас говорить о при-
частности киевского режима к теракту 
в «Крокусе»?
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Геннадий  
ДАВЫДЬКО

 ■ М о л д а в с к и й 
детский му-
зыкальный 
коллектив, 
возвра-
щ а я с ь 
п о с л е 
высту-
пления в Минске, двое суток не 
мог пересечь сначала польскую, 
потом литовскую границы.

Вооруженные люди держали де-
тей в автобусе и не пускали их даже 
в туалет. По официальному заяв-
лению литовской стороны, эти дети 
«представляют угрозу безопасности 
страны».

Это настолько гнусно, что иро-
низировать не хочется. Уже никто 
и ничто не может представлять 
угрозу безопасности государству, 
которого по факту не существует. 
Реальную угрозу людям, живущим 
там, представляют только истекаю-
щие самоубийственным ядом ру-
софобии правящие особи. Но уж  
никак не молдавские девочки  
и мальчики.

Ценностный бардак в головах при-
балтийских политиков материализо-
вался в настоящий беспредел.

У границ этого лимитрофа колом 
стоит тысяча грузовиков. Легковушки 
с российскими номерами таможенни-
ки Литвы с недавнего времени часто 
просто разбойно конфискуют.

Это не своевольство, не компью-
терные сбои или недоразумения. Это 
политика. Исполнителям дали четкую 
команду гавкать в сторону восточных 
соседей или даже, при возможности, 
кусать их. А власти при этом подобо-
страстно вглядываются в холодные 
зрачки заокеанских господ в ожида-
нии одобрения их действий.

Но так по-свински поступить с деть-
ми - это уже другой уровень низости.

Мерилом цивилизованности во все 
времена было отношение к старикам 
и детям. Уважение к прошлому и за-
бота о будущем. Государство, где 
старик не унижен, а ребенок не оби-
жен, и есть цивилизованное.

Теперь в новой европейской исто-
рии остался позорный эпизод: за то, 
что музыкально одаренные дети по-
сетили ненавистную для англосаксов 
и их прислужников страну, их под-
вергли транзитным мукам.

«Вина» детей в том, что они видели 
прекрасный, свободный и ухоженный 
Минск, общались со сверстниками 
и им было хорошо.

А с другой стороны, спасибо поль-
ским и литовским пограничникам. 
Благодаря их «бдительности» в зяб-
нущей на политическом сквозняке 
Молдове у Беларуси и России появи-
лись новые друзья, свидетели, кото-
рым будет что вспомнить.

Детей в автобусе было двенадцать. 
Очень знаковая цифра в христиан-
ском мире.

ДВЕНАДЦАТЬ РЕБЯТ  
И ДЕВЧОНОК ПРОТИВ 
ДЯДИ С АВТОМАТОМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В четверг выбирают сенаторов 
Совета Республики.

В конце февраля в стране был еди-
ный день голосования. Граждане голо-
совали за представителей в законода-
тельные структуры всех уровней. Для 
российско-белорусского партнерства 
итоги выборов, безусловно, важны, 
ведь союзный парламент состоит из 
депутатов двух стран, которые работа-
ют над унификацией законодательств 
двух стран и углублением интеграции. 
Парламентское Собрание формируют 
на принципах равного представи-
тельства депутатов националь-
ных парламентов.

В Минске уже прошла 
первая сессия депутатов 
обновленной Палаты 
представителей. 4 апре-
ля тайным голосованием 
местные Советы депута-
тов изберут по восемь чле-
нов Совета Республики от 
каждой области и столицы. И 
еще восемь сенаторов назначит 
президент.

Члены Совета Рес публики и депута-

ты Палаты представи-
телей станут делега-
тами Всебелорусского 
народного собрания. 

Не позже 25 апреля 
ВНС соберется в Мин-

ске.
- Депутаты, избранные в 

Палату представителей, авто-
матически - делегаты ВНС. Местные 

Советы тоже имеют право избрать 
своих представителей и представить 
этот срез общества. В состав собрания 
входят также представители вертика-
ли власти - те, кто на местах решает 
насущные проблемы граждан. Нам 
предстоит еще избрать членов Сове-
та Республики, которые тоже войдут 
в ВНС, - рассказал Игорь Карпенко, 
глава ЦИК Беларуси.

Бе
лТ

А
КСТАТИ

Совет Республи-
ки - одна из двух палат 

парламента. Является па-
латой территориально-
го представительства 

и состоит из 64 чле-
нов.

В ОБНОВЛЕННОМ 
СОСТАВЕ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Беларусь готовится принять 
XI Форум регионов.

Среди политико-экономических - 
это одно из важнейших событий 
СГ. Помимо того, что на площадках  
присутствуют представители госу-
дарственных ведомств Беларуси 
и России, сюда всегда стремятся 
приехать руководители крупных 
компаний и бизнесмены, которым 
важно наладить деловое общение 
и заключить новые контракты.

27 и 28 июня этого года XI Форум 
регионов пройдет сразу в трех горо-
дах РБ - Витебске, Полоцке, Ново-
полоцке. Это новшество. Раньше 
локация была одна.

Встречи объединяет общий де-
виз: «Наука - будущее Союзного 
государства».

- Нужно сделать программу фору-
ма максимально насыщенной. За-
планировать ознакомление с Полоц-
ком, показать гостям ту историю, 
которая здесь есть, наши святы-

ни: монастырь, Софийский собор, 
Спасо-Преображенский храм, Ка-
детский корпус, университет. Ради 

этого мы и предлагаем Полоцк, по-
тому что это самый древний город 
в Беларуси. Это наши корни, наше 
государство, наша история. Это 
то, откуда мы все, - заявила ранее 
председатель Совета Республики 
Наталья Кочанова.

Немного о городах-участниках. 
Витебск в особом представле-
нии не нуждается. Это культурно- 
исторический и научно-админи-
стративный центр региона. Здесь 
проходит полюбившийся многим 
фестиваль «Славянский базар». 
В этом году, кстати, он зазвучит  
9 июля и завершится 15-го.

Древнейший город Беларуси - По-
лоцк. Побывать здесь, чтобы напи-
таться историческим воздухом сла-
вян, должен каждый житель России 
и Беларуси.

Новополоцк  - промышленный 
и научный центр, город белорус-
ской неф техимии.

Сейчас там завершается подго-
товка к ожидаемому многими со-
бытию. Все должно быть готово 
к 10 июня. А значит - так и будет.

X Форум регионов прошел в Уфе с 26 по 28 июня 2023 
года.  Участвовали 58 субъектов РФ и все области РБ.

В делегации Синеокой - триста человек. В том числе губернаторы, 
представители бизнеса, науки, культуры, общественных организаций 
и молодежи. Промышленный комплекс представили флагманы - МТЗ, 
МАЗ, «Амкодор», «Белнефтехим» и другие.

Делегацию России составили 577 человек - сенаторы, члены Пра-
вительства и руководители федеральных органов власти, а также 286 
представителей регионов.

Заключили свыше ста контрактов и соглашений на общую сумму 
около 110 миллиардов российских рублей. 

В ТЕМУ

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ВЫБРАЛИ НЕ ЗРЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО

Депутаты 
меняются, но курс 
на интеграцию 
остается 
неизменным.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ РФ и РБ создадут специальный 
научно-технический совет.

Войдут туда представители Госатомнадзо-
ра Беларуси, Ростехнадзора и организации 
научно-технической поддержки. Они будут 
вместе работать над повышением уровня ядер-
ной и радиационной безопасности, учитывая 
современные риски. Напомним, что Росатом 
помог со строительством Белорусской АЭС 
(БелАЭС). Строительство в Островецком райо-
не Гродненской области Беларуси продолжа-
лось десять лет. Первый энергоблок ввели 
в промышленную эксплуатацию летом 2021 
года. Второй блок 13 мая 2023 года выдал 
в единую энергосистему Беларуси первые 
киловатт-часы. А 19 июня его вывели на про-
ектную мощность.

Объект критической инфраструктуры по 
определению требует очень квалифициро-
ванного обслуживания, особенно если учесть 
геополитические реалии. А они таковы: на 
границе с Беларусью сосредоточены силы 
 НАТО, против страны проводят диверсии, как 
на аэродроме в Мачулищах. Сотрудники Бел-
АЭС должны быть готовыми к любой нестан-
дартной ситуации.

- Критические вопросы безопасности, повы-
шение требований к ней, разработка новых 
нормативных документов - все это важно для 
нас, - заявила начальник Госатомнадзора 
Ольга Луговская.  - Ростехнадзор на посто-
янной основе ведет эту работу, и они гото-
вы нас подключить, чтобы мы тоже вносили 
посильный вклад и были в курсе последних 
тенденций в области ядерной и радиационной 
безопасности.

ЭНЕРГЕТИКА

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Военкоры-3. Он молится 
на языке Бога» (16+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 

КАРАМАЗОВЫ» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Что в имени... 

Ярославль» (12+)
13.10 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Михаил Резникович» (12+)
22.15, 03.10 «КОСМОС, КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
00.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
05.15 «Городской роман. Нижний 

Новгород - Минск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 

«Что в имени... Березина» (12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «СВОе женское дело» 
(12+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Копысь» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОСМОС, КАК 
ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)

16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 
(16+)

21.15 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

22.15 «ИМЕНИНЫ» (12+)
03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 19.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05, 21.05, 00.05, 

05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - Орел» (12+)
07.45, 14.45, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты 

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 23.45, 04.45 

«Что в имени... Ветка» (12+)
09.05, 15.05 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Война за мир» (16+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
00.45 «Возрождение. Бобруйска 

крепость» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брянск - Гомель» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Туров» 

(12+)
09.15, 15.15 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Боги войны» (16+)

09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 
Ветка» (12+)

10.05, 19.10 «БРАТЬЯ 
КАРАМАЗОВЫ» (16+)

13.10 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Космос - наш?» (12+)
22.15, 03.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК 

В САН-РЕМО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.30 «Городской роман. 

Кронштадт - Осиповичи» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Кобрин» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Олег Новицкий 

(с субтитрами)» (12+)
09.45, 21.45 «Специальный 

репортаж. Союзный космос. 
Как Россия и Беларусь 
изучают вселенную?» (12+)

10.05, 19.10 «ИСАЕВ» (12+)
13.10 «НАШ ЧЕЛОВЕК В САН-РЕМО» 

(12+)
15.10 «Плесецк. Таежный космодром» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.00 «Стройка века» (12+)
22.15, 03.10 «КОРОЛЕВ» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Бобруйск - 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(6+)
09.30 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Оружейные бароны 
Украины» (12+)

17.05 «КОРОЛЕВ» (12+)
19.05 «Наши люди. Евгений 

Маргулис» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Специальный репортаж. 

Союзная сила. Космос - наш!» 
(12+)

21.00, 03.10 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ 
ЦЕНОЙ» (18+). Главный герой - 
удачливый делец и знаток женской 
психологии. Чтобы заслужить 
повышение по работе, 
он вступает в контакт 
с бизнесменом из криминала. 
Но во время переговоров, не 
совладав собой, соблазняет его 
подругу. Выходя от нее утром, 
он попадается на глаза шоферу 
бизнесмена. Теперь герою грозит 
серьезная опасность...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 15.05 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 

(6+)
09.30 «Маленький герой Юлай». 

Мультфильм (12+)
10.25 «БРАТЬЯ КАРАМАЗОВЫ» (16+)
13.10 «ИСАЕВ»(12+)
16.05, 05.00 «Международный 

фестиваль документального 
кино. «Хочу тишины» (12+)

17.05 «МАРАФОН» (16+)
18.50 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.10 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+). Это 
история о молодой семье, 
которая переехала в новую 
квартиру на окраину города. 
Для новорожденной дочери 
взяли няню - она быстро вошла 
в доверие. Однако старшего сына 
Егора поведение женщины пугает. 
Родители ему не верят. Камеры 
наблюдения лишь подтверждают - 
все в порядке. И вот однажды 
Егор не находит дома ни няни, ни 
маленькой сестры, а родители - 
в странном состоянии. Они даже 
не помнят, что у них была дочь...

22.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

12 апреля 13 апреля 14 апреля

8 апреля 9 апреля 10 апреля 11 апреля

Юлия НОВИЦКАЯ

30 марта 1970 года совет-
ские зрители увидели фильм 
«Белое солнце пустыни». 
А  космонавты посмотрели 
его еще раньше. Осенью 
1969 года Алексей Леонов 
договорился показать ленту 
незадолго до старта, чтобы 
поднять им настроение. Эки-
пажи были в восторге, и по-
лет прошел успешно. А слухи 
о каком-то интересном кино 
дошли до Генерального се-
кретаря Брежнева, который 
тоже посмотрел его и «одо-
брил». С тех пор фильм не 
сходит с экранов, а просмотр 
на Байконуре стал традицией.

Один из космонавтов во вре-
мя показа встал и вышел со 
словами: «Я много раз его ви-
дел, наизусть знаю». Полет из-
за болезни одного из членов 
экипажа завершили досрочно. 
После этого все, в том числе 
и иностранные астронавты, 
следуют традиции.

Когда актер Анатолий Куз-
нецов давал согласие на 
съемки в картине «Белое 
солнце пустыни», он не мог 
и предположить, что фильм 
не только принесет ему все-
народную любовь, но и на-
всегда породнит с космонав-
тикой. Звездные странники 
полюбили «товарища Сухо-
ва» (это имя прочно приклеи-
лось к Кузнецову сразу после 
выхода фильма на экраны), 
а картина стала для них свое-
образным талисманом. Его не 
только обязательно смотрят 
перед стартом, по нему даже 
сдают шуточный экзамен.

Мне тоже приходилось его 
сдавать. Вопросов очень мно-
го! Например, какую икру ел 
Верещагин? Сколько выстре-
лов сделал Абдулла в цистер-
ну для нефти? Как звали же-
ну Верещагина? Что оставил 
Саиду Сухов? Как звали кота 
Сухова? Какой марки часы 
у Сухова? Какого века были 
ковры в музее? Какую пес-
ню исполняли на граммофо-
не? Сколько осетров плавало 
в бассейне таможни? Отку-
да родом Петруха? Сколько 
глотков воды выпил Саид? 
Сколько глотков сделал Су-
хов? Сколько времени мотал-
ся по пустыне Сухов? Сколько 
бандитов выкопал Сухов?

У космонавтов, которые со-
вершили не по одному поле-
ту, не возникнет трудностей 
с ответами на эти вопросы. 
Ведь ребята смотрят фильм 
на Байконуре не только в со-
ставе основного экипажа, но 
и когда дублируют.

КАКУЮ ИКРУ 
ЕЛ ВЕРЕЩАГИН?

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
Дикий по кровожадности теракт 

в «Крокусе» потряс всех. Убийство не-
винных людей вновь разбудило в обще-
стве дискуссию о снятии моратория на 
смертную казнь. Естественно, этот во-
прос обсуждался и в Госдуме.

С неординарным решением вы-
ступила наша газета. В Белару-
си смертная казнь не отменена. 
А жертвами теракта стали как ми-
нимум два гражданина Беларуси. 

Мы предложили попросить наших 
белорусских друзей сделать соответ-
ствующий запрос, чтобы можно было 
передать негодяев им. Тогда участь тер-
рористов решат в строгом соответствии 
с белорусским законом.

3 апреля в 14.00 наши эксперты 

 Владимир Мамонтов и Геннадий Да-
выдько обсудят:

- Расстреливать ли террористов или 
оставлять на пожизненном заключении, 
чтобы они довольствовались никчем-

ным существованием до сконча-
ния дней?

- Судить ли их в России или сло-
жить их головы под белорусский 
меч правосудия?

- Год назад в Петербурге Дарья 
Трепова убила Владлена Татарского. 
МИД России направил Киеву ноту с тре-
бованием ареста и выдачи лиц, при-
частных к терактам на территории РФ. 

Можно ли уже сейчас говорить о при-
частности киевского режима к теракту 
в «Крокусе»?
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Геннадий  
ДАВЫДЬКО

 ■ М о л д а в с к и й 
детский му-
зыкальный 
коллектив, 
возвра-
щ а я с ь 
п о с л е 
высту-
пления в Минске, двое суток не 
мог пересечь сначала польскую, 
потом литовскую границы.

Вооруженные люди держали де-
тей в автобусе и не пускали их даже 
в туалет. По официальному заяв-
лению литовской стороны, эти дети 
«представляют угрозу безопасности 
страны».

Это настолько гнусно, что иро-
низировать не хочется. Уже никто 
и ничто не может представлять 
угрозу безопасности государству, 
которого по факту не существует. 
Реальную угрозу людям, живущим 
там, представляют только истекаю-
щие самоубийственным ядом ру-
софобии правящие особи. Но уж  
никак не молдавские девочки  
и мальчики.

Ценностный бардак в головах при-
балтийских политиков материализо-
вался в настоящий беспредел.

У границ этого лимитрофа колом 
стоит тысяча грузовиков. Легковушки 
с российскими номерами таможенни-
ки Литвы с недавнего времени часто 
просто разбойно конфискуют.

Это не своевольство, не компью-
терные сбои или недоразумения. Это 
политика. Исполнителям дали четкую 
команду гавкать в сторону восточных 
соседей или даже, при возможности, 
кусать их. А власти при этом подобо-
страстно вглядываются в холодные 
зрачки заокеанских господ в ожида-
нии одобрения их действий.

Но так по-свински поступить с деть-
ми - это уже другой уровень низости.

Мерилом цивилизованности во все 
времена было отношение к старикам 
и детям. Уважение к прошлому и за-
бота о будущем. Государство, где 
старик не унижен, а ребенок не оби-
жен, и есть цивилизованное.

Теперь в новой европейской исто-
рии остался позорный эпизод: за то, 
что музыкально одаренные дети по-
сетили ненавистную для англосаксов 
и их прислужников страну, их под-
вергли транзитным мукам.

«Вина» детей в том, что они видели 
прекрасный, свободный и ухоженный 
Минск, общались со сверстниками 
и им было хорошо.

А с другой стороны, спасибо поль-
ским и литовским пограничникам. 
Благодаря их «бдительности» в зяб-
нущей на политическом сквозняке 
Молдове у Беларуси и России появи-
лись новые друзья, свидетели, кото-
рым будет что вспомнить.

Детей в автобусе было двенадцать. 
Очень знаковая цифра в христиан-
ском мире.

ДВЕНАДЦАТЬ РЕБЯТ  
И ДЕВЧОНОК ПРОТИВ 
ДЯДИ С АВТОМАТОМ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В четверг выбирают сенаторов 
Совета Республики.

В конце февраля в стране был еди-
ный день голосования. Граждане голо-
совали за представителей в законода-
тельные структуры всех уровней. Для 
российско-белорусского партнерства 
итоги выборов, безусловно, важны, 
ведь союзный парламент состоит из 
депутатов двух стран, которые работа-
ют над унификацией законодательств 
двух стран и углублением интеграции. 
Парламентское Собрание формируют 
на принципах равного представи-
тельства депутатов националь-
ных парламентов.

В Минске уже прошла 
первая сессия депутатов 
обновленной Палаты 
представителей. 4 апре-
ля тайным голосованием 
местные Советы депута-
тов изберут по восемь чле-
нов Совета Республики от 
каждой области и столицы. И 
еще восемь сенаторов назначит 
президент.

Члены Совета Рес публики и депута-

ты Палаты представи-
телей станут делега-
тами Всебелорусского 
народного собрания. 

Не позже 25 апреля 
ВНС соберется в Мин-

ске.
- Депутаты, избранные в 

Палату представителей, авто-
матически - делегаты ВНС. Местные 

Советы тоже имеют право избрать 
своих представителей и представить 
этот срез общества. В состав собрания 
входят также представители вертика-
ли власти - те, кто на местах решает 
насущные проблемы граждан. Нам 
предстоит еще избрать членов Сове-
та Республики, которые тоже войдут 
в ВНС, - рассказал Игорь Карпенко, 
глава ЦИК Беларуси.

Бе
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А

КСТАТИ
Совет Республи-

ки - одна из двух палат 
парламента. Является па-
латой территориально-
го представительства 

и состоит из 64 чле-
нов.

В ОБНОВЛЕННОМ 
СОСТАВЕ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Беларусь готовится принять 
XI Форум регионов.

Среди политико-экономических - 
это одно из важнейших событий 
СГ. Помимо того, что на площадках  
присутствуют представители госу-
дарственных ведомств Беларуси 
и России, сюда всегда стремятся 
приехать руководители крупных 
компаний и бизнесмены, которым 
важно наладить деловое общение 
и заключить новые контракты.

27 и 28 июня этого года XI Форум 
регионов пройдет сразу в трех горо-
дах РБ - Витебске, Полоцке, Ново-
полоцке. Это новшество. Раньше 
локация была одна.

Встречи объединяет общий де-
виз: «Наука - будущее Союзного 
государства».

- Нужно сделать программу фору-
ма максимально насыщенной. За-
планировать ознакомление с Полоц-
ком, показать гостям ту историю, 
которая здесь есть, наши святы-

ни: монастырь, Софийский собор, 
Спасо-Преображенский храм, Ка-
детский корпус, университет. Ради 

этого мы и предлагаем Полоцк, по-
тому что это самый древний город 
в Беларуси. Это наши корни, наше 
государство, наша история. Это 
то, откуда мы все, - заявила ранее 
председатель Совета Республики 
Наталья Кочанова.

Немного о городах-участниках. 
Витебск в особом представле-
нии не нуждается. Это культурно- 
исторический и научно-админи-
стративный центр региона. Здесь 
проходит полюбившийся многим 
фестиваль «Славянский базар». 
В этом году, кстати, он зазвучит  
9 июля и завершится 15-го.

Древнейший город Беларуси - По-
лоцк. Побывать здесь, чтобы напи-
таться историческим воздухом сла-
вян, должен каждый житель России 
и Беларуси.

Новополоцк  - промышленный 
и научный центр, город белорус-
ской неф техимии.

Сейчас там завершается подго-
товка к ожидаемому многими со-
бытию. Все должно быть готово 
к 10 июня. А значит - так и будет.

X Форум регионов прошел в Уфе с 26 по 28 июня 2023 
года.  Участвовали 58 субъектов РФ и все области РБ.

В делегации Синеокой - триста человек. В том числе губернаторы, 
представители бизнеса, науки, культуры, общественных организаций 
и молодежи. Промышленный комплекс представили флагманы - МТЗ, 
МАЗ, «Амкодор», «Белнефтехим» и другие.

Делегацию России составили 577 человек - сенаторы, члены Пра-
вительства и руководители федеральных органов власти, а также 286 
представителей регионов.

Заключили свыше ста контрактов и соглашений на общую сумму 
около 110 миллиардов российских рублей. 

В ТЕМУ

МЕСТО ВСТРЕЧИ 
ВЫБРАЛИ НЕ ЗРЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО

Депутаты 
меняются, но курс 
на интеграцию 
остается 
неизменным.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ РФ и РБ создадут специальный 
научно-технический совет.

Войдут туда представители Госатомнадзо-
ра Беларуси, Ростехнадзора и организации 
научно-технической поддержки. Они будут 
вместе работать над повышением уровня ядер-
ной и радиационной безопасности, учитывая 
современные риски. Напомним, что Росатом 
помог со строительством Белорусской АЭС 
(БелАЭС). Строительство в Островецком райо-
не Гродненской области Беларуси продолжа-
лось десять лет. Первый энергоблок ввели 
в промышленную эксплуатацию летом 2021 
года. Второй блок 13 мая 2023 года выдал 
в единую энергосистему Беларуси первые 
киловатт-часы. А 19 июня его вывели на про-
ектную мощность.

Объект критической инфраструктуры по 
определению требует очень квалифициро-
ванного обслуживания, особенно если учесть 
геополитические реалии. А они таковы: на 
границе с Беларусью сосредоточены силы 
 НАТО, против страны проводят диверсии, как 
на аэродроме в Мачулищах. Сотрудники Бел-
АЭС должны быть готовыми к любой нестан-
дартной ситуации.

- Критические вопросы безопасности, повы-
шение требований к ней, разработка новых 
нормативных документов - все это важно для 
нас, - заявила начальник Госатомнадзора 
Ольга Луговская.  - Ростехнадзор на посто-
янной основе ведет эту работу, и они гото-
вы нас подключить, чтобы мы тоже вносили 
посильный вклад и были в курсе последних 
тенденций в области ядерной и радиационной 
безопасности.

ЭНЕРГЕТИКА

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сябры покоряют просторы Вселенной - у них 
есть свежие идеи, современные технологии и,  ко-
нечно, космонавты.

1. НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА
Белорусский «алмаз знаний» - пожалуй, 

самое инопланетное здание Минска. В темное время 
суток его грани светятся шестнадцатью тысячами от-
тенков. Эффектно не только с виду, но и по сути: книги 
из фондов читателям доставляет роботизированная 
система. Национальную библиотеку нередко можно 
увидеть в фильмах о будущем. Например, герои 
«Обратной стороны Луны» пытаются примириться 
в минских космических интерьерах.

Попасть внутрь может любой желающий. Вместе 
с экскурсией или по гостевому входному билету. 
Библиотека славится не только книжными фондами, 
но и выставочными проектами: здесь работает сразу 
несколько галерей искусства. Особой популярностью 
пользуется обзорная площадка на крыше, откуда 
открывается захватывающий вид на белорусскую 
столицу.

3. МУЗЕЙ КОСМОНАВТИКИ
В небольшой деревушке Томашов-

ка под Брестом есть улица Юрия Гагарина, 
где расположена первая и пока единственная 
тематическая экспозиция в стране. Потол-
ки цвета неба, а к ним прикреплены макеты 
первого спутника Земли и уменьшенная копия 
станции «Мир».

Тут есть макет первого многоместного ко-
рабля «Восход». В числе самых ценных экспо-
натов - гидрокомбинезон и амортизационное 
кресло из космического корабля. Это личные 
вещи дважды Героя СССР космонавта Петра 
Климука, уроженца здешних краев. Кстати, 
он с 1991 по 2003 год возглавлял Центр под-
готовки космонавтов имени Гагарина.

4. МИНСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ
В самом центре столицы - в парке 

Горького - можно понаблюдать за темными 
пятнами на Солнце, разглядеть кратеры, горы 
и моря Луны и даже присмотреться к бли-
жайшим галактикам. Обсерватория при Мин-
ском планетарии оборудована телескопом-
рефрактором, которым под руководством 
специалистов могут воспользоваться и по-
сетители.

Если ждать хорошей погоды для любования 
небесными телами не хочется, берите билет 
на сеанс полнокупольного фильма. Очарова-
ние нашей Вселенной никого не оставит рав-
нодушным. Тут же проводят мастер-классы 
для детей, тематические выставки и циклы 
лекций с участием астрономов.

Идея для необычного свидания - подарить 
своей второй половинке целое небо звезд! 
Сеанс для двоих обойдется всего в пятьдесят 
белорусских рублей.

2. НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

Был в Беларуси и свой Леонардо да Винчи - художник Язеп 
Дроздович. Современники воспринимали его как чудака, лишь 
спустя время его картины смогли оценить по достоинству. Дроздо-
вич жил и творил в первой половине ХХ века и не ограничивался 
созерцанием окружающего мира, с удовольствием изучал историю 
и астрономию. То есть активно «путешествовал» в прошлом и буду-
щем через творчество. Итог - удивительные портреты знаменитых 
белорусских князей и цикл «космических» полотен.

Причем он не просто фантазировал на тему «Есть ли жизнь на 
Марсе?», а смело изображал природу, города и даже жителей да-
леких Венеры, Луны и Сатурна. Большеглазые и босые существа 
в белых рубахах на белорусский манер встречают весну и радуются 
солнцу - такими мастер видел инопланетян в своих снах, а потом 
воплощал в картинах. Отправиться в путешествие к звездам можно 
на экспозиции в Германовичах (Витебская область) и в Националь-
ном художественном музее.
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5. ДЗЕРЖИНСКИЙ РАЙОН
А не сбежать ли на Юпитер, попутно заглянув на Марс? 

Деревни с «космическими» названиями находятся под Минском - 
в Дзержинском районе. Они фактически граничат друг с другом. 
И хотя в населенных пунктах осталось всего по нескольку домов, 
туристы заглядывают сюда частенько.

Откуда пошли такие необычные названия? Изначально деревни 
обозначались просто цифрами. А уже в советское время, по словам 
старожилов, названия селам придумал единственный грамотный 
в селе красноармеец. Так это было или нет, уже не столь важно. 
Главное - веселые марсианские и юпитерские селфи обеспечены!

В  году в Бресте установили бюст Петра 
Климука, а улица, на которой он находится - тоже 
носит тематическое название.

«Алмаз знаний» вспыхивает 
тысячами лампочек с заходом 
солнца и подсвечивается 
до полуночи. 

В обсерватории 
можно наблюдать 
за пролетами МКС.

Дроздович был учеником русского 
живописца Ивана Трутнева.
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